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 श्री ०  चे  हेडा

 सचिव

 श्री  महेश्वर  नाथ  बैरिस्टर-एट-ला

 किये-मंत्रणा  समिति

 श्री  म०  ग्रतन्तदार्यनम  श्रय्यंगार--सभापति

 पंडित  tet  दास  भार्गव

 श्री प्र०  क०  देव

 श्री  म०  ला  ०  द्विवेदी

 श्री  यादव  नारायण  जाधव

 श्री
 हरिश्चन्द्र  माथुर

 श्री  राजेश्वर  पटल

 श्री  शिवराम रंगो  राने

 श्री  सिद्धनंजप्पा

 श्री  लैस

 aft  सत्य  नारायण  सिंह

 श्री  मिसाल  सुनयना  रायण  मूर्ति

 श्री  तंगामणि

 (a )



 विशेषाधिकार  समिति

 सरदार  हुक्म  सिंह--सभापति

 श्री हेम  TTAT

 श्री  चचा  द०  गोतम

 श्री  फतह सिह जी  घोडासार

 श्री मी  ०  रु०  मसानीਂ

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर भीतर

 श्री  वीरेन्द्र  नाथ  मुकर्जी

 श्रीं च०  द०  पांडे

 श्री  शिव  राम  रंगो  राने

 को  शोक  कु
 ०

 सेन

 श्रीमती  जया बेन  वज़ू भाई  शाह

 श्री  सारंग धर

 श्री  सत्यनारायण  सिंह

 डा०  प०  सुब्बारायन

 श्री  श्रद्धा कर

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  '  प्रनुपस्थिति  संबंध

 श्री  मूलचन्द  दुबे--सभापति

 श्री  मानक भाई  ग्र ग्र वाल

 श्री  श्रय्याकणु

 श्री  इतने  बेक

 श्री  बी०  ला ०  चंडक

 श्री  भीमराव  कृष्णराव  गायकवाड

 श्री  १८०  घोष

 श्री राम  कृष्ण  गप्त

 श्री  गला-रोग  केदशवरोव

 aldo  दि  मलिक

 श्री  चिन्ता
 oe  भजन

 श्री  राजेश्वर  पटेल

 श्री  हरिश्चन्द्र  वर्मा

 श्री  दिवनंजप्पा

 श्री  रूस  इसी



 (t)

 प्राक्कलन  स्मिति

 श्री  दासप्पा--सभापत्ति

 श्री  प्रेमनाथ  बनर्जी

 श्री  चन्द्र  प्रकर

 श्री  वें०  Syrorrnr

 श्री  ग्रन्थकार  परवानों

 श्री
 हेमा

 श्री Ho  Xo  कृष्ण

 रानी  मंजुला देवी

 श्री  दि  सन
 reer  Gror

 श्री  गोरे

 श्री  गु०

 श्री  पद्म  क

 श्री  जगन्नाथ  प्रसाद  पहाड़िया

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण

 को  पन्ना लाल

 श्री  दास  परमार

 श्री  ara  पिल्ले

 को  पन्ना

 श्री  राम स्वामी

 पण  पहा नगर  सागर

 श्री विद्या चरण  शुक्ल

 श्री  कैलाश पति  सिन्हा

 श्री  सुगन्धि

 श्री  मोतीसिंह  बहादुर  सिंह  ठाकुर

 श्री  महावीर  त्यागी

 पंडित  मुनेश्वर  दत्त  उपाध्याय

 श्री  रामसिंह  भाई  वर्मा

 श्री  बालकृष्ण  वासनिक

 श्री  वोडया र



 सरकारी  ग्राइवासनों  संबंधी  समिति

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने--सभापति

 श्रीਂ  अ्रय्याकणु

 श्री  बासप्पा

 श्री  भोलानाथ  विश्वास

 श्री  दलजीत  सिह

 श्री  विभूति  भूषण  दास  गुप्त

 दि  देख  |  प्त  NAGS Se  ee  थि  ॥

 श्री  मूलचन्द  जन

 सर  IND
 LW  as

 श्री को  डियाज

 श्री  बलराज  मधोक

 श्री  मोती  लाल  मालवीयਂ

 डा०  पशुपति  मंडल

 श्री  विश्वनाथ  राय

 श्री  रामजी वर्मा

 याचिका  समिति

 श्री  उपेन्द्र नाथ  बर्मन--सभापति

 श्री  भ्रब्दुल सलाम  |

 श्री

 श्री  जगदीडहां  अवस्थी

 श्री  फतहरसिह  घोड़ा सर

 पंडित  ज्वाला  प्रसाद  ज्योतिषी

 श्री  रामचन्द्र माझी

 श्रीमती  कृष्णा  मेहता

 श्री  मथुरा  प्रसाद  मिश्र

 श्री  मुहम्मद  इमाम

 श्री  वासुदेवन  नायर

 श्रीमती  उमा  नेहरू

 श्री  नानूभाई  नि  च्छाभाई  पटेल

 श्री  शिवनंजप्पा

 श्री  शिवराज



 फ

 गेर  सरकारो  सदस्यों  के  विवादों  तथा  संकल्पों  संब्रंत्री  alata

 सरदार  हुक्म  सिह--सभापति

 श्री  स०  श्री  भ्रगाड़ी

 थी  अकबर भाई  चावदा

 श्री  देवी  सोरेन

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त

 थ्री  यादव  नारायण  जाघव

 श्री  भानुसाहेब  राव साहेब  महा गांव कर

 श्री  सुरेन्द्र  मिलती

 aft  नि०  बि०  मानती

 श्री  थान  लिंग  नादर

 श्री  त०  to  faze  राव

 श्री  झूलन  सिंह

 श्री  सुन्दर  लाल

 लोक  लेखा  समिति

 लोक-सभा

 श्री
 चे०

 रा०
 Te  भिरानी--सभापति

 श्री  रोहन  लाल  चतुर्वेदी

 att  प्ररविन्द  घोषाल

 भी
 हेमराज

 to  सि०  किलेदार
 कै अपरा  iri

 ध  है  दि  द  दी  |

 डा०  पशुपति  मंडल

 श्री  नवीन
 ७ ५

 श्री  0८  Lo  पटल

 भंडित  हवा  ato  तिवारी

 कुमारी  मोड़ते  वे  दूर मारी

 श्री  रामजी  वर्मा

 श्री  वारियर



 डा०  श्रीमती  सीता  परमानन्द

 श्री  लालजी  पेंडसे

 श्री  बी०  सी ०  केशव  राव

 श्री  मुल्क  गोविन्द रेड्डी

 श्रीमती  सावित्री  देवी  निगम

 श्री  राजेश्वर  प्रसाद  नारायण  सिह

 श्री  जयनारायण  ब्यास

 अघीनस्थ  विधान  deg  समिति

 सरदार  gan  सिंह--सभापति

 श्री  बहादुर सिंह

 श्री  To  to  घोष

 पंडित  ज्वाला  प्रसाद

 डा  ०  कृष्ण स्वामी

 श्री  नारायणन  कुट्टी

 श्री  मोहम्मद  इमाम

 श्री To  To
 पटेल

 श्री  कर सन दास  परमार

 श्री  रघुबीर  सहाय

 श्री  क०  स०  राम स्वामी

 श्री  अजित  सिह  सरहदी

 श्री  सिद्धनंजप्पा

 श्री  झूलन  सिंह

 सामान्य  प्रयोजन  समिति

 श्री  म०  श्रनत्तदायनम्

 सरदार  हुक्म  सिह

 श्री  उपेन्द्र  नाथ  बमन

 पंडित  ठाकुर  दास

 श्री  गजराज  सिह

 No  alo  प ०



 श्री  दास प्पा

 श्री  प्र०  के०  देव

 श्री  मूल  चंद  दूबे

 हो  ह्  चं०  हेमा

 श्री  रंगा

 at  जयपाल fag

 डा
 ०  कृष्ण स्वामी

 उ०  श्री०  मल्लिका

 द
 छा०  =}  ला  नायर |  ७

 श्री  चे०  राठ  ही  aft  रामन

 श्री  सत्य  नारायण fag

 श्री  शिव  राज

 श्री  याज्ञिक

 श्री  जगन्नाथ  राव

 म्बाह

 श्री  उ०  श्री ०  मल्लय्या--सभापति

 श्री  बैरो
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 क्या  सुचना  ALC  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  पिछले  वर्ष  यह  निर्णय  किया  था  कि  दिल्ली

 के  सभी  २६६४  हायर  सेकेंडरी  स्कूलों  में  विद्याथियों  को  टेलीविजन  द्वारा  शिक्षा  दी  जाये  ;

 क्या यह  निर्णय  करते  समय  इस  बात  पर  कोई  ध्यान  दिया  गया था  कि  इन  स्कूलों

 मेंसे  १२४  में  या  तो  बिजली  है  ही  नहीं  या  फिर  वहां  डी०  ato  करेंट  are  है  जिसका  टेलीविजन

 के  लिये  प्रयोग  नहीं  किया  जा  सकता

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ौर

 इस  कठिनाई को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?

 |

 सुचना  प्रसारण  मंत्री  के  सभा-सचिव  श्री  चं०  (  यह  किया

 गया था  कि  चार  साल  के  दिल्ली  के  सभीਂ  हायर  सैकंडरी स्कूलों  को  टेलीविजन

 के  माध्यम  से  पढ़ाने  की  योजना  के  श्रन्तगंत  ले  लियां  जाये  ग्रोवर  ऐसे  स्कूलों  से  किया

 जहां  पहले  ही  से  To  पी ०  करेंट  है  ।

 )  शर  अधिकारियों  को  इस  बात का  पूरा  पता था  कि  ए०  सी०  करेंट  केवल

 १४४  के  लगभग  स्कूलों  में  ही  है  ।

 see

 1608  (ai)
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 दिल्ली  प्रशासन  शेष  स्कूलों में  भी  ए०  सी०  करेंट  पहुंचाने  का  प्रयत्न
 कर  रहा है

 awe  भी  मालूम  हुआ  है  कि  कुछ  स्कूलों  के  श्रषिकारियों  ने  श्राप  ही  बिजली  विभाग  से  चाहा

 है  कि  उन्हें ए०  सी०  करेंट  दिया  जाये  ।

 थ्रो  इन्द्रजीत  गुप्त  :
 क्या  यह  सच  है  कि  टेलीविजन  के  माध्यम  से  शिक्षा  देने  का  यह

 प्रयोग  मुख्य कर  इस  विचार  से
 किया  गया है

 कि  विज्ञान  के  विषयों  के  प्रशिक्षित  अध्यापकों

 की  कमी  है  अर इस  कारण  मुख्य कर  रसायनशास्त्र  और  भौतिकी  जैसे  विषयों  की  शिक्षा

 विजन पर  दी  जायेगी ?  क्या  यह  सच  है  किं  टेलीविजन  का  प्रयोग  हिन्दी  ak  भ्रंग्रेज़ी  के

 अध्यापन  के  लिये  भी  किया  जायेंगी  ?

 केसकर  :
 यह  व्यवस्था  मुख्यकर  केवल  विज्ञान-विषयों  के  अ्रध्यापन  के  लिये ही  नहीं

 की  गई  है  ।  यहਂ  तो  सच  है  कि  उन  विषयों  को  प्राथमिकता  दी  जायेगी  जिनका  दिखा  कर  अच्छा

 प्रदान  किया जा  सकता  परन्तु  इसका  we  यह  नही ंहै  कि  इसके  wea  विषयों  का  अध्यापन

 रेणु  चक्रवातों  :  उक्त  विषयों  में  शिक्षा  का  टेलीविजन-पाठ्यक्रम  प्रसारण  मंत्रालय

 के  किस  विभाग  के  अंतगर्त  होगा  श्र  इसका  विस्तृत  ब्यौरा  कौन  लोग  तैयार  करेंगे  ?

 केसकर  :  यह  काय  आकाशवाणी  के  श्रन्तगंत  है  ।  दिल्ली  राज्य  शिक्षा  प्राधिकार

 और  झ्राकाशवाणी  का  संयुक्त  ats  इसके  पाठ्यक्रम  तैयार  कर  रहा  दिल्ली  राज्य  के

 दक्षा  निदेशक  इस  as  के  अध्यक्ष हैं  ।

 श्री  साधन  गुप्त  :  अब  यह  प्रतीत  होता  है  कि  एक  सौ  चौबीस  स्कूलों  में  टेलीविजन

 चालू  करने  के  लिये  उचित  विद्या  व्यवस्था  नहीं  है  या  की  व्यवस्था है  ही  नहीं  ।  इन

 स्थितियों  में  क्या  टेलीविजन  यंत्र  समस्त  स्कूलों  के  लिये  खरीदे  गये हैं  श्र  यदि  तो

 उन  यंत्रों  का  कब  तक  प्रयोग  होने  की  संभावना  है  ?

 केसकर  :
 मेरा  विचार  हैकि  मैंने  सभा  में  बताया  था  कोई  टेलीविजन  सेट  नहीं

 खरीदा  गया  वे  हमें  इस  काय  के  लिये  दिये
 जा

 रहे  हमने  उन स्कूलों  के  लिये

 विजन  सेटों  का  अभी  are  नहीं  किया  है  जिनमें  प्राजक  ए०  सी०  बिजली  नहीं  zt

 प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  और  जैसे  ही  उन्हें  यह  बिजली  मिलती  हम  उन  स्कूलों  के  लिये

 Wa  यंत्र  प्राप्त  कर  लेंगे  ।

 fat  गोरे  :  क्या  सरकार  इस  माध्यम  विशेष  को  अन्य  स्कूलों  में  लागू  करने  से  पहिले

 इसके  परिणामों  की  जांच  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 केसकर
 :  प्रभी  परिणाम  का  पता  नहीं  लगाया  जा  सकता  ।  यह  कभी  आरम्भ

 gare  अभी  तो
 इसे  एक  या

 दो  मास
 भी नहीं हुये  मेरा  ख्याल  है  कि  तीन या  छः

 मास

 बीतने  फिर  हम  परिणाम  की  जांच  वास्तव  आरम्भ  में  ही  स्पष्ट  कर  दिया

 गया  था  कि
 यह  एक  शिक्षा  संबंधी  प्रयोग है  ।  हम  इसके  माध्यम  से  उत्तम  ढंग  से  शिक्षा  दे

 सकते
 हैं  या  नहीं  ।  इसके  बारे

 में
 राज्य  के  दिक्षा  प्राधिकारियों  से  पूर्ण  रूपेण  विचार  विमर्श

 हुमा  स्वयं  उनका  विचार  था  कि  इस  ढंग  के  लाभ  हैं  और  इसका  प्रयोग  करना

 उचित है

 मूल  ५ अंग्रेज़ी  में
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 fat  गोरे :  क्या  इस  माध्यम  का  किसी  wa  देश
 में  बड़े  पैमाने  पर  प्रयोग  होता

 मुंडा  केसकर :  यदि  पैमा  ने
 फ

 से  माननीय  सदस्य  का  अभिप्राय  समूचे देश  से  है

 तो  वास्तव  में  कोई  ऐसा  देश  नहीं  ate  देशों  में  बहुत  बड़ी  संख्या  में  स्कूलों  में  इसका

 प्रयोग  होता  इन  देशों  में  जापान  कौर  योरोप के  कुछ  देश  सम्मिलित  हैं  ।  परन्तु

 समूचे  देश  में  इसका  कहीं  प्रयोग  नहीं  होता  |

 श्री  भक्त  दर्शन
 :  दिल्ली  के  सब  स्कूलों  में  इस  व्यवस्था  को  लागू  करने  में  देरी से

 देरी  कितना  समय  लगेंगी  ?

 डा०  केसकर
 :  इस  सवाल  के  जवाब  में  शुरू  में  ही  यह  कहा  गया  है  कि  इस  काम को  चार

 वर्ष  में  स्टोरेज  में  पुरा  करने  का  विचार  लेकिन  मुझे  उम्मीद है  कि  हम  इसे  चार
 वर्ष

 के  पहले  ही  सब  स्कूलों  में  जारी  कर  देंगे  ।  स्कूल  वालों  को  कहा  गया  है  कि  वह  जल्दी  To

 सी०  करेंट  लेने  का  इन्तिज़ाम  करें  wr  दिल्ली  स्टेट  शझ्राथारिटीज  उनको  इस  काम  में

 सहायता दे  रही  है  ।

 थी  इन्द्रजीत  गुप्त

 महोदय
 :

 हम  पहिले  ही  प्रदान से  ऐसे  चिपट रहे  हैं  मानों कि  काय  सुची  में  और

 कोई  महत्वपूर्ण sea  हैं  हीं  यदि  म  उन्हें  किसी  एक  ser  पर  पुकारता  हूँ  तो  में  प्राय

 किसी  प्रश्न  पर  नहीं  में  हमेशा  ही  माननीय  सदस्यों  को  पर्याप्त  समय  देने  का

 ध्यान  रखता  हूं  ।  में  जानता  हुं कि
 किस  माननीय  सदस्य की  किस  विषय  में  विशेष  शभ्रभिरुचि

 परन्तु  जैसे हो  कोई  प्रश्न  आरम्भ  होता  है  सारे  सदस्य  उस  पर  टूट  पढ़ते  न्य  सदस्यों

 नेभी  पुछ  हैं

 श्री  इखजीत  गुप्त  :  क्या  सरकार  ने  इस  बात  का  कोई  अनुमान  लगाया  कि  यह

 व्यवस्था था दिल्ली  के  सारे  स्कूलों  में  कब  तक  लागू  अध्यापकों  के  रोजगार  पर  क्या

 सम्भावित  प्रभाव  पड़ेगा  क्या  उनकी  संख्या  कम  होने  की  संभावना है  ?

 केसकर :  इस  प्रदान  को  स्वयं  दिक्षा  प्राधिकारियों  ने  योजना  के प्रारम्भ  होने से

 पहिले  उठाया
 शर  मैं

 माननीय
 सदस्य  को  झ्राइवासन दे  सकता  हूं  कि  रोजगार  पर  कोई

 भी  प्रभाव  नहीं  सच तो  यह  है  कि  प्राधिकारियों  को  योजना  के  बारे में  बताया  गया

 तो  उन्होंने  ara  किया  कि  इससे  अध्यापकों  को  उनकी  विषयਂ  का  प्रशिक्षण  देने  में  सहायता
 मिलेगी  क्योंकि

 सारे  अध्यापक  उन  कारखानों  में  काम  करने  के  लिए  जाते  हैं  जो  टेलीविजन

 अध्यापकों  को  प्रशिक्षण  देन ेके  लिए  खोले  गये

 केन्द्रीय  प्रशासन  समिति

 pat
 मो०  ब्र  ठाकुर

 श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 विभिन्न  केन्द्रीय  सरकारी  विभागों
 के

 कार्यकरण  tafe  कुशलता  ate शी  करता

 लाने के  बारे में
 दो  मदीने  पूरे  नियुक्त  की  गयी  केन्द्रीय  प्रशासन  समिति  ने  क्या  प्रगति  की

 अंग्रेजी  में
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 क्या यह  सच  हैं  कि  उपरोक्त  भाग  में  निर्दिष्ट  समिति  योजना  परियोजनाओं

 की  कार्यान्वित  में  सुधार  करने  के  लिये  एक  योजना  बना  रही  2  ;

 यदि  तो  इस  बारे में  क्या  प्रगति  हुई  ak

 योजना का  क्या  ब्यौरा  है  ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  तो०  ato  से  आशा

 है
 कि  प्रशासनिक  सुधारों  के  बारे में  केबिनिट के  नीतियों  को  लागू  करने  के  लिए  झ्रावश्यक

 विस्तृत  उपायों  के  कुछ  पुलों  संबंधी  प्रशासन  समिति  की  रिपोर्ट  शीघ्र  ही  प्राप्त हो
 जायेंगी

 ott  तक  उन्होंने  परियोजनाओं  के  सचिवालय  में  वित्तीय  कर्मचारियों  को

 परियोजना  प्रबन्ध  के  प्रशासनिक  तथा  वित्तीय  प्रशासी  व्यवस्था  में  ale  कर्मचारी

 रखने  कौर  मंत्रालयों  में  प्रशासी  कार्य  कमਂ  करने  के  लिए  आवश्यक  सुधारों  पर  विचार  किया हैं
 ।

 समिति  की  रिपोर्ट  को  सरकार  दारा  विचार  किये  जाने  के  बाद  संसद्-पुस्तकालय  में  रख॑  दिया

 जायेगा  ।

 श्री  मो०  qo  ठाकुर  :  क्या  यह  सच  हे  कि  विभिन्न  मंत्रालयों  में  ताल  मेल  कम  होने  के

 कारण  कुछ  मामलों  में  विलम्ब  अर  बरबादी  हुई  है  श्रौतं  योजनाओं  की  परियोंजनायें  प्रस्तुत

 करने  में  विलम्ब  होता है
 कौर  वे  समय  पर  पूरी  नहीं  की  जातीं  ?  यदि  तो  सरकार  क्या

 कार्यवाही कर  रही  है  ?

 पुराना  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरु  )  :  हो  सकता है  कहीं

 कोई  विल-ब  gar  हो  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  ने  उल्लेख  किया  है
 |

 इसके  बारे  में  में
 सामान्य

 बात  नहीं  कह  सकता  ।  प्रत्यक्ष  है  कि  ce  विलम्ब  के  कारण  ही  हम  इस  मामले  की  बार-बार

 जांच  कर  रहे  हें  कौर  यह  कार्य  अघ्ययन  दल  आरम्भ  किया
 गया  हैँ  जिसने  बहुंत  ही  बरच्छा  काय

 किया हैं
 ।

 सभा  के  पुस्तकालय में  इस  रिपोर्ट  के  रखे  जाने  से  देखा  जा  सकता है
 कि  उन्होंने

 बस  मामले  इसके  प्रत्येक  पहलू  पर  बहुत  ही  विस्तृत  रूप  से  विचार  किया  है  ।  विलम्ब  इस

 कारण  any  कि  कुछ  कार्य  परियोजना-स्थिति  पर  होना  नहीं  gar  था  कौर  इस  लिए

 उन्हें  कुछ  काय॑  पीछे  से  करना  पड़ा  ।  समस्त  प्रस्तावों  के  बारे  में  बताना  मेरे  लिए
 कठिन

 है
 |

 समिति  ने  जटिल  प्रस्ताव  रखे  हैं  ।

 संयुक्त  राष्ट्रसंघ  के  नक्शों  में  काइमोर  का  स्थान  गलत  दिखाया  जाना

 +

 श्री  राम  कृष्ण

 श्री हेम  राज  : 1३६८

 श्री  ५  पाण्डेय  :

 कया  प्रधान  मंत्री  ७  १९६१  के  तारांकित  we  संख्या  ८  के  उत्तर  के
 संबंध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  नक्शों  में  काइमीर  का  स्थान  गलत  दिखाये  जाने

 के  सम्बन्ध  में  सरकार की  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  सचिवालय  से  इस  बीच  कोई  औपचारिक  उत्तर

 fat  गया  ak

 मूल  भ्रंग्रेज़ी  में



 ७  १८८३े  पोशाक  उत्तर  chy

 यदि  तो  क्या  उत्तर  मिला  है
 ?

 मंत्रो के  सभा-सचिव  जो०  ato  :  श्र  (  .

 श्रीमान  |  भारत  सरकार  इस  मामले  पर  बातचीत  कर  रही  ह  ॥

 पचो  रामकृष्ण  गुप्त
 :

 उक्त
 राष्ट्र

 के  वर्तमान  रवैये  की  दृष्टि
 से  में

 जानना  चाहता हूँ
 कि  सरकार  की  क्या  नीति  है  भ्र ौर  क्या  इस  मामले  पर  कया  कार्यवाही  की

 पासबान  मंत्रो  तथा  व  दैनिक-कार्य  मंत्री  (ait  जवाहरलाल  इस  पर  आगे  कायंवाही

 wat  इस  ढंग  से  की  जा  सकती  है  कि  उनका  ध्यान  इसकी  ale  प्रा कर्षित  किया  जाये  |

 किसी  भी  देश-विशेष  या  विशेषकर  संयुक्त  राष्ट  का  ध्यान  बार-बार  saa  दिलाने  के

 भ्र ति रिक्त  उनके  खिलाफ  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  जा  सकती  |

 falda  राज  :  इस  नक्शे  को  ठीक  करने  के  लिए  संयुक्त  राष्ट्र से  पटली  बार  कब

 किस  वर्ष  कहा  गया

 श्री  जो०  ता०  हजारिका  :  तकया  २४  ReYe  को  प्रकाशित  हमारा  ।  जैसे

 ही  aa  की  गलती  के  बारे  में  हमें  बताया  गया  हमने  ATA  राष्ट्र  संघ  के  सचिवालय  से

 इस  गलती  को  ठीक  करने  के  लिए  कहा  ।

 चक्रवातों  :  क्या  नये  महासचिव  के  नियुक्त  होने  के  बाद  कोई  पत्र  लिखा

 गया ह  भ्र  अन्तिम पत्र  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  सचिवालय  को  कब  भेजा  गया  था ?

 श्री  जो०  ato  हजारिका  :  प्रति  पत्र  संयुक्त  राष्ट्र  सचिवालय को  २६  १९६०

 को  भेजा गया  था  शहरों  बाद  में  एक  स्मरण पत्र  भी  भेजा  गया  था  ।  उनका  wat कोई  उत्तर

 नहीं  पाया है

 fatwa रण  चक्र चत ों  क्या  नये  महासचिव  की  नियुक्ति  के  बाद  कोई  स्मरण  पत्र

 भेजा  गया  है
 ?

 श्री  जो०  ato  हजारिका  :  हमने  अपने  स्थायी  प्रतिनिधि से  कहा
 है

 कि
 वह  नयें  महासचिव

 के  समक्ष  हमारा  मामला  रखे  ।  उसने  हमें  लिखा  हैकि  वह  इस  मामले  पर  नये  महासचिव

 से  बात

 श्रीविभति  सिश  यू०  एन०  सभी  राष्ट्रों  की  एक  निष्पक्ष  संस्था है  य०  एन०  मैप्स

 में  काश्मीर  की
 पोजीशन  गलत  दिखाई  गई  उस  गलती

 को
 ठीक  करने  के  लिए  हमारी

 सरकार  यू०  एन०  को  बराबर  लिखती
 रही  है  लेकिन  इसके  बावजूद  कोई  कार्यवाही

 नहीं
 होती  है  तो  मैं

 अपने  प्रधान
 मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता हूं

 किवे  कौन  सी  कार्यवाही  करने

 की  सोच  रहे  हैं  ताकि  उस  गलतीਂ  का  सुधार  हो  सक  ग्रोवर  य ू०  एन०  मैप्स  में  काइमीर  की  सही

 पोजीशन  दिखाई  जा  सके  ?

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  :  चूंकि  Yo  एन०  एक  निष्पक्ष  संस्था है  इसलिए  वह

 आसानी से  इस  मसले  में  कोई
 राय  का  इजहार  नहीं  करती  है

 ate
 इस  डर  से  कि  कहीं

 प्रद लाव दली  से  कोई  श्र  नया  पेंच  न  पैदा हो
 जाय

 वह  उसमें  फंस  जाते  हमारी  राय  में

 हमने  जो
 उनसे  करने  के

 लिए
 कहा  वह  उनको  जल्दी

 से  मंजूर  कर  लेना  चाहिए  लेकिन  चूंकि

 मिल  मंत्र  जी  में
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 उनके  सामने  काफी  पेचीदा  सवाल  हैं  इसलिए  वह  उसमें  दबे  शर  फंसे  रहते  हैं  क्योंकि

 उनको  एक  डर  कौर  घबराहट  होती  है  कि  कहीं  कौर  नये  फंदे में  न  फंस
 जाये

 प्रौढ़
 इस  वास्त

 देर हो  जाती  यह  उनका  दिमाग  है  जो  कि  में  झपके  सामने  रखता हूं  ||  जहां  तक  हमारा

 ताल्लुक  ह  सिवाय  इसके  कि  हमारी  तरफ  से  उसके  लिए  उन्हें  बार-बार  याद  दिलाया  जाया  करे

 और  कोई  कायंवाही  नहीं  हो  सकती

 श्री  रघुनाथ  fag:  मैँ  जानना  चाहता  हूं  कि  अरब जो  यू०  एन०  की  तरफ से
 में  बने  हैं

 अथवा  बनाये  जायेंगे  उनमें  कश्मीर  की  पोजीशन  को  सही  तौर  पर  दिखाया  जायेगा  इसका  कोई

 उनस  ग्राइवासभन  प्राप्त  हुमा  हू  |

 att  जवाहरलाल  नेहरू  :  अब  माननीय  सदस्य  ने वही  सवाल  दूसरे  ढंग  से  पेश
 कर  दिया है

 क्योंकि  अगर  ऐसा  श्रीनिवासन  उनकी  कौर  से  दे  दिया  गया  होता  तो  में  कह  देता  कि  मामला  हल

 हो  गया

 कया  सकत  राष्ट्र  संव  के  सचिवालय  से  यह  बात  सुनिश्चित  कर ली श्री  हेम  नरूला

 गई  है  कि  संयत  राष्ट्रसंघ  के  नक्शे  में  काश्मीर  का  गलत  स्थान  दिखाया  जाना  एक  ऐसी

 गलती है
 जो  जान  बूझकर

 की
 है  ्र  यदि  ऐसी  बात  है  तो  क्या  उन्हें  यह  बताया  गया

 है
 कि

 ऐसा  करना  सुरक्षा  परिषद  के  संकल्प  का  खण्डन  करना  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  स्पष्टतया  मै  यह  नहीं  कह  सकता  कि  संयुक्त  राष्ट्र  ने  जो

 व ||  हम  केवल  परिणामों  से काम  किया  है  वह  जान  बूझ  कर  किया है  या  अन्यथा  किया है

 पता  लगा  सकते  हैं  कि  एसा  किया  गया  है  या  नहीं  |

 राष्ट्रीय  औजार  कलकत्ता

 +

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती :
 1*३६

 थी  ही०  ना०

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  vg  बताने  की  छपा  करेंगे कि

 क्या  राष्ट्रीय  ग्रौजारਂ  कलकत्ता  में  सरकार WNT  कर्मचारियों  के  रूप  में

 काम  करने  वाले  कर्मचारियों  की  सेवा  की  शर्ते  २०  १९६१  को  समाप्त  कर  दी

 गई  हैं

 क्या  उन  कर्मचारियों  को  सरकारी  क्षेत्र  के  सीमित  समवाय  कम्पनी )
 में  नौकरी  मिलना  इस  बात  की  गारन्टी  है  कि  उनके  सम्बन्ध  में  सेवा  की  शर्तें  वहीं

 रहेंगी  जो  उन  पर  सरकारी  कर्मचारियों  के  रूप  में  काम  करते  समय  पहले  लाग  होती

 कौर

 यदि  तो  इससे  उन्हें  किस  नुकसान  पहुंचता  है  कौर  क्या  सरकार
 सावा मने  इसको  हस्तान्तरित  करत  समय  इस  बात  की  rect  दी  थी  कि  कर्मचारियों  को  सेवा  की

 शर्ते  वहीं  रखी  जो  पहले  थीं  ?

 सिल  में
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 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  दाह  )  सें  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता  है  ।

 विवरण

 कलन  समिति  की  सिफारिशों  के  श्रनवतरण  में  सरकार  ने  विभागीय  कारखानें

 को  प्रबन्ध  की  दृष्टि  से  कम्पनी  दिया  है  ।  रत  राष्ट्रीय
 झ्रौजार  कारखाने

 के  कर्मचारियों

 की
 जो

 कि  पहले  कारखाने  के  रूप में  चलाया  जा  रहा  नई  कम्पनी  को

 दी  जा  कट
 (=  परन्तु  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जा  रहा  है  कि  ऐसा  करने  में  उन  शर्तो

 प् ा विदेषाधि  et  श्र  लाभों  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  जो  vee  सरकारी  कर्मचारी  होने  पर

 प्राप्त  थे  ।  मजदूरों  के  समस्त  को  सुरक्षित  रखा  जा  रहा  है  शर  प्रबन्ध  की  दृष्टि  से

 कम्पनी  toga  प्रगति  करेगी  उसक  साथ-साथ  कर्मचारियों  को  भी  कारखाने  के  और  विकास

 से  कौर  लाभ  होगा  ।  समया  ser  विचाराधीन  ait  कर्मचारियों  के  साथ  विचार  fae

 r

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  विवरण  से  स्पष्ट  रूप  र  स्थति  मेरी  समझ  में  नहीं  arch  ।

 क्या  मंजरी  बेसन-विधि  अझर  पदोन्नति  के  बारे  में  उन  दत  ्  हैं  जैसी  कि  वे  उस

 समय  थीं  जब  कि  उसे  wa  सरकारी  विभाग  के  रूप  में  चलाया  जाता  wy?

 दिया | pat  मनुभाई  दाह  ही

 अध्यक्ष  महोदय  :
 मैं  श्रीमान  महोदया  ag

 कौर श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :
 विवरण  में  उल्लेख  हैकि  want  के  सभी  fer  सुरक्षित हैं

 वास्तव
 में  कारख़ाने  के  विकास  से  उन्हें  लाभ  होगा  wk

 AAA
 fa चारा धीन

 ये  कौन-कौन  बातें  हैं  जिन  पर  ot  विचार  तथा  विचार  विमर्श  हो  रहा  है
 ?

 पत्नी  सुभाष  दाह  विचार  विमर्श  ge  बारे में  है  किਂ  उनक  fara  डर  ha  दूर

 किया  जायें  कौर  एक  वैकल्पिक  संविदा  curt  किया  जाये  ताकि  उससे  उनके  समस्त  विशेषाधिकार

 सुरक्षित  रहें  शौर  फिर भी  कम्पनी  को  उन्हें  प्रगति  तथा  उन्नति  का  लाभ  देने  का  अ्रधिकार

 रहे ।

 pat  साधन  गुप्त  :  कुछ  समय  पूर्वे
 मजदूरों

 को  जोकि
 सरका  री

 कारण  श्री

 राष्ट्रीय  औजार  कारखाना  में  काम  करते  थे  बाह्म  सेवा  पर  मानने के
 के

 area  दिये  गये
 ~ थे  रोक  उन्हें  सरकारी  कर्मचारियों के  रूप  में  उनके  पद  पर  रखा  गया  था  ।  इस  पर  वे

 भविष्य  में  लाभ  पाने  के  शभ्रधिकारी  थे  ।  जो  मजदूर  पहिले  सरकारी  सेवा  में  थे  उन्हें  वैसा

 ही  बनाये  रखने  में श्रौर  नये  मजदूरों  की  कम्पनी  की  सेवा की  शर्तों  पर  रखने में  क्या
 i कठिनाई हैं

 मनु  भाई
 me:  कठिनाइयां  स्पष्ट  थंब  कोई  विभाग  कम्पनी  रूप  में  बदल

 जाता  है  तो  अस्थायी
 रूस  से  इन

 लोगों
 को  बाह्य  सेवा पर  रखा  जाता  है  ।  परन्तु  काफी  नई  भर्ती

 होती
 है  पदोन्नति  के  बारे  में  निश्चय  करना  पड़ता है  ।  श्रेणीवार  विभिन्न  प्रकार  के

 मजदूरों  पदोन्नति  होती  है  ।  यदि  दो  या  तीन  प्रकार
 का  रोजगार  होता  है  तो  कम्पनी

 अमानना  एणएवलआयटपब

 मूल  aaa  में
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 का  संचालन  समन्वित  करना  असम्भव  uy fat  ह ैदै  और  यदि  पुराने  कर्मचारी  एक  पृथक
 न्या

 देना  afer  होता  है श्रेंणी  के  बनें  के  हैं  तो  उन्हें  भी  समुचित  ery

 tall  इखजीत  गुप्त  :  क्या  पिछले  वर्षों  की  जब कि  यह  एक  विभागीयਂ  arcana

 उनकी  कुल  सेवा  में  सम्लिमित  की  sega  या  पुरानी  सेवा  को  बदल  कर  उन्हें  नये

 कर्म  चार  कृ  रूप  में  रखा  जा  गा
 ?

 श्री  सुभाष  शाह  :  सेवा  के  ae  उपदान  ग्रोवर  भविष्य  शादी  जिसका

 सेवा  मानी  जायगा  । भी  उन्हें  पहले  प्राधिकार  वह  सब  निरन्तर

 कपड़ा  सरोज  बोड़  पंचाट

 +

 (st  स०  मो०  बनर्जी

 श्री  तंगामणि रि  ३७०.

 Lofea  gto  ato  तिवारी

 क्या  शम  सनौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 कपड़ा  मजदूरों  बो  पंचाट  की  क्रियान्विति  में  और  art  कया  प्रगति  हुई  है

 wa  तक  इस  को  दश  में  कितनी  मिलों  ने  क्रियान्वित  नहीं  किया  है  ;  शर

 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कायंवाही  की  है
 ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :  (  ate  ४१६  सिलों
 में

 से  जिन  पर

 सिफारिश  लागू  होती  ३५७  मिलों  ने  पुर्णतया  ate  ३६  मिलों  आंशिक  रूप  में  लागू

 किया है  ।

 बाकी  मिलों  में  क्रियान्वित  न  किये  थाने  के  कारणों  की  जांच  की  जा  रही

 श्री  स०  Ato  बनर्जी  gifts  रूप  में माननीय  मंत्री  ने  कहा  हैकि  कुछ  मिलों ने

 लागू  की  है  ।  में  जानना
 कहता  हूं  कि  अ्रांशिक-रूप  का  wd  यह  हैकि  या  नहीं  कि  वह

 पूर्णरूप  ण  लाग  की  गई  है
 ?

 आबिद  अली  ei  गई  है  । इसका  wa  है  कि  सारी  सिफारिशें  are

 उन  में  से  ग्र घि कतर  लाग हो  गई  जो  लागू  नहीं  हुई  हैं  उनके  बारे  में  प्रयत्न  किये  जा  रहे
 ही | हैं

 थी  तंगामसणि :  यह  सच  हैकि  मद्रास  राज्य  से  मिले  पांडेचेरी  की  तीन  कपड़ा  मिलों

 पर  ये  सिफारिशों  अभी  लागू  नहीं  की  गई  ate  क्या  सरकार  से  यह  कहा  गया  हैकि  मजूरी
 ars  की  सिफारिशों  gt  कपड़ा  मिलों  पर  लागू  की  जायें  ?

 fat  श्राबिव  चली
 :

 में  नहीं  समझता  कि  पांडेचेरी  के  मिल  इनਂ  सिफारिशों  के  अन्तर्गत

 भाते  इन  मिलों  के  बारे  में  पु थक  न्याय  निर्णय  हुआ  था  श्र  हाल  में  ही  निश्चय  किया
 गया  है  ।

 मूल  waist  में
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 tet  तंगा मणि  :  पांडे चे रो  के  मिल  सम्मिलित  नहीं  fer  गये  परन्तु  में  अपना  चाहता

 हूं  कि  क्या  gar
 ?

 tae  महोदय  :  माननीय  मंत्री  कहते  हैं  कि  इस  जांच  का  क्षेत्राधिकार  केवल

 मद्रास  तक  सीमित  था  ।  माननीय  सदस्य  समझते  है ंकि  यह  मजदूरों  लिए  अधिक

 दायक  है  इस  उन  पर  लागू  करना  चाहने  हैं  ।  उन्होंने  एक  सुझाव  दिया है  ।  जहां  तक

 >  | कुछ  होनें  का  प्रश्न  कुछ  नहीं  हुमा है  ।  उनके  वारे  में  पंचाट

 श्री  तंगामणि  :  कछ
 ।  इसां  कारण  में  जानना  चाहता  हूं  ।

 धो  atta  शर्ली  इन  सिफारिशों  के  प्रकाशन  के  बाद  सब  ने  एक  न्यायनिष्ठ यक

 नियुक्त  करने  का  qula  दिया  था  ।  नियुक्त  fear  गया  आर  उसके  बाद

 मजदूरों  a  मालिकों  के  बीच  फैसला  हो  गया  है  ।  यदि  मजदूर  कुछ  कौर  चाहते

 तो  हमें  लिख  सकते  हैं  ।

 पच्ची  रामकृष्ण  गुप्त  :  कया  सरकार  नें  इस  निश्चय  को  पंजाब  क्लाथ  भिवानी

 जो  विवादस्पद  लागू  करने  का  निश्चय  कर  लिया  है  ?

 tat  आबिद  चली  :
 भिवानी  में  ये  सिफ़ारिशों  लागू  नहीं  ges  पंजाब  तीन  मिलों

 में
 से  जो  इनके  अन्तत  जाते  दो  पर  ये  लागू  की  गई  हैं  कौर  एक  में  प्रजनन  किया  जा  रहा

 ह

 fat  स०  सो०  बनर्जी  :  क्या  सरकार न  यह  देखने  के  लिए  भी  कोई  कार्यवाही

 हैकि  यह  पंचाट  उन  मिलों  पर  भी  लागू  किया  है  जो  बन्द  हो  गये  थे  अब  फिर  चालु

 हो  गये  हैं  कौर  लाभ  उठा  रहे  हैं
 ?

 भी  आबिद  चली  :  माननीय  सदस्य  wlag  है ंकि  एक  जांच  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  |

 समिति  इस  बात  का  पता  लगाने  के  लिए  विस्तारपूर्वक  कार्य  कर  है  कि  क्या

 fant  को  बाकी  मिलों  में  लागू  किया  जा  सकता  है  ।  वें  ये  सिफारिशें  जहां  भी  लागू  की  जा

 सकती  हैं  वहां  उन्हें  लागू  करने  का  प्रयास  किया  जायेंगी  |

 पथी  तंगामणि  :  मद्रास  राण्ज्य  में  अब  भी  ऐसे  कितने  कारखाने  हैं  शिन  में  भ्र भी  पंचाट

 लाग  करना  है  ।  इससे  कितने  मजदूरों  पर  प्रभाव  पड़ेगा ?

 fat  आबिद  शर्ली  मद्रास  में  १२७  मिलों  पर  पंचाट  पुर्णतया  लागू  होता  है  कौर  तीन

 पर  आंशिक  रूप  में
 ।

 पांच  मिलो  ने  रमी  इसे  लागू  नहीं  किया
 है

 ।

 fal  स०  ato  बनर्जी  :
 क्या  यह  सच  हैकि  कानपुर  तथा  उत्तर  प्रदेश  में  ग्न्य  स्थानों  पर

 के  विभिन्न  कपड़ा  मिलों  में  काम  करने  वाले  पलकों  को  मालिकों  ने  अ्रध-क्लर्क  कर्मचारो  माना

 है  ate  उनको  wgti  ats
 के  पंचाट  से  कोई  लाभ  नहीं  पहुंचा  है  ?  क्या  सरकार  को  यह

 विदित  है  पौर  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 श्री  आबिद  चली
 :

 संघ  संस्था  हमें  रोक  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  लिखेगी  शौर  हम

 निश्चय  यथासंभव  कार्यवाही  करेंगे  ।

 ह

 faa  sist  में
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 बनर्जी  क्या  में  य  ।  मन स०  मो  समस  कि  कोई  पत्र  नहीं  मिला  है

 नहें  व्यक्तिगत  लिखा  है  ।  यह  प्रणब  उत्तर  है  ।  में  नहीं  कि  सर  पत्र

 इस  प्रकार  पटक  दिये  जाते  हमें  इस  उत्तर  कभी  आदा  नहीं  है  ।

 जो  आबिद  अली  :
 जो  भी  पत्र  भराते  हैं  उन  पर  कार्यवाही  कं  पती  है  अ्रोर  उनमें

 दिये  गये  सुझावों  पर  weet  विचार  किया  जाता  है  ।  में  यह  बता  दूं  किः  ८  दि  इन  पत्रों

 घ् प्राप्ति  कोई  कार्यवाही  की  गई  प  तरार  sa  THIET
 rote  ad  मजदूरों  को  संतोष

 हीं  मि  ज  ता  व  हमें  सहायता  a  लिए  फिर  कह  सकते हैं  ।

 श्र  स०  मो०  बनर्जी  में  प्रा पका  संरक्षण  चाहता  हूं  ।

 REAM  सहोदय  :  अगला  प्रश्न  |  संरक्षण  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  ह

 नशीं  स०  मो ०  बनर्जी  श्राप  प्रायः  हम  से  मंत्रियों  क  पत्र  लिखने  के  लिए  कहते  हैं  ।  हम

 सदभावनापूर्ण  पत्र  लिखत  हैं  ।  परतु  यदि  पत्रों  को  मंत्रियों  के  बेकार  पत्रों  की  टोकरी  में  फेक  दिया

 जाता  तो  बहुत  हीं  ग्रा पत्ति जनक  बात  है  ।  उप-मंत्री  मुझ  से  कहत  हैं  कि  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार

 को  पत्र  लिखे  |

 श्रम  और  जगार  तथा  योजना  मंत्री
 :  में  यह  निवेदन  करूं  ?  इस  प्रश्न

 विशेष  के  बारे  में  हम  पता  लगायेंगे  श्र  उन्हें  ठीक  स्थिति  की  सुचना  देंगे  ।  यह  एक  कारखाने  और

 एक  छोटे  भाग  का  है  ।  हो  सकता है  कि  वह  महत्वपूर्ण  परन्तु  हम  जानकारी
 दे

 देंगे
 ।  हो

 सकता  है  कि  वह  जानकारी  यहां  हमारे  पास  न  हो  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  उठे

 िव्यक्ष  शान्ति ।  मुझे  एक  सत्र के  लिए  १०,००० प्रत  प्राप्त  होते  हैं  ।

 इन  प्रश्नों  से  बचने  के  लिए  में  ने  माननीय  सदस्यों  को  सलाह  दी  भी  थी  कि  वह  पहलें  मंत्रियों  को

 पत्र  लिखें  ।  मझे  राशा  है  कि  मंत्री  पत्रों  की  प्राप्ति  स्वीकार  करेंगे  ।

 श्री  आबिद  श्रीमान्  ।  कोई  ag  नहीं  कह  सकता  कि  उनकी  पावती  नहीं  मिलती  ॥

 प अ्रव्यक्ष  महोदय  :  इसके  बारे  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होनीਂ  चाहिये  |  दूसरी  कहा  जाता  है

 कि  माननीय  सदस्यों  को  कोई  पावती  या  अन्तिम  उत्तर  नहीं  मिलता  ।  संसत्सदस्यों के  साथ  यही

 है  ।  सभा  का  समय  बचाने  के  लिए  मैंने  माननीय  सदस्यों  को  मंत्रियों  को  पत्र  लिखने  का  सुझाव  दिया  था  |

 श्री  वाजपेयी  :  प्रधान  मंत्री  के  अतिरिक्त  अन्य  कोई  मंत्री  तुरन्त  उत्तर  नहीं  देते
 ।

 मुझे  एक

 वर्ष  बाद  उत्तर  मिला  था  ।  एक  उप  मंत्री  का  उत्तर  मुझे  एक  वर्ष  बाद  मिला  |  )
 |

 माननीय  वह  कौर  कहीं  व्यस्त  रहे  होंगे  ।

 श्री रंगा  :  यह  सामान्य  प्रथा  है  इंगलैंड  में  भी  यह  एक  सामान्य  संसदीय  प्रथा  है  कि  सदस्यों

 से  मंत्रियों  को  पत्र  लिखने  की  बौर  उनसे  उचित  उत्तर  पाने  की  ara  की  जाती  है  ।

 न  हमें श्री  नाथ  इस  मामले  पर  गम्भीर  विचार  करने  की  आवश्यकता  है  क्योंकि इस  से

 अपमानित
 होना

 पड़ता  है  कि  राज्य  मंत्री  भी  दो  वर्ष  तक  पत्रों  की  प्राप्ति  के  बारे  में  नहीं  लिखत  ।

 स्वयं
 read

 मंत्री ने  शिकायत  की  थी  कि  राज्य  मंत्री  हमारे  साथ  कैसा  व्यवहार  करने  का  प्रयत्न

 कर
 रहे  हैं  ।  मैं  ग्रा पका  ध्यान  इस  झोर  आकर्षित  करता  हु--कदाचित  प्रदान  काल  इस  के  लिए

 मूल  शर ग्रेजी  में
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 उचित  समय  नहीं  है--ग्रोस  प्रार्थना  करता  हूं  कि  इस  पर  गम्भीर  विचार  किया  जाना  चाहिय ेt

 हम  उनसे  किसी  निजी  ard  के  लिए  नहीं  कहते ।  हम  ऐसे  कार्य  के  लिए  कहते  हैं

 जिसके  लिए  हमें  वसा  में  भेजा  जाता  है  ।

 पुन्नी  रंगा  :  उनके  अधीनस्थ  अधिकारियों  को  हमें  उत्तर  देने  के  लिए  कहा  जाता  है

 महोदय  :  मैँ  माननीय  मंत्रियों  से  कह  सकता  हूं  कि  जब  भी  उन्हें  माननीय  सदस्यों

 से  पत्र  प्राप्त  हों  अ्रन्तिम  उत्तर  मंत्रियों  का  ही  जाये  ।  जहां  तक  राज्यों  का  संबंध  माननीय  प्रधान

 मंत्रो  यहां  उपस्थित  हैं  ate  यदि  संभव  हो  तो  वे  राज्य  मंत्रियों  से  कहू  सकते  हैं  कि  दे  माननीय  सदस्यों

 के  पत्रों  का  उत्तर  दें  ।  यहां  के  मननीय  मंत्री  स्वयं  उनकी  प्राप्ति  के  वारे  में  लिखकर  उचित  कार्य

 करेंगे  |  उनसे  कहते  का  मुझे  कोई  अधिकार  नहीं  है  ।

 fat नाथ  परन्तु  सभा  के  नेता  के  रूप  में  वह  ऐसा  कर  सकते  हैं
 '

 प्रवान  मंत्री  तथा  वे
 दैनिक-कार्यो  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )

 :  जैसा  कि  अपन  विचार

 व्यक्त  किया  हम  निश्चय  ही  वैसा  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।  परन्तु  में  यह  कहूंगा  कि  किसी  भी

 मंत्री  या  प्रधान  मंत्री  के  लिए  यह  संभव  नहीं  है  कि  वह  इतनी  अधिक  संख्या  में  खाने  वाले  पत्रों  का

 तत्काल उत्तर  दे  सकें  ।  यह  सभा  के  किसी  भी  सदस्य  का  नहीं  है  |

 सो०  बनर्जी  :  परन्तु  ary  उत्तर  दे  रहे  हैं  ।

 fait त०
 ao  विट्ठल  राव  :  हमें  प्रा पका  उत्तर  चार  घंटे  में

 कैसे
 मिल  जाता  है  ?

 श्री  हम  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे हैं  कि  भ्रत्यन्त  आवश्यक  न  होंने  पर  हम  मंत्रियों  को

 पत्र न  लिखे

 fat  रघुनाथ  माननीय  प्रधान  मंत्री  का  जवाब  चौबीस  घन्टे  के  अ्रन्दर  जाता

 जब  कि  दूसरे  मंत्रियों  का  नहीं  भ्राता  है  ॥

 pat  जवाहरलाल  नेहरू  :  कभी  कभी  विलम्ब  से  बचने  के  लिए  मंत्री  झपने  या  अन्य

 किसी  को  उत्तर  देने  के  लिए  कह  देते  हैं  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  हो  सकता  है  कि  वह  यात्रा  पर  गये

 हों  या  अन्य  किसी  काय  में  लगे  हों  ।  मंत्री  या  प्रधान  मंत्री  स्वयं  उत्तर  देना  चाहते

 हैं  श्र  देते  हैं  ।  कभी  जब  जानकारी  प्राप्त  करनी  होती  है  तो  मैं  अपने  मुख्य  सचिव  से  कह
 देता  हूं  यह  जानकारी  प्राप्त  करके  माननीय  सदस्य  को  भेज  दो  1.0  मामले  यथाशीघ्र  निपटाने

 के  लिए  यह  कोई  श्रीमान  नहीं  है  ।  परन्तु  जैसा  कि  आपने  कहा  हम  आपकी  बात  का  ध्यान  रखेंगे  ।

 पति नाथ  पाई  :  क्या  वे
 age

 अधिक  व्यस्त  हैं
 ?

 यदि  श्राप उत्तर  देते  तो  वे  उत्तर  क्यों

 नहीं दे  सकते  ?

 अध्यक्ष  महोदय :  अगला  प्रश्न ।
 नन  बाह

 मल  stash  में
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 भारत-चीन  सोमा-विवाद

 398,  ya
 भक्त

 at  हेम

 क्या  प्रधान  मंत्री  दिनांक  ७  १९६१  के  तैराकी  दन  संख्या  ४४  कौर  २३

 १९६१  के  अतारांकित  प्रशन  संख्या  २१९७  के  उत्तरों  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत-चीन  सीमा-विवाद  के  बारे  में  इस  बीच  चीन  सरकार  के  साथ  आगे  भी

 पत्र-व्यवहार  है  ;

 यदि  तो  क्या  दोनों  सरकारों  के  बीच  हुए  पत्र-व्यवहार  की  प्रतिलिपियां  सभा-पटल

 पर  रखी  जायेंगी  ;  wk

 पिछले  इवज़े-पत्र  के  बाद  मुद्रा  संपूर्ण  पत्र-व्यवहार  एक  नए  श्वेत-पत्र  के  रूप  में

 प्रकाशित  किया  जाएगा  ?

 वैदेशिक-कप  उपमंत्री  लक्ष्मी  मेनन )
 :  जी  हां  ।

 कौर  (7)  ही  एक  wie  इवज़े-पत्र  सदन  की  मेज़  पर  रखा  जिसमें  भारत

 सरकार  चीन  के  बीच  हुए  पत्र-व्यवहार  का  समावेश  रहेगा  |

 श्री  भक्त  दर्शन :  श्री मनु क्या  भारत  सरकार  ने
 इस  तरह  के  कुछ  तैयार  किये  हैं

 कि  पिछले  वर्षों  के  अन्दर  कुल  कितने  पत्र  भारत  सरकार  की  कौर  से  चीन  सरकार  को  भेजे  कितने

 पत्र  ऐसे  जिनका  जवाब  ही  नहीं  दिया  कितने  पत्र  ऐसे  जिनके  उत्तर  संतोषजनक  पाए

 ot  कितने  ऐसे  जिन  के  उत्तर  भ्रसंतोधजनक  ताकि  इस  सम्बन्ध  में  श्रागे  की  नीति  निर्धारित

 की  जा  सके  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वे  वाचिक-कायदे  मंत्री  जवाहरलाल  :  करीब  करीब  वे  सब

 जो  are  हैं  ate  जिन  का  जवाब  गया  यहां  पार्लियामेंट  की  मेज़  पर  रखे  गए  हैं  एक  WK

 पोथी  रखी  जा  रही  है  ।  गिनती  कर  लेना  तो  आसान  है  ।  अगर  माननीय  सदस्य  चाहें  तो  में  दफ़तर

 में  किसी  ate  से  कहूं  कि  वह  गिनती  करे  ।

 श्री  भक्त  श्रीमन्  मेरे  प्रदान  का  उद्देश्य  यह  था  कि  जब  हमारे  पत्रों  के  इतने  भ्र संतोषजनक

 उत्तर  मिल  रहे  तो  क्या  भारत  सरकार  इस  बात  पर  विचार  करेगी  कि  ऐसी  सरकार  के  साथ

 व्यवहार  भी  जारी  रखा  जाये  या  नहीं  ?

 को  जवाहरलाल  नेहरू  :  यह  तो  माननीय  सदस्य  खुद  सोच  लें  कि  दो  गवर्नेमेंट्स  जब  उनमें

 मुख़ालिफ़त  भी  कया  तरीके  होते  हैं  ।  काल  इसके  कि  बिल्कुल  कता-ताल्लुक  हो

 किताबत  करनी  पड़ती  है  ate  कोई  ज़रिया  नहीं  है  ।  जब  कता-ताल्लुक  हो  जाता  तब  भी  किसी

 श्र  हुकूमत  के  द्वारा  ख़तो-किताबत  करनी  पड़ती  है  ।  हमारा  कौर  पार्टीज  गवर्नमेंट  का  कोई  संबंध

 नहीं  लेकिन  फिर  भी  एक  सम्बन्ध  उससे  रखा  जाता  है  ।  हमारी  तरफ़  से  यू
 ०  ए०  कार  की  गवन  मेंट

 नुमायंदगी  करती  है  कौर  उनकी  तरफ़  से  ब्राजीलियन  एम्बैसी  करती  है  ।  हमेशा  कुछ  न  कुछ  सम्बन्ध

 तो  रहता है  ।  यह  तो  वही  हुजरा  कि  हम  बात-चीत  करना  बन्द  कर  दें  ।  बात-चीत  बन्द  करने

 के  बाद  जो  दौर  ज़रिये  हते  वे  तो  झाम  तौर  से  खुली  लड़ाई  के  होते  हैं  ।  कुछ  बीच  का  रास्ता

 तो  मुझे  मालूम  नहीं  है
 —  क

 faa  aaa  में
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 श्र  नाथ  पिछले  सोमवार  को  प्रधान  मंत्री  ने  सभा  को  बताया  था  कि  हिमालय  की

 सीमा  पर  चीनियो ंने  ११  ara  किये  थे  ।  सभा  को  यह  सुन  कर  प्रख्यात  दुख  हना  किन्तु  सरकार

 के  एक  बड़े  प्रघधिवक्ता  ने  कुछ  घंटों  के  प्रदर  हीं  एक  उससे  भी  ates दुखद  वक्तव्य  दिया  कि  यह

 सक्रिय  बैर  नहीं  है  arg  चीनियों  के
 किस  कृत्य

 कों  मैत्री  का  या  भाई  चारे  का  या  रच्छ  पड़ौसी  वाला

 कार्य  कहते  यदि  यह  सक्रिय  बैर  नवदीं  तो  कौर  कया  है  ?

 ्रो  जवाहरलाल नेहरू  :  माननीय सदस्य  इस  बात  को  अच्छी  तरह  समझ  नहीं  सके  हैं  ।

 श्रीनाथ  बहुत  लोग  समझ  नहीं  सके  हैं  ।

 शो  जवाहरलाल  नेहरू  :  जब  न्यूयॉर्क  हवाई  भ्रट्डे  पर  या  लंदन  में--र्म  भूल  गया--प्रतिरक्षा

 मंत्री  से  पूछा  गया  कि  क्या  एक  दूसरे  के  विरुद्ध  सेनाएं  खड़ी  की  गई  थीं--प्राय  इसे  उस  प्रसंग  में  देखें  a

 यह  पूछे  गये  प्रश्न  का  उद्देश्य  था--उन्होंने  कहा
 “'  |"

 |  कोई  सेनाएं  एक  दूसरे  के  विरुद्ध  खड़ी  नहीं

 की  गई  थीं  ।  इन  at  में  कोई  सक्रिय  विरोध  नहीं  था  ।  प्रसंग  यह  था  जो  पूर्णतया  सही  प्रसंग  है  ।  वहां

 चौकियां  हैं---हमारी  चौकियां  हैं  जिनमें  कुछ  सेना  है--कुछ  दूरी  पर  चीनियों  की  चौकियां  हैं--ग्रोस  वे

 एक  दूसरे  पर  गोली  चलाने  के  अर्थों  में  परस्पर  लड़  नहीं  रही  हैं
 ।

 परन्तु  समूची  स्थिति  विरोध की  है  ।

 इसमें स  देह  नहीं  ।  यह  बड़े  युद्ध  में  परिवर्तन  नहीं
 |

 माननीय  सदस्यों
 को  स्मरण  होगा  कि  पश्चिम

 में  लोग  युद्ध  ग्रोवर  शान्ति  के  बारे  में  जो  समझते  हे  वह  कुछ  बहुत  बड़ी  चीज  बड़े  पैमाने

 अन्ततोगत्वा  आण्विक  युद्ध  या  इसे  छोड़  बड़ी  एक  दूसरे  के  विरुद्ध  धावा  करें  |  बात  को

 स्पष्ट  किया  गया  था  कि  स्थिति  उतनी  नहीं  बिगड़ी है
 ।  वहां  की  भूमि  शादी  की  दृष्टि  यह  उस

 प्रकार  सामान्यतया  काम  नहीं  कर  सकती  |  निस्संदेह  विरोध  वहां है  बाद में  दोनों  देशों के

 बीच  gat  वार्तालाप जो जो  एक  दूसरे  के  विरुद्ध  रखूंगा  |

 श्री  नाथ  रखे  गये  पत्रों  कौर  प्रधान  मंत्री  के  वक्तव्यों  से  यह  बात  स्पष्ट है  कि

 सरकार को  सितम्बर  में  सुचना  प्राप्त  हुई  ।  उसी  प्रेस  सम्मेलन  में  प्रतिरक्षा  मंत्री  के  इन  शब्दों  का

 क्या  ae  लगाया  जाये  कि  में  जो  छपा  है  उसके  अतिरिक्त  मुझे  कुछ  पता  नहीं  है
 ”

 ।  क्या

 इतनी  बड़ी  गुप्त  बातें  प्रतिरक्षा  मंत्री  या  उसके  मंत्रालय  से  छिपी  रह  सकती  है  ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  यदि  में  प्रतिरक्षा  मंत्री  के  वक्तव्य  का  उल्लेख  जो  यहां  मेरे  पास

 नही ंहें  —
 उतना  ही  पता  था  जितना  मुझे  तर  जितना  मेरे  साथियों  को  मालूम  था  ।  हमें

 ५ श्रक्तूबर में में  इसका  पता  लगा
 |  पहली  सूचना  सितम्बर में  ars  |  इसके  बारे में  मैं  प्रदान  काल  के

 बाद  कुछ  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  कहा
 था  कि

 उनको
 किसी

 नई  बात  का  पता  नहों  था  ।  वह

 इस  दौरान  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  बहुत  देर
 तक  वास्तव  में  उल्लेख  किसी  नई  बात  का  नहीं  था  |

 उन्होंने  कहा
 कि

 यदि  कोई  नई  घटना  या  बात  हुई  है  तो  उनको  उस  समय  मालूम  नहीं  थी  ।
 परन्तु

 उनको  उतना  र  पता  हू  जितना मुझे
 क्योंकि  कोई नई  बात  नहीं  हुई  हे

 ।  पिछले कुछ  हफ्तों  में
 कोई  नई  घटना  नहीं  घटी  है  ।

 राजा  महेन्द्र  प्रताप  :  म  एक  दो  करना  चाहता हूं  ।  मैं  आपका  बहुत  धन्यवाद  करता  हूं  कि

 खपत  कल  ही  मुझे  भ्र पने  दस्त खतों  से  जवाब  दिया  |  बड़ी  सी  मुहर  लग  कर  वह  कराया  था  कौर

 एक  आदमी  उसको
 ले  कर

 पाया
 इसके  लिये

 में
 श्रमिकों  बहुत  धन्यवाद  देता  हूं  ।  चीन के

 साथ  सरहद  का  सवाल  दो  साल  से  चल  रहा
 मे  वहां  च

 साल
 रहा

 तिब्बत भी  मैं
 मा

 1  मल अंग्रेज़ी में
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 गया हुं  |  में  चाहता इं  कि  इस  मसले को  हल  करूं  ।  श्राप  मुझे  यह  जवाब दे  देते  हू  कि  श्राप की

 राय  श्र है  ,  Ott  मेरी  राय  श्र  है  ।  मेर  कुछ  भी  राय  मगर  में  इस  मसले को  हल  करना

 चाहता ह  ।  मेहरबानी  करके  श्राप  म  ।  यह  समझा  दीजिये  कि  श्रमिकों  क्या  एतराज  है  कि  जो

 काम  श्राप  नहीं  कर  पाते  जिस  मदजल  को  आप  हल  नहीं  कर  पाए  जिसका  श्राप  फैसला

 हीं कर  पाए  को  मे  करूं  ।  मझे  इसको  क्यों  नहीं  करने  देते  हे
 ?

 sat  हेम  बरुआ  :  कया  यह  सच  है  कि  चीनी  अफसरो ंने  EKO  में  एक  नया  मानचित्र

 बनाया  AT,  जो  Baus  में  श्री  चाऊ  एन  लाई  के  द्वारा  पेशा  किये  गये  मानचित्र का  स्पष्ट  खंडन  करता

 ह  कौर  क्या  उस  मानचित्र  केअनुसार  उस  प्रदेश में  १६०००  वर्ग  मील  यदि  तो  इस

 बात के  लिये  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाया  है  कि  मानचित्र  में  दिखाये  गये  इस  अतिक्रमण  या  दावे के

 पहचान  वास्तविक  शअ्रतिकृमण  न  होने  पावे  ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  यदि  में  मा०  सदस्य  कैप्टन  के  बारे  में  बाद  में  उत्तर  तो  अच्छा

 रहेगा  ।

 श्रिया  महोदय  :  इन  मामलों  को  चर्चा  के  समय  उठाया  सकता ह  |

 मेरा  प्रदर  विशिष्ट  कि  क्या  चीनियों के  कर्मचारियों ने  १९६०  में pat  हेम  बका

 एक  मानचित्र  बनाया है  जो  Pex  में  श्री  चाऊ  एन  लाई  द्वारा  तैयार किये  गये  मानचित्र का  खण्डन

 करता है  ।

 थ्रो  जवाहरलाल  ATS  इस  सभा  के  सामन  पहले जो  पत्रव्यवहार  रखा  गया  ह  उसमें

 मानचित्र  संबंधी इस  तके  का  उल्लेख  किया  गया  ह  |  में  जो  स्वत  पत्र रख गा a  उसमें

 इसका  भी  उल्लेख  होगा  |  हम  समझते  हैँ  कि  चीनी  सरकार  केवल  बिल्कुल  गलत  ही

 नहीं  परन्तु इन  मामलों में  उसने  बड़ा  विरोधी  शरर  श्रतिक्रमणात्मक  रवैया  अपनाया ह  |  यह

 मानी  डु  ई  बात  उस  पर  चीनियों द्वारा  बलपूर्वक  कब्जा  किये  जाने  के  मामले के  बारे  में  में

 उत्तर  में  बाद  में  संक्षेप  से  बताऊंगा  |

 fag  सक्रिय  विरोधਂ  का  उल्लेख  करते हुए  प्रधान  मंत्री  ने  कंहा है  कि

 दोनों  देशों  की  सेनायें  सीमा  पर  एक  दूसरे  के  मुकाबले  में  तेयार  नहीं  खड़ी  की  गयी  थीं  ।  प्रेस  में

 समाचार  छपते  ह  कि  वहां  उत्तर  की  सीमा  पर  चीनी  सरकार  के  ५००००  सैनिक  क्या  भारत
 सरकार ने  इस  बात  का निश्चय किया  हूं  कि  क्या  वहां  इतने  सैनिक  हैं  या  कम  या glans

 ?

 कशी  जवाहरलाल  नेहरु  :
 सा०  सदस्य  तिब्बत  को  सोच  मुझे  संदेह  नहीं  है  कि

 वहां  चीनियों  की  बड़ी  सेना है  ५००००  से  भी  अधिक  |  किन्तु  यदि  वह  हमारे  उस  क्षेत्र  की  बात  करते
 हू  जो  चीनियों

 के  कब्जे  में  समझा  जाता  तो  वहां  इतनी  सेना  नहीं है  ।

 श्री  ब्रज राज  fag  सिक्कम  भूटान  शादी  के  पास  की  सीमा  का  उल्लेख  कर  रहा

 g  |

 महोदय  इन  बातों की  चर्चा  बाद  में  की  जायेंगी ।

 श्री है है  म  बदला
 :  प्रतिरक्षा मंत्री

 ने  कहा  है  कि  हमें  वहां  सेनाओं की  जरूरत  नहीं  ह  ।  क्या

 वहां  सेना  का  उपर  स्वधा  नही ंहोगा  ?

 मल  झ्रंग्रेजी  में
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 tal  जवाहरलाल नेहरू  :  लद्दाख  क्षेत्र का  हो  उल्लेख  किया जा  रहा  ह  |  वां  सेवायें

 नहीं  हैं  ।

 फन्नी  हेम  वाशिंगटन में  उन्होंने  कहा  है  हमें  वहां  की
 जरूरत  नहीं

 |

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 यह  सेना  की  जरूरत  का  सवाल  नहीं  वहां

 अमरीकी  भारतीय  सेनायें  काम  ax  सकतीं  ।  उन  क्षेत्रों  में  सशस्त्र लोगों  के  दल  काम

 करते  पहाड़  की  चोटी  पर  सेना  नहीं  रखी  जाती  ।  शप  सशस्त्र वर्ग को वर्ग  को  अच्छी  तरह  तेयार

 करके  भेजते  हैं  ।  श्राप  वहां  काका  त  से  कार्यवाही  कर  सकते  किन्तु  वहां  बड़ी
 सेवायें  सैन्यतंत्र के

 के

 कारणों से  काम  नहीं कर  सकतीं  |  कोई भी  सरकार  वहां  बड़ी  सेना  आसानी  से  नहीं  भेज

 सकती  ।  वहां  दूसरी  तरह  की  सैनिक  कार्यवाही  की  जाती  है  ।

 पश्रिध्यक्ष  मै  इस  विषय  पर  चर्चा  निश्चित  करूंगा  |

 श्री  नाथ  पाई  :.  समूचे  देगा  को  इसमें  दिलचस्पी  है  ।

 महोदय
 :

 इन  विषयों  पर  तब  चर्चा
 की

 जायेगी

 पूरी  रंगा  :  यदि  चर्चा  उपयोगी  सूचना  पर  निर्धारित  हो  तो  लाभदायक  हो  सकती हे
 ।

 यहां  मा ०  प्रधान  मंत्री  हैं  जो  प्राविधिक  गलती  के  बारे  में  बड़ी  बात  करते  हैँ  जो  हमें  अपने  ज्ञान  के

 कारण  कहनी  पड़ती  हैं  |  ठीक है  वहां  सेनायें  काम  नहीं  कर  सकतीं  ।  परन्तु  फिर  क्या

 हूं  ?  क्यां  वह  नहीं  बता  सकते  ?  सदस्य लोगों  के  दल  वहां  हैं  ।  वह  सूचना  नहीं

 देते ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  इन  मामलों  की  चर्चा  के  लिये  तिथि  निर्धारित  कर  दी  गई  हैं  ।

 वर्तमान  प्रश्न  बर्मा  सीमा में  तीन  सितारों  के  बारे  में  परन्तु  हमें  समूची  नीति

 श्र  से  निक  व्यवस्था  के  बारे में  प्रदान  पूछ  रहे  पहले तो  पुरी  चर्चा  दूसरे  are  any

 घंटे  में  मै ंलद्दाख  स्थिति पर  सुचना  दूंगा
 we  पत्र  व्यवहार  सभा  पटल  पर  रखूंगा  ताकि  जब

 चार  पांच दिन  के  बाद  चर्चा  तो  मा ०  सदस्यों  को  ये  बातें  मालम  हों  कौर  वे  चर्चा  में  भाग  ले

 सकें

 fat  हंस  म प्रौचित्यਂ  प्रदान  पूछता  जब  प्रधान  मंत्री  वहां  सेना  के  काम  करने के

 बारे  में  कह  रहे  थे  तो  उन्होंने  कहा  था  कि  सदस्य  दल  वहां  काम  कर  सकते  हैं  फिर  उन्होंने

 वहां  सेना के  काम  की  संभाव्यता  को  रह  किया  इससे  हमारे  लोगों  को  श्र  ची  नियों  को  गलत

 धारणा  होगी  ।  इससे  चीनियों  को  यह  चेतावनी  मिलेगी  कि  हम  अपनी  सीमा  की  रक्षा  के  लिये

 वहां
 अ्रपनीਂ  सेना  नहीं  भेज  रहें  हें  ।  प्रधान  मंत्री  के  वक्तव्य  ने  हम  सब  को  भ्रम  में  डाल  दिया

 है  ।

 pat  प्रधान  मंत्री  के  वक्तव्य  में  स्पष्टतया  वचन  विरोध  है  |  एक  समय

 वह  कहते  हें  कि  चीनी  सेवायें  हैं  प्रौढ़  दूसरी  बार  कहते  हैँ  कोई  सेनायें  वहां  नहीं  केवल  सशस्त्र  वर्ग

 ह  |  क्या  सदस्य  वर्ग  चोरी  सेना  के  रंग  नहीं  केवल  इस  कारण  म  वहां  अपनी  सेनायें

 नहीं  भेज  सकते  ,  यह  कहने  का  क्या  लाभ है  कि  बयन
 सेनायें  नहीं  हैं  ?

 मूल  was  में
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 श्री  जवाहरलाल  जो  लोग  समझना  नहीं  चाहते  में  उनको  समझा  नहीं
 सकता

 अप  को  लोगों  को  स्थिति  का  स्पष्टीकरण श्री  वाजपेयी  यह  कोई  उत्तर  नहीं  ह  ।

 करना  होगा  )  ।

 श्रिया  शान्ति ।  इन  सब  बातों  का  पुरा  उत्तर  दिया  जायेगा  श्री

 हेम  बरूआ  अनावश्यक तरी  के  से  श्रौचित्य  प्रश्न  रखते हैं  ।  बाद  में  यदि  मैं  देखूंगा  कि  कोई  औचित्य

 प्रशन  की  बात  नहीं  हे  कोने  उस  पर  ध्यान  नहीं दं

 देहाती  क्षत्रों  में  उद्योगीकरण

 LL

 1३७२.  Shall
 हरिश्चन्द्र

 ‘Lat

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  TIT  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  विचार  देहाती  क्षेत्रों  में  उद्योगीकरण  के  विकास  के  लिये  एक

 स्वायत्तशासी  बोर्ड  अथवा  कोई  द्रव्य  विशेष  afar  स्थापित  करने  का  है  ;  शर

 प्रस्ताव  का  स्वरूप  a  क्षेत्र  क्या  ह
 ?

 मंत्री  मन भाई  :  कौर  देहाती  क्षेत्रों  में  उद्योगों  की  प्रगति

 की  समीक्षा  उनसे  संबंधित  नीति  एवं  योजना  की  समस्याओं  का  म्रध्ययन  करने  तथा  देहाती

 औद्योगिक  विकास  के  संबंध में  समय  समय  पर  उठने  वाले  मामलों  पर  विचार  करने  के  उद्देश्य से  एक

 उच्च  स्तरीय  देहाती  उद्योग  योजना  आयोग  स्थापित  करने  का  विचार  है  ।

 श्री  हरिश्चद्र  माथुर  इस  अ्रभिकरण  के  क्या  काम  होंगे  कौर  इसको  कितना  धन  दिया

 जायेगा  ?

 गो  मनु भाई  दाहक  यह  न्यूनाधिक  नीति  बनाने  वाली  समिति  यह  प्रत्यक्ष  कार्यान्वित

 की  आभारी  नहीं  होगी  ।  यह  मोटे  तौर  पर  विभिन्न  देहाती  औद्योगिक  कार्यक्रम  की  कार्याऩ्वित

 तथा  नीतियों  का  मार्गदर्शन  करेगी  ।  समिति  भी  बनाई  जाने  वाली है  इसलिये  मैं  इस  बारे में

 और  कुछ  नहीं  कह  सकता  |

 fort  हरिश्चन्द्र  क्या  सरकार  यह  मानती  है  कि  देहाती  उद्योगीकरण  करने  के  संबंध

 में  are  rah  नहीं हुई  है  ,  सनौर  यदि  तो  वहू  योजना  के  पहले वर्ष  में  क्या  विशेष
 कार्रवाइयां

 करने  का  विचार  करती  है  अथवा  क्या  उसने  कुछ  योजना  बनाई है  ?

 श्री  मनु भाई  ज्ञाहः  सरकार  मा ०  सदस्य  कौर  सभा  की  उत्सुकता  BATT  करती है
 |

 और  इसी  कारण  हम  देहाती  प्रौद्योगिक  विकास  को  अधिक  बढ़ाने  का  पित्त  कर  रह  हैं  ।

 fat  रघुवीर  सहाय  :  कया  देहाती  उद्योगीकरण  के  इस  मामले  में  यह  विचार  किया  गया  है  कि

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  एवं  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालयों  के  बीच कुछ  समन्वय होना  चाहिये

 यदि  तो  वह  समन्वय  किस  तरीके  से  किया  जायेगा
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 pat  पन भाई चके  दाह
 :

 श्व  भी  सभा  को  याद  होगा  कि  न
 केवल  इन  दोनों  मंत्रालयो ंके  बीच

 qe  समन्वय  अपितु  देहाती  क्षेत्रों  में  काम  करने  वालेਂ  विभिन्न  aha  के  बीच  भी  समन्वय  होगा

 इस  समिति  की  स्थापना  के  द्वारा  और  देहाती  क्षेत्रों  में  काम  करने  वाले  भ्रमण  समीकरणों  को  तेज  करने

 के  द्वारा इत  सब  गतिविधियों को  fan  बल  देते  का  विचार है  ।

 गश्क्ीमती रेण  चक्रवर्ती  :
 क्या  यह  विचार  किया  गया  है  कि  यह  प्रभाकरण  वास्तव  में  अल्प

 स्तर  उद्योग  खादी  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंड  इरादी  के  कार्य  संचालन  का  दिन  करेंगा

 are  यदि  तो  क्या  इत  तीन  या  चार  अभिकरणों  की  प्रौद्योगिक  योजनायें  इस  बोले  के  निदेशालय

 काम  करेंगी
 ?

 क्या  इस  के  पास  कुड  चित  भी  होगा
 ?

 श्री  मनु भाई  शाह
 :

 इस  के  पास  वित्त  नहीं  होगा
 ।  यह  समीक्षा  करने  नीति

 बनाने
 वाली  समिति  होगी  ate  न  केवल  मा ०  सदस्य  द्वारा  उल्लिखित  तीन  या  चार  बोर्डों  के  राय  का  ala

 ag  सभी  अभिकरणों  के  काम  को  समीक्षा  we  समन्वय  करेगी  |

 port  तिमेय्पा  :  राज्य  स्तर  पर  देहाती  उद्योगीकरण  के  लिये  कुछ  समितियां  हैं  ।  क्या  उनको

 स्वयत्तदापी  बनाया  जायेगा  ?

 कतरो  सनत भाई  यह  ada  भिन्न  पहलू
 ।

 प्रश्न  उच्च  स्तरीय  समिति का  है  जो  केन्द्रीय

 अभिकरण  सहित  देश  के  विभिन्न  अभिकरणों  द्वारा  किये  गये  काम  की  समीक्षा  करेगी  ।

 डा०  गोविन्द  दास :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  यह  बात  जीतते  हैं  कि  देहाती  उद्योगों  के  लिये

 बिजली  सबसे  alee  आवश्यक  है  ।  दृष्टांत  के  लिये  हवाले  प्रांत  में  चम्बल  योजना  में  बहुत  बिजली  पैदा

 हुई  क्या  यह  कमेटी  इस  पर  विचार  करेगी  कि  यह  जहाजों  बड़ी  बड़ी  मिलों  को  जो  श्रमी  डोजिल

 इंजिन  या  कोयला  से  चलती  हैं  उनको  न  जाकर  गांवों  के  छोटे  उद्योगों  के  लिये  सुरक्षित  रखी  जाये  ?

 श्री  मनु भाई  ate  :  जेसा  कि  हाउस  को  पता  है  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  ara  तक

 कोई  २०  हजार  से  २३  हजार  गांवों  में  बिलों  पहुंचायी  जा  चुको हे  प्रौढ़  तू  fra  पं  वर्षीय  योजना

 के  अन्त तक  २०  हजार  गावों  में  बीजोढ़  जाने  वाली  तो  जिस  जोर  सदस्य  का  इशारा  है  वही

 हमारा  उदेश्य  है  देहातों  में  पहुंचाई  जाये  कौर  वहां  छोटे  खेती  बाड़ी  कौर

 धन्धों  उसका  उपयोग  हो  ।

 श्री  विभूति  में  जानना  चाहता हूं  कि  संरकार  ने  कु ड  नप्ता  एरिया  डिमांरकेट  किया  है

 जो  कि  स्टेशनों से  दर  जहां
 बे

 कारी  ज्यादा  है  शर  जो  पिछड़ा  ना  है  ?  श्र  कया  इस  प्रकार के

 में  बिजली  ले  जाने  का  विचार  हे  ताकि  वहां  काम  धन्धों  को  प्रोत्साहन  दिया  जा  सके  ?

 थी  मनु भाई  शाह  :  हम  तो  यही  चाहते  हैं  ।  ae  यही  तो
 रूरल  इंडस्ट्रिलाइजेशन  रूरल

 इलेक्ट्रिफिकेशन का  प्रोग्राम  है

 थी  त्यागी
 :

 क्या  देहाती  क्षेत्रों  में  केवल  छोटे  उद्योगों  का  प्रसार  किया  जायेगा  या  बड़े  उद्योगों
 को  भी  कलन  दिया  जायेगा  ?

 सुभाष  जाह
 :

 वे  फेल  रहे  हैं
 ।

 उन  पर  कोई  पाबन्दी  नहीं  |  उन  में  से  ्रांघिकांश  जैसे  वन

 उद्योग  सीमेंट  मिट्टी  के  बरतनों  का  ऊष्मसह  भट्टी  शिक्षा  श्र  अन्य  उद्योग

 देहाती  के  लिये  उचित  हैं

 faa  ait  में

 1608
 (Ai)
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 श्री  हरिदत्त  साथर  :  इस  विशेष  समिति  की  रचना  कया  है  श्रोता  जब  तक  इसको

 कवित  करने  के  लिये  केन्द्र  में  कुड  तंत्र न  होगा  कौर  इसको  धन  नहीं  दिया  यह

 समिति  कसे  काम  करेंगी  ?

 शि  मनु भाई  मूल  प्रश्न  को  देखने  से  पता  चलता  है  कि  केवल  यही  एक  अभिकरण

 नहीं  है  ।  यह  समिति  देहाती  क्षेत्रों  के  उद्योगी  करण  की  बड़ी  व्यवस्था  का  ग्रे  है  ।  यह  कई  अभिकरणों

 में  से  एक  हूं  ।  दिसम्बर के  प्रारम्भ  में  पहली  बैठ  ह  बुलाये  जाने  का  प्रस्ताव  है  ।  शायद  इस  में  योजना

 झभ्रायोग  के  तीन  तीन  मंत्री  गौर  सात  TTT  सदस्य  चली

 कलिम्पोंग  में  चोरी  व्यापार  समीकरण  पर  प्रतिबन्ध

 थ्री  शी  नारायण दास  :

 1* ३७३.  {
 थ्रो  राधा  रमण  :

 Lat  भ्ररविन्द  घोषाल  :

 क्या  स्नान  मंत्रो  यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्यां  कालिम्पोंग  में  चीनो  व्यापार  अभिकरण  तथा  भारत में  अन्य  चीनी  मिशनों  पर  कोई

 प्रतिबन्ध लगाये  गये  हैं  ;  कौर

 क्या  कलिम्पोंग  में  नीति  अ्रभिकरण  ने  भारत  के  इन  आदेशों  के  अझतुपार ्  काम  किया

 है  कि  अभिकरण  को
 वैद

 शिक-कांयं  मंत्रालय  में  वहां  पर  स्थित  अभिकर्ता  की  पूर्वानुमति  के  बिना

 कलिम्पोंग  में  बाहर  से  ard  वाले  यात्रियों  से  नहीं  मिलना  चाहिये  ?

 विंदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  जो०  ato  :
 जी  हां

 ।  इसके

 सम्बन्ध में  २०  १९६१  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ८  के  उत्तर  की  कौर  ध्यान  श्रावित  किया

 जाता है

 कलिम्पोंग  में  विदेशी  मिशनों  या  विदेशियों  पर  प्रशन  में  उल्लिखित  किस्म  की  कोई

 वट  नहीं है  ।  कलिम्पोंग  में  विदेशी  मिशन  भारतीय  राष्ट्र  जजों  को  सब  डिविजनल  श्रकफप्तर  कलिम्पोंग

 की  भ्र नुम ति  से  उनके  भुगतना दि  में  प्रायोजित  उत्सवों  में  निमन्त्रित  कर  सकते  हैं  ।  चीनी  व्यापार

 करण  विदेशियों पर  जिनमें  कलिम्पोंग  में  राजनयिक  प्रशिष्ठाधारी लोग  शामिल  लगाई गई  विविध

 रुकावटों का  पालन  करने  में  लापरवाह  हैं  ।  उनसे  कहा  गया  कि  इन  विनियमों  कोपालन  करने

 की  ax  ध्यान  दें  ।

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  पहले  कहा  गया  था  कि  चीन  स्थित  हमार  मिशनों को  बड़ी

 इंयों  का  सामना  पड़ता  है  ।  कया  वहां  से  इन  मिशनों  को  हटाने  बाद  में  भारत  में  चीनो  मिशनों  को

 हटाने  के  प्रश्द  पर  विचार  किया  गया  है  ;  afe  तो  क्या  परिणाम निकला  है  ?

 दीवान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  जवाहरलाल  :  वहां  से  अपने  मिशनों  को

 हटाने  का  वि  वाराधीन  है  ।  वास्तव  जिस  सन्धि  के  भ्रमों  वे  मिशन  वहां  स्थापित  किये  गये

 यदि  उसका
 नवीकरण

 नहीं  किया  तो  वह  लगभग  सात  महीनों  में  समाप्त  हो  जायेंगी

 इस  मामले  का  विचार  किया  जा  रहा  है  कौर  ज्यों  ही  निर्णय  किया  सभा  को  सुचित  कर  दिया
 जायेगा

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 धी  घो नारा पण  दास
 :  प्रतीत  gate  कि  चीनी  मिशनों  पर  कुछ  प्रतिबन्ध  गये

 क्या  चीनी मिशनों  ने  इन  प्रतिबन्धों  को  पालत  करने  में  कोई  उत्लंघन  किया  है
 ?

 यदि  तो  उसको

 रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठायें  जा  रहे  हैं
 ?

 फनों  जो०  ato  हजारिका  :  यह  पहले  ही  बताया
 जा

 चुका  ह  कि  कलिम्पोंग के  अतिरिक्त

 किसी  स्थान  पर  चोटियों  या  विदेशियों  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  है  ।  उल्लंघन  के  केवल  दो  मामले  हुये

 एक  में  २४  १९६१  को  चीनी  व्यापार  कलिम्पोंग के  दो  अपेक्षित

 ऋतुमति  के  बिना  बागडोगरा  युवा  प्र  को  जाते  कोस्टा  चौकी  पर  रोक  लिये  गये  उनको

 कलिम्पोंग  जाने  को  कह  दिया  गया  ।  दूसरा  मामला  हमारी  सुचना  के  भ्र तु वार  यह  ह  फि  चीनी  व्यापार

 अभिकरण  के  द्वारा  डाक  के  द्वारा  या  १  १९६१ को  उनके  राष्ट्रीय दिवस  को  मनाने

 के  व्यापार  अ्रमिकरण  की  चार  दीवारी में  प्रायोजित  उत्सव  के  लिये  सब  डिवीजनल अफ़सर

 कलिम्पोंग  को  बताये  बिना  भारतीय  नागरिकों  को  बड़ी  संख्या  में  निमंत्रण  पत्र  भेजे  थे  ।

 भो  राब  रमण  :  क्या  कलिम्पोंग  जाते  वाले  सब  नियों  का  अभिलेख  रखा  जाता  है
 ?

 यदि

 तो  उन  की  संख्या  कितनी  है  are  जो  कलिम्पोंग  गये  थे  उनमें  से  कितने  शंकित  चरित्र  वाले  थे
 ?

 tat  Sito  ना०  हजारिका  :  मुझे  पूर्व  सूचना  चाहिये  ।

 श्र  नाथ  पाई  :  वहां  चोको  मिशनों  पर  रुकावटें  लगा  दी  गई  हैं  ताकि  राष्ट्रीय  हितों  के  लिये

 हानिकारक  कार्यों  मे  उनको  पड़ा  से  रोका  जा  सके  ।  इस  देश  में  चीनियों  के  कौर  भी  दूसरे  मिशन हैं  ।

 क्या  सरकार  का  यह  मत  है  कि  कलिम्पोंग  में  चीनी  लोगों  पर  अन्य  लोगों  की  श्रमका  रि
 विद्रोही गतिविधियों

 का  भ्रमित  संदेह  है  ?  यदि  नहीं  ती  कलिम्पोंग  में  हूं  रुकावटें  क्यों  हैं  प्रौढ़  इस  प्रकार  की  रुकावटें  देश

 के  भ्रमण  भागों  में  चीनियों  की  गतिविधि  यों  पर  क्यों  नहीं  है
 ?

 पृथा  जो०  ना  हजारिका  :  हम  कलिम्पोंग  को  नाजुक  क्षेत्र  मानते  हैं  ।

 tat  जवाहरलाल  नेहरू  :
 कलिम्पोंग

 तथा  wear
 स्थानों

 में  निःसन्देह भ्रातृ  ह  जो  तुल

 इष्टि  से  न  केवल  सीमा  के  समीप  है  aia  वहां  न  केवल  चीनी  बल्कि  तिब्बती  ग्रोवर न्य  विदेशी

 लोग  भी  बड़ी  संख्या  में  जमा  हो  चुके  हैं  ।  वास्तव  में  में  समझता  हूं  कि  एक  बार  मेंने  इस  सभा  में

 कलिम्पोंग  को  ऐसा  स्थान  कहा  जहां  सामान्य  जनता  से  अधिक  विभिन्न  देशों  के  लोग

 हैं  ।  कलिम्पोंग  में  एक  देश  के  नहीं  बल्कि  प्रत्येक  महत्वपूर्ण  देश  के  जासूस  हैं  ।  इस  विशेष

 स्थिति  वाले  देश  में  विशेष  उपाय  करने  पड़ते  हैं  ।  भ्रमण  स्थानों  पर  ये  अवसर नहीं  जाते  जहां  चीनी

 था  aa  प्रभाकरण  होने  हैं  ।  इसलिये  वहां  यही  कार्यवाई  नहीं  की  जाती  ।  उदाइण।थे  कलकत्ता

 जैसे  स्थान  में  उनको  करना  कठिन  ह  ।

 fart  नाथ  पाई  :  मननीय  प्रवान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  कलिम्पोंग  की  साधारण  जनता  में  श्रमिक

 जासूस  वहां  हैं  ।  इस  स्वीकृति  का  भारत  सरकार
 क

 गुप्तचर  विभाग  पर  कया  प्रभाव  पड़ता  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल नहरू  :  इस  का  बहुत  प्रिया  प्रभाव  पड़ता  है  क्योंकि  वे  अन्य  देश  गुप्तचर

 प्रणाली को  समझते  हैं  कोई  रेश  बचा  नहीं  है  ।

 fat  हेम  बदगा :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  कलिम्पोंग
 को  प्रधान  मंत्री  ने  एक

 re  De  oe,

 बार
 जासूस

 का  शीर  विभिन्न

 ग  के
 पीले

 र ंगों
 के  जासूसों  का  गढ़  बताया

 मूल  अंग्रेजी  में
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 में  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  ने  श्री  तक  इस  बात  के  लिये  कि  उन  के  पीछे  कोई  देशविरोधी

 न  होने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  वहां  शरारती  लोगों  का  पीछा  करने  के  लिये  तथा  उन  को  शरारत

 न  करने
 के  लिये  तथा  जब्र  वह  ऐसा  करें  तो  कार्रवाई  करने के  लिये  कया  कार्रवाई  हम  करते

 यह  में  केसे  बता  सकता  हूं
 ?

 pat  जैन  बरुआ  :  अब  तक  क्या  कार्रवाई  की  गई  है  ?  क्या  कोई  जासूस  पकड़ा  गया
 क्या  wa  तक  किसी  विदेशी  मिशन  के  साथ  संबंध  सिद्ध  हो  गया  है  ?

 fart  :  हम  विषय  से  परे  जा  रहे  हैं  ।  बरगला  प्रशन  ।

 कोयला  खान  श्रमिकों  के  लिये  मकान

 1३७४.  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  १६  १९६१  के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  ५१६  के  उतर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वर्ष  १६६१-६२  में  प्रत्येक  खनन  क्षेत्र  में  कोयला  खान  श्रमिकों  के  लिये  बनाये

 जाने  वाले  सस्ते  मकानों  ate  बैरकों  का  कोई  किराया  बतूल  किया  जायेगा  ;

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा क्या  है  ;  ate

 इस  योजना  श्र  कोयला  खात  कल्याण  निधि  योजना  के  अन्तरगत  बनाये  जाने

 वाले  मकानों  at  निर्माण  लागतों  में  अन्तर  के  क्या  कारण  हैं  ?

 पौर  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  लाग  ato  शर  कोयला

 खान  श्रमिक  जो  किराया  देंगे  वह  १  रुपया  प्रति  मास  प्रति  मकान  शौर  २  रुपये  प्रति  मास  प्रति  बैरक

 से  अधिक  नहीं  होगा  ।

 इस  योजना  के  अधीत  बनाये  जाने  वाले  मकानों  की  कम  लागत  का  कारण  यह  है  कि

 ये  मकान  निधि  की  wer  आवास  योजनाओं  के  प्रचीन  बनाये  गये  मकानों  की  अपेक्षा  साधारण  किस्म

 के  ate  कम  दिनों  तक  रहने  वाले हैं  ।

 pout  gama  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  यह  सच  नहीं  है  कि  क्योंकि  खान

 मालिकों  ने  मकानों  के  निर्माण  के  मामले  में  पुरानी  योजना  के  साथ  सहयोग  नहीं  सरकार

 को  यह  नयी  योजना  बनानी  पड़ी  है  जिस  में  सब-स्टैंडों  किस्म  के  सस्ते  मकान  बनाये  जायेंगे  ?

 श्री  to
 ato  मिश्र

 :
 यह  सच  है  कि  कई  कठिनाइयां  थीं  a  कार्यक्रम  पुरा  नहीं  किया  जा

 सका  |
 इसलिये  हमें  विशेष  प्रकार  नमूना  बनाना  पड़ा  ।  हमें  है  कि  इन  नमूनों से  काफ़ी

 प्रगति  कीं  जायेगी  ॥

 किस स०  सो०  बुर्जों  :  क्या  यह  सच  है  कि  ३०  से  ३४५  प्रतिशत  श्रमिकों  को  भी  क्वॉटर  नहीं
 दिये  गये हैं  ?  इस  निधि  ate  og  योजनाओं  के  qata  ae  क्वार्टर  बनाने  के  लिये  क्या  कदम

 उठायें  गये  हैं  ?

 मूल  wis
 में
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 श्री ल०  ato  मिश्र
 :

 यह  सच  है  कि  झ्रावास  समस्या  गम्भीर  है  ।  कम  लागत  वाले  मकानों

 के  लिये  हमारा एक  विशेष  कार्यक्रम  है  ।  उन  में  से  एक  कोयला  खानों  के  लिये  एक  लाख  मकान  बनाने

 की  है  ।

 गोमो  रेण  चक्रवर्ती  :  क्या  उन  क्षेत्रों  में  जहां ये मकान  बनाये  गये  इन  में  जल-संभरण  का

 आश्वासन दिया  गया  है  ?

 पु श्रील ल०  ना०  मिश्र
 :

 कुछ  में  जल  सुविधा  है  प्रौढ़  कुछ  में  नहीं

 शो  gama  गुप्त  :
 इस  नयी  योजना  के  aes  अब  तक  कितने  मकान  बनाये  गये  हैं

 वे  किन  क्षेत्रों  में  बनाये  गये  हैं  ?

 भी  ल०  ना०  सिक  :
 हमारा  प्रस्ताव  २५०००  मकान

 लगभग
 ४००  बनाने

 का

 दिनों  कौर  उपकरण  का  निर्माण

 स०
 चे  सामन्त :

 प३७५  श्री  राठ  च्०  मानो

 at  सुबोध

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  मशीनों  a  उपकरणों  के  निर्माण  के  लिये  एक  विकास  परिषद्

 स्थापित की  गई  है  ;

 क्या  विभिन्न  वर्गों  की  मशीनों  संबंधी  स्थायी  समितियों  का  विलय  कर  दिया  गया  है  ;

 कौर

 यदि  तो  कया  स्थायी  समितियों  के  सदस्य  विकास  परिषद्  की  सदस्यता  के  पात्र

 होंगे  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  से  (7).  हां  ।

 tat स०  Wo  सामन्त
 :

 इस  विकास  समिति  के  सदस्यगण  कौन-कौन  हैं  ?

 गधी  सन भाई च्च्  इस  में  ३०  सदस्य हैं  ।  इस  में  विभिन्न  मशीन-निर्माण  उद्योगों  सम्बन्धी

 स्थायी  समितियों  के  छः  चेयर  मैन  शामिल  किये  गये  हैं  ।  अन्य  दस  विशेषज्ञ  हैं  ।

 बिहार  में  के  निक्षेप

 _ श्री Ho  चं०  wats
 १३७७.  बो  विभूति  मिश्र  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 गन्धक  का  तेजाब  एसिड )  बनाने  के  लिये  बिहार  में  झमझोर  में

 के  निक्षेपों  का  उपयोग  करने  के  लिये  अरब  तक  कया  प्रयत्न
 किये गये  हैं  ;  और

 मूल  wish  में
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 उन  का  क्या  परिणाम  हुमा  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  es शाह  ):  पौर  सरकार  पाइराइट्स एण्ड  केमिकल्स

 डेवेलपमेंट  कम्पनी  लिमिटेड  द्वारा  अ्रमझोर  के  पाइराइट्स  पर  आघारित  सुन्दरी कौर  दुर्गापुर  में

 दो  गन्धक के  तेजाब  संयंत्र  लगाने  के  प्रस्तावों  पर  सक्रिय  रूप  से  विचार  कर

 रही है  ।

 तेजाब  के  उत्पादन  के  लिये  अम झोर  के  पाइराइट्स  का  इस्तेमाल  करने  के  पर  देश
 के

 बड़े  गन्धक  के  तेजाब  निर्मितियों  को  कहा  गया  है  शर  श्रम झोर  पाइराइट्स  के  आघार  पर  प्रतिवर्ष

 १६,५००  टन  गन्धक का  तेजाब  बनाने  के  लिये  एक  योजना  को  लाइसेन्स  दिया  गया  है  ।

 श्री दी दी०  वर्मा  नये  कारखानों  के  लिये  उन  प्वस्थाग्रों  को  अन्तिम  रूप  देने  में  सरकार

 को  कितना  समय  लगेगा  ?

 श्री  सुभाष  शाह
 :

 इस  में  तीन  से  चार  महीने  तक  लग  सकते  हैं  ।

 पक्षों  दो०  चल  फार्मा  इन  कारखानों  की  कुल  पूजी  कितनी  होगी  ?

 श्री  मतुभाई  शाह  :  ये  कारखाने  नहीं  हैं  ।  ये  कारपोरेशन  के
 यूनिट  हैं  प्रत्येक  में  लगभग

 Yo  लाख  रुपये  लगेंगे  |

 श्री  विभूति  में  जानना  चाहता  हूं  कि  जब  तक  यह  फैक्टरी  कायम  होगी  तब  तक  सरकार

 को  बाहर  से  कितना  सल्फ्यूरिक  एसिड  मंगाना  पड़ेगा  ?

 श्री  मदुराई  शाह  जितना  सल्फर  हमें  बाहर  से  मंगाना  पड़ता  है  वह  तो  मंगाना  ग्राम  चालू

 रहेगा  क्योंकि  हमारी  सल्फ्यूरिक  एसिड  की  feats  इतनी  है  कि  पायइराइट  से  सलफयूरिक  एसिड

 तैयार  करने
 के  बाद  भी  गवर्नमेंट  को  थोड़ा  बहुत  बाहर  से  मंगाना  पड़ेगा  |

 श्री  विभूति  में  जानना  चाहता  हं  कि  इन  दो  कारखानों  से  कितना  सल्फ्यूरिक  एसिड

 तैयार  हो  पायेगा  ?

 थी  मनु भाई  वे  कोई  २  लाख  टन  सल्फ्यूरिक  एसिड  तैयार  कर  पायेंगे  ।

 fat  दो०  चे  फार्मा  :  कमी  कितनी  है  ?

 श्री  सुभाष  दाह  :  ये  दो  विभिन्न  विषय  हैं  ।  एक  सल्फ्यूरिक  एसिड  है  ate  दूसरा  सल्फर

 ह्  ।  सल्फर  की  कर्मी  प्रतिवर्ष  २०  ०,०००  से  vo  ०,०००  टन  तक  जारी  रहेगी  |

 महूख  :  इन  चीजों  के  बनाने  के  लिये  कया  प्रविधिक  कालिजों  को  कहना  संभव

 नहीं  मैं  पहले  भी  बता  चुका हूं  कि  हम  नई  चीजें  बनाने  के  लिये  qa  और  वायु  की  ताकत  का

 माल  कर  सकते  हैं  ।  ड्राप  मेरे  eer  की  कौर  कोई  ध्यान  नहीं  दे  रहे  हैं  ।

 1]  मनुभाई  शाह  :  देश  की  जनता  के  लाभ  के  लिये  प्रकृति की  सब  ताकतों  का  इस्तेमाल  किया

 जा  रहा है  ।
 ह  क  क  गाना

 मूल
 ०५

 ी  में
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 मोमेंट  उपादत्न  सम्बन्धी  wes  आयोग  का  प्रतिवेदन

 भो  ee  चौपाल  :

 थी  भ्रमित  सिह  सरहदी
 :

 थी  प्र०  ग॑  ०  देव

 श्री  प्र ०  Wo

 श्री  मुरारका :
 PF.

 थ्रो  पहाड़िया

 थ्रो  न०  रा०  मुनि स्वा मो :
 थी  बे०  चल  सलिक

 श्री  नू ०  Ho  देव
 :

 ay  वॉरियर ॥

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  ८  १९६१  के  अतारांकित प्रदान  संख्या  ३८१३ के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  सीमेंट  उत्पादन  एवं  इस  के  मूल्य  संबंधी  प्रफुल्ल  ग्रा योग  के  प्रतिवेदन

 का  परीक्षण  पूरा  कर  लिया  ;

 यदि  त  प्रतिवेदन  में  की  गई  प्रमुख  सिफारिशें  क्या  हैं  a  उन  के  बारे  में  सरकार

 का  कया  निर्णय है  ?

 उद्योग  मंत्री  (att  सुभाष  :  ate  (a).  प्रफुल्ल  आयोग  के  प्रतिवेदन  की  एक

 प्रति  श्र  आयोग  को  सिफारिशों  पर  सरकार  के  निर्णय  बताने  वाले  सरकारी  संकल्प  की  एक  प्रति

 RO=PL-2 KEL  को  सभा  पटल पर  रखी  जा  चुकी है  ।

 far  ग्ररविस्द  घोषाल  :  क्या  हाल  दी  में  सी  मेंट  के  मूल्य  में  वृद्ध
 afta?

 tat  सन भाई  हां  ।  ऐसा  gar  है  ।

 पथी  झरविस्द  घोषाल  :  क्या  यह  प्रफुल्ल  अयोग  की  सिफारिश  के  अनुरूप  है  ?

 शनी  सुभाष  १: ग्रायोंग  की  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  किये गये  अध्ययन  को  ध्यान

 में  रखते  हुए  प्रफुल्ल  आयोग  की  सिफारिशों  का  वैज्ञानिक  करने  में  कुछ  संशोधन  किये  गये  हैं  ।

 श्री  नाथ  पाई  क्या  अन्य  सिफारिशें  अवैज्ञानिक  हैं  ?

 fat  सुई  दाह  अवैज्ञानिक  नहीं  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रबर्ती  :  विवरण  में  तीन  बातें  हैं  जिन्हें  सीमेंट  के  मूल्य  में  वृद्धि  के  लिये

 वार  बताया  गया  है  :  सीमेन्ट  उद्योग  में  मजूरी  gis  की  सिफारिशें  ;  पत्थर  निकालने  की  खान  में

 श्रमिकों  के  बारे  में  पंचाट  ate  श्रमिक  पंचाटों  के  फलस्वरूप  कोयले  की  दर  में  वृद्धि  ।  क्या  हम  यह

 समझें  कि  सरकार  इश  स्थिति  को  मंजूर  कर  रही  है  कि  श्रमिक  पंचाट ों  में  जो  वृद्धि  है  वह  सब  मूल्यों
 में  वृद्धि  के  रूप  में  उपभोक्ता  को  भुगतनी  पड़ेगी  ?

 salt मनु  भाई  शाह
 :  ऐसा  नही ंहै  ।  माननीय  सदस्य  ने  सारी  जांच  का  केवल  कुछ  भाग  ही

 लिया  परिवहन  शुल्क
 की

 दर  में
 वृद्धि  होने  से

 भाड़ा  ars  में  वृद्धि
 हुई  है  ;

 खान
 पर

 wae

 के  मूल्य

 faa  अंग्रेजी  में
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 में  वृद्धि  होने  से  कोयले  के  मूल्य  में  वृद्धि  हुई  है  ।  मजूरी  as  की  सिफारिशें  इस  का  केवल  एक  भाग  है  ॥

 वास्तव  मजूरी  ats  को  सिफारिशों  को  दो  भागों  में  विभक्त  किया  गया  एक  भाग  राज्य

 व्यापार  निगम  सहन  करेगा  एक  भाग  मूल्यों  में  शामिल  किया  जायेगा  |

 श्री  तंगामणि  :  प्रफुल्ल  ग्रा योग  की  सिफारिशों  के  फलस्वरूप  अंब  सीमेन्ट  के  मूल्य  में  कितनी

 वृद्धि हुई  है  ?

 pal  सुभाष  शाह
 :

 यह  लगभग  १३  रुपये  अधिक  है  ।  यह  पैकिंग  पैकिंग  पर  भिन्न है  ।  खुले

 सीमेन्ट  का  मूल्य  पहले  मूल्य  से  लगभग  १३  रुपये  nf  है  ।

 प्रश्नों  के  लिखत  sere

 भारतीय

 1*३७६.-

 भा  मण्चण्यस्ार  को
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 क्या  लंका  की  चाय  ने  कुछ  समय  से  भारतीय  चाय  से  अधिक  लोकप्रियता  प्राप्त
 कर

 है  i

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ;  श्र

 इस  मामले  में  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही की  गई  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश
 :  विश्व को  निर्यात

 भारतीय  और  श्रीलंका  दोनों  की  चाय  ने  स्टेपनी  अपनी  स्थिति  बनाये  रखी  है  a  यह  समझने

 की  कोई  बात  नहीं  है  कि  लंका  की  चाय  ने  भारतीय  चाय  से  अधिक  लोकप्रियता  प्राप्त  कर  ली  है  |

 ate  set  उत्पन्न  नहीं  होते

 मस्त  मंत्रालय  परियोजनाओं

 1३७८.  को  विद्याचरण  शुक्ल  :  क्या  योजना  मंत्री  यह
 बताने  की  कपा  करेंगे किं

 :

 क्या  योजना  आयोग  ने  तीसरी  योजना  के  दौरान  बड़ीਂ  भ्रन्तमंत्रालय  परियोजनाओं

 की  प्रगति  की  निकट  से  देखरेख  करने  के  लिये  एक  प्रक्रिया  बनाई  है  ;  रोक

 यदि  तो  उस  प्रक्रिया  की  मुख्य  रूपरेखा क्या  है  ?

 योजना  उपमंत्री  इया०  ao
 )  और  (a).  सम्बन्धित  मंत्रालयों  के  सहयोग

 से  योजना  आयोग  विभिन्न  क्षेत्रों  में  श्रन्त:सम्बन्धित  कार्यक्रमों  के  विकास  at  जो  एक  दूसरे  पर

 आधारित  विशेष  ध्यान  दे  रहा  है
 ।  PERI-GR  के  लिये  वार्षिक  योजना  बनाने  के

 सम्बन्ध  में  मंत्रालय  समेकित  श्रम्निम  योजना  बनाने  की  सुनिश्चितता  के  लिये  ध्यान  दे  रहे  हैं  ।

 मूल  ग्रेजी  में
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 पलं  श्री  a

 डा०  राम  सुलग सिंह  :

 को  स०  Alo  बनर्जी  :

 |  को  हू  स०  देव

 गोमती  ममता  सुल्तान  :

 श्री  कालिका  fag  :

 को  प्र०  चे  ATA :

 क्या  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  11.0  करेंगे  कि  :

 क्या  अमरीकी  सरकार  ने  लागोस  समस्या  के  शीघ्र  निबटारे  के  सम्बन्ध  में  कोई  नया

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  है  ;  ौर

 यदि  तो  प्रस्ताव कया  है  ?

 गबेदेशिक-का्य  उपमंत्री  लक्ष्मी  भारत  भ्रेमरीकी  की  सरकारें

 धन्य  सम्बन्धित  सरकारों  के  alia  की  सौंपा  पर  एक  दूसरे से  सम्पर्क
 बनाये  रख  रहे

 ऐसे  सम्बन्ध  विचारों  के  प्रदान-प्रदान
 के  में  हैं  ।

 श्रौवधियों  को  आवश्यकता

 श्री  झूलन  fag:  कया  वाणिज्य
 तथा  उद्योग

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  विभिन्न  रोगियों  की  तथा  उन्हें  तैयार  करने  के  लिये  श्रावस्ती  उपकरणों

 की  अ्रावश्यकता  का  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  उश्र  का  परिणाम  क्या  निकला  ?

 उद्योग  मंत्रो  मदुराई  शौर  (a)  सभा  पटल  पर  दो  विवरण  रखे  ध»

 हैं  जिन  में  विवरण  संख्या  १  में  तुन  faasts  योजना-काल  के  लिये  निर्धारित  लक्ष्य  दिये  गये  हैं

 शर  विवरण  संख्या  २  में  रोधी  तथा  भेषज  विकास  समिति  द्वारा  हिसाब  लगाये  गयें  नये  उत्पादन

 स्थापित  करने  के  लिये  अपेक्षित  विभिन्न  प्रकार  के  उपकरणों  का  मूल्य  श्र  उन  के  संधारण  के  बारे  में

 बताया  गया  है  ।  परिशिष्ट  १,  श्रनुबन्व  संख्या  ८७  शौर  ८८]

 केरल  में  शुद्ध  मापक  यंत्रों  का  कारखाना

 श्री  कौडियाल  :

 ||  al  प्र०  च०
 4

 ी
 श्री  मुरारका

 | att  झ०  छ्०  गोपालन  :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  में  शुद्ध  मापक  यंत्रों  का  कारखाना  स्थापित  करने  के  लिये  कोई  स्थान  चुन
 गया है  ;

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उस  प्रयोजन  के  लिये  कौनसा  स्थान  चुना  गया  है

 उसे  कारखाने  की  अनुमानित  लागत  कितनी  है

 उस  की  उत्पादन  क्षमता  कया  होंगी

 यह  कारखाना  चलाने  के  लिये  कुल  कितने  |भ्र्थकुशल तथा  wer  श्रमिकों  की

 आवश्यकता  होगी  ;  कौर

 यह  कारखाना  कब  तक  स्थापित हो  जायेगा  ?

 पहचान  मंत्री  मनुभाई  से  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है

 विवरण

 केरल में  शद्ध  मापक  यंत्रों का  कारखाना  स्थापित  करने  के  लिये  ठीक  ठीक  स्थान  रूसी  विशेषज्ञों

 के  परामर्श  जिन्हें  इस  प्रयोजन  के  लिये  बुलाया  गया  wat  निश्चित  करना  है  ।  हाइ

 ड्रा लिक  ie  मशीनी  श्रौजार  तैयार
 करने  के  इस  कारखाने  कीਂ  लागत  लगभग  ६  करोड़  रुपये

 होगी  |  उत्पादन  इरादी  के  नाम  के  सम्बन्ध  में  रूसी  विशेषज्ञों  की  सिफारिशों  की  प्रतीक्षा  है
 |

 खाना  चलाने  के  लिये  ग्रावश्यक  विभिन्न  क्मेंचारियों  की  संख्या  केवल  तभी  मालूम

 ह  sae
 विस्तृत  परियोजना  गेटे  रूसी  भ्रधघिकारियों  से  प्राप्त  हो  जायेंगी  ।  aay  है  कि  तीस  रीਂ  यो  जना के

 उत्तरार्द्ध  में  कारखाने  में  उत्पादन  शुरू  हो  जायगा  |

 श्रन्तराष्टीय  श्रेणी-दहकती  प्रधिकरण  निधि

 श्री  हरविन्द  घोषाल

 थ्रो  विभाग  मिश्र

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  किਂ

 क्या  भारत  सरकार  ने  श्न्तर्राष्ट्रीय  श्रुत-शक्ति  अभिकरण  निधि  में  ऐच्छिक  आधार

 पर  आदान  करने  के  प्रस्तावों  को  वापस  ले  लिया  है  ;  कौर

 यदि
 at  उस

 का  क्या  कारण  है
 ?

 प्रवान  मंत्री
 तथा

 वे  दैनिक-कार्य  मंत्री
 के

 सभा-सचिव  सादत
 :

 are

 १९६१  में  वियना  में  आयोजित  भ्रत्तर्राष्ट्रीय  goalie  अभिकरण  के

 पांचवें  सामान्य  सम्मेलन  भारतीय  शिष्टमंडल  ने  सामान्य  वाद-विवाद  में  यह  घोषित  किया  था  कि

 पिछले  वर्षों  की  तरह  भारत  सरकार  वर्ष  १९६९२  के  लिये  भी  वशीकरण  की  सामान्य  निधि  में  ऐच्छिक

 अंशदान देना  चाहतीਂ  है  ।  बाद  में एक  बैठक में  जिस  में  सदस्य-राज्यों  ने  ऐच्छिक  अंशदान के  निश्चित

 वचन  दिये  भारतीय  शिष्टमंडल  ने  यह  कहा  कि  भारत  के  श्रंदादान  के  प्रश्न  पर  फिर  विचार  किया

 जा  रहा  है  क्योंकि  सम्मेलन
 में  कुछ  घटनाएं  ऐसी  हुई  हैं  जो  कई  राष्ट्रों की  दृष्टि  ख़ास  कर  तटस्थ

 एशियाई  ate  अफ्रीकी  देशों  की  दृष्टि से  असंतोषजनक  थीं  ।  चूंकि  किसी  समय  भी  कोई  निश्चित

 अंशदान  नहीं  दिया  गया  इसलिये  उस  के  वापिस  ले  लेने  का  कोई  eq  ही  नहीं  उत्पन्न  होता ।
 क A  ee  ay  Oe  Lmemce  झक

 मूल  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  ate ७
 (SG

 सीमेंट  का  wea

 ३८४.
 भी  कालिका  सिंह

 ।

 ओ  रघुनाथ सिह  ::

 कया  तथा  उसको  मंत्री  प  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ॥

 बिना  पैक  किये  गये  सीमेंट  का  रेल  सीमान्त  तक  रेल-पर्यन्त  निःशुल्क

 झरो ०
 प्रति  टन  वर्तमान  मूल्य  झर  उसे  पैक  करने  का  व्यय  कितना  पड़ता  है  ;

 विभिन्न  राज्यों के  लिये  सीमेन्ट का  तिमाही  आवंटन  निर्धारित  करने  के  क्या

 अपनाया  जाता  है  उत्तर  प्रदेश  कों  कम  प्रावंटन  करने  का  क्या  कारण है  ;

 VER  से  सीमेन्ट  का  मूल्य  चढ़ने  का  क्या  कारण  है
 ?

 सीमेन्ट  के  उचित  वितरण  ate  विक्रय  के  लिये  भारत  के  राज्य  व्यापार  निगम  लिमिटेड

 ने  कौनसा  तरीका  अझ्रपानाया है  ;  और

 को  fr
 bam सीमेन्ट  पर  से  प्रत्येक  प्रकार  का  नियंत्रण  हटाने  तना  समय  लगने  की  संभावना

 ह ै?

 ही
 उद्योग  मंत्री  सुभाष  से  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 बिना  पैक  किये  गये  सीमेंट  का  रेल  सीमान्त  तक  रेल  पर्यन्त  निःशुल्क  व्तेवात  मूल्य

 ev  रुपये  प्रति  टन  है  ate  उपर  सीमाशुल्क  भी  है  जो  फिलहाल  २३  ,  ६०  रुपये  है  ।  पैकिंग  खर्चे  १८

 रुपये  प्रति टन  है  ।

 १९६०  में  यह  निश्चित  किया  गया  था  कि  ER  की  तिमाही

 के  लिये  राज्यों  को  सीमेन्ट  का  कोटा  पिछली  चार  तिमाहियों  के  लियें  नियत  की  गयी  शौर  रवाना

 की  गयी  सीमेन्ट  की  मात्रा  के  आधार  पर  निर्धारित  किया  जाना  चाहिये  कौर  उत्तर  प्रदेश  के  लिये

 कोटा  SE, 29  टन  प्रति  मास  निकला  है  |  उत्तर  प्रदेश  को  सब  से  अधिक  कोटा  दिया  गया  है  ।

 FERN  से  सीमेन्ट  का  दाम  बढ़  जाने  के  कारण ये  हैं  :  मजूरी  बोर्ड  की  सिफारिशें

 सीमेन्ट  उद्योग  पर  लागू  करने  की  वजह  से  मजूरी  का  बढ़  जाता  ;  पत्थर  की  खातों  के  मजदूरों  पर

 पंचाट  लागू  करना  जिसके  कारण  चूना  पत्थर/समुद्री  रेत  का  दाम  बढ़  गया  रेल  का  अधिक

 माल  कोयले  की  दरों  में  बिजली  प्र शुल्कों  तथा  राज्य  सरकारों  द्वारा  लगाये  गये

 करों  में  वृद्धि  र  मूलभूत  सामान  की  कीमतों  में  वृद्धि  ।  सरकार  द्वारा  सीमेंट  का  दाम  बढ़ायें  जाने

 का  निश्चय  होते  से  पहले  प्रफुल्ल  ग्रा योग  ने  इन  बातों  की  छानबीन  कर  ली  थी  ॥

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  द्वारा  विभिन्न  राज्यों  कौर  केन्द्रीय

 समर्थ क  अधिकारियों  के  लिये  उनकी  मांगों  पर  सीमेन्ट  का  इक्ट्ठा  कोटा  हर  तिमाही  में  निर्धारित

 राज्य  सरकारें  शर  समन्वयकारी  शझ्रधिकारी इस  मंत्रालय  से  प्राप्त  नियमन  का किया  जाता  है  ।

 ब्यौरा  राज्य  व्यापार  निगम  के  संबंधित प्रादेशिक  सीमेन्ट  पदाधिकारी को  जो  भ्र पने  क्षेत्र  के  कारखानों

 a
 को  अधिकार  पत्र  जारी  कर  सकता  बता  देते  अधिकार  पत्र  जारी  करते  हुए  इस

 बात  की

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सावघानी  बरती  जाती  है  कि  यथासंभव  सभी  कारख़ानों  को  पर्याप्त  श्राडेर  कौर  उपलब्ध

 परिवहन  क्षमता  का  अत्यन्त  उचित  उपयोग  हो  इसलिये  इस  बात  की  कौर  भी  ध्यान  दिया  जाता  है

 कि  किसी
 कारखाने

 से
 सीमेन्ट  के  आकस्मिक  स्थानान्तरण  से  भ्रनुचित या  अनावश्यक  निानन््तरण

 राज्य  व्यापार  निगम  के  विक्रेता  एजेन्ट  इस  प्रकार  जारी  किये  गये  अधिकार पत्रों  पर  दिये

 गये  प्रारंभ  कार्यान्वित करते  हू  ।.  राज्यों  में  9.0  क्त  स्टाइलिस्ट  जनता के  लिये  रखे  गये  स्टाक से
 लेन  देन  करत ेहैं  जब  कि  सरकारी  विभागों  जैसे  थोक  उपभोक्ता  सीधे  कारखानों  से  माल  डिब्बों

 में  सप्लाई  प्राप्त करते  हैं

 (&)  सोमेन्द्र  नियंत्रण  तब  तक  जारी  रखना  होगा  जब  तक  कि  ऐसी  करना  लोक  हित  में

 होगा  |

 भारत-पाक  श्रदायगों  करार

 श्रीमती  इला  पालचीधघरी :
 २८५.

 थी  बांगी  ठाकुर  ::

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १९६०  में  दोनों  देशों  के  बीच  हुए  भारत-पाकिस्तान  अ्रदायगी

 करार का  १९६१  की  समाप्ति  तक  पुनरीक्षण करने  का  प्रस्ताव  है  ;  प्लोर

 यदि  तो  वह  प्रस्तावित  पुनरीक्षण  संक्षेप  में  किस  प्रकार  का  होगा
 ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती
 :

 भारत-पाकिस्तान  व्यापार  करार  (१०६०-६२)  के  पुर्व रूप  १  में

 उल्लिखित  विशेष  अदायगी  करार  में  उसकी  क्रियान्विति  की  सामयिक  समीक्षा  के  लिये  व्यवस्था

 की  गई  एसी  समीक्षाओं  में  किसी  कौर  भी  वस्तु झ्र ों  के  परिवहन  तथा  लाइसेंस  देने  की

 अवस्था  की  छानबीन  की  जाती  है  ।  ताकि  यदि  कोई  असन्तुलन  हो  तो  वह  ठीक  किया  जा  सके  ॥

 अगली  समीक्षा  तीसरी  समीक्षा  होगी  ।  पहली  कौर  दूसरी  समीक्षा  १९६०  ब्रोकर

 PECL  में  हुई  थी  ।

 कर्मचारी  भविष्य  निधि  में  श्रंडादान

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 को  स०  Alo  बनर्जी :
 1२८६०  ्रो  रवीन्द  घोषाल  :

 | sit
 दी०  चे  शर्मा

 क्या  श्रम  घ्रौर' ह ज ्  रोजगार  मंत्री
 ७  १९६१

 के  अतारांकित प्रदान  संख्या  ७  के
 उत्तर

 के
 संबंघ  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  भविष्य  निधि  में  झंदादान की  दर  ६/,  प्रतिशत  से  बढ़ा  कर  ८*/,  प्रतिशत  करने

 के  सम्बन्ध में
 प्राविधिक  समिति

 के  प्रतिवेदन  का  सरकार  द्वारा  परीक्षण कर  गया  है  ;
 शर

 ि  स  अंग्रेजी  में
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 यदि  at,  तो  इसका  परिणाम  क्या  है
 ?

 jan  उप मंत्रो  आबिद  झलो )
 जी  हां  ।

 इस  विषय  पर  अभी  विचार  हो  रहा  है  ।

 केन्द्रीय लोक  निर्माण  विभाग  सें  भ्रष्टाचार

 *  EAC)  श्री  भक्त  दरशन  :  व्या  श्रीवास  शरीर  संभरण  मंत्री  २८  १९६१  के

 तारांकित प्रशन  संख्या  Pooy  के  उत्तर के  संबंध  मं  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  भष्टाचार  की  जांच  करने  के  लिये  जो  समिति  पीड़ित

 की  गई  क्या इस  बीच  उसने  WAT  काय  समाप्त  कर  लिया  है

 यदि  तो  क्या  उसकी  रिपोर्ट  उसकी  सिफारिशों  पर  किये  गये  निर्णय  की  एक

 प्रति  सभा-पटल पर  रखी  जायेगी

 यदि  तो  उसने  wet  कार्य मे  अब  तक  क्या  प्रगति  की  है  ;

 कब्  तक  उसका  काय  पूरा  हो  जाने  को  तराशा  है
 ?

 आवास  ate  संभरण  उपमंत्री  fra  कु
 ०  जी  नहीं

 प्रश्न  उठता  |

 झर  समिति  का  कायें  ग्रीम  स्थिति  में  पहुंच  गया  है  कौर  आशा है
 कि

 इस

 वर्ष  के  पन्त तक  पूरा  हो  जायेगा |

 पाकिस्तान  द्वारा  सीमा  पर  ara

 (att  हरिश्चन्द्र  माथुर

 ग*३८८
 J  थी  स०  सो ०  बनर्जी  ॥

 दी०  Wo  फार्मा

 क्या  प्रधान  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हाल  ही  के  महीनों में  पाकिस्तान  द्वारा  सीमा  पर  किये  जानें  वालें  धावे  बढ़

 गय  ह

 यदि  तो  १  १९६१  पे आगे  होने  वाले  ऐसे  धावों  का  सविस्तार  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  कौर

 क्या
 इस

 दिशा  में
 पाकिस्तान

 सरकार  के  are  विशेष  विरोध  पत्र  भेजा  गया  है
 ?

 दैनिक-कार्य  मंत्री  के  सभा  सचिव  सादत  चली  जी  नहीं  ।

 १  भ्रमित  से  ३१  १६६१  तक  की  अवधि  में  भारत-पाकिस्तान सामानों

 पर  इन  घावों  की  सूची  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  |  [
 पुस्तकालय में

 रखा
 देखिये

 संख्या  बल
 ठी ०  २३५६/६१]।  प्रदान  संख्या  ६८१ के  उत्तर  में  १  अ

 से  ३१  १९६१  तक

 भारतपाकिस्तान  सीमा

 पर

 हुए  वालों

 के

 बारे  में
 एक

 विवरण  १९  भ्रमित

 fq  प्रंग्रेजी  में
 ।
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 १९६१  को  सभा  पटल  पर  रखा  गया  था  ।  १६६१  की  अ्रवधि में  किये  गये  घावों

 की  संख्या  शर  पिछले  तीन  महीनों में  हुए  घावों  की  संख्या  की  परस्पर  तुलना  करने  पर  यह  दिखायी

 पड़ेगा कि  अभी  हाल  के  महीनों में  सोमा  भर्ती  हमलों  को  संख्या  में  कोई  अधिक  वृद्धि  नहीं  हुई

 है  |

 प्रत्येक  हमले  के  खिलाफ  की  गयी  काय  वाही  श्रौर/म्रथवा  विरोध  सभा  पटल  पर  रखे  गये

 विवरण में  बताया  गया  में
 रखा  देखिये  संख्या  एल०  टो०  र२३५४/६१  ॥]

 निर्यात  सं  गन्ध ने

 श्री  शिवनारायण दास  :

 ३८८.  थो  राधा  रमण  :

 Lait  रामेशवर  टाटिया  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 निर्यात  संवद्धन  के  कार्य  को  बढ़ाने के  लिये  सरकार  ने  कया  विशेष  उपाय  किये  हूँ
 अथवा

 निकट  भविष्य  में  करने  वाली है  ;  कौर

 निर्यात  के  बारे  में  मुख्य  बातों  के  सम्बध  में  वर्तमान  स्थिति क्या  है  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :  माननीय
 सदस्य  का  ध्यान  तीसरी

 योजना  में  का  विकासਂ  विषय  पर  meq  ८  की  झोर  दिलाया  जाता

 है

 १९६१  में  VELLEY €७  करोड़  रुपये का  माल  निर्यात  किया  गयां
 अर्थात  REKo  में  इसी  अवधि  में  निर्यात  किये  गये  2-4-1  €७  करोड़  रुपये  के  माल  से  ४३  करोड़  रुपये

 अधिक  का  माल  भेजा  पटसन  से  बनी  aeqal, कच्चा  कपास  कौर  रही  कहवा

 कौर  चाय  से  निर्यात  की  श्राय  अधिक  हुई  ।  सूती  कपड़े  ate  वनस्पति  तेल का  निर्यात

 तात्मक  मूल्यों  कौर  देश  में  बढ़ते हुए  उपभोग के  कारण  कम  हो  गया

 शद्ध कि  मापक  यंत्रों  का  कारखाना

 |  श्री  प्र०  चे

 थो  भ्रमित  सिह  सरहदी  : 1*३६०.

 {  मुरारका  : चके

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तोसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  अधीन  रूस  के  सहयोग  से  खुलने  वाला  शुद्ध  मापक

 यंत्र  कारखाना
 कोटा

 में  स्थापित  किया  जायेगा
 न

 शूल  मं प्रे जी  में
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 यदि  तो  किन  कारणों  से  यह  किया  गया  है
 कौर

 इस  परियोजना  को  कार्यान्वित  में  स्तंभो  तक  क्या  प्रगति  हुई

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  से  (T)  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता है  ।

 विवरण

 जो  att

 कोटा  में  परियोजना स्थापित  करने  का  निश्चय  उस  प्रयोजन के
 लियें

 नियुक्त  की  गयी  शिल्पी  समिति  की  सिफारिश  के  आधार  पर  किया  गया  farfeqar  समिती  की

 रिपोर्ट  के  पूरे  पूरे  सारांश  को
 प्रति  २०  PER  को  सभा  पटल  पर

 रख  दौ  गयी

 थी

 कारखाने  के  संबंध  में  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  तैयार करने  के  लिये  ज्ञापन

 रूसी  अ्रघिकारियों  को  दे  दिया  गया  हज़ारों  उसे  तैयार  करने  के  लिये  ठेका  किया  जा  रहा  है  |

 डूम  दमा  चाय  बागान  के  भ्रंश

 1३८६१.  श्रोता  रेणु  चक्रवातों  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कि

 क्या  उनका  ध्यान इस  बात  को  आकर्षित किया  गया  है  कि  लन्दन  स्टाक

 चेंज  में  डूम  डूबा  चाय के  अंशों  का  मूल्य  ३  शिलिंग  पैसे  से  ag  कर  ५०  शिलिंग हो  गया

 करेंगे है  ;

 क्या  डूम  ः  चाय  बागान  के  लिये  ब्रुक  बांड  द्वारा  मूल  oy  शि०  प्रति  0 ६-1  में  २६५,०००

 पौंड को  वृद्धि  करने के  प्रस्ताव  से  इस  बात  का  पता  नहीं  चलता  कि  विदेशियों  ara  चाय  उद्योग

 में  भारों  मुनाफा  कमाया  जा  रहा है

 भारतीय  प्रस्तावों  में  कितने  को  कमी  की  गयी  थी  ;

 क्या
 यह  सच  है

 कि  भारतीय  चाय  उद्योग  का  नियंत्रण  श्रीकांत में  बुक  बांड  करता

 है  ;

 उस  ने  कितनी  एंजी  लगाई  है  शर  पिछले  पांच  वर्षों  में  उसका  वार्षिक  लाभ  क्या  रहा
 झर

 क्या डूम  डूबा  चाय  बागान
 के  अजन  से  इसे

 झ्नौः
 झ्धघिक  बल  मिलेगा ?

 मूल  मरंप्रेजी  में
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 वाणिज्य  मंत्री  :  से  )«  विवरण सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  |

 विवरण

 कुछ  समय  लंदन  सट्टा  बाजार  में  डूम  डूबा  चाय  कम्पनी के  १  पौंड

 यूनिट के  स्टाक  पर  काफो  सट्टा  FAT  था  |
 safe  में  यह  बताया

 गया
 है

 कि
 एक  ब्रिटिश  चाय  कम्पनी

 मैसेज  बक  बांड  एण्ड  कम्पनी  लिमिटेड  श्रपना  प्रारम्भिक वायदा  प्रति  १  पौंड  स्टाक  के  लिये  vx

 शिलिंग से  ६०  चिलिंग प्रति  शेयर  बढ़ाकर  डूम  डूमा  चाय  कम्पनी  के  निदेशक  मंडल  को
 इस

 बात
 पर

 राज़ी
 कराने  में  सफल  हुये  है  कि  वह  अपने  शेयर  होल्डरों  को  Tar  प्रपन  शेयर  ६०  शिलिंग  पर  बेच  देने

 को  सलाह दे

 ज्ञात  हुमा  है  कि  मैसेज  बुक  बॉड  वायदा  ६०  शिलिंग प्रति  शेयर  तक  बढ़ाने  के

 लिये
 बहुमत  होते  ga  डूम  जमा  चाय  कम्पनी  से  सम्बन्ध  विच्छेद  रोकने  के  लियें  चिन्तित थे

 ।

 दिक  द  ि भारतीय  कम्पनी  उस क  rarity  के  पांच  चाय जर ज  ज अखबारों में  यह  कहा  गया
 था  कि  एक

 बागानों  में  से  केवल  तीन  के  लिये  ३५  शिलिंग  प्रति  शेयर  के  बराबर  भुगतान
 करने  के  लिये  राजीਂ

 जी  नही ं।

 यह  जानकारी  कम्पनियों  के  लपटों  से  उपलब्ध  होगी  ।  यह  जानकारी  इकट्ठी  करने

 में  काफी  मेहनत  AK  खर्चें  लगेगा  |

 यह  स्पष्ट  है  कि  asta  से  कम्पनी  की ares  बढ़  जायेंगी  ।

 जहाजों  के  डीजल  इंजन

 (  शी  जीत  fag  सरहदी

 +*  श्री  राम  कृष्ण  गीत

 सरदार  इकबाल  सिह

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  ५  १९६१  के  तारांकित प्रदान  संख्या  १२१०  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 के/डीज़ाल इं  जिनों  के  निर्माण  में  इस  कोई  प्रगति  हुई  है  ;

 यदि  तो  क्या
 ?

 उद्योग  मंत्रो  सुभाष  कौर  भारत  में  जहाजों के  डीजल  इंजन
 क  यार  करने  के  लिये  जिन  दो  विदेशी  फर्मों  ने  दिलचस्पी दिखाई  है  उसके  साथ  बातचीत  way  जारी

 है  कौर  आशा  है  कि  ag  शीघ्र  ही  पुरी  हो  जायेगी  |
 se

 मल  अंग्रेजी  में
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 गोधरा में  "qatar  at  की

 श्री  विद्याचरण  झील

 श्री  स०  Alo  बनर्जी

 श्रीमती  इला  पालचोौध रो

 श्री  दी०  चं०  AAT

 श्री  श्रीनारायण  दास

 श्री  राधा  रमण

 |  थ्रो  बलराज  मधोक

 |  श्री  हेम  aaa :

 |  पंडित  gto  ना  तिवारी :

 FARR.  4  श्रीमती  मे  मूना  सुल्तान :

 श्री  ही०  नाਂ  Aaatt

 श्री  रघुनाथ  fag
 |  को  प्र०  च०  बुरा

 श्री  qat  लाल

 श्री  ८." हँ ५  कण  गोपालन

 |  श्री  उत्  रा०  मुनि स्वामी

 |  ययी  इन्द्रजीत  गीत

 श्री  नौशादर  भलुवा

 श्री  प्र०  To  देवਂ

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 कया  गोवा  में  पु वें गालियों  द्वारा  राजनैतिक  दबाव  डाला  जाना  फिर  से  शुरू  हो  गया  है

 और  बढ़  गया  है
 ?

 क्या  इसके  साथ  साथ  सैनिक  कार्यवाहियों  में  भी  वृद्धि  की  जा  रही  है  ;  कौर

 क्या  सरकार  स्थिति  का  सामना  करने  की  दृष्टि  से  युद्ध  सम्बन्धी  नीति  में  परिवर्तन  करने

 के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रही  है
 ?

 उपमंत्री  लक्ष्मी  श्रतैेनिक  स्वाधीनता  का  दमन

 शौर  उसकी  निरंतर  अ्रत्वीक्ृति  गोवा  में  पु तेंगा ली  शासन  की  aaa  विशेषता  ह  |  कई  बार  दमनकारी

 कार्यवाही  प्र  अधिक  gas  कर  दी  गयी  जिससे  समय  समय  पर  अधिकारियों  के  हतोत्साह  होने  का

 संकेत  मिलता  १५  अगस्त  को  गोवा  में  राष्ट्र  वादियों  के  भ्रान्दोलन  की  श्रीलंका  से  पुर्तगाली

 अधिकारियों  ने  इस  साल  जुलाई  से  सितम्बर  के  दौरान  बड़े  माने  पर  गिरफ्तारी  की  ae  लोगों

 को  सताया  |

 जी  हां  ।  भारत  सरकार  ने  भारत  की  पु तंगा ली  बस्तियों  में  सैनिक  जमाव  के  समाचार

 =  | ख  ए

 भारत  सरकार  स्थिति  पर  बराबर  निगरानी
 THT

 रख  रही  है  कौर  इन  बस्तियों  को  शीघ्र  ही

 स्वाधीन  करने  के  लिये  सभी
 संभव  कार्यवाही  करने  के  बारे  में  विचार  कर  रही  है  ।

 —  ee  क

 qt  अंग्रेजो  में

 608  (Ai)
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 बेरोजगारों  के  लिये  निधि

 दी०  चे  शर्मा  :

 /  aft
 न०  म०  देव

 | att  वॉरियर  :

 कया  झौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  बेरोजगारी  को  रोकने  में
 सहायता  देने  संस्थानों  के  बन्द  हो  जाने  से  प्रभावित

 व्यक्तियों  को
 रोजगार  देने  के

 लिये  एक  निधि  की  स्थापना  करने  के  प्रस्ताव  का  सरकार  द्वारा  अनुमोदन

 किये  जाने  में  कोई  प्रगति  हुई  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया  है  ?

 श्रम  उपमंत्री
 आबिद  :  कौर  प्रस्तावित  योजना  का  ब्योरा  तैयार

 करने  के  लिये  बनायी  गयी  समिति  की  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा  है  ।

 नागा  विद्रोहियों  को

 श्री  प्र०  चे  बारूद  :

 |  श्रीमती  मजीदा  अहमद
 :

 1*३९४५.३५  श्रीधर  ग०  देव

 at  asia  सिह  भदौरिया  :

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 २०  १०६१  को  कोहिमा  के  बीच  जब  कई  नागा

 विद्रोहियों  ने  दो  पेटरोल  टैंकरों  पर  छिप  कर  आक्रमण  किया  था  तो  दो  श्रसैनिक  ड्राइवरों  की  मृत्यु

 हो  गयी थी  ;  कौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  ?

 मंत्री
 के

 सभा  सचिव  जो०  ato  :  जी  हां  |

 २०  सितम्बर  १९६१  को विस्वेमा ae  खुजामा  के  बीच  आक्रमण  का रियों ने  बी  ०  को  सी
 ०

 टेक  गन  के  एक  ड्राइवर  प्रौढ़  मजदूर  को  गोलीਂ  से  मार  डाला  था  |

 पास  की  चौकी  से  सुरक्षा  सैनिकों  की  एक  गती  टुकड़ी  घटनास्थल  पर  पहुंच  गई

 पास  के  क्षेत्रों  की  छानबीन  की  लेकिन  वह  का  पता  नहीं  लगा  यह  घटना  नॉन-काँनवाँय

 दिवस  पर  हुई
 |

 ऐसी  घटनाओं  की  पुनरावृत्ति  रोकने  के  लिये  यह  rear  जारी  किये  गये  हैं  कि  केवल
 कॉनवाँय-दिवस  पर  ही  गाड़ियां  चलेंगीਂ  जब  कि  उनकीਂ  सुरक्षा  की  व्यवस्था  की  जायेंगी  |

 सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  में  समस्याएं

 J  श्री
 राम  कृष्ण  गुप्त  :

 1३९६.  Lott  जीत  सिह  सरहदी  :

 कया  श्रम  प्रौढ़  रोजगार  मंत्री  ५  १९६१  के  अतारांकित ser  संख्या  ३३४५२  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकारी  क्षेत्र  के  औद्योगिक  उपक्रमों  में  श्रम  सदस्यों  के  सम्बन्ध  में  सरकार को

 ay  राज्य  सरकारों  से  उत्तर  प्राप्त  हो  गये  हैं  :  कौर

 faa  झंग्रज्ी में में
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 यदि  तो  उनके  सम्बन्ध  में  क्या  किये  वाही  की  गई  है
 ?

 और  योजना  उपमंत्री
 ल०  ना०  :  जी  हां  ।

 अभी  इस  विषय  पर  विचार  हो  रहा  है  ।

 औद्योगिक  विवाद

 1३९६७.  श्रीमती इला  पाल चौ धरो  :  क्या  श्रम  और  रोजगार मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  भारत  सरकार  को  भारत  के  नियोजक  संघ  कौर  अखिल  भारतीय  औद्योगिक

 नियोजक  संगठन  से  यह  भ्र भ्या वेदन  प्राप्त  हुमा  है  कि  गैर  मान्यता  प्राप्त  संघों  द्वारा  उठाये  गये

 यौगिक  विवादों पर  सरकार  को  ध्यान  नहीं  देना  चाहिये  ;  ate

 यदि  तो  प्रार्थना  का  ब्योरा  कया  है  प्रौढ़  उसके  सम्बन्ध  में  सरकार  की  प्रक्रिया  क्या

 है  ?

 fora  उपमंत्री  आबिद  जी  संयुक्त  रूप  से  दोनों  संगठनों  द्वारा  आयोजित

 विचार  गोष्ठी  के  तौर  पर  सिफारिश  के  तौर  पर  ।

 सिफारिश  में  यह  श्नावव्यकता  व्यक्त  की  गयी  थी  कि  एक  यह  प्रथा  कायम  की  जाये  कि

 जहां  मान्यता  प्राप्त  संघों  शौर  मालिकों  के  बीच  नियोजन  की  सामान्य  शर्तों  के  बारे  में  करार  किये

 गये  हों  वहां  गैर  मान्यता  प्राप्त  संघ  उनमें  रहो बदल  न  करें  |  यह  HT  १९६  १  में  भारतीय  श्रम

 सम्मेलन  के  सामने  रखा  गया  था  लेकिन  उस  सम्मेलन  या  स्थायीਂ  श्रम  समिति  के  भावी  अ्रधिवेदान  में

 उस  पर  प्रिक  विचार  करने  के  लिये  वह  स्थगित  कर  दिया  गया  था  ॥

 औद्योगिक  प्रशिक्षण  संस्थायें

 foto.  श्री  पांगरकर  :  नया  श्रम  कौर  रोजगार मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  चलाई  गयी  कारीगर-प्रशिक्षण  योजना  के  अधीन  कितनी

 आद्योगिक  प्रशिक्षण  संस्थायें  महाराष्ट्र  में  काम  कर  रही  हैं  ;

 उन  में  प्रशिक्षार्थियों  की  वर्तमान  संख्या  कितनी  हैं  ?

 पश्म  शौर  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  ल०  ato  :  १४  संस्थायें  ।

 वास्तव  में  इनका  प्रयास  राज्य  सरकार  करती  है  कौर  ६०  प्रतिशत  खर्च  केन्द्रीय  सरकार  करती

 है  ।

 को  ३,९९६  |

 खानों  में  घातक  दुर्घटनायें

 1७११.  श्री  पाटेकर
 :

 कया  श्रम  श्र  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 2hR2  से
 are  तक  कोयला  खानों  में  कितनी  घातक  दुर्घटनायें हुई  ;  कौर

 प्रत्येक  दुर्घटना  में
 जान-माल

 की
 कितनी-कितनी

 हानि  हुई  ?

 faa  अंग्रेजी  में
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 टीम  प्रौढ़  रोजगार
 तथा

 योजना  उपमंत्री  ल०  ता०  :  १९६१

 | के  आखिर  तक  ३८

 दो  दु्घटनाश्रों  में  प्रत्येक  में  दो-दो  आदमी  मारे  गये  ak  ty  दुकानों  में  प्रत्येक  में

 एक-एक  आदमी  मारा  गया  |

 सम्पत्ति  की  हानि  के  बारे  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 पिंजौर  में  मशीनी  औजार  परियोजना

 श्री  चुनौती  :

 धर  श्री  अजित  सिह  सरहदी  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रों  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पिंजौर  में  एक  मशी ती  श्रौजार  परियोजना  कायम  करने  के  बारे  में

 सरकार  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  उस  पर  कुल  कितना  खर्च  किया  जाये  |  T

 उस  परियोजना  की  क्षमता  कितनी  होगी  ;  are

 यह  परियोजना  कब  तक  पुरी  हो  जायेगी  ?

 उधोग  मंत्रो  मनु भाई  से  पंजाब  स्थित  पिजौर  में  सरकारी  क्षेत्र  में  एक

 मशीनी  औजार  कारखाना  खोलते  का  निर्णय  किया  गया  है  ।  यह  कारखाना  स्थापित  करने  का  काम

 हिन्दुस्तान  मशीन  लिमिटेड  बंगलोर  को  सां  ता  गया  है  ।  श्रीमान  है  कि  इस  कारखाने  की  स्थापना

 पर  कुल  ७.  ५  करोड़  रुपया  as  किया  जायेगा  |  अनुमान  है  कि  इस  कारखाने  की  बेईमान  क्षमता

 लगभग  १०००  मशीनी  ग्रोवर  प्रति  वर्ष  को  होगी  कुछ  ही  वर्षों  में  २०००  मशीनी  जार  के

 उत्पादन  कौ  योजना  बनाई  जा  रही  है  ।  आशा  है  कि  लगभग  १९६२  के  ग्रस्त  तक  यह  कारखाना

 पूरा  बन  कर  तैयार  हो  जायेगा  ।

 यांत्रिक  श्रभिप्रांत्रिकी

 fora.  श्री  बुनो लाल  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मै  केमिकल  इंजीनियरिंग  के  डिप्लोमा  ate  डिग्री  धारियों  को  विभिन्न  मंत्रालयों  के

 अधीन  विभिन्न  प्रतिष्ठानों  में  प्रशिक्षार्थियों  के  तौर  पर  भरती  करने  के  लिये  सरकार  ने  कोई  व्यवस्था

 की  है  ;

 उनकी  भर्ती  कब  भ्र ौर  किसके  द्वारा  कीਂ  जाती  है  ;  शर

 उनमें  से  कितने  श्र  किस  arr  पर  भरती  किये  गये  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  wag  :  से  विभिन्न  उपक्रम  विभिन्न  श्रेणियों  के

 ofrarfaat  को  जिनके  पास  उपर्युक्त  योग्यता  के  साथ-साथ  श्रावस्ती  योग्यता  ौर  भ्र तु भव

 होता
 समय  समय

 पर  भरती
 करते  हैं  ।

 मूल  dist  में
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 जाब  में  तिब्बती  शरणार्थियों  को  बसाना

 1७१४.  श्री दी०  चं०
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 कुल  कितने  तिब्बती  शरणार्थियों
 को

 aa  तक  पंजाब  राज्य  में  बसाया  जा  चुका

 क्या  कौर  अधिक  तिब्बती  शरणार्थियों को  पंजाब  में
 बसाने  की  कोई  योजना है

 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-कार्य  सत्री  जवाहरलाल  पंजाब  राज्य  में

 '४,€८३  तिब्बती  शरणार्थी  हैं  जो  इस  प्रकार  बसे  हुए  हैं
 :--

 डलहौजी  शिविर  €३०

 २  सीमला  जिला  कर

 ि  कांगड़ा  जिला  tag

 ह  लाहौल  ate  स्पिति  R,SSR

 पिदर ree  es

 कुल  &o3

 इन  में  से  अधिकतर  शरणार्थी  सड़क  कर्मचारी  करीब  ५००  शरणार्थी  दस्तकारी  प्रशिक्षण

 डलहौजी  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  लगभग  Yoo  बच्चे  धर मसाला  नसरी  सकल

 तिब्बती  बच्चों  रहायशी  सीमला  में  बंटे  हुए  हैं  ।  ND  में  से  किसी  को  भीਂ  किसान  के  तौर

 पर  नहीं  बसाया  गया  है  ।

 )  जी  नही ं।

 आस्ट्रिया  जान  वाल  भारतीय  राष्ट्र जन

 FON  नरी  रामकृष्ण  गुप्त  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने
 की

 कंपा  करेंगे  कि

 क्या  झ्रास्ट्रेलिया  जाने  वाले  भारतीय  राष्ट्र जनों  के  पारियों  के  अनुलेखन  का  प्रदान

 आस्ट्रेलिया  के  अधिकारियों  के  सामने  रखा  गया  है  ;  भ्र

 यदि  at,  तो  उस  का  कया  परिणाम  निकला

 प्रधान  मंत्री
 तथा  वैदेशिक  काय  मंत्री  जवाहरलाल  :  जी  हां  ।  आस्ट्रेलिया

 के  अधिकारियों  के  साथ  शभ्रनौपचा  रिक  चर्चा  जारी  है  ।

 wat  तक  परिणाम  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  ।

 सरकारी  क्षत्र  में  उपक्रमों  में  भ्रमित  प्रोत्साहन  योजनायें

 1७१६.
 श्री  रामकृष्ण  गुप्त

 :  कया  वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री  २८

 १९६१ के
 तारांकित प्रदान  संख्या  €  &o  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  किः

 कया  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  में  श्रमिक-प्रोत्साहन  योजनाओं  के  बारे  में  रिपोर्ट  पर

 सरकार  ने  इस  बीच  विचार  कर  लिया  है  ;
 साघणातणाणा  क  ि me,

 मूल  प्रेमी  में
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 यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम  निकला

 उद्योग  मंत्रो  मनु भाई  अर  रिपोर्ट  पर  wat  विचार  हो  रहा  है  |

 मुद्रण  स्तर  .  में  सुधार

 1७१७.  श्री रास  कृष्ण  गुप्त
 :  क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री

 ७  १९६१
 के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि

 कया  मुद्र  के  स्तर  में  सुधार  अर  मितव्ययता  बरतने  के  लिये  नियुक्त  समिति  की

 सिफारिशों  पर  सरकार  ने  विचार  किया  है  ;  ak

 यदि  तो  इस  के  कया  परिणाम  हैं
 ?

 +farater,  प्रवास  ate  संभरण  उपमंत्री  (att  अनिल  कु०  जी  हां  ।

 काम  लागत  पद्धतिਂ  जारी  करने  संबंधो  समिति  की  सिफारिश  सिद्धांत  रूप  में  स्वीकार

 कर
 ली

 गई  है  कौर  प्रयोगात्मक  राधा  पर  भारत  सरकार  नई  दिल्ली  में  अपनाई
 जा  रही

 है  ।

 मुद्रण  नियंत्रक  द्वारा  छापेखानों  की  निर्धारित  अवधि  के  बाद  प्रेस  मैनेजरों  की  वार्षिक  कान्फ्रेंस

 और  अ्रखिल  भारत  एवं  प्रादेशिक  कान्फ्रेंस  में  विभाग  के  भाग  लेने  के  सम्बन्ध  में  जो  सिफारिशें  हैं  वे

 भी  स्वीकार  कर  ली  गई  हैं  ।  शेष  सिफारिशें  प्रभी  विचाराधीन  हैं  |

 सरकारों  उपक्रमों  का  प्रशासन

 (  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त

 श्री  विद्या  चरण  दिल
 Tks.  <

 i
 श्री  पहाड़िया :

 ci  त०  रा०  मुनि स्वामी :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १०  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३६२  के  उत्तर

 &  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  सरकारी  निगमों  कौर  समवायों  के  प्रशासन  के  बारे  में  किसी  प्रस्ताव  पर

 विचार  किया  है  कौर

 यदि at,  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  कौर  जी  हां  ।  सरकारी  उद्योग  उपक्रमों  के

 सम्बन्ध  में  सरकार  के  निर्णय  बताने  वाला  विवरण  २४  १९६१  को

 ae

 सभा  के  पटल  पर

 रख  दिया  गया  है  ।  प्रत्येक  माननीय  सदस्य  को  भी  इस  की  प्रतियां  भें  दी  गई  हैं  ।

 जम्म  तथा  काहनौर  राज्य  में  कागज  बनाने  का  कारखाना

 श्री  राम  कृष्ण  गप्त
 FORE

 र्  श्रीमती  ममूना  सुल्तान

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  १०  १९६१  के  अतारांकित wer  संख्या  ५७१  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जम्म  तथा  काश्मीर  राज्य  में  कागज  बनाने  FT

 कारखाना  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 ा  —_—

 faa  wast  में

 tJoh  Costing  System.
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 उद्योग  मंत्रों  (AlAs  :  भारतीय  विशेषज्ञों  को  एक  स्मिति  स्थापित  की  गई

 है  जो  जम्मू  तथा  काइमीर  राज्य  के  वनीय  क्षेत्रों  के  सर्वेक्षण  में  रूपी  विशेषज्ञों  को  सहयोग  देगी  |  समिति

 ने  सुझाव  दिया  है  कि  दरद  ऋतु  में  काश्मीर  घाटी  में  बर्फ  गिरने  से  रूसी  विशेषज्ञों  के  दल  को

 १९६२  में  भारत  अन  के  लिये  कहा  जाये  |  त्रस्त  रूपी  विशेषज्ञों  को  उसी  wafer  में  भारत

 आने  के  faa  प्रार्थना  की  गई  है  ।

 चाय  का  उत्पादन

 श्री  स०  Alo  बीजों  :

 Pere
 {  श्री  तंगामणि  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  देहरादून  में  एक  विशेषज्ञ  चाय  बागान  को  सेन्ट्रल  पैट्रोलियम

 ट्यूब  स्थापित  करने  के  लिये  अधिग्रहण  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  इस  से  देहरादून  क्षेत्र  में  चाय  उत्पादन  पर  प्रभाव  पड़ेगा  ;

 क्या  इस  चाय  बागान  में  लगभग  चार  या  पांच  लाख  चाय  के  पौधे  हैं

 यदि  तो  इसे  अ्धिप्रहण  करने  के  फलस्वरूप  कितने  मजदूर  बेकार  होने  की  संभावना

 इन  मजदूरों  को  बसाने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  जी  हां  ।  एक  चाय  बागान  जो  मोहनपुर  चाय

 बागान  कहा  जाता  है  भ्रधिप्रहण  किया  गया  है  |

 जो  नहीं  ।  क्योंकि  इत  बागान  में  चाय  का  WaT  उत्पादन  १९६६०  समाप्त  होने  तक

 पिछले  सात  वर्षों  में  संपूर्ण  देहरादून  जिने  का  उत्पादन  को  केवल  ३  प्रतिशत  था  ।  फिर  यह  बताया

 गया  है  कि  चाय  के  यह  पौधे  ७०  वर्ष  पुराने  हैं  ।

 लगभग  ४  लाख  पौधे  ।

 we  (=)  देहरादून  चाय  उत्पादन  एसोसिएशन  से  प्राप्त  जानकारी  के  अनुसार  इस

 बगीचे  में  स्थायी  श्रमिकों  की  संख्या  ७०  है  ।  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  गवेषणा  जिस  ने

 बगीचे  का  झ्र धि ग्रहण  किया  यह  प्रयत्न  करेगी  कि  इंस्टीट्यूट  के  भवन  निर्माण  में  यथासंभव  afar

 तम  श्रमिकों  को  काम  दिया  जाये  |

 gat  इलेक्ट्रिकल्स  भोपाल

 1७२१.  श्री  स०  मो ०
 बनर्जी  :

 क्या
 वाणिज्य

 तथा  उद्योग
 मंत्री  १६  eRe  के

 कित  संख्या  ११८१  के  उत्तर  के
 संबंध

 में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  हेवी  इलेक्ट्रिकल्स  लिमिटेड

 ware में  ट्रांसफाम्सं  कौर  स्विच  गीयर
 बॉक्स

 के
 उत्पादन

 के
 बारे

 में
 ae

 क्या  प्रगति हुई  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  विवरण  सन्निहित  है  ।

 re ााएयतयल्एय।त  आव

 ata  H
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 विवरण

 हेवी  इलेक्ट्रिकल्स  भोपाल  ३.  ५  करोड़  रुपये  योग्य  का  निर्धारित

 उत्पादन  कार्यक्रम  कार्यान्वित  कर  रहे  हैं  जिस  में  स्विच  ट्रांसफार्मर  इत्यादि

 सम्मिलित  जो  १९६२  तक  प्राप्त  करना है  |

 मदों  में  उत्पादन  की  नवीनतम  प्रगति  नीचे  बताई  गई  है

 (१)  केवी  इनडोर  टाइप  श्राइल  सरकिट  ब्रेक सं  यूनिट्स

 ग्राहकों  को  पहले  भेजे  जा  चुके  हैं
 १२

 Yo
 १९६१  के  प्रीत  तक  भेजने  की  ऑ्राशा है है

 उत्पादन  के  विभिन्न  स्तरों  पर  yoo

 (२)  ११  केवी  भ्राउटडोर  ३३  भ्र  ६६  के  वी  Aisa  refae
 बेकस  का  उत्पादन  wt  उत्पादन  के  विभिन्न  स्तरों  में  है  ।

 (3)  पावर  द्वांसफासंस

 PERe  तक  भेजने की  प्रा  है
 2.0

 Pics उत्पादन की  उन्नत  भ्र वस् था  में

 (४)  ae  औद्योगिक  मोटर  स्टार्ट्स  पहले  ही  बेच  दिये  ह  ste

 (५)  पावर  फैक्टर  करेक्शन  के  लिये  कैपेसीटर्स  का  निर्माण  चल  रहा  है  भोपाल  की
 फैक्टरी में  उत्पादित  कैपेसीटर की  पहली  किश्त  ERR  तक  रवाना

 देने  की  श्रद्धा है  ।

 डले  हुये  लोहे  के  सांचों  का  निर्माण

 1७२२.  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ढले  हुए  लोहे  के  सांचे  निर्माण  करने  वाली  कलकले  की  फर्मों  ने  सरकार  के  सामने
 निम्न  af  नाइयां  प्रस्तुत  की  हैं

 (१)  कच्चे  लोहे  की  विशिष्ट  किस्म  और  परिमाण  उपलब्ध  कराने में  विलम्ब

 (२)  कोक  कौर  कोयले  का  कोटा  जारी  न  करना  |

 (3)  ढले  हुए  लोहे  के  सांचों  के  निर्यात  का  निम्नतम  मूल्य  निर्धारण

 (४)  इंजी  निर्धारण  निर्यात  प्रोत्साहन  योजना  के  भ्रमित  आयात  की  तुलना  में  आयात  की

 गई  वस्तु झ्र ों  की  बिक्री  पर  प्रतिबन्ध  ;  श्र

 यदि  तो  उन  की  कठिनाइयां  दुर  करने  के  लिये  सरकार  ने  कया कार्यवाही की  है
 ?

 उद्योग  मंत्री
 मनु भाई  (१)  केन्द्रीय  सुची  में  उल्लिखित  कलकत्ता  स्थित

 का  न्डरो में कच्चे लोह की कच्चे  लोहे  की  का  काम  मंत्रालय  का  विकास  विभाग  करता  है  |  राज्य  सरकार

 की  सूची  में
 उल्लिखित  फाउन्डरी  में  कच्चे  लोहे  की  प्रा वश्य कता का  सम्बन्ध  कलकत्ता  के  उद्योग

 झक  से  eI  _  कुछ  समय  पहले
 कलकत्ता  की  केन्द्रीय  सुची  की  फाउन्डरी

 से  कच्चे  लोहे
 की  किस्म

 मूल  ‘sist में
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 अर  परिमाण  के  बारे में  कुछ  अ्रम्यावेदन  प्राप्त हुए  थे  ।  इनमें से  प्रत्येक  मामले की  प्रो  लोहा

 शर  इस्पात  कलकत्ता  का  ध्यान  आकर्षित  किया  गया  है  क्योंकि  वही  फाउन्डियों  को  कच्चे

 लोहेकी  सप्लाई  करते  हैं  ्र  उनसे  याराना  की  गई  है  कि  समूचित  मात्रा  में  उचित  प्रकार  का

 कच्चा  लोहा  सप्लाई  करने  की  व्यवस्था  करें  |

 (२)  कोक  और  कोयला  का  area  विकास  विभाग  द्वारा  केन्द्रीय  सूची  की  बाउन्ड्री

 को  किया  जाता  है  ।  किसी  विशेष  अवधि  के  लिये  कोटा  की  प्रार्थना  करने  वाले  कौर  जो  इसके

 लिये  सबਂ  भांति  पात्र  हैं  उन  फाउन्ड्ियों  को  प्रत्येक  तिमाही  में  कोटा  दिया  जाता  है  ।  किसी  भी

 केन्द्रीय  सूची  फा उन् ड़री  को  पात्र  होने  पर  कोक  कौर  कोयला  का  कोटा  मना  नहीं  किया

 किया गया  है  ।

 (३)  ate  (४)  श्र  सरकार  रियायती  कीमतों  पर  कच्चा  लोहा  कौर

 इस्पात  वस्तुभ्नों  के  निर्माण  के  लिये  दे  रही  है  |  इस  बात  को  निश्चित  करने  के  लिये  कि  केवल

 निर्मित  वस्तु ग्र ों  का  ही  निर्यात  जाता  है  सरकार  ने  यह  निर्धारित  कर  दिया  है  कि  लो  की

 ae  की  निम्नतम  कीमत  Yoo  रुपये  प्रति  टन  होना  चाहिये  |  उद्योग
 से  प्राप्त  कुछ  AFA

 बदनों  के आधार पर श्रौर निर्यात पर  भ्र  निर्यात  को  प्रोत्साहन  प्रदान करने  के  लिये  सरकार ने  कच्चे लोहे  से  बनी

 वस्तुभ्नों  के
 लिये  कीमत

 घटा  कर  Yo  रुपये  प्रति  मीट्रिक  टन  कर  दी  है  |

 इंजीनियरिंग  उद्योग  ने  यह  प्रार्थना  की  है  कि  विशेष  निर्यात  संवृद्धि  के  झधीन

 किये  गये  सामान  को  दूसरों  को  बेचने  की  अनुमति  दी  जाये  ताकि इस  प्रकार  की  बिक्री  पर  होने  वाले

 लाभ  से  निर्यात के  घाटे  को पूरा  किया जा  सके  ।  यह प्रस्ताव  स्वीकार  नहीं  किया  गया  है  ।  क्यों  कि

 बिक्री  उपबन्ध  से  निर्यात  के  घाटे  और  आयात  के  लाभ  में  एक  कृत्रिम  श्री  खला  उत्पन्न  हो  जायेंगी  ।

 इससे  एक  से  दूसरे  को  सहायता  मिलेंगी  जो  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  कोष  के  दायित्व  को  ध्यान  में

 रखते  हुए  भ्रापत्तिजनक  होगी  ।

 पंचकुइया  नई  दिल्ली  में  aga  श्रेणी  के  कम चा  रियों  वेਂ  क्वाटर

 att  भक्त  ददन  :
 SRR

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :

 क्या  भगवान  शौर  संभरण  मंत्री  २३  १९६१  के  अतारांकित  प्रशन

 २१२४  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पंचकुइया रोड  के  इलाके में  सरकारी  कम  वासियों  के  पुराने  क्वार्टरों  को  तोड़  कर

 नये  क्वाटर  बनाने का  काम  शुरू  हो  गया  है  ;

 यदि  नहीं  ,  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;

 यह  कार्यक्रम  देर  से  देर  कब  तक  शुरू  हो  जायेगा  :;

 (4)  उन  क्वार्टरों  में  रहने  वाले  चतुर्थ  श्रेणी  के  तमंचा  रियों  के  रहने  व  उनके  बच्चों  की  शिक्षा

 के  बारे  में  क्या  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ?

 श्रीवास  शौर  संभरण  उपमंत्री  अनिल  कु०  से  यह  विषय

 कभी  तक  विचाराधीन  पुनर्निर्माण शुरू  होने  की  कोई  अवधि  नहीं  बताई जा  सकती  ।

 जैसा कि  २८  १९६१  को  लोक-सभा  में  तारांकित  प्रदन  संख्या  ३७४  के  उत्तर

 में  स्पष्ट  किया  गया  जो  क्वाटर  गिराये  उनमें  रहने  वालों  को  रामकृष्णपुरम में  बन
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 क्वार्टरों  में  स्थानान्तरित  करने  का  प्रस्ताव  है  ।  इस  क्षेत्र  में  यथाशीघ्र  विद्यालयों  की  व्यवस्था

 करने  का  प्रयत्न  किया जा  रहा  नियत भागी  )  पास-पडोस  की  बस्तियों  में  उपलब्ध

 शैक्षणिक  सुविचारों  का  भी  उपयोग  कर  सकेंगे  |

 श्राकादावाणी  के  केन्द्र

 श्री  भक्त  ददन  :
 WRY,

 सरदार  इकबाल  fag  :

 सुचना  कौर  भप्रवारण  मंत्री  १९  १९६१  के  अतारांकित  संख्या  QEXK  केਂ

 उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  करेंगे  f  :

 आकाशवाणी के  ज़ो  ३६  नये  केन्द्र  स्थापित  करने का  हाल  ही  में  निश्चय  किया  गया  है
 ,

 वे  किन-किन  स्थानों  पर  स्थापित  किये  जा  रहे  हैं  ;

 उनमें से  प्रत्येक  के  बारे में  अब  तक  क्या  प्रगति हुई  है  ;  कौर

 उनमें से  प्रत्येक  के  कब  तक  चालू  हो  जाने  की  प्रसाद  की  जाती है  ?

 सुचना  रोक  प्रसारण  मंत्री  :  से  ३६  नये  केन्द्र  कहां-कहां  स्थापित

 उनके  संबंध  में  क्या  प्रगति  हुई  है  कौर  उनके  पुरा  होने  की  संभावित  तिथियां  क्या  होंगी  यह

 सूचनायें  संलग्न  विवरण *  में  दी  हुई  ह  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ८६  ।]

 लागोस  के  ्रन्तर्राष्ट्रीय  नियत्रंण  प्रयोग  के  चेयरमेन  पर  द  क्षीण  वियतनाम  प्रवेश  पर  प्रतिबन्ध

 1७२५.  श्री  gto  चं०  फार्मा  :  क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिण  वियतनाम  सरकार ने  लागोस  के  श्रन्तर्राष्ट्रीय  नियंत्रण

 आयोग के  चैयरमेन  श्री  एस०  सेन  को  इस  वर्ष  अगस्त में  बिना  वीसा  दक्षिण  वियतनाम में  प्रवेश  से

 मना  कर  दिया  था  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  क्योंकि  इस  से  पूवे  कमीशन  के  सदस्य  अपने  परिचय

 पत्र  के  आधार  पर  ही  हिन्द  चीन  में  जा  सकते  तौर

 इस  विषय  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 pratt  मंत्रो  तथा
 वे

 दैनिक-कायम  मंत्री  जवाहरलाल  :

 दक्षिण  वियतनाम  सरकार ने  नये  नियम  जारी  किये  हैं  जिनके  अनुसार  वियतनाम

 शर  लागोस  तथा  कम्बोडिया  में  निरीक्षण  कौर  नियंत्रण  के  श्रन्तर्राष्ट्रीय  कमीशन  के
 अधिका  रियों

 के  यह  श्रनिवायं  है  कि  दक्षिण  वीयतनाम  में  saa  धरने  कौर  रहने  के  लिये  वीसा  प्राप्त

 |

 यह  विषय  श्रन्तरष्ट्रीय  कमीशन  ak  दक्षिण  वियतनाम  सरकार  ही  परस्पर  हल
 क  यह  मालूम  हुआ  है  कि  दोनों  दलों

 के  सोच  अरब
 विषय  पुल  गया  है  |

 मूल  बज ft  में
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 आद्योगिक  उत्पादन  प्रविधियों  संबंधी  उत्पादिता  दल

 श्री  श्रीनारायण  दास  :

 19२६:  2
 श्री  राधा  रमण

 प्र०  चे  बताया :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 ह
 क्या  राष्ट्रीय  उत्पादिता  परिषद्  ने  औद्योगिक  उत्पादन  प्रविधियों  का  अध्ययन  करने

 के  लिये  दस  दल  बनाये हैं
 waar  श्री

 ने
 at  बनाने  का  विचार  कर  रहो  है  ;

 यदि  तो  ऐसे  दलों  का  संगठन  किस  प्रकार  का  होगा

 इन  दलों  के  wera  के  विषय  क्या  होंगे  ;  और

 वें  किन-किन  देशों  का  दौरा  करेंगे  ?

 उद्योग  मंत्रो  सुभाष
 :  राष्ट्रीय  उत्पादित  परिषद्  का  Pea A में

 विधिक  सहायता  मिशन  के  अन्तर्गत  ग्यारह  उत्पादिता दल  बनाने  का  विचार

 इन  दलों  के  संगठन  का  प्रतिम  निर्णय  राष्ट्रीय  उत्पादिता  परिषद्  द्वारा  अधिकाधिक

 क्षेत्र  से  सुझाव  झ्रामंत्रित  करने  के  ज  स्थानीय  उत्पादिता  राज्य  सरकारों

 शर  अखिल  भारतीय  संघों  भ्र ौर  संस्थानों  को  सम्मिलित  करके  ,  किया  जायेगा  ।

 ग्यारह  विषयों  का  afar  चुनाव  निम्नलिखित  विषयों  में  से  किया  जायेगा

 (१)  sem  ट्रीय  व्यापार  को  प्रविधियाँ  |

 (२)  चमड़ा  चमड़े  की  खेल  कूद  का  प्रौद्योगिक

 रोक  बेटी  |

 (३)  रेडियो  श्र  इलेक्ट्रोनिक  उद्योग  ।

 (४)  खाद्य  संरक्षण  ax  डिब्बों  में  बंद  करने  का  उद्योग  ।

 (५)  अलौह  धातु  उद्योग  एवं  प्रोसेसिंग  ।

 (&)  केबिल  उद्योग  ।

 (७)  कांच  शर  चश्मे  का  उद्योग  ।

 (5)  इस्पात  पुन वलन  उद्योग  ।

 (&)  ईधन  श्र  विद्युत्  मितव्ययता  |

 (१०)  उद्योगों  के  जिग्स  ate  फिवसचसं  |

 (११)  डाक  तथा  दूर  संचार

 (१२)  ऊनी  तथा  स्टैंड  उद्योग  ।

 (१३)  धातु  उद्योगों  में  प्रौद्योगिक डिजाइन

 जिन  देशों
 का

 दौरा  किया  जायेगा
 उनका  कभी

 afer  निर्णय  नहीं  err
 तक

 ये  दल  संयुक्त  राज्य  पश्चिम  यूरोप  के  कुछ  देशों  शौर
 जापान  अध्ययन के

 के  दौरा  करते  हैं  ।

 at  aaa  में
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 कलकत्ता  में  गन्दो  बस्तियों  की  सफाई

 1७२७.  we  जीत  गुप्त  :  क्या  श्रीवास  झर  संभरण  मंत्री  २८  PER

 के  झ्र तारांकित  प्र इन  संख्या  RACY  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पश्चिम  बंगाल  सरकार  को  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई

 के  काय  के  लिये  दिये  गये  12.0  ४३  लाख  रुपये  की  राज  सहायता  प्रौढ़  ४२.२२  लाख  रुपये  के  ऋण

 किन  निर्दिष्ट  परियोजनाओं  के  लिये  थे  ;

 संबंधित  परियोजनाओं के  क्रियान्वयन  में  क्या  प्रगति हुई  है

 क्या  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  के  दौरान  किसी

 अग्रेतर  राजसहायता  श्रौर/श्रथवा  ऋण  के  लिये  प्रार्थना की  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा क्या  है  ;  कौर

 (  )  कलकत्ता  में  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  के  लिये  केन्द्रीय  सहायता  का  कितना  भाग
 व्यय

 किया गया  है  ?

 श्वास ग्रौर संभरण
 और

 संभरण  उपमंत्री
 अनिल  कु

 ०  :  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  जिसमें  पश्चिम  बंगाल  में  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में

 मंजूर  की  गयी  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  की  जिनके  लिये  केन्द्रीय  सहायता  के  रूप  में

 ३१  १६६१  तक  ३१.  ४३  लाख  रुपये  राजसहायता  कौर  ४२.२२  लाख  रुपये  ऋण  दिया

 गया  का  ब्योरा  atk  उन  परियोजनाओं  के  क्रियान्वयन  में  हुई  प्रगति  दीਂ  हुई  हूँ  ।

 बिष्ट  १,  संख्या  Co]

 एक  जिसमें  पश्चिम  बंगाल  सरकार  द्वारा  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना

 के  दौरान  मंजूर  की  गयी  गंदी  बस्तियों  सफाई  की  परियोजनाश्रों  का  ब्योरा  दिया  गया  सभा-पटल

 पर  रखा  जाता हैं  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबंध  संख्या  १]  इन  परियों  जनाज़ों
 को  केन्द्रीय  सहायता

 के  रूप  में  अनुमोदित  लागत  का  ३७*/,  प्रतिशत  राजसहायता  के  रूप  में  at  अतिरिक्त  ३७*/५

 प्रतिशत  ऋण  के  रूप  में  दिया  जा  सकता है  ।  भ्रनुमोदित  लागत  का  शेष  २५  प्रतिशत  राज्य

 स्थानीय  निकायों  द्वारा  हज़रत  निजी  संसधनों  से  भुगतान  किया  जाता  हैं  ।

 उपरोक्त  विवरणों  में  सम्मिलित  समस्त  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  परियोजनाओं

 कलकत्ता नगर  में  क्रियान्वयन  के  लिये  मंजूर  की  गई  हैं  ।  राज्य  सरकार  द्वारा  इस  नगर  में  कोई  गन्दी

 बस्तियों  के  सुधार  की  परियोजना  अभी  मंजूर  नहीं  की  गई  है  ।

 राष्ट्रीय  भवन  निर्माण  संगठन

 TORS.
 श्री स०  व् ०  सामन्त :

 श्री  सुबोध  हूं सदा  :

 क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीय  भवन  निर्माण  संगठन  द्वारा  झपने  प्रादुर्भाव के  समय  से  कब  तक  कौन  कौन  सी

 म
 प्रमख  गवेषणायें  परियोजनायें  प्रारम्भ  की  गई  हैं  ;

 esa
 अंग्रेजी  में
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 ऐसी  गवेषणाश्रों  के  परिणाम  जनता  को  faa  प्रकार  भ्रमित  व्यापक  रूप  में  उपलब्ध

 किये  गये  हैं  ;

 क्या  राष्ट्रीय  waa  निर्माण  संगठन  द्वारा  विभिन्न  प्रकार  के  निर्माण  कार्य  करने  वाले

 श्रमिकों  को  प्रशिक्षण  दिया  गया  था  ;

 यदि  तो  wat  तक  कितनों  को  प्रशिक्षण  दिया  गया  है  ;  ax

 (=)  क्या  उन्हें  रोजगार  मिल  गया  है  ?

 tiaato,  आवास  att  संभरण  उपमंत्री  दलील  कु०  :  से

 दशक  जानकारी  प्रदान  करते  वाला  विवरण  संगठन  है  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या

 &]

 कपड़ा  मिलें

 श्री  स०  चं०  सामन्त  :

 १७२६.
 at  सुबोध  हूं सदा  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कपड़े  की  मिलों  का  ब्राघुततिकोकरण  कार्य  प्रारम्भ  हों  गया  है  ;

 कितने  मिलों  ने  यह  कार्प  प्रारम्भ  किया  है  ;

 इस  कार्य  को  ग्राम  बढ़ाते  के  सम्बन्ध  में  कुछ  मिलों  द्वारा  बताई  गई  कठिनाइयां  क्या  हैं  ;

 और

 जिन  मिलों  ने  आधुनिकीकरण  कायें  प्रारम्भ  कर  दिया  है  उनका  कार्य  कब  तक  पूरा

 होगा  ?

 नभ
 मंत्री  कानू  ate  ..  कपड़े  की  मिलों  का  श्राधुनिकीक रण

 एक  निरंतर  प्रक्रिया  है  जिसमे  पुरानी  मशीनों  को  कार्यभार  का  नई  प्रविधियाँ

 अपनाना  आदि  कार्य  करने  होते  हैं  ।  जिन  मिलों  ने  झ्राधुनिकीकरण  कार्य  प्रारम्भ  किया  है  उनकी  ठीक

 ठीक  संख्या  नहीं  बताई  जा  सकतीं  क्यों  कि  इतेक  मिलों  द्वारा  पती  स्थिति  के  भ्रनुसार  विभिन्न

 ara  क्रियान्वित  की  जा  रही  हैं  ।

 मुख्य  कठिनाइयां  मशीनों  के  arora  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  site  देशी  मशीन

 निर्मितियों  द्वारा  बताया  गयीं  दी वें कालीन  संभरण  शर्तें हैं  ।

 प्रत्येक  मिल  के  आधुनिकीकरण  के  लिये  म्रावश्यक  अवधि  का  संकेत  करना  संभव  नहीं

 श्राधघुनिकीक रण
 कार्य  में  तेजी  लाने  के  लिये  राष्ट्रीय  प्रौद्योगिक  विकास  परिषद्  द्वारा

 अनुसार  समस्त  वित्तीय  सहायता  दी  जा  रही  है  ।
 ren oo  me

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 काज  की  गिरी  का  निर्यात

 |  शी  सुबोध  हंसना  :

 ।  श्री  रा०  Wo  माझी

 1७३ 04  *  शो  नेक  रास  नेगी  :

 स०  चं०  सामन्त  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 व्या  यह  सच  है  कि  आस्ट्रेलिया  के  बाजार  में
 काजू  की  गिरी  की  बहुत  ग्रसित  मांग  है

 क्या  यह  सच  है  कि  श्रीलंका  काजू  की  गिरी  का  भारत  से  श्रास्ट्रेलियां  को  पु रन् नियति

 किया  जाता  है  ;

 सरकार  उस  समय  क्या  कदम  उठायेगी  जब  कि  अफ्रीकी  देश  काजू  की
 गिरी

 का

 लिया  को  सीधे  निर्वात  करने  लगेंगे  ;  ate

 इस  समय  पुननिर्माण  किये  जाने  वाले  श्रमिक  काजू की  गिरी  का  कया  मूल्य  है  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :  ्रास्ट्रेलिया में काजू में
 काजू  की  गिरी

 की  काफी  मांग  है  ।

 पूर्व  अ्रफ्रीका  से  कच्चे  काजू  आयात  किये  जाते  हैं  जिन्हें  देशी  कबूतरों
 के

 साथ  विभन्न

 देशों  आस्ट्रेलिया  को  सम्मिलित  निर्यात  करने  के पुर्व  भारतीय  कारखानों  में  परिष्कृत

 किया  जाता  हैं  ।

 प्रतियोगिता  होने  पर  उसका  मुकाबला  करने  के  लिये  उपयुक्त  कदम  उठाना

 निर्यातकों  का  कार्य  है  ।

 १४६०-६१  में  आस्ट्रेलिया  को  ६०  लाख  रुपये  की  गिरी का  निर्यात  sar  था  |

 वाणिज्यिक  संस्थानों  के  काय  के  नए  समय

 1७३
 श्री  श्रीनारायण  दास

 राधा  रमण

 कया  श्रम  शौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (®)  क्या  दिल  प्रशासन  ने  नई  दिल्ली  व्यापारी  संघ  द्वारा  प्रस्तुत  इन  सुधारों  पर  विचार  कर

 लिया  है  कि  समस्त  खोंचे  वालों  कौर  फेरी  वालों  को  वाणिज्यिक  संस्थानों  ate  दुकानों
 के  लिये

 निर्धारित  नये  समयों  के  पर्यालॉकल  के  mata  लाया  जाना  चाहिये  ;

 प्रशासन  द्वारा  ate  किन  सुधारों  पर  विचार  किया  गया  है  ;  कौर

 ऐसे  great  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 श्रम  उपमंत्री  (2it  आबिद  :  हां  ।

 (१)  समस्त  दुकानों  और  वाणिज्यिक  संस्थानों के  लिये  एक  छुट्टी  का  दिन

 (२)  कार्य
 के  घंटों

 का  बिजली  की
 लोड-दौड़ेगी

 व्यवस्था  के
 अनुसार  समायोजन  |

 मूल  sist  में
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 (3)  विभिन्न  वर्गों  के  व्यापारियों  के  लिये  भिन्न  भिन्न  समय  ।

 इन  पर  नये  समय  निश्चित  करते  समय  विचार  किया  गया  था  ।

 लंका  में  भारतीयों  पर  कर

 (  भी  मो०  ब०  ठाकुर

 श्री  विभूति  मिश्र TORR.

 att  अजित  fag  सरहदी  :

 क्या  प्रधान  मंत्रो  ५  १९६१  के  ग्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३३७०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं

 क्या  लंका  में  उन  व्यक्तियों  को  अस्थायी  निवास  कर  के  भुगतान  से  छूट  देने  वाला

 सीधे
 यक

 लागू हो  गया  है  जो  १०  on a  के  पश्चात्  भारत  के  नागरिक  रजिस्टर  हुये हैं  ;

 श्र

 यदि  तो  भारतीय  नागरिकों  पर  लागू  होते  के  सम्बन्ध  में  उसकी

 क्षेत्र  ute  सीमितता यें  क्या  हैं  ?

 पारिजात  मंत्री  तथा  वदेशशिक-काये  मंत्री  (at  जवाहरलाल  हां  ।

 अ्रधिनियम  के  अन्तर्गत  जारी  की  गई  अधिसूचना  का  निर्दिष्ट  खण्ड  निम्न  प्रकार  है  :

 भी  व्यक्ति  जो  १०  १९५४  को  लंका  में  किसी  रोजगार  में  नियोजित

 ae  जो  बाद  ar  किसी  तारीख  को  भारत  के  संविधान  के  अनुच्छेद  ८.  के  श्रन्तगंत

 भारत  का  नागरिक  रजिस्टर  किया  गया  दौर  ऐसे  व्यक्ति  की  पत्नी  कौर  प्रत्येक

 आश्रित  बच्चा  ।”

 वास्तविक  ates  उपलब्ध  नहीं  हैं  परन्तु  लंका  की  सरकार  के  प्राक्कलन  के  अनुसार  भारतीय

 नागरिकों  के  रूप  में  रजिस्टर  किये  गये  लगभग  एक  हजार  से  दो  हजार  व्यक्तियों  को  इस  अधिसूचना

 से  इस  कर
 से

 छूट  मिली  है
 ।  इस  उपबन्ध के  ग्रन्तगंत  खाने  वाले  व्यक्तियों को  भी  छूट  दी

 जायेंगी  ।  इसके  अतिरिक्त  जिन  व्यक्तियों  ने  १६  वर्ष  की  अवस्था
 नहीं

 प्राप्त  की  है  उन्हें  भी  छूट  दी

 जलेंगी  ।

 कलकत्ता  के  ऊपर  रेडियो-सक्रिय  धूल

 (  श्री  मो०  ब०  ठाकुर  :

 |  गोमती  इला  पाल चौधरी  :

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 J  श्री  प्र०  चे  बयान 1७३३.
 थ

 श्री  प्ररविन्द  घोषाल  :
 |

 att  विद्या  चरण  शुक्ल  :

 Sto  सामन्त  बिहार  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि
 हाल  में  कलकत्ता  में  हुई  वर्षा  में  रेडियों  सक्रिय  धूल  देखी गई  हैं  ;

 यदि  तो  उसका  पुरा  ये
 डरी  ददा  है

 क  श्र

 मिल  wash  में
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 इस  सम्बन्ध में  भारत  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाये  गय ेह
 ?

 स्वात  मंत्रो  तथा  ते  दैनिक-काय  मंत्रो  जवाहरलाल  जी  aft

 ट्राम्बे  कौ  अणु  शक्ति  स्थापना  द्वारा  किये  गये  मापांकनों  में  कलकत्ता  वातावरण  की

 रेडियो  सक्रियता  दौर  बरसात  के  पानी  की  रेडियो  सक्रियता  में  वृद्धि  मालम  पड़ी  है  ।  परन्तु  यह  वृद्धि

 देश  के  अन्य  केन्द्रों  में  ast  की  गयी  वृद्धि  से  अ्रघिक  नहीं  है  ।  भारत  में  १९६१  से  रेडियो

 सक्रियता  का  स्तर  काफी  बढ़ता  घटता  रहा  है  वायु  के  एक  से  भी  कम  माइक्रो-मास्को  क्यूरी

 प्रति  क्यूबिक  मीटर  से  लेकर  २०  माइक्रोक्यूरी  प्रति  क्यूबिक  मीटर  तक  रहा  है  |

 सरकार  जनता  को
 पूर्वावधानों

 के  संबंध  में  सलाह  देगी  यदि  ऐसे  पूर्वावधानों  की  आवश्यकता

 होगी  ।  फिलहाल  की  बृद्धि  का  स्तर  लोक  स्वास्थ्य  के  लिये  हानिकर  नहीं  है  ।  इसलिये  कोई  विशेष

 कदम  उठाने  की  आवश्यकता  नही  है  ।

 ईरान  क  साथ  व्यापार

 1७३४.  श्री  मो०  बन  ठाकुर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हमारा  ईरान  के  साथ  व्यापार  पिछडे  दो  वर्षों  से  बहुत  गिर  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं

 यदि  नहीं  तो  पिछडे  चार  वर्षों  में  ई  रान  को  कुल  कितना  तिय  ठना है  सौर  उससे  कितनीਂ

 विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  हुई
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री
 सतीश  चन्द्र )  :  एक  जिसमें  पिछले  तीन

 वर्षों  के  भारत-ईरान  व्यापार  के  आंकड़े  दिये  हुये  संलग्त  है  |

 करोड़  पों  मे ं)

 भारत से  भारत  में  कुल  व्यापार

 ag  निर्वात  ग्रा यात  व्यापार  संतुलन
 ि  क  य  rene  eR  te  ब  अ  वि  य  ि  य  य  ी  द  वि  ि  ि  ि  य  ि  ि  ि

 g&4a  YY.  ३३.०  Ras  २
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 न  कना

 घरन  उत्पन  नहीं  होता  ।

 पीछे ले  चार वर्षों  अर्थात  १९४५७ से  rego  भारत  सें  ईरान को  २०.८  करोड़
 पये

 के  मूल्य  की  वस्तुओं  का  निर्यात  किया  गया  ।

 fit  ग्रंप्रेजो  में
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 ह

 पंजाब  में  सी  मेंट
 को

 र  कागज  की  लुगदी  के
 कारखाने  |.

 T93X  श्री  हेम  राज
 :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 पंजाब  में  १९६६०  और  PER  में  अभी  तक  गैरसरकारी  उद्योग  क्षेत्र  में  सीमेन्ट  और

 कागज  की  लुग्दी  के  कारखानों  की  स्थापना  के  लिये  कितने  लाइसेंस  जारी  किये  गये  हैं  ;

 वे  किन  पक्षों  को  दिये
 गये  gate वे  का  रखाते

 किन  स्थानों में  स्थापित  किये  जायेंगे  ;

 शोर

 उन  में  से  प्रत्येक  में  कितनी  पूंजी  विनियोजित  की  जायेगी  ?

 उद्योग  मंत्रो  मनु भाई  :  से  एक  विवरण  संलग्न  है
 ।

 10.0

 tt  विनियोजन  की

 ante  उपक्रम का  अनुमानित  राशि  जो

 लाइसेंस-द।ार  का  नाम  प्रस्तावित  स्थान  लाइसेंस  के

 तत्र  में  दी  गई  है

 रुपयों

 कागज  की  लुगदी  का  उद्योग

 मेसर्स  बेदी  एण्ड  प्राइवेट

 बंगलौर  पानीपत  Zoo  00

 जनरल  इन्डस्ट्रीज  भ्र मृत सर  अ्रमृतसर  RX  00

 मेस  अमीन  चन्द  जलन्धर  चण्डीगढ़  |  oe

 Ww.  भैसें  एवरेस्ट  पेपर  कलकत्ता  रोहतक  २६  0०0

 मसब  कामनवेल्थ  स्पिनिंग  एण्ड  मीटिंग

 मिल्स  प्राइवेट  लुधियाना  लुधियाना  25.0  oo

 ६,  मेसी  भारत  कान  एण्ड  रिबन  मैं  ूरफक्चा  रिंग
 ७9०0 कम्पनी  नई  दिल्ला  फरीदाबाद  re

 Bs  09 ७.  केस  ग्रेवाल  पेपर  लुधियाना  चण्डीगढ़

 चण्डीगढ़  ्र  00 ८.  श्री  शिएवारालाल  लुधियाना

 श्री  गोपाल  पेपर  मिल्स  कलकत्ता  स्थान  भ्र निर्णीत  6०0  0°
 ————  का

 सीमेंट  उद्योग  :  प्रभी  तक  कोई  भ  प्रा यन पत्र  नहीं  ara  है  ।

 नोट  :
 ला  इफ्रेंसदारों  द्वारा  wat  के  अतिरिक्त  विभिन्न  किस्मों  का  कागज  बनाने  का  प्रस्ताव

 भी  किया  गया
 है

 ।

 faa  ara  में

 1609  Ai
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 जूट  के  बोरों  का  निर्यात

 1७३६.  श्री  प्र०  चल  बरुआ  कया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  !

 क्या  पिछले  एक  वर्ष  में  इस्तेमाल  शुदा  जूट  के  बोरों  का  व्यापार  बहुत  गिर  गया  है  ;

 यदि  तो  पिछले  पांच  वर्षों  में  इस  वस्तु  का  प्रमुख  ग्रा या तक  देशों  को  कितना  निर्यात

 gar  ;

 व्यापार  में  इस  कर्मी  के  क्या  कारण  हैं  ;  AK

 स्थिति  के  सुधार  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  श्रीमन्  ।  पुराने  जूट  के  शैलों  का  निर्यात

 EKO  में  ५०  टन  हु  जबकि  १९४९  में
 ४८

 टन  हुस्ना  था  |

 से  उत्पन्न  नहीं  होते

 गुजरात  स्थित  विस्थापित  व्यक्तियों  के  दाये

 1७३७.  श्री  मो०  न  ठाकुर  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  ५  १९६१  के  प्र तारांकित  प्रश्न  संख्यक

 द  के  उत्तर  के  संबंघ  में  ys  बताने  कं  कृपा  करेंगे  कि  :

 रजिस्टर  किये  गये  २३८  दावों  में  से  कितने  सरकार  द्वारा  मंजूर  किये  गये

 fi
 ~

 गये  ः

 क्या  सरकार  द्वारा  कुछ  दावों
 का

 fears  नित  बौर  निपटारा  नहीं  किया  गया

 क्या  भारत  सरकार  ने  दावेदारों  द्वारा  प्रस्तुत  प्रलेखित  साक्ष्य  को  मान  लिया  था

 अन्यथा  ;  ate

 क्या  भारत  सरकार  ने  दावेदारों  को  यह  सुचित  किया  था  कि  दावे  १६  ४५०

 किसी  तारीख  को  खत्म  हो  गया  है  ?

 पुनर्वास  मंत्री  सेहरचन्द  (#)  जो  दावे  ReYXo  के  दावे  अधिनियम  के  श्ंतगंत

 पेदा  किः  गये  थे  उन्हें  प्रत्येक  मामले  में  पाकिस्तान  स्थित  संबंधित  सम्पत्ति  की  स्थिति  के  अनुसार
 दर्ज  किया  गया  था  न  कि  भारत  के  उस  स्थान  के  संदर्भ  में  जहां  से  दावा  किया  गया  था  ।  इसलिये

 वांछनीय  सुचना  देना  संभव  नहीं  है  ॥

 दावे  १९४५०  के  भ्रन्तगंत  प्रस्तुत  दावे  के  समस्त  प्रार्थनापत्र  कथित

 अधिनियम  के  म्रन्तगंत  निपटाये  गये  थे  ।

 Rexo  के  अधिनियम  के  अन्तर्गत  प्रस्तुत  दावों  का  सत्यापन  प्रलेखित  साक्ष्य

 faraed  गवाह  पेशा  करने  दोनों  ही  झा धारों  पर  किया  गया  art

 (7)  जब  १८  R&YXo  को  R&Xo  का  अधिनियम  लागू  किया  गया  था  तो  उसमें  यह
 स्पष्ट  उल्लेख  किया  गया  था  कि  वहू  केवल  दो  वर्ष  की  अवधि  के  लिये  लागू  रहेगा  ।  उसके  पश्चात  वह
 तारीख  एक  वर्ष  के  लिये  दौर  बड़ा

 दी
 गई  थी  कौर  वह  R9-¥-2ERZ  को  खत्म हुई  ।  सं विहित  अधि

 नियम  के  मामले  में  श्रथिनियम  की  समाप्ति  की  सुचना  लोगों  को  व्यक्तिगत  रूप  से  नहीं  दी  जाती  है  ।

 ~
 faa  wig  में
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 fata  को  ऊन  का  निर्यात

 19३८.  ्रो  मो०  ह् ०  ठाकुर  :  क्या
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २०  १९६१  के  तारांकित

 संख्या  ६००  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  उस  समय  से  ब्रिटेन  को  ऊन  के  निर्वात  में  वृद्धि हुई  है  ;

 यदि  तो  Rex  से  aa  तक  कितना  निर्वात  gar  है  शौर  उस  से  कितनी  विदेशी

 मुद्रा  प्राप्त  हुई
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  पति दा  कौर  ब्रिटेन  को  १९५७  से

 १९६०  तक  किया  गया  कच्ची  उन  का  निर्यात  और  उस  से  जीत  विदेशी  मुद्रा  नीचे  दी  गई  है  :

 मे मात्रा  दस  लाख  पाँ  डॉ  में  मलय  लाख  रुपयों  में

 2eXY  BR. ve  VEY

 gus  RR. kR  ३००

 PEXE  १३,  ४४
 दे  ३०

 १९६०  RIV  २६१

 परि इंजोनिर्यारिग  निर्यात  dada  देकर

 1७३४.  श्री  जीत  fag  सरहदी
 :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 सरकार  द्वारा  इंजीनियरिंग  निर्वात  संवर्धन  परिषद  के  जिसने  पश्चिम

 एशियाई  यू  रोपित  देशों  का  दौरा  किया  की  सिफारिशों  के  क्रियान्वयन  के  लिये  कया  सहा

 सुविधायें दी  गई  हैं  ;

 क्या  इंजीनियरिंग  वस् तुम् रनों  ig  निर्वात  में  कोई  विशेष  वृद्धि  हुई  है  ?

 पविरशिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा  चख )
 :  इंजीनियरिंग  निर्यात  संवर्धन

 परिषद्  w  जिसने  ada  श्र  पश्चिम  एशियाई  देशों  का  दौरा  किया  की

 सिफ़ारिशों  ५  PERQ  को  तारांकित  प्रदान  संख्या  ३३४७  के  उत्तर  के  संबंध  में  पर

 रखी  गई  थी  ।  यद्यपि  ये  सिफारिशें  cafes  व्यापारियों  द्वारा  fattest  किये  जानें  के  लिये

 सरकार  द्वारा  इंजीनियरिंग  वस्तु ग्र ों  के  संवर्धन  के  लिये  निम्नलिखित  सुविधायें  दी  गई  हैं  :

 (१)  इंजीनियरिंग  निर्वात  संवर्धन  परिषद्  को  वार्षिक  सहायतार्थ  अनुदान  ।

 (२)  कच्चे  माल  श्र  पुर्जों  के  प्रख्यात  की  सुविधायें  |

 (3)  रियायती  मूल्य  पर  इस्पात  जाना

 (४)  ग्रा यात  a  उत्पादन  शुल्कों  शादी  में  छट  ।

 (५)  इंजीनियरिंग  निर्यात  संवर्धन  परेश  को  अपनी  प्रचार  रोज  नागों  के  क्रियान्वयन  के

 लिये  विदेशी  मुद्रा  सुविधायें  ।
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 (६)  निर्माताओं  at  निर्यातकों  को  खरीददारों  के  साथ  सम्पकं  स्थापित  करने  के  लिये

 विदेश  जाने  कीं  सुविधा  देने  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  की  प्रावधानों  पर  उदा रता  पूर्ण

 विचार  ।

 (७)  भारत  से  संयुक्त  ate  युगोस्लाविया  शादी  को  निर्यात

 के  लिये  व्यापार  करारों  में  इंजीनियरिंग  वस्तुएं  सम्मिलित  हैं  ।  जब  पुराने  करारों

 का  पुनरीक्षण  किया  जाता  है  waar  नये  करार  किये  जाते  हैं  तो  भारत  से  निर्यात

 की  वस्तुओं  में  इंजीनियरिंग  वस्तु प्र ों  को  क  रने  का  प्रयत्न  अवश्य  कियां

 जाता है  ।

 (८)  इंजीनियरिंग  निर्यात  जसंवत  परिषद्  ने  काहिरा  में  एक  कार्यालय  खोला  है  ।

 इंजीनियरिंग  वस्तु झ्र ों  के  पिछले  तीन  वर्षों  के  निर्यात  के  आंकड़े  निम्नांकित  हैं  :

 ा

 aq  मूल्य

 2eXs  १०

 १६५६  ४.  ५७

 ८.८९ १६६०

 १९६१  )  ६.४१

 गिल  *  a oo See  न्य  गायन हि  s.  mrt  ry  2.0
 प  ए  इंजीनियरिंग  निर्यात  वचन  पा  qs  को  बुलेटिन

 चाय  का  नीलाम  बाजार

 1७४०.  श्री  प्र०  चं०  बस्त्र  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ८  ERR  के

 कित  प्रदान  संख्या  ३८६५  के  उत्तर  के  संबंध  में  ag  बताने  की  कृपा  करेंगें

 क्या  क़सम  की  चाय  के  लिये  राज्य  में  ही  एक  नीलाम बा  जार  बनाने  के  प्रस्ताव पर  इस

 बीच  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ऐसे  बाजार  बनाने  के  पक्ष  में  है  ;  शौर

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  स्वीकारात्मक  हो  ,  तो  निर्णय  को  क्रियान्वित  करने

 के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  से  क़सम  सरकार  ने  में  एक
 नीलाम  बाजार  स्थापित  करने  की  संभावनाओं  पर  विचार  करने  के  लिये  एक  समिति  बनाई  है  ।

 १९६१  को  हुई  अपनी  पहली  बैठक  में  समिति  ने  रिपोर्टे  बनाने  के  लिये  आवश्यक

 विभिन्न  साधनों  से  जानकारी  एकत्र  करने  का  निर्णय  किया  ।  इस  कार्य  के  लिये  समिति  विभिन्न

 ७  एकत्र  कर  रही  है  ।  राज्य  सरकार  समिति  की  सिफारिशों  की  प्रतीक्षा  कर  रही

 है

 मूल  झंप्रेज़ी  में
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 प्रेस  विभाग

 ७४१.  श्री  प्रेकाशावीर  झोस्हि  :  कया  सुचना
 शौर  प्रसारण मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं

 प्रेस  सूचना  विभाग  miso  दारा  प्रंग्रजी के  पत्रों  को  श्र  भारतीय

 areal  के  पत्रों  को  किस  अनुपात  से  प्रचार  सामग्री  दी  जाती है

 क्या  यह  संच  है  कि  प्रतिकाश  प्रचार  सामग्री  मे ंहीं  तयार  की  जाती  है  कौर  उसी

 रूप  में  वितरित  की  जाती है

 क्या  यह  सच  है  कि  aaa  के  प्रेस  सूचना  विभाग  की  प्रचार  सामग्री  का  सब  से  कम

 उपयोग  करते हैं  भारतीय  भाषाओं  के  पत्र  अपेक्षाकृत  ales  उपयोग  करते  हैं  ;  और
 ~  ~  Ww

 यदि  तो  अंग्रेजी  समाचार  पत्रों  को  प्रचार  सामग्री  भे  जने  में  कमी  करने  शर  भारतीय

 के  पत्रों  को  अधिक  प्रचार  सामग्री  भेजने  की  व्यवस्था  करने  की  दिशा  में  क्या  कदम  उठायें

 जारहे

 कौर  प्रसारण  मंत्री  Y&Qo FIT में  प्रेस  इंफारमेशन  ब्यूरो  ने

 धंप्रेज़ी के  समाचार  पत्रों  को  १२,६१७  समाचार  तथा  भारतीय  भाषाओं  के  समाचार-पत्रों  को

 ह०,€०३  समाचार क ि  |

 प्रचार  सामग्री  पहले  अंग्रेजी  में  ही  तैयार
 की

 जाती  परन्तु  ब्यूरो  के  नई  दिल्ली  स्थित

 प्रधान कार्यालय से  यह  हिन्दी  तथा  उर्द  में  कौर  भ्रमण  प्रादेशिक  तथा  शाखा  कार्यालयों  से

 प्रादेशिक  भाषा ग्र ों  में  भेजी  जाती  है  ।

 विभिन्न  समाचार  पत्र  अलग-प्रलय  भाषाओं  में  भेजी  गई  सामग्री  का  उपयोग

 स-किस रूप  में  करते  हैं  इसका  विश्लेषण  करना  संभव  नहीं  है  ।

 प्रदान  विभाग

 ७४२.  श्री  प्रकाशावोर  शास्त्री  :  क्या  सुचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  प्रकाशन  विभाग  ate  सभी  चार  में  प्रेस  सूचना  विभाग  की  तरह

 समाचार  शादी  मूल  रूप  में  ५ ह  में  ही  तैयार  कराये  जाते  हैं  कौर  बाद  में  भारतीय

 भाषा ग्र ों  में  इनका  प्रसाद  कराया  जाता  हे  ;

 यदि  तो  क्या  ऐसी  व्यवस्था  की  जा  सकती  है  कि  ag  सारी  सामग्री  मूल  रूप  में  राज्य

 भाषा  हिन्दी  में  हो  तैयार  की  जाय  श्र  फिर  अन्य  भाषाओं  में  इसका  जनवाद हो  ;  शरर

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  ऐसा  करने  से  हिन्दी  को  राजभाषा  के  रूप  में  व्यवहार  में  लाने

 की  दिशा  में  सुविधा  होगी
 ?

 सुचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  )  विषय  के  आघार  सामग्री  की

 भाषा  शौर  लेखक  की  पृष्ठ  भूमि  कौर  भाषा  संबंधी  कुशलता  की--विशेषकर  यदि  वह  बाहरी  लेखक

 प्यार  में  रखते  हुए  पुस्तक  ग्रोवर  पुस्तकों मूल  रूप  में  हरिजी  या  feral  या  पन्थ  किसी
 भारतीय

 भाषा  में  लिखी  जाती हैं  ।  यही  प्रकाशन  यदि  दूसरी भाषा  में  निकलाने हुए  तो  आवश्यकता

 के प्रतुसार  उनके  wae  की व्यवस्था  की  जाती है  ।

 प्रेस इन्फॉरमेशन  व्य्रो
 के  प्रेस  रिवाजों  के  पहले

 aaa में  तैयार  किये  जाने  ak  बाद  में

 हिन्दी  तथा  अरन्य  भारतीय  भाषाओं  में  अनुवाद  किये  जाने  का  कारण  यह  है  कि  सरकारी  विभागों
 वि  अ  eee re  nee

 मल  मं प्रे जी  में
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 से  प्राप्त  मूल  सामग्री  झंप्रेज़ी  में  होती  है  कौर  प्रतीत-भारतीय  समाचार-पत्रों  की

 इ्यकतायें  अंग्रेज़ी  के  माध्यम  से  ही  पूरी  होती  साथ  ही  टेली प्रिंटरों  से  उत्पन्न  सीमा
 का  भी

 यान  रखना  पड़ता  हैँ  ।  वे  भ्रंग्रेजी में  हैं  ।

 कौर  (7)  कुछ  सामग्री  मूल  रूप  में  हिन्दी में  ही  तैयार  करने  की  व्यवस्था  हो

 चुकी है  कौर  ऊपर  बताई गई  परिस्थितियों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  व्यवस्था  का
 विस्तार  किया

 जायेगा ।

 दिल्ली  में  गन्दी  बस्तियां  हटाना

 थी  प्रकादावीर  शास्त्री  :

 थी  कुन्दन  :
 wad

 ead  मे  मूना  सुलतान  :

 थी  प्र०  To  देव

 क्या  श्रीवास  सनौर  संस्करण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 दिल्ली  में  गन्दी  बस्तियां  हटाने  के  कार्य  क्रम  को  कार्यान्वित करनें  में  ब  तक  क्या  प्रगति

 हुई  है
 ;

 क्या  सरकार  ने  गन्दी  बस्तियों  की  संख्या  के  भ्रांकड़े  तैयार  कर  लिये  हैं  कौर  उन्हें हटाने

 में  कितना  समय  लगेगा  ;

 क्या  गन्दी  बस्तियां  हटाने  के  कार्यक्रम  में  कुछ  गन्दी  बस्तियों  को  प्राथमिकता  दी

 गई  है  ;

 यदि  तो  उन  बस्तियों  के  नाम  क्या  हैं
 ?

 श्रीवास  कौर  संभरण  उपमंत्री अनिल  कु  ०
 :  (2)  पहले  दिल्ली

 नगर  सुधार  विभाग  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  )  ate  दिल्ली  विकास  प्राधिकारी  (  दिल्ली  डेवलपमेंट

 ने  EX  के  अन्त
 तक

 दिल्ली  के  विभिन्न  भागों
 में  ३२२५  मकान  फिर  XE  दुकानें  बनवाई

 ये  मकान/दुकानें पहले  ही  गन्दी  बस्तियों  में  रहने  वालों  को
 दी

 जा  चुकी  हैं  ।

 (२)  इनके  १७०२  मकान
 सेवा-कार्मिक  at  के  लिये

 झन्तर्कालोन  अस्थायी  वासस्थान  1...  अकोमोडेशन )  तथा  घर  सम्मिलित  और  ४६  दुकानों
 जिनको  मंजूरी  दिल्ली  विकास  प्राधिकारीਂ  डेवलपमेंट  ने  दो

 दिल्ली  नगर  निगम  ने  अगस्त  १९६१  के  तरन्त
 तक

 पूरा  किया
 ।  इन  मकानों /  दूकानों  का  नियतन

 )
 गन्दी  बस्तियों  के  निवासी  पात्र  (

 परिवारों  को  किया  गया  है/जा  रहा

 (३)  gexE
 में  गन्दी  बस्तियों को  हटाने  का  काम  दिल्ली  नगर  निगम  को  हस्तान्तरित

 किये  जाने  के  बाद से  १६००  ४४  २०  कार्यालयों  ,  ३६  मछली-दूकानों  और माल भरने माल  भरने

 के  लिये  ३४००  वर्गफुट  क्षेत्रफल के  तहखानों  को  बनाने  की  मंजूरी  दी
 गई  इनमें  से  ४३८

 मकान  शौर  २४  दूकानें  निर्माण  की  दशा  में  हैं  ।

 दिल्ली  में  सरकारी
 तथा  सार्वजनिक  भूमि  पर  श्रनाधिक्रत

 रूप  से  बनाई गई  झुग्गियों
 कौर  झोंपड़ियों

 की  गणना
 दिल्ली  प्रशासन  ने  जून-जूलाई  १९६०  में  की

 faa  अंग्रेजी  में

 थी
 इस  गणना

 से  पता
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 चला  था  कि  लगभग  ८७  गन्दी  बस्तियों  के  AAT में  ४३,८५७  परिवार रह  रहे  इन  को  हटाने  का

 कार्यक्रम  १६६४  तक  पूरा  हो  जाने  की  है

 सरकार  ने  दिल्लो  में  गैर-सरकारो  भूमि  पर  बसी  गन्दी  बस्तियों  के  सम्बन्ध  में  कोई  अकड़

 शंकित  नहीं  किये  |  परन्तु  FRRQ—US  यें  भरत  सेवक  समाज  ने  कुछ  अरन्य  सामाजिक  संस्थानों

 के  सहयोग  से  पुरानी  दिल्लो  में  गन्दो  बस्तियों  के  निवासियों  का  सामाजिक  आधिक  सर्वेक्षण किया

 इनका जिससे पता  चला  था  कि  ६१  बस्तियों  शौर  १७२६  कारों में  ४८,५००  परिवार  रह  रहे  थे  |

 हटाने  के  लिये  कोई  समयावलोी  शेडयूल  )  नहीं  बनाई गई  है  ।

 ate  सरकारो  are  साव  जनिक  भूमि  पर  स्थित  गन्दी  बस्तियों  को  झुग्गियों

 झोंपड़ियों  को  हटाने  को  यो  जना  के  अन्तर्गत  हटाया जा  रहा  है  ।  ग्न्य  गन्दी  बस्तियों  को  हटाने  का

 काम  निगम  बस्तियों  को  हटाने  की  योजनाਂ  के  ata कर  रहा

 इस्पात  का  उत्पादन  कौर  वितरण

 Tore.  थी  प्र०  चे  बुरा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 लघ_उद्योग बोर्डे  की  कच्चा  माल  उप-समिति  ने  सिफारिश की  कि  इस्पात के  उत्पादन

 शर  वितरण  का  प्रबन्ध करने  के  लिये  एक  इस्पात  sts  स्थापित किया  जाये  कौर

 यदि  तो  उस  पर  सरकार ने  क्या  निर्णय किये  हैं  ?

 मंत्रो  सुभाष  ate  यह  रिपो  अभी  विचाराधीन

 श्राकादावाणी

 oxy.  थी  विभूति  मित्र  :
 क्या  सुचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 अकाश वाण  से  प्रति  सप्ताह  कितने  घंटों  तक  फिल्मी  शास्त्रीय  संगीत  तथा  समाचार

 सुनाया  जाते  हैं  ?

 सूचना प्रौढ़  ग्यारह  मंत्री
 :  प्रति  सप्ताह  समय  की  लगभग  अवधि  इस

 अकार
 है

 फ़िल्मी  गाने
 १३७  घंटे  Re  मिनट

 भजन  ्
 11.0

 २७
 प

 ”  पी शास्त्रीय  संगीत  २८२  द

 बाद्य  संगीत  २२४  ै  पी
 AX?  शट

 समाचार  न
 i

 Ry
 1.0

 ्राकारावाणो  के  सपोर्ट  कमेंटेटर

 1७४६.  थी  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  सुचना  ake
 प्रसारण  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कथा  प  सच  है  कि  श्रोतागण  आकाशवाणी  के  कुछ  खेलों  को  शंखों  देखी  हाल  बताने

 वालों  कमेन्टेटर्स  )
 को  इसलिये  पसन्द  नहीं  करते  कि  उनकी  आवाज  भ्रमणी  नहीं  है  और  उन

 के  भाषण  में  घारा-प्रवाह  नहीं  है
 eee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  कयों  सरकार  को  जनता  से  कोई  शिकायते  मिली  है  ;

 सरकार  इस  मामले  में  क्या  कदम  उठायेगी  ?

 भोर  प्रसारण  मंत्री  केसकर :  से
 स्पोर्ट

 कमेंटेटरों  के  लिये

 वाणी  की  atrarat  से  आलोचना  are  प्रशंसा  दोनों  vs  यह  कहना  संभव  नहीं  है  किं

 श्रोतागण  किसी  कमेन्टेटर  को  पसन्द  नहीं  करते

 प्राकाशवाणी-प्रशंसात्मक  अलावा  आलोचनात्मक  दोनों  प्रकार  की  रायों  की  ध्यान पुर वंक  लॉच

 करती  है  ग्रोवर  कमेन्टरी  के  रिकार्ड  चला  कर  उनके  दोष  ae  अच्छा  हवा  घंटों  का  विश्लेषण  करती  है

 कमेन्टरी  में  सुधार  करने  के  ख्याल  से  इन  पर  सम्बन्धित  व्यक्तियों  से  बातचीत  की  जाती  |

 पटसन  का  उत्पादन

 o¥9  sat
 Ho  ato  दिंवेदीं

 a  ee  ee  श्री  to  है  सामन्त

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गत  पांच  वर्षों  में  पटसन  की  मिलों  में  कितना  पटसन  देश  में  प्राप्त  किंया  कितना

 विदेश  से  खरीदा  ;

 गत  पांच  वर्षों  में  से  प्रत्येक  में  कितना  पटसन॑  आयात  किया  गयो  a  उसकी  तुलना
 में

 पटसन  का  कितना  प्रतिदिन  उत्पादन  देश  में  किया  गया  ;

 इसी  अवधि  में  कितना  पटसन  पाकिस्तान  से  ग्रा यात  किया  गया  ;
 भ्र ौर

 पटसन  के  उत्पादन  के  बारे  में  श्रात्मनिभंर ता  प्राप्त  करने  में  कितनी  प्रगति  हुई  पौर

 कब  तक  हमारा  देश  इस  सम्बन्ध  में  पुर्णतः  श्रात्मनिभंर  हो  जायेगा  ?

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो )  से  एक  विवरण  साथ  में  नत्थी  है  ।

 परिशिष्ट  १,  ध्रनुबन्ध  संख्या  €३]  |

 पटसन  द्रोह  मेस्टन  का  उत्पादन  जो  REV G-¥5  की  फैसल  में  १६ .  ५८  लाख  गांठें

 वहू  १९६०-६१  में  बढ़  कर  ५१,  ७७  लाख  mis
 हो  गया  है  ।

 ग्रात्मनिभ॑रता  प्राप्त  करने
 के

 बारजी
 में

 कोई  समय  की  सी  मा  बता  सकना  सम्भव  नहीं  किन्तु  उत्पादन  में  काफी  वृद्धि  करने  के  लिये  प्रत्येक

 प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  !

 उत्पादकता  केन्द्र  सम्मेलन

 1७४८.  श्री  प्र०  चे  बसु  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यन  बताने  कं  कृपा  करेंगे

 कि

 इस  वर्ष  सितम्बर  में  हुए  ars  एशियाई  देशों  केन्द्र  सम्मेलन  में  कि  न  विषयों

 पर  विचार  fear  गयी  ग्रौर उस उस  में  क्या  सिफारिशें  की  गयीं  ;  कौर

 उन  पर  सरकार  ने  क्या  निर्णय  किये हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  इस  सम्मेलन  में  भाग  लेन ेवा  ले  ars  एशिया  देशों

 जो  एशिया
 ई

 उत्पादकता  जिसके
 अधीन

 नई
 faeat

 में  यह  सम्मेलन  किया  के  सदस्य
 न  नन  य  RR  tp

 मूल  tat  में



 १८८३  लिखित  उत्तर  evVig-

 राष्ट्रीय  उत्पादकता  संघ  की  उत्पादकता  सूचना  उत्पादकता  सम्बन्धी

 शु शि याई  उत्पादकता  संघ  के  कार्यों  और  प्रादेशिक  सहयोग  के  कार्यक्रम  जैसे  विषयों  पर  विचार

 किया  ।

 सम्मेलन में  एशियाई  उत्पादकता  संघ  के  प्रशासकीय  निकाय  को  सदस्य  देशों  के  लाभ  के  लिये

 प्रादेशिक  ग्रा घार  पर  कुछ  कार्यक्रम  संगठित  करने  की  सिफारिश  की  गयी  ।  जिन  प्रमुख  कार्यक्रमों

 की  सिफारिश की  वे  ये  हैं  :

 (१)  एशियाई  उत्पादकता  संघ  प्रशिक्षकों  की  प्रशिक्षण  संस्था  स्थापित  करे  ।

 (२)  ag  एशिया  के  उन  देशों  में  जहां  ऐसे  सच  नहीं  राष्ट्रीय  उत्पादकता  केन्द्र  शीघ्र

 बनाने के  लि  कौर  उन  की  उन्नति  के  लिये  श्रावश्यंक कदम  उठाये  |

 (३)  यह  सदस्य  देशों  की  संतों  के  उत्पादकता  सम्बन्धी  प्रकाशनों  की  एक  सुची  तैयार

 करे  और  सदस्य  देशों  को  उन  की  भ्रंप्रे जी  प्रभुपाद  देने  की  व्यवस्था  करे  ।

 (४)  यह  सभी  मुख्य  प्रशिक्षण  कौर  सदस्य  देशों  के  भ्र तु सूचित  wu  उत्पादकता

 कर्मी  का  हिसाब  रखे
 प्रौढ़

 संभव  सहयोग  के  लिये  उत्पादकता  संघों  को  सुचित  करे  ।

 (५)  यह  सदस्य  देशों  में  प्रौद्योगिक  विकास  ake  जन-शक्ति  विकास  का  सर्वेक्षण  कमेरे  ।

 (६)  ug  वर्तमान  औद्योगिक  सं  त्रों  के  का  करण  ate  अन्य  ग्राहक  इकट्ठे  करे  श्र

 ग्रासिम  तुलना  के  लिये  मार्गो पाय  बताये  ।

 (७)  यह  एशियाई  देशों  में  ग्रनुसंवान  की  सुविधाओं  का  पता  लगा '  ।

 (८)  यह  सदस्य  देशों  को  भेजने  के  लिये  विशेषज्ञों  का  एक  दल  बनाये  जो  उनको  इस  पर

 राय  देंगे

 (१)  प्रबन्ध  योग्यता  कौर  उत्पादन  के  तरीकों  में  सु  ;

 (२)  उद्योगों  का  विकास  |

 (4)  क्योकि  सम्मेलन  ने  एशियाई  उत्पादकता  सूंघ  की  प्रशासनिक  निकाय  को  सिफारिशों

 की  सरकार  द्वारा
 उन  पर  कोई  निर्णय  कि *  जाने  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  त८  पि  सरकार

 घूरा  waar  देगी  ।

 राष्ट्रीय  ara  समिति

 श्री  दामानी  :

 98.0
 श्री  प्र०  चल  बिखरा  :

 क्या  प्रवान  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्यो  यह  सच
 है

 कि  राष्ट्रीय  ग्राम  के  बारे  में  परामर्श  देने  के  लिये  एक  नई  समिति  बनाई

 गई  है
 ;

 यदि  तो  इस  समिति  के  सदस्य  कौन  कौन  हैं  ;

 क्या  इस  की  पहली  बठक  हो  गई  है  ;  श्र

 यदि  तो
 =

 सत्र  में  क्या  मुख्य  सिफारिशें  की  गयीं  ?

 मूल  wast  में



 €४द  लिखित  उत्तर  २८  PERL

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल
 :  ae  २८

 १९६१  को  एक  नई  समिति  बनाई  गई  थो  ।

 नयी  समिति  का  ग  न  निम्न  प्रकार  है  :

 (2)  केन्द्रीय  सांख्यिकीय  संस्था  के  डायरेक्टर  पदेन  सभापति

 (2)  डा०  आई  जी०  पटेल  सदस्य

 (3) ६1,  डा०  Fo  एन०  राज  स्कूल  ग्राफ़  दिल्ली )  सदस्य

 (¥)  प्रो०  एम०  मुकर्जी  सांख्यकीय  सदस्य

 (4  प्रो०  वी०  Unto  देकर  इन्स्टीच्यूट  ग्राफ़

 सदस्य टैक्स  एण्ड  पुना )

 (६)  डा०  एन०  एस०  करारी  शास्त्री  बैंक  श्राफ

 सदस्य

 (७)  श्री  पी०  एन०  घर  (  इन्स्टीच्यूट  भार  इकॉनोमिक

 सदस्य

 (5)  श्री  एम०  वी०  दिवाटिया  काउंसिल  साफ़  एप्लाइड

 इकॉनोमिक  नई  e  सदस्य

 (&)  प्रीमियर  aia  स्पेशल  ड्यूटी  सेन्ट्रल

 र  ग्रार्गेना  नई  दिल्ली  कन्वीनर

 नहीं  ivan  बै  क  १६  १९६१  को  होते  वाली है
 ।

 (a)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 कांगड़ा  जिला  में  सीमेंट  का  कारखाना

 1७५०.  थो  हेम  राज  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कांडला  जिला  में  एक  सीमेन्ट  का  कारखाना  लगाने  के  लिये  जिस  को  लाइसेन्स
 गया  उसका  क्या  नाम है  ;

 कारखाने  की  क्षमता  कितनी  है  ;

 क्या  यह  विदेशी  सहयोग  से  बनेगा  ;  शौर

 यदि  तो  इसमें  कितनी  विदेशो  मुद्रा  ग्रस्त  है  ?

 उद्योग  मंत्रो  सुभाष  :  से  ऐसा  कोई  लाइसेन्स  नहीं  दिया  गय

 ||

 डिप्लोमैटिक  एन्क्लेव

 1७५१.  श्री  खिजो  :  क्या  श्रीवास  शौर  सारी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि

 क्या  डिप्लोमैटिक  एन्क्लेव
 में  प्लाटों  के  पट्ट  की  शर्तों  में  यह  व्यवस्था  है

 कि  मकान  एक  निर्धारित  अ्रवधि  के
 क्या  ब्योरा  है  ;

 बनाये  ar  यदि  तो  उसका

 ee

 मूल  अंग्रेजी  में



 ७,  १८८३  )  लिखित  उत्तर  RvR

 क्यो  यह  शर्ते  सभी  प्लाट  होल्डरों  ने  मानी  है  श्र  यदि  तो  दौरान  व्यक्तियों  की

 संख्या  है  ;  अ्रौर

 किसी  व्यक्ति  के  खिलाफ  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 trate,  झावास  धौर  संभरण  उपमंत्री  अनिल  ष्ह्  जी
 इन

 प्लाटों  के  खरीदारों  को  २४  पत्री  महीनों  के  भीतर  निर्माण-कार्य  पूरा  करना  है  |

 नहीं  ।  दोषियों  की  संख्या ६१

 दोषी  व्यक्तियों  को  इमारत  का  निर्माण  यूरा  करने  की  matey  १४  gays  तक

 बढ़ा  दी  गयी  देर  से  निर्माण करने  के  लिये  प्रीमियम  का  ५  प्रतिशत  दण्ड  के  रूप  में  दे  कर  यह

 श्रीधर  १४  १६६०  तक  बढ़ा दी  गयी  १४  REQo  के  बाद  निर्माण के  लिये

 gata  ४  प्रति  दात  प्रति  वर्ष  या  इसके  भाग  के  लिये  का  जर्माना दे  कर  प्रति  वर्ष  बढ़ाई जा  रही  है

 जोड़ियों  का  निर्यात

 19५२.  थी  प्ररविस्द  घोषाल  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कि

 क्या  सरकार  ने  दक्षिणपूर्व  एशियाई  देशों  को  बीड़ा  के  निर्यात  द्वारा  विदेशी  मुद्रा

 हरजीत  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  लिया  है  ;  श्र

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  कदम  उठाये  प्रय  हैं
 ?

 मंत्री
 शौर

 क्षण-पुर्व  एशिया  में  भारतीय

 बीडी  की  प्रमुख  मंडियां  सिंगापुर  कौर  मलाया  हूँ  ।  बीडी  का  हमारा  निर्यात  इस  पर  है  क्योंकि

 सिंगापुर  जेसे  स्थानों में  सस्ता  सिगरेट  का उत्पादन प्रौढ़  खपत  हमें  श्रीलंका  जैसे  देश  में  बीड़ो  का

 उत्पादन  वृद्धि  पर  है  ।  यद्यपि  इन  मंडियों  में  भारतीय  बीडी की  आशा  कम  ही  निर्यात  बनाये  रखने

 के  लिये  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।  हाल  ही  में  श्रीलंका  के  साथ  हस्ताक्षर  किये  TA  व्यापार  करार

 से  उस  देश  की  बोड़ो  के  निर्यात  में  कठिनाइयों  के  कुछ  हद  तक  दूर  होने  को  संभावना है  |

 जजों  का  निर्यात

 1७५२.  श्री  दामानी
 :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सच  है
 कि  जूतों  के  निर्यात  की  संभावना  में  वृद्धि हुई  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है  ;  भर

 (7)  क्या  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जायेगा  जिसमें  १६५९-६०  १६६०-६१

 की  स्थिति  के  बारे  में  बताया  गया हो  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  शर  विदेशों
 में  भारतीय

 जूते
 की

 काफो  मांग  है
 ।

 मूल  अंग्रेज़ी में



 ३  लिखित  उत्तर  २८  १९६९१.

 ह
 के  के

 आकर
 मरार  ह

 न

 a

 मात्रा

 a

 लाख  जोड़े  लाख  रुपय

 १६५९-६०  ४  ४३  VEX

 we  कै  फि १६६०-६१  Rok

 पटसन  का  मलय

 fous.  थी  महती  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार को  उड़ीसा  के  पटसन-उत्पादकों  की  इस  शिकायत  का  पता  है  कि  उनको

 भ्रपने  उत्पादन  का  लाभप्रद  मूल्य  नहीं  मिल  रहा  है  प्रतीक  उत्पादन  के  लिये  प्रोत्साहन  का  प्रभाव
 2

 हैं  ;

 यदि  तो
 पटसन-उत्पादकों

 को  लाभप्रद  मूल्य  सुनिश्चित करने  के  लियें
 क्या

 कदम  उठाये  गये  हैं  ।

 वाणिज्य  मंत्री  :
 उड़ीसा  में  पटसन-उत्पादकों  से  कोई  विशेष

 भ्रम्यावेदन  प्राप्त  नहीं  तथापि  सभी  पटसन-उत्पादकों  ही  में  सामान्य  रूप से
 संतोष

 है  ।

 मूल्य  स्थिर  करने  कें  लियें  saga  arta  करने  के  लिये  उद्योग  दारा  शीघ्र  ही  एक

 बुहत  स्टाक  एजन्सी  स्थापित  किये  जाने  की  आशा  है  ।

 संयुक्त cart  समवाय

 19५५.  श्री  अनिबद्ध  fag:  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ३०  १९६१ को  समाप्त  होने  वाले  चालू  पत्रों  वर्ष  में  बिहार  राज्य में
 कितने

 ~  नव
 संयुक्त  स्कन्ध  समवाय  स्थापित किये  गय  हैं  ;

 समवाय  कौर  समवायों  की  अधिकृत  पूंजी  की  कुल  राशि  कितनी  है  ;  कौर

 उत्तर  बिहार के  जिले  में  स्थापित  समवायों  की  क्या  संख्या व  नाम  हैं  पौर  उनकी
 भ्र धिक ृत  पूजो  कितनी

 है  कौर  वे  किस  प्रकार  के  उद्योग हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्रो
 :  आठ  ।

 €३,५  लाख  रुपये ।

 एक  विवरण  संलग्न
 थ

 earns  ome: er —  ee
 faa  cit  में



 ७,  १८८३  )  लिखित  उत्तर  थ्

 विवरण Aw

 समवाय  का  नाम  जिनके  भ्र घि कृत  पंजी  उद्योगों  की  किस्म

 कार्यालय उत्तर  बिहार  में  हैं
 |

 में  )
 १.  नगर  उद्योग  केन्द्र  Yo,o000  उद्योगों  और  सम्पदा त्रों झांसी

 प्राइवट  लिमिटेड  के

 ठेकेदारों  एजेन्टों  झोर

 मैनेजरों  के  रूप  में  व्यवसाम

 करना  |

 २.
 त्रि हट  फाइनेंसिंग  कारपोरेशन  Vo  वित्त  पोषक  कौर

 प्राइवेट  लिमिटेड  faa  दलालों शादी  का

 व्यापार  करना  |

 कारों  और  टुकड़ों  का  निर्माण

 fous.  शी  after  सिह  :  क्या  वाणिज्य तथा  sella  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 देश  में  कुल  कितने  एककों  को  कार  कौर  ट्रक  बनाने  के  लाइसेंस  दिये  गये

 कारों श्र  ट्रकों  के  निर्माण के  लिये  प्रत्येक  एकक की  क्या  क्षमता है

 विभिन्न  एककों  के श्रौर मेके  के  कारों  भ्र  ट्रकों  में  कितने  प्रतिशत  पुजे  देशी  है

 ३०  Reqo  को  समाप्त  होने  वाले  पिछले  पांच  वर्षों  में  विभिन्न  एककों  द्वारा

 कुल  कितनों कारें  और  ट्रक  बनाये  गये  ;  पौर

 देश  में  कारों  ग्र  ट्रकों  की  मांग  और  संभरण  में  क्या  mes ?

 उद्योग  मंत्रो  है  मनु भाई  :  से  (=)  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता

 है  परिशिष्ट  १,  झनुबन्घ  संख्या  ex  ।  ]

 नन्द फेंड्रोय  सुचना  सेवा

 1७५७.  सरदार
 प्र०

 सि०
 सहगल  :  FAT  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री यह  बताने  bT-BUT

 करेंगे  फि :

 उन  कर्मचारियों  की  श्रेणी
 कौर  वेतन-स्तर  क्या  था  जिनमें  से  केन्द्रीय  सूचना  सेवा

 की  तृतीय  तथा  चतुर
 श्रेणी

 के
 लिये  प्रारम्भिक  पदाली  बनायी  गयी

 केन्द्रीय  सूचना  सेवा  बनाये  जाने  से  पहले  प्रत्येक  श्रेणी  के  लिये  भर्ती  करने  शर  नियुक्ति
 का  अ्रघिकार किस  को  था  ;

 जब
 प्रथमतः  नियुक्तियां  की  तो  इन  श्रेणियों के  लिये  शिक्षा  agar  शर  अनुभव

 कितना
 अपेक्षित

 था ;  a

 मूल
 q  ist a में
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 क्या  कभी  तक  संघ  लोक  सेवा  aa  द्वारा  केन्द्रीय  सूचना  सेवा  की  निम्नतम  पदाली
 में  भर्ती  के  लिये  कोई  परीक्षा  की  गयी  है  कौर यदि  उत्तर  नकारात्मक  तो  यह  परीक्षा कब  की

 जायेगी  ?

 सुचना  शर  प्रसारण  मंत्री  :  से  केन्द्रीय  सूचना  सेवा  का  उद्देश्य

 उन  सभी  पदाधिकारियों  को  इकट्ठा  रखना  है  जो  विभिन्न  श्रेणियों  में श्रौर  विभिन्न  वेतन-स्तर  पर  कई

 एककों  में  बंटे हुए  ऐसे  एककों  arc  श्रेणियों  को  संख्या  बहुत  अ्रघिक है  श्र  माननीय  सदस्य

 दारा  गयो  सभी  जानकारी  के  परिचालन में  बहुत  समय  कौर  श्रम  लगेगा

 यह  जानकारी  माननीय  सदस्य  जब  भी  वह  दी  जा  सकती है  ।

 केन्द्रीय  सूचना  सेवा  की  चतुथे  श्रेणी  में  पदों  की  भर्ती  के  जो  सेवा  बनाये  जानें

 के  समय  से  खालो  पढ़ें  केन्द्रीय  सुचना  सेवा  PEE  के  नियम  ¥ (2)  के  भ्रमित संघ
 लोक

 सेवा
 आयोग  से  कट्टा  गया  है  कौर  आयोग  यथा  समय  परीक्षा  प्रायोजित  करेगा  |

 बेशक-कार्य  मंत्रालय  का  पुनर्गठन

 ‘ei  प्र०  To  aq

 foxs.4  श्री  wate  fag  भदौरिया  :

 थ्रो  ato  न: ह५  फार्मा  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  पुनर्गठन  के  नये  तरीके  अपनाये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्योरा  है  ?

 मिलान  मंत्रो  तथा  वे  दैनिक-कराये  मंत्री  जवाहरलाल  :  कौर

 मंत्रालय  में  एक  विशेष  पुनर्गठन  समिति  द्वारा  चालू  कार्य  का  हाल  हीं  में  पुनर्विलोकन

 किये  जाने  के  gra  पर  मंत्रालय  में  राजनीतिक  कार्य  को  छः  प्रादेशिक  डिवीजनों  में  बांटने

 के  प्रस्ताव  किये  गये  हैं  जिसके  फलस्वरूप  प्रशासनिक  परिवर्तन  हुए  हैं  ।  विदेशी  सम्बन्धों  के  बारे  में

 भ्रामक  नीतियों  पर  भारत  सरकार  के  ey  मंत्रालयों  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  के  बीच  समन्वय

 स्थापित  करने  के  लिये  आर्थिक  ate  समन्वय  एंड  को-झार्डिनेशन  )  नामक  एक

 नया  डिवीजन  स्थापित  किया  गया  है  |

 पुनर्गठन  के  तरीके  विचाराधीन हैं  ।

 बर्मा  का  औद्योगिक  firs

 करेंगे  कि

 19५६.  को  अजित  fag  सरहदी  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 क्या  बर्मा
 के  एक  औद्योगिक  मिशन  ने  १९६१  में  भारत का  दौरा  किया

 कौर

 यदि  तो  उनके  मिशन  का  क्या  उद्देश्य  था  कौर  कया  वापसी  व्यापार  के
 चौरे  में

 कोई  नाता साती  a  st  2
 छुरे  are
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 हां  । तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश

 बर्मा  के  प्रौद्योगिक  मिशन  का  उद्देश्य  कुटीर  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों

 atc  प्रौद्योगिक  बस्तियों के  विकास  के  लिये  भारत  में  किये  गये  काय  का  करना  था  ॥

 मिशन  ने  दोनों  देशों  के  बीच  व्यापार  के  बारे  में  बातचीत  नहीं  की  ।

 सीकर  पहाड़ी  के  दारणाधथियों  का  पुनर्वास

 1७६०.  श्रीमती  रेग  चक्रवर्ती  कया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 असम  में  मिकिर  पहाड़ी  के  शरणार्थियों  के  पुनर्वास  में  क्या  प्रगति  हुई  है

 इस  बारे  में  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 पुनर्वास  मंत्री  सेहर  चन्द
 :  श्र  विस्थापित  व्यक्ति  माने

 मये  १८८४  परिवारों  में  से  ६८४५  परिवार  निम्नलिखित  स्थानों  में  बत  गये  हैं

 (१)  मिलकर  पहाड़ी  जिला  SYo  परिवार

 (२)  नौगांव  जिला  में  कूली  किसी  २०  परिवार

 (३)  नौगांव  जिला  में  जोराबाड़ी  ०

 ३४५  परिवार (४)  नौगांव  जिला  में  टीटाजूली

 (५)  अन्य  जिलों  में  €०  परिवार

 ee ed  et  oe

 कल 2  ६८५  परिवार

 जिले  में  वार यानी  में

 १००

 परिवार  ate  शिवसागर  जिले  में  A Ag y ura  में ६०  परिवार  बसाये  जाने हैं  बाकी  3.0  परिवारों  को  जमना  मोदी  रिजवें के  ग्रास  पास

 जायेगा  '

 दिल्ली  में  गन्दी  afacat  को  हटाना

 1७६१.  श्री  राम  कृष्ण गुप्त
 :  क्या  आवास  कौर  संभरण  मंत्री  ge

 १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ७१०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fr

 में  गन्दी  बस्तियों  को  atte  हटाने  ate  सुधार  कार्य  में  शीघ्रता

 के  लिये  मार्गो पाय  बताने  के  लिये  प्रधान  मंत्री  द्वारा  बनाई  गयी  समिति  की
 सिफारिशों

 कीं

 इस  बीच  जांच  कर  ली  गयी है  ;  ak

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 आवास  शर  संभरण  उपमंत्री  अनिल  कु०  :

 एक  विवरण  संलग्न  है  जिसमें  समिति  की  सिफारिशों  और  उन  सिफारिशों  पर  fae

 परिवारों
 द्वारा  की  गयी  कार्यवाही  है  ।  परिशिष्ट  १,  झनुबन्घ  संख्या  €  ५]  |

 १  अंग्रेजी में
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 उर्वरकों  का  उत्पादन

 थी  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 fore
 सरदार  इकबाल  fag  :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  १९  १९६१  के  तारांकित  wat  संख्या  करे

 के
 उत्तर

 के
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  किरपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  इस
 बीच

 तरल  अमोनिया  से  भारत  में  stew  बनाने  की
 शक  अमरीकी  फर्म  से  प्राप्त  पुनरीक्षित  प्रस्तावों  पर  विचार  कर  लिया  है  ;  शर

 यदि  तो  उसका  कया  परिणाम  निकला  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :  at  (¥)  यह

 मंजूर  नहीं  किया  जा  सकता  था  क्योंकि  यह  फर्म  अमोनिया  के  ara  के  लिये  afar

 खड़ी  मात्रा  में
 विदेशी  मुद्दा

 को  पूरा  करने  के  लिये
 कोई  कार्यगत  योजना  नहीं  सुक्त सकी

 ।

 ऊन  के  भ्रायात  के  लिये  लाइसेंस

 1७६३.  श्री  चुनी  लाल  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार नें  ऊन  के  अच्छों  के  लिये  sare  लाइसेंसों  में  कटौती
 की

 झर

 यदि  तो  कितने  प्रतिशत  कटौती  की  है  ate  उसके  क्या  कारण

 वाणिज्य  मंत्री  :  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 aga  श्रेणी  के
 तमंचा  रियों

 के  लिये  दो  कमरों  वाले  क्वॉटर

 TORY.  शी  प्र०  कया  आवास  शौर  संभरण  मंत्री  ८

 १९६१  के  अतारांकित  seq  संख्या  ३८६१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  FT

 करेंगे कि  :

 क्या  श्याम  बीच  केन्द्रीय  सरकार  के  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  लिये  दो  कमरों

 ares  क्वार्टर  बनाने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  लिया  गया  है  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  का  क्या  है  ?

 श्रीवास  कौर  संभरण  उपमंत्री  अनिल  कु०  शौर  (a)

 aga
 श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  लिये  दो  कमरों  वाले  क्वार्टर  बनाने  के  प्रस्ताव  को

 अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।

 सरकारी  कारों  का  किराया

 1७६१५.  श्रीधर  चे  ae:  क्या  आवास  शौर  संभरण  मंत्री  ११

 faa  wast  में
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 VER  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  RRR  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 दिल्ली  नगर  को
 क  श्रेणी का  नगर  मानने  से  पहिले  सरकारी  कर्म  वासियों  से

 श्रेणीवार  प्रति  वर्ष  सरकारी  क्वार्टरों  का  जो  किराया  लिया  जाता  था  उसकी  अपेक्षा  अब

 कितना  अधिक  किराया  लिया  जायेगा  ;  ai

 नगर  को  ऊंची  श्रेणी  का  मानने  के  कारण  प्रत्येक  श्रेणी के  सरकारी  कर्मचारियों

 को  कुल  कितना  प्रतीक  भत्ता  प्रतिवर्ष  देना  होंगा  ?

 श्रीवास  शौर  संभरण  उपमंत्री  अनिल  Fo  :  दिल्ली

 को  श्रेणी  का  नगर  मानते  के  कारण  सरकारों  क्वार्टरों  के  किराये  के  ara  में  को

 परिवर्तन  नहीं  हुजरा  है  ।  नगर  पता  में  वृद्धि  होत ेके  कारण  कौर  क्योंे  किराया  लेते  के

 लिए  इसे  माना  जाता  कुछ  क्वार्टर  वालों  को  जिनका  वेतन  १४५०  प्रति  मास

 से  कम  है  mt बढ़े  हुए  नगर  ad का  of,  प्रतिशत  और  भ्रष्ट  व्यक्तियों  को  वृद्धि  FT  १०

 प्रतिशत  पहाड़े  की  अपेक्षा  अधिक  देना  पड़ता  है  ।  परन्तु  जो  क्वाटर  वाले  निश्चित  किराया

 दे  रहे  हैं  उपलब्धि  का  o'/  प्रतिशत  या  १०  प्रतिशत  से  कम  होने  उनसे

 कोई  ate  अचक  किराया  नहीं  लिया  जायेगा  ।

 दिल्ली  को  श्रेणी  का  नगर  बनाने  से  केवल  मकान  भत्ता  कौर  नगर  भत्ता

 पर  प्रभाव  पड़ा  है  ।  दिल्ली  के  श्रेणी  के  नगर  बनने  से  पहिले  ale  बाद  की  इत

 भत्तों  की  दरें  data  विवरण  में  दिखाई  गई  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ६]  ।

 सचिव  राज्य  में  उबर  कारखाना

 श्री  :

 श्री  प्र०  ग०  देव

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  हर्षित  राज्य  में  टू टोको रिन  में  एक  c SICH  कारखाना  बनाने  लाइसेंस

 दे  गया  है  ;

 यदि  a,  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वाणिज्य  तया  उद्योग-उपमंत्री  सती दा  :  ट्टीकोरिन  में  एक  उर्वरक

 कारखाना  स्थापित  करने  के  लिए  मद्रास  के  मैसर्स  कोठारी  एण्ड  संस  को  लाइसेंस  दे  दिया

 गया है  ।

 कारखाना  दो  प्रक्रम  में  तैयार  होंगा  ।  प्रथम  प्रक्रम  क  पूरा  होने  पर  कारखाने

 में  प्रतिवर्ष  REs5,000 aq टन  अमोनियम  फास्फेट  का  उत्पादन  होंगा  |  दूसरे  प्रक्रम  में  इस

 क्षमता  को  बढ़ा  कर  दुगना  कर  दिया  जायेगा  |

 क्वार्टरों  का  दिया  जाना

 ७६७.  बलराज  क्या  श्रीवास घौर  संभरण  मंत्री  ag  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 fy क्या  यह
 सच  है  कि

 बहुत-से
 श्रेणी  के  श्रीवास  प्राप्त

 करने  के  लिए  पात्र

 मल  अंग्रेजो  में

 1608(Ai)



 aug  लिखित  उत्तर  २८  PER

 पदाधिकारियों  को  arse  श्राफ टर्न  ऐसे  क्वार्टर  दिये  गये  हैं  जो  कि  तृतीय  श्रेणी  के  कर्मचारियों

 के  लिए  बनाए  गयें  थे  ;

 (a)  इस  प्रकार  के  कयार्टोरों  की  कुल  संख्या  कितनी  है  ;  ak

 उच्च  श्रेणी  के  इन  पदाधिकारियों  से  इन  क्वार्टरों  का  किराया  किस  हिसाब  से

 लिया  जाता  है  ?

 श्रीवास  श्र  संभरण  उपमंत्री  अनिल  कु०  :  श्र  (#).

 क्वार्टरों  का  नियति  किसी  पदाधिकारी  क  सेवा  की  श्रेणी  के  अनुसार  नहीं  किया

 बल्कि  उसके  द्वारा  ली  जा  रही  परिधि  धार  उसकी
 ह

 के  अ्रगुसार  किया  जाता  है  ।  इसलिए  किसी  विशिष्ट  के  पदाधिकारियों  को  दिये

 पय  चार्टरों  की  संख्या  के  बारे  में  जानकारी  सुप्राप्य  नहीं  है  ।  परन्तु  यह  wa  हैकि  बारी  कै

 बिता  वियात  साधारणतया  निवासस्थान  की  उस  tt  से  एक  या  दो  श्रेणी  नीचे  किया

 जाता  जिये  पावे  का  वह  पदाधिकारी  सामान्यतया  हकदार  है  ।

 नियमानुसार  फिराया  परिधि  के  20  प्रतिशत  (@Xo  रुपये  प्रति  मास  से
 कम  पाने  ars  पदाधिकारियों  के  मामले  में  t g  की  दर  से  ar  ऐफ०  Wow

 ए  के  ada  मानक  दोनों  में  से  जो  भी  कम  जाता  है

 केरल  का  औद्योगिक  विकास

 1७६८.  थ्रो  ८. हू  |: ह  गोपालन  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 किः

 dread  पंचवर्षीय  योजना  में  केरल  राज्य  में  (a CqTAT  होने  वाले  सरकारी  क्षेत्र  के

 कारखानों  के  नाम  क्या

 प्रत्येक  उद्योग  के
 लिये

 कुल  कितना  घन
 झ्रावंटित

 किया  गया  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मतुभाई  तथा  केरल  राज्य  में  स्थापित  होने

 वाली  केन्द्रों  सरकार  को  परियोजनायें  ava  के  लिए  तो सरो  पंचवर्षीय  योजना  में  किये

 गये  अ्रावटन  निम्न  हैं  —y

 रु०

 e द्वितीय  जहाज़  कारखाना  र०, ००

 fat}

 का  विस्तार  ८,  ००  सदैव

 फि  काइटो  रसायन  संयंत्र  ६.३०

 ड  दुद्धमाप  यंत्र  परियोजना  ६,  aa

 गए
 ः  मूल

 shar
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 सोडियम  हाइड्रोसल्फेट

 1७६६९.  श्री  कोडियान  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  न्रावंक्र-कोचीन  केमिकल्स  अ्राल्वं

 अ्राल्व 1» । दिय  को  पिया हाइड्रो सल ser No  के  उत्पादन  को  अरपन  frat  क्षमता  बढ़ान ेकर्वी  लिए  ला  पैन्स  दिया है  तौर

 यदि  तो  कितनी  वुद्धि  क  लिए  लाइसेन्स  दिया  गया  है
 ?

 गायों  मंत्री  सुभाष  :  ate
 "y ).  श्रीमान  ।  उद्योग

 तथा  १९५१  वा  अन्तत  avd  त्राउंकुर-कोचीन  केमिकल्स  लि०

 को  सोडियम  हाइड्रो सल्फेट  का  उत्पादन  प्रति  वर्ष  €००  से  बढ़ा  कर  ३०००  टन  करने  के  लिए

 २८  सितम्बर  १९६१  को  लाइसेन्स  दे  दिया  गया  है  ।

 ईराक  में  भारतीय  चाय  का  प्रदान

 1७७०.  श्री  प्र०  चल  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 e कि

 क्या  बगदाद  में  भारतीय  राजदूत  ने  भारत  सरकार  का ६ यान  इस  कौर  दिलाया

 wit है  कि  ईराक  मैंभारत  चाय  का  कोई  प्रचार  नहीं  होता  ;

 यदि  तो  इस  सब्ब में  सरकार ने  क्या  कार्यवाही की  है
 ?

 सरकार  ईराक  में वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतोष  चन्द्र )  :
 भारतीय  चाय  का  प्रचार  बढ़ाने  पर  कछ  समय  से  ध्यान  दे  रही  है  ।  ईराक  को  भारतीय चायਂ

 निर्यात  बढ़ाने के  लिए  चाय  डरने  ईराक  में  चाय  के  प्रम  झ्रायातकर्ता्रों  के  एक

 मंडल  को  भारत  कराने  के  लिए  aria किया  है  ।  उसके  पाने  का  उद्देश्य  यह  होगा  कि  वह  उन

 सुविधाओं  का  श्रध्ययन  करे  जो  भारत  इराक  को  जहाज़ों  द्वारा  चाय  भेजने  के
 मामले  में  दे

 सकता  है  ।  भारत  कौर  ईराक  के  सोच  हुए  व्यापार  करार  में  ईराक  में  भारतीय  चाय  का

 बढ़ाने  की  सुविधायें  देने  का  उपबन्ध  है  ।

 mitts  नई  दिल्ली

 1७७१८  सरदार  इकबाल  सिह  क्य  श्रीवास  ake
 सं  मंत्री ३१  अ्रगस्त

 PERL  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ११००  के  उत्तर  के  संबंघ  में  यह  aa  की  wart  ल

 Tee ने  इस  बीच
 शशांक  होटल  चलाने के

 धिक
 व्यय  के  प्रशन  पर  विचार

 कर  लिया  शर

 व्यय  को  कम  करने  के  लिए  क्या  कार्य  वाही  को  है
 ?

 आवास  और  संभरण  उपमंत्री  अनिल  Ho  :  से  (7)  होटल  में

 मल  अंग्रेजो  में
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 >
 प्रयोगकर्ताश्रों को  संख्या  बढ़ने  के  साथ  हो  संवालन  व्यय  में  वृद्धि होती  ा  जैसा  कि  निम्नलिखित

 उल्लेख है  :--

 PEKO—*E PENG—YE  PEXE—Fo

 (६

 लाख  रु०  लाख  रु०  लाख  रु०

 |  ३८, €  ४  ok  ३६  &0,53

 र  संचालन  न्यय  २६, ५७  ZEN २  wx  wE

 रे  दैनिक  औसत

 कमरा  प्रयुक्त

 संख्या  रात्रि  भर  के  अ्रतिथि  RE o  3X0  2vE

 ce

 विदित  होगा  कि  १९६०-६१  में  सं  बालन व्यय  पिछे वर्ष  को  पिता  ३.  ५  प्रतिशत बढ़े
 गयां

 था  जब  कि  राय में  २०.  ४  प्रतिघात  तरद् ८  हुई  था  ।  प्रबन्ध  होटल  के  संचालन  व्यय  को  निरन्तर

 जांच  करता  रहता  रोक  होटल  में  सेवा  कुशलता  को  कम  किये  बिना  जहां  भी  संभव  होता  है

 बचत  करता

 पंजाब  में  छोडे  पैमाने  के  उद्योग

 सरदार  इकबाल  सिह :
 श्री  दो०  च०  फार्मा  : 1७७२.

 ्

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रा  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६०-६१  में  पंजाब  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिए  कितने  छोटे  पैमाने  के
 उद्योग

 उनका  ब्यौरा  क्या

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  ate  १९६०-६१  में  पंजाब  में

 विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिए  कोई  छोटे  Tara  का  नया  उद्योग  नहीं  खोला  गया  |

 तथा  बीर्पारगਂ  परियोजना

 1७७३.  सरदार  इकबाल  fag  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १६  PERL १
 के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  १६२८  के  उत्तर  के सं जंतर  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इस  सोच  रूपो  सहायता  से  तथा  dtafar’ ofeaterat परियोजना  स्थापित  के

 बारे में  कोई  प्रगति हुई  है  ;  अर

 यदि  तो वह  कया  है  ?

 बह pear  मंत्रो  सुभाष  :  त  पी  सहायता  से
 तथा

 बोर्डिंग
 '
 परियोजना  स्थापित  करने  पर  wa  भो  विचार  किया  जा  रहा

 मन  ग्रंग्रेजी
 में
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 दुर्गापुर  में  दीवार  कारखाना

 1७७४.  सरदार  इकबाल  fag  :
 क्या  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री १९  अगस्त  ,  १९६१  के

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ORY के  उत्तर  के  संबंध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इस  सोच  दुर्गापुर  में  एक  उब  रक  कारखाना  बनाने  भर  चलाने  के  बारे  में  कोई

 करार हो  गया  है  ;

 यदि  तो  करार के  पद  क्या  हैं
 ?

 जीजी  तवा  उधोग  उप मंत्रो  (at  सतीश  :  हां  ।

 sea  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 कलकते  में  जस्ता  पिघलाने  का  कारखाना

 १७७५.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १९  १९६१  के

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ७१६  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  कें  कृपा  करेंगे  कि  :

 कलकत्ता
 में  जस्ता  पिघलाने  का  कारखाना  स्थापित  करने  में  श्री

 तक
 क्या  प्रगति हुई

 श्र

 कारखाने  को  चाल  करने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  ak  योजना  का  अंतिम  ब्योरा

 पार्टी  से  अभी  नहीं  मिला  ।

 जूट  उद्योग  सम्बन्धी  मजूरी  ate  की  भन्ती  fers

 १1७७६.  सरदार  इकबाल  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  ५  १९६१  के

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १२१२  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार
 को

 जूट  उद्योग  संबंधी  मजूरी
 ats  की

 अंतिम  रिपोर्ट मिल  गई

 यदि  तो  उस  में  क्या  क्या  सिफारिशें  हैं  ?

 पश्म  उपमंत्री  आबिद  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 रेडियो  बनाने  वाले  एकक

 1७७७.  सरदार  इकबाल  fag:  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  स्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 श्रीलंका  भारत
 में

 रेडियो
 बनाने  वाले  कितने  एकक  हैं  तथा  उनकी  क्षमता  कितनी

 क्या  सरकार  रेडियो  बनाने  वाले  एकक  की
 नौ

 ates
 वृद्धि  रोकना  आवश्यक  समझती

 है  ;  रोक

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 उद्योग  मंत्रो  सुभाष  से  (7).  एक  विवरण  संलग्न  है

 विवरण

 रेडियो  बनाने  वाले  एककों  के  नाम  उन  में  से  प्रत्येक  की  क्षमता  ईरानी  वाला  एक  विवरण

 |  विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाई संलग्न  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ag-% |

 होने  के  कारण  राज  कल  बड़  पैमाने  के  उद्योग-क्षेत्र  में  किसी  भी  नयें  एकक  को  प्रोत्साहन  नहीं  दिया

 जा
 रहा  है  ।  फिर  बनाने  वालों  को  भ्र तुम ति  दी  गई  है

 कि
 वे  कच्चे माल

 व

 पुर्जों  के  लिए  eat
 के  लिए  किये

 गये  विदेशी  मुद्रा  के  order  कौर  अपनी  विद्यमान  निर्माण

 सुविधाघरों  के  अ्न्तगंत  रहते  हुए  अपना  उत्पादन  बढ़ा  संकते  हैं

 बड़े  पैमाने  के  उद्योग  में  नये  ए  करों  की  स्थापना  की  अनुमति  न  देने  की  नीति  छोटे  पैमाने

 के  उद्योगों  पर  लागू  नहीं  होती  है  ।  विभिन्न  राज्यों  के  उद्योग  निदेशक  कुछ  छोटे  पैमाने  के  एककों

 की  स्थापना  को  प्रोत्सा  हन  दे  रहे  विभिन्न  राज्यों  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योग-क्षेत्र  में  चल  रहे

 रेडियो  बनाने  वाले  एककों  की  ठीक  संख्या  संबंधी  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 सरकारो  क्षत्र  के  उपक्रम

 नल \ +  9७८,  सरदार  इकबाल  fag:  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ge  १९६१  के

 तारांकित  प्रश्न
 संख्या  ६८५  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बत  ने  को  कता  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  लोक  प्रशासन  संस्था  ने  इस  बीच  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  का  झपना

 वह  भ्रध्ययन  समाप्त  कर  दिया  है  जो  यह  पता  चलाने  के  लिए  आरम्भ  किया  गया  था  कि  वहां  से

 कर्मचारियों  के  छोड़  कर  जाने  के  लिए  वेतन-क्रमों  तथा  सेवा  की  अन्य  सुविधायें  कहां  तक

 दायी  शर

 यदि  उस  में  मुख्य  मुख्य  खोजें  क्या  हैं
 ?

 उद्योग  मनु भाई  :  तथा
 .

 कभी  नहीं  श्रीमान ।  आशा  है
 कि

 इस  वर्ष  केद्रित  तक  या ग्रा गा  वर्ष  के  प्रारम्भ  में  समाप्त  होगा  ।

 श्रम रोका  को  हथ बकर वे  के  कपड़े  का  निर्यात

 1३७८.  श्री
 ग०  देव  :  कया

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की
 कृपा  करेंगे

 कि
 :

 क्या  अमरीका
 को  हथकरघे  के  कपड़े  के  नीय  ति  में  कोई  वृद्धि  हुई  है  कौर

 यदि  तो  क्या  मद्रास  से  किसी  विशेष  किस्म  के  कपड़े  का  भी निर्वात  हो  रहा  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्रो
 कानूनगो  )  :

 श्रीमान ।

 मद्रास
 ”

 नामक  किस्म  का  कपड़ा  भी  मद्रासਂ  से  श्रमरीका  भेजा  जा  रहा

 पूल  अंग्रेज़ी  में
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 हरिपुरा  में  चले  केन्द्र

 9८१.  थो  बांगो  कया  सुचना  धौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 त्रियुरा  में  एक  रेडिप्रो-रिले  स्टेशन  बनाने  में  कितना  समय  लगेगा  ;

 क्या  इस  के  निम  गि  के  लिए  स्वीकृत  और  आवंटित हो  गई

 यदि  तो  विलम्ब  के  कया  कारण  हैं
 ?

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्रो  :  त्रिपुरा  में  अगरतला  में  रिले-प्रसारण

 यंत्र  संभवतः  १९६२-६३  में
 काम  करने  लगेगा

 ।

 चालू  ate  arma  वित्तीय  वर्षों  के  प्राय-व्यकंत
 में  श्रावस्ती  उपबन्ध

 किये  गये  है ं।
 राशि  को  स्वकृति  at  आवंटन  प्राक्कलनों  तथा  कान  को  प्रा वश्य कता  व  प्रगति  के  झ्तुसार  किया

 जायेगा  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता |

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  बस्तियां

 1७८२.  श्री  बलराज  मधोक  :
 क्या  पुनर्वास मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ग्या
 4  यं  नद  संच  हैकि दिल्लो  में  बसे  पूर्वी  पाकिस्तान  के  विस्थापित  व्यक्तियों

 के  लिए  श्री एक  बस्तों  बनाई  जा  रहों  है  ;

 (=)  क्या  यह  भी  संच  है  कि  जम्म  तथा  काश्मीर  राज्य-पाकिस्तान  के  अधिकत  क्षेत्रों  के  वे

 व्यक्ति  जो  दिल्लो  में  बत  गय  हैं  मांग कर  रहे  हैं  कि  उन  के  लिये  भी  एक  अलग  वस्ती  बनाई  जाये ं;

 और

 यदि  तो  इस  वास्तविक  मांग  को  पुरा  करने  के  क्या  कार्यवाही  की  गई

 पुनर्वास  मंत्री  मेहुरंचन्द  :

 प्रतीत  होता  है
 कि

 हाल  में  ऐसी  कोई  प्रार्थना  नहीं  मिली  है  ।  जम्मू तथा  काश्मीर
 के  प्रगणकों  के  साथ  दिल्लो में  मकान  /  दुकान  देने  में  वही  व्यवहार  किया  गया  है  जैसा  कि

 पश्चिमी  पाकिस्तान  के  किसी  भी  विस्थापित  व्यक्ति  के  साथ  किया  गया  है  ।  उन  में  से  हरनेक

 व्यक्तियों  के  पास  सरकार  द्वारा  बनाये  गये  ग्रौर निष्क्रान्तਂ  मकान  व  दुकान  आदि

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 लाजपत  नई  दिल्ली  के  क्वार्टर

 9५३.  श्री  बलराज  मौका  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  हैकि  लाजपत  नगर  क्षेत्र  में  एक  ही  किस्म  के  दो  मंजिले  क्वार्टरों  के  लिए

 विभिन्न  मूल्य  लिए जा  रहे  हैं  ;  अर

 यदि  तो  इसका  क्या
 कारण

 है  ?

 ast  में
 है  कि  ह

 ए

 मिल  @
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 पुनर्वास  wat  मेहर  चन्द
 :  तथा  अज  लाजपत  aa

 में  बने  दो  ay  क्वार्टरों  की  संख्या  बहुत  बड़े  है  ।  वे  विभिन्न  समय
 पर

 बनाये  गये  थे  श्र

 उनकी  लागत  भी  fara  भिन्न  है  ।  यदि  frat  विशेष  ब्लाक  के  बारे  में  जानकारी  ती

 वह  tia  wad है  ।
 ~

 लागपत  नई  दिल्ली  मं  वो  टाइप  क्वार्टर

 19८४.  at  बलराज  मधोक  कया  पुनर्वास  यह  बताने  के  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  लाण/पतनगर में  टाइम  फे  क्वार्टरों
 बलवान  में  उन्हें

 दो  कमरे  ate  कोई  वाले  टाइप  का  बताया  गया  है  जब  कि  वे  वास्तव  में  एक  कमरे  के

 छोटे  मकान  हैं

 क्या  यह  सच  है  कि  क्वार्टर  वालों  के  प्रार्थना  करने  पर  भी  बनाने  ठीक  नहीं  किये

 गय  कौर

 यदि et.  तो  इसके  क्या  कारण हैं
 ?

 पुनर्वास
 मंत्री  (

 थ्रो  मेहर  चन्द  :  लाजपत नगर  में  टाइप  के  क्वार्टरों

 में  एक
 कमरा

 are  टाइप  के क्वाटे रों में दो में  दो  कमरे
 '

 टाइप
 के

 कार्ट
 रों  के  बयानों

 के
 टाइप  के  क्वार्टरों  के फार्म  टाइप  के  क्वार्टरों  के  फार्म  से  पहिले  निश्चित  किये  गये  थे  ।

 कुछ
 खरीदार

 बयनामा
 र्द्र  कराने १  ये  बड़े  उत्सुक थे

 उनकी  इच्छा  पूति  करने

 के  fed  टाइप  के  क्वार्टरों  के  लिये  निश्चित  शिर  कु  ड  carearat ar ararat फे  मामलों  में  प्रयोग  किये  गय े।

 संभव है
 कि  इस  फार्म  के  शी  में  प्र भुत  शब्द  कमरे  क  क्वार्ट रਂ  कुछ  फार्मों  में  न  काटे  गये  हों

 परन्तु  सम्पत्ति  का  विवरण  सर्व  है  बयन,में  के  साय  संलग्न  में  दिया  जाता है
 ।

 नहीं  ।  यदि  गलत  के  बारे  में  बताया  जाता  तो  Siw  कर  दी  जाती  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहों  होता  ।

 qat  जमती में  लिपजिग  मेला

 बताने  की  कृपा 1७८  श्री  रघुनाथ  सिह  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह ब

 करेंगे  कि  ४  से  १३  मान  १९६२  तक  पूर्वी  में  होने  वाले लिपजिग  मेले  में  क्या  भारत  भाग

 ले  रहा है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीशचन्द्र  )  Q's  श्रीमान  ।

 मोनो  नजरों  बोझ  को  सिफारिशों  को  कार्यान्वित

 Sat  नगाड़ों
 1७८६  थ्रो  बासप्पा

 क्या  श्रम  र  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मजदूरों  के  बेसन-क्रमों  तथा  श्रेणियों  सम्बन्ध  इन्दिय  चीनी  मारी  बोर्डे  की
 सिफारिशों  को  मसूर  राज्य  कं

 ae
 बेचारी

 जिले  में  इण्डिया  gad  एण्ड  रिफाइनरी  हा स्पेट
 झर  क्वापरेटिव  सुगर  काम्पलिम  जिल  कौर  राय चर  जिले  में  सालार  जंग

 सुगर  मुरादाबाद  ने  पुरी  लाग  कर  दिया  ,
 a

 मूल  wit  में
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 क्या  उपरोक्त  कारखानों  के  मजदूर  संवों ने  कार्यान्विति  स्वीकार  करली

 झ्र ौर

 यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण

 पश्म
 और

 रोजगार  राशिद  watt )  :
 से  (7)  सूचना मिली  है  कि

 पक्षों

 में  बातचीत  हो रहें  राज्य  सरकार  इस  मामले में  कार्यवाह कर  रहूँ  है  ।

 हिन्दुस्तान  मशीन  cea  को  घड़ियों  के  मूल्य

 1५८७

 श्री  कालिका  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 हिन्दुस्तान  मशीन  लस  बंगलोर  में  बनी  झड़पों  के  मूल्य  vai  किस्म  की  ग्रायात

 की  गई  घड़ियों  is  घिक्र मू रय  केप  अपेक्षा  कम  है  या  अधिक  है  |

 वहां  बनते  घड़ियो ंके
 विभिन्न  नमूने  व  नाम  क्या  क्या  कौर

 वर्ष  में  घड़े  परियोजना से
 कम्पनी  को  कितना  लाभ  होने  क  आद  है  ?

 उद्योग  मंत्रो  सन भाई
 :  आजकल  बहुत  gt  ays  व  क्यों  का  आयात

 होता  मूल्यों  में  तुलना  नहीं  के  जा  |

 * e arent  निम्नलिखित  तान  प्रकार  की  घड़ियां  बनाई  जायेंगी

 पुरष
 :

 एवं  एम  टी  fuzina——mies  प्लेटेड

 एम  af  जनता  —-ti4aqg  स्टाल

 महिला  :

 एम  सुजाता--गोल्ड  प्लेटेड

 इका  पता  शरभ  नहीं  लगाया  जा  सकता  कि  वर्ष  में  कम्पनी  को  घड़ी  परियोजना

 से  कितना  लाभ  होगा  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  औद्योगिक  परियोजनाएं

 श्री  कालिका  fag  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 उत्तर  प्रदेश  की  तीतरी  पंचवर्षीय  योजना  में  afar रूप  से  स्वीकार  की  गई

 प्रौद्योगिक  परियोजनाएं  कहां  कहां  स्थापित  होंग  प्रौढ़  उन  पर  कितना  व्यय  होंगा  ;

 उपरोक्त  परियोजनाओं  में  से  कौन-कौन  सरकारी  क्षेत्र  में  पौर  कौन-कौन

 सरकारी  क्षेत्र  में  है  ;

 सरका  भ्र  गैर-सरकारी  क्षेत्र  की  परियोजनाओं  के  लिये  भ्रमण-व्यवस्था  की

 क्या  योजना  है ब्र ौर  यदि  उनके  faa  कोई  विदेश  सहयोग  प्रप्त  किया  जायेगा  तो  वह  क्या  होगा  ;

 और

 योजना-का ल  में  कौन-कौन  परियोजनाओं  पुरी  होंगी  कौर  कौन-कौन  चौथी  योजना

 में  जारी  हूँगी
 ?

 मूल  wast  में



 aay  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  दौर  २८  नवम्बर  १९६१

 ध्यान  दिलाना

 उद्योग  मंत्री मनुभाई  :  से  (%)  अपेक्षित  जानकारी
 देने  वाला

 विवरण

 संलग्न  है  |  परिशिष्ट  १,  झनुवन्ध  संख्या  as]

 भ्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना

 कोयला  खनन  उद्योग  में  मजूरी  का  पुनरीक्षण

 में  नियम  EAC)  के  meats  प्र विलम्ब तीय  लोक
 1  श्रीमती  रेणु  चकर्वर्ति  )

 महत्व  के  निम्न  विषय  a  कौर  श्रम  और  रोजगार  मंत्री  का  स्यान  दिलाती  हूं  पौर  यहं  प्रार्थना

 करती  हूं  कि  वह  उसके  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दें  :--

 खान  पर  ग्रौयोगिक  समिति  आ्राठव  सत्र  में  को  खनन  उपयोग  में  मजूरी

 के  पुनरीक्षण  के  बारे  में  मंत्र  द्वारा  को  गई  गरवाल  तथा  उसका  क्यो  परिणाम

 निकला

 श्रम  ate  रोजगार तथा  योजना  मंत्री  (staat)  :  कोयला  खनन  की  औद्योगिक

 समिति  के  पिछने  सत्र  में  समिति  ने  मेरा  थ  wide  स्वर  कर  जिया  था  कि  कोयला  खनन

 उद्योग  में  पुनरीक्षण  के  समस्त  पहलुप्रों पर ge  उपलब्ध  तथ्यों  a  ग्रा धार पर  मालिकों  तथा

 श्रमिकों  के  ट्विपक्षाय  आधार  पर  विचार  किया  जाये  ।  खाप  ale  ईंधन  मंत्री  तथा

 तदबीर मेरा  भी  यह  है  कि  भाथी  उद्योग  ale  धिक  भार  वहन  करने  योग्य  नहीं  है  ।

 मैंने  यं  सुझाव  द्धि  कि  ua  दीपिका  संगठन  वर्तमान  मूल्य  व्यवस्था के  भीतर  ही  मजूरी  में

 परिवहन  करने  पर  विचार  करे  ।

 faatatig  समिति  जिसमें  कोयला  उद्योग  के  सभी  प्रमुख  मालिक  श्र  मजदूर  संगठनों

 के
 प्रतिनिधि  कलकत्ता

 में  दो  बैठकें हुई  थीं  ।  एक  बैठक  २४५  we  दूसरी  ५  अक्टूबर

 १€६२  को  ॥

 द्विपक्षीय  समिति  की  दूसरी  बैठक  में  श्रमिकों  के  अति निधियों  ने  ्  मांग  ८  कि  प्रस्तावित

 नयी  मारी  व्यवस्था  ara  तीन  वर्ष  के  लिये  लागू  ही  जब  कि  नियोजक  यह  चाहते  थे  कि  यह

 व्यवस्था  कस से  वाम  पांच  वर्ष  या  लियें  waa  में  जाय े।  मजदूरों  के  प्रतिनिधि  यह  चाहते
 थे  कि  भारतीय  श्रम  सम्मेलन  के  पन्द्रहवें  सत्र

 में
 निश्चित  सिद्धान्तों के  श्रीकुमार  न्यूनतम  मजूरी

 दी  जाये  ।  तथापि  नियोजक  यह  बता  सके  कि  किस  स्तर  तक  मजूरी  बढ़ाई  जाये  क्योंकि

 कोयले  के  मूल्यों  पर  नियंत्रण  है  ।

 त्रिपक्षीय  समिति  ने  बुनियादी  प्रश्नों  के  बारे  में  मेरे  ale  खान  तथा  पवन  मंत्री  के
 विचार  जानने  की  इच्छा  व्यक्त  की  थी  ।  मुझे  शाह  कि  संसद्  का  वर्तमान  सत्र  समाप्त  होने
 पर  मैं  इस  सम्बन्ध में  इस् पा  खान  कौर  ईंधन  मंत्री  से  चर्चा  कर  लूंगा  शौर  उसके  बाद  farerta
 समिति  की  बैठक  के  लिये  कोई  जनक  तिथि  निश्चित  की

 जा
 ग

 मूल  wits  में



 भारत  चीन  के  संबंधों  पर  श्वेत  पत्र  संख्या  ध्ध् ७,  १८५८३
 ४  के  संबंध  में  वक्तव्य

 फृच्चों  त०  न  बिट्ठल  राव  :  क्या  ऑद्योगिक  समिति  की  बैठक  के  पश्चात्
 ज् कोयले  की  कीमत  में  कोई  वृद्धि  नहीं  222.0  कया  यह  सच  है  कि  कोयला  मालिको ंने  कहा  है  कि

 बिना  कोयले  को  कीमतें  बढ़ावे  हुए  वे  मजूरी  में  वृद्धि  नहीं  कर  सकते  हैं  ?

 श्री  नन्दा  जहां  तक  कोयले  की  सूर्य  में  वृद्धि  का  सम्बन्ध  है  waa  यह  है  कि
 केवल

 लागत  में  ही  विधि  हुई  प्रश्न  के  दुसरे  भाग  के  उतर  में  मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  मजदूरी

 के  दावों  से  पूरी  तरह  इन्कार  नहीं  किया  गया  अपितु  नियोजक  उनकी  qtr  मांग  इस  कारण  स्वीकार

 नहीं  कर  सके  क्योंकि  लागत  व्यवस्था  में  गुंजायश  बहुत  कम  है  |

 eee  ee  re  ee  ane

 भारत  चीन  के  संबंधों  पर  श्वेत  पत्र  संख्या  ५  के  सम्बन्ध  में  वक्तव्य

 परात  मंत्रो  तथा  वे  दैनिक-कार  मंत्री  (att  जवाहर
 मैं  (ego

 और  ERR  के  बीच  भारत  प्रो  चान  सरकारों  ais ao  1  एक  eat  को  में  जे  गये  Peat

 ज्ञापनों  रोक  पत्रों  के  इवज़े-पत्र  संख्या  ५  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं
 ।  में

 रखो  देखिये  संख्या  एल०  टी०-३२५५/६१]

 fat  जवाहरलाल  मेहरू  आपने  हमारे  सीमान्त  Pris:  चीत  की  नई  कार्य जा  हितों
 Se  On

 तथा  सीमा  श्रीरमण  be  बारे  में  चर्चा  नक  Tot 4  ४  निश्चित  की  है  कैं  पक  सस्वर  में

 अधिक  नहीं  कहना  चाहता हूं
 ।  तथापि  मेँ  सदस्यों  के  सचमुच  कुड  तथ्य  रखना  चाहता  ¢

 जिससे  कि  उनको  चर्चा  में  सहयता  मिल  सफे  ।

 इस  श्वेत  पत्र  में  भारत  सरकार  द्वारा  भेजे  गये  आरोप  तथा  प्रकोप  तथा  उनके  उत्तर

 इत्यादि  दिये  गये  हैं  |  इससे  दोनों  सरकारों  के  परस्पर  संग्रहों  के  बारे में  कु  ड  जानकारी  मिलेगी

 जो
 कि  मैत्रीपूर्ण  नहीं  हैं  ।  ३१  अ्रश्टूबर  PER  के  पत्र  में  कई  चीजों  पर  लिवा  गधा

 है  और  उसमें  चीन  सरकार  द्वारा  लगाये  गये  आरोपों  का  उत्तर  भ  दिया  गया  इस  पत्र  में

 कहा  गया  है  ——

 सितम्बर  १६६१  में  प्राप्त  समाचारों  से  यह  ज्ञात  होता  है  कि  चीनी  aad  जदाल
 में  Fe  के  स्थान  से  भी  झाग  बढ़  गई  हैं  बौर  उन्होंने  कई  नहीं  जो  निम्नलिखित  ैं
 स्थापित  कर  ली  हैं  तथा  उन्होंने  इन  चौकियों  को  पिछले  ast  से  मिलाने  वाली  सड़कें  भी
 बना  ली  हैं  :--

 चौकियाँ  ई  95.0  संख्या  RX  १९  यह  उस  चौकियों  की  स्थिति  का  विवरण

 न्यूज  चौकी

 चौकी

 सीमा  के  अतिक्रमण  की  उक्त  घटनाओं  से  स्पष्ट  है  कि  चीन  भारत  में  श्रप्रेतर
 आक्रमण  के  लिपे  दोषी  उन्होंने  इसके  विरुद्ध  जो  विरोध  प्रदर्शित  किया  है  वहू  इन  श्राकामक
 कार्यवाहियों  के  छिपाने  के  लिये  हो  है  ।”

 मूल  wast  में



 roe
 ९६६  भारत  wc  मौत  के  संबंधों  पर  इबत पत्र  सपा  मंगल  २८  eae 4

 प्  के  संबंध  में  बताया

 जवाहरलाल

 तत्पश्चात्  हमने  उनके  उत्तर को  स्वीकार  कर  दिया  ।  इस  मामले के  बारे  में  काफी

 आरति  चीन न  लद्दाख  कौर  oa  स्थानों  में  जो  भ्राक्रमण कार्य  किये हैं  उसके  बारे  में

 सरकार  सभा  देश  में  व्यापक  असंतोष  है  ।  सरकार  इससे  सहमत  है  प्रौर  यह  भी  सही

 है  कि  इस  मामले  में  आवश्यक  कार्यवाही  तत्काल  करनी  चाहियें  ।  तथापि  में  चाहता हूं  कि  इस

 मामलो  को  सूदो  दृष्टिकोण  से  देखा  जाय े।

 हमें  पता  चला है  कि  गत  दो  वर्षों में  चीनियों  की  तीन  चौकियां  स्थापित  gat  हैं

 यद्यपि  चौकियां  पुलिस  चोइयाँ  gar  करती  है  यह  afer  सैनिक

 चौकियां  जहां तक  हमें  ज्ञात  है  वे  पिछलों  गर्मियों  में  स्थापित  की  इनमे ंसे
 दो

 एक  दु बु गुरु  शर  दूसरो  न्यूज  में  तिब्बत  लाख  को  श्रन्तर्राष्ट्रीय  सीमा  पर  ही

 स्थित  मेरा  waa  यहां  वास्तविक  सीमांत  से  है  भ  कि  उस  सीमा  से  जहां  चीनी  घुस

 झा  गये  यह  शभ्रापत्तिजनक  बात  है  कि  चौकियों  ने  वहां  अपनी  चौकियां  स्थापित
 कर

 दी

 हैं  यद्यपि  उन्होंने  किसी
 बड़े  क्षेत्र  पर  कब्जा  नहीं  किया  है  फिर भी  यह  चीनियों  को  आक्रामक

 मनोवृत्ति  की  परिचायक  हैरत  यह  बात  सही  नहीं  है  कि  एक  या  दो  हजार  मील
 के

 क्षेत्र  पर

 कब्जा  कर  लिया गया  सत्य  यह  है  कि  य  चौकियां  भ्रन्तर्राष्ट्रीय सीमान्त  पर  प्रति  वहां  पर
 चौकियां  कायम  करना  उनकी  श्राक्रमकक  मनोवृत्ति  का  परिचायक  है  तथा  वह  हमको  दिये

 गये

 आश्वासनों
 के

 भी  भ्रनुकल  नहीं

 तीसरो  चौको  जो  लद्दाख  क्षेत्र के  उत्तरी  भाग में  स्थित  महत्वपूर्ण  यह

 ग्रोवर  काल  में  स्थापित  की  गयी  इसकी  सही  तारोख  देना संभव  नहीं  है  क्योंकि

 इसका  पता  प्रेक्षण  से  हो  amt  यह  जानकारी  सितम्बर  माह  के  प्रारम्भ में

 यह  चौकी  उनको  पिछली  चौकी से  कुछ  आगे

 यह  चौकी  austen  पवन  माला  की  तरफ  हमने  कराकोरम  दरें  के  निकट

 महत्वपूर्ण  चौकी  स्थापित  की  यह  माग  भारत से  केन्द्रीय  एशिया  जाने  के  लिये  एक

 महत्वपूर्ण  मार्ग था  ।  हमने  दोलत  बेग  झ्रोल्दी  नामक  स्थान  में  जो  कि  कराकोरम  दर  से  १०

 मील  पर  है  १००००  फोट  ऊंचाई  पर  एक  महत्वपूर्ण  चौकी  स्थापित  कर  दी  चीनियों नें
 जो  चौको  स्थापित  की  है  वह  इसके  १०  या  १२  मील  पूर्व  की  और  यह  चौकी  पुरानी

 सीमा  से  कुछ  हट  कर  स्थित  है  aes  पृथक  श्रेणी  में  रखना  होगा  wt  चौको  पर

 हमारा  waft  इस  कारण
 भी  है  कि  ag  दो  मोल  पश्चिम

 की
 शोर  घुस  wat  यद्यपि

 चोटियों  ने  भ्रपनो  चौकी  स्थापित  कर  दी  है  तथापि  यह  कहना  सही  नहीं  होगा  कि  उन्होंनें

 उसके  दायें  बायें  शोकपूर्ण  की  are  भी  अधिकार  कर  दिया  है  |

 जब  से  सीमान्त  में  यह  उत्पात  हुए  हैं  हमने  शीघ्रतापूर्वक  लोक  निर्माण

 विभाग  द्वारा  सड़कें  बनाने
 का  कार्य  आरम्भ  कर  दिया  तथापि यह  कार्य  धीमे  हो  रहा  था

 मत  हमने  ऊंचे  पहाड़ों
 में

 सड़कें  बनाने  के  लिये  सेना
 का  एक  विशेष  विभाग  नियुक्त  किया

 इसमें  भ्रच्छे  इंजीनियर  इत्यादि  इन्होंने  भ्रल्पाधिक  अनुसूची  के  अनुसार  कार्य  किया  है
 ।

 तथापि  यह  कार्य  बहुत  कठिन
 है

 क्योंकि  हमें  सारा  सामान  विमानों  द्वारा  पहुंचाना  होता  है
 इसके  लिये  हमने  विभिन्न  देवों

 से  परिवहन के  विमान  खरीदें  यह  कार्य  wired
 हमें  कोई

 ऐसे  रोम

 प्रभावशाली  ढंग
 से

 कार्य  करने
 के  लिये  पुरी  तैयारी  करने की  आवश्यकता है  ।

 जाय ।

 me  कार्यों
 को  नहीं  करना  चाहते  हैं  जिनसे  बड़  पैमान पर  सैनिक  संकट  पैदा हो



 WAZITN,  १८८३  )  भारत  कौर  चीन  के  संबंधों पर  श्वेत  पत्र  संख्या  |  RAC)

 ५  के  संबंध  में  वक्तव्य

 एं  क्षेत्रों  में  युद्ध  का  संचालन करना  बहुत  कठिन है  तथापि  श्रनिवायं  होने पर  हमें  एसा

 करना हो  होगा ।  तथापि  इसके  लिये  आधारभूत  आवश्यकता  सड़कों  की  हम  इन्हें  शीघ्रता

 से  तैयार  करने  का  प्रयत्न कर  रह  हैं  ।

 fat  त्यागो  )  म  एक  औचित्य  प्रश्न  पूछना  चाहता हूं  वह  यह  हैकि

 मंत्रियों  को  उन  तैयारियों  का  जिक्र  नहीं  करना  चाहिये  जो  कि  सीमान्त  पर  की  जा  रही

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसके  विपरीत  सभा  में  यह  शिकायत  है  कि  विस्तृत  जानकारी  नहीं  दी

 जा  रही  यह  कहा  जाता  है  कि  लोक-हित  में  जानकारों  देना  ठीक  नहीं

 भी  जवाहरलाल  नेहरु  :  श्री  त्यागी  ने  ठोक  हो  कहा है  कि  हमें  विरोधियों  को  ऐसी

 जानकारी  नहों  पावो  चाहिये  जिनसे  उन्हें  सहायता  पहुंचने  की  संभावना  हो  ।  निसंदेह  प्रत्येक

 देश  को  इत्र  प्रकार  को  सावघानी  बरतनों  चाहिये  ।  यद्यपि वे  हमारी  कार्यवाहियों  क  बार  में

 जानते  होंगे  तथापि  हमें  उन्हें  भर  प्रतीक  जानकारी  नहीं  देनी  चाहिये ।

 तथापि  मेरो  सामान्य  sift  है  किं  सदस्यों  को  अ्रधिक  से  भ्रमित  जानकारी  प्रदान

 की  इस  कारण  म  करो  ऐसो  बात॑  भो  कह  जाता  हूं  जो  मुझे  नहीं  कहनी  चाहिये  ।

 इस  इष्टिकोग  से  में  यह  विचार कर  रहा  था  कि  कुछ  पक्षो ंके  नेताओं  को  निजी  तौर  पर  बुलाया

 जाये  तौर  उन्हें  को  सहायता  से  यह  al  बातें  समझायी  जायें  जिन्हें  सभा  में  नहीं

 समझाया  जा  सकता

 श्री  त्यागो
 :  सदन  की  एक  गुप्त  बठक  होनी  चाहिए

 फोन  जवाहर  लाल  नहरू  मझे  खद  है  एसा  नहीं  किया  जा  सकता

 में  एक  णएपो  बात  कह  रहा  जो  कि  इतनी  गोपनीय  नहीं  स्थान  गप्त  हो  सकते

 किन्तु  हम  सार  सामान्य  पर  सपनो  स्थिति  मजबत  करत  रहे  है  ।  वास्तव  हम  ReYo

 सकें  करते  रहे  सामान्य  को  लम्बाई  २०००  मोल  प्रौढ़  इस  पर  कई  सौ  मॉलों  तक

 संचार  का  कोई  साधन  नहीं  पुरानी  ब्रिटिश  सरकार ने  इसमें  कोई  रुचि  नहीं ली  थो  ।

 हम  जब  आजाद  हुए  और  चीनी  तिब्बत  में  अय  तो  हम  ने  सैनिक  कौर  अन्य  कदम  उठाये

 जिनमें  संचार  से  साधनों  को  विकसित  करना  भी  शामिल  ari  हमने  उत्तरपूर्वी  सीमान्त

 णएज़न्सो  पर  अ्रघिक  ध्यान  क्योंकि  इस को  अधिक  खतरा  था  ।  इसमें  हम ने  न  केवल

 नियमित  प्रशासन  शौर  संचार  को  व्यवस्था  बल्कि  बहुत  सी  चौकियां  भी  स्थापित  जिस

 से  भ्र  अतिक्रमण  नहीं  हुए

 लागज का उल्लख
 का

 उल्लेख
 किया  गया  जो

 कि  सीमान्त  पर  हमारे  क्षेत्र  में  चीनी  ऐसा

 नहीं  मानते
 |  हमारा  चौक्यां  लांग जू  से  चार  या

 पांच  मील  दुर  इस  तक  जानें वाला

 रास्ता  पहाड़ो  पूछा  गया  है  कि  हमने  इस  पर  कब्जा  क्यों नहीं  जबकि  चीनियों नें

 इसे  खालो
 कर  दिया  में  नहीं  कह  सकता  कि  उन्होंने क्यों  खाली  किया है  ।  इसका

 न  हमारे  तौर  न  उनके  लिए  सेनिक  दृष्टिकोण  से  कोई  विशेष  महत्व  किन्तु

 यह  हमारा  हम इस  पर  कब्जा  कर  सकते  किन्तु  ऐसा  करने
 के  लिए  हमें

 सारे

 सीमान्त
 पर  बहुत

 सी
 शौर  बातें  भी

 करनी  होंगे
 ।  तैयार  होने पर  हम  ऐसा  हमें

 अपन  सेनिक  श्रष्यक्षों  कौर  सलाहकारों  के  परामर्श
 से  चलना  होगा  ।

 उनको  राय  है
 कि

 मृत  aaa  में



 &qs5  भारत  और  चीन  के  संबंधों  पर  श्वेत  पत्र  संख्या  PERL

 ५  के  संबंध  में  वक्तव्य

 जवाहरलाल

 लांग जू  का  श्रमिक  महत्व  नहीं  लद्दाख  अधिक  मत्हवपूर्ण है  |  मत  लांगजू  को  छोड़

 जिस  पर  कब  किसी
 का  कब्जा  नहीं  सारा  उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  हमारे  कब्ज़  में  है  अर  हम

 इसको  पर्याप्त  रक्षा  करने  में  सफल  रहे हैं  ौर  हम  इसको  मिलाने के  लिए  सड़कें  बना  रहे

 wera  में  सड़कें  बनाना  ates  कठिन है  नगर  से  लेह  तक  सड़क  बना  दी  गई  है  ।

 जिससे हम  सामान  कौर  सैनिक  भेज  सकते  हैं  ।  सैनिकों  के  लिए  उपयुक्त  स्थानों  पर  wes

 भो  बनाया  गये  हैं  ae  west  से  झाग  चौकियां  शादी  जाती

 gay  सेना  श्रमिक  है  बिना  सोचे  समझे  खतरे में  नहीं  हम  अपनी

 शक्ति  धारे-घोर  कौर  नियमित  रूप से  बढ़ा  रहे है  ।

 श्रो  त्यागो  को  बात
 को

 ध्यान
 में

 रात  मेरे  लिए  चौकियों  के
 स्थान  बताना  उचित

 >
 नहीं  होगा

 ।  किन्तु  लद्दाख  सीमान्त  पर  हमने  are  दर्जन  से  अधिक  चौकियां  स्थापित  की  ठ्

 fart से  एक  क़राक़ुरम के  पास  है  ।  प्रत्येक  चौकी  में  ४०  या  ५०  व्यवित  होते  किन्तु

 खाद्यपदाथं  सामान  शादी  के  संभरण  के  लिए  इससे  १०  या  २०  AM  व्यक्ति  और  होते  हैं
 ।

 यह  याद  रखना  कि  ऐसे  क्षेत्रों  में  बड़ो  संख्या  में  सेना  को  रखना  कितना  कठिन

 होता  यह  मोनो  सरकार के  लिए  भी  उतना  afar  जितना  हमारे  लिये  होगा
 ।

 इसलिए  सदन  यह  श्रद्धा  नहीं  कर  सकता कि  सरकार  कोई  ऐसा  कदम  उठाये  जो  पूरा  न  किया

 जा  सके  |

 में  समझता  हूं  कि  पिछले  दो  वर्षों में  इन  क्षेत्रों  में  स्थिति  चीनियों  के  श्रमिक  नहीं

 ge
 ।  माता  मोट  तौर पर  यह  कहूंगा  कि  स्थिति  में  जो  परिवर्तन  हुमा  वह

 घीरे  हमारे  हक  में  होतो  जां  रही  दृष्टिकोण  से  भी  भ्र  अरन्य  दृष्टिकोणों  से  भी  ।

 अन्त  में  हमें  बातया है  fe  जिन  क्षेत्रों  पर  चीनियों  ने  कब्जा  कर  रखा  है  वे  हम

 वापिस  ले  सकेंगे ।

 fat  नाथ  पाई  यदि  चीनियों  के  डूडा  जमाने  से  युद्ध  नहीं  छिड़ा
 तो

 चिन्ता  क्यों
 हो  कि  उस  ass  को  नष्ट  करने  से  युद्ध  छिड़  जायगा ?

 थ

 pat  जवाहरलाल नेहरू  :  युद्ध  छिड़ने  का  सवाल  नहीं  निस्संदेह  हम  युद्ध  नहीं

 चाहते  |  किन्तु  जो  भी  कदम  उठाया  उसको  पूरा  करना ही  होता  सेनिक  प्रशासन

 को इन  सब  बातों  पर  विचार  करना  पड़ता  है  ।

 पचो  अज राज  सिह  चीन  ने  ate  कितनें  क्षेत्र  पर  कब्जा  कर  लिया  है  ?

 पथों
 जवाहरलाल

 नेहरू
 :  यह  कहना  गलत  है  कि  2000 AT  ५००  वर्गमील  पर  कब्जा

 कर  लिया  गया है  ।  ४०  या  ५०  व्यक्तियों  को  एक  टोली  एक  विशष  स्थान  पर  बैठी  हैं ग्र ौर

 ee  मिक  इच

 मल  aia  में



 gee ७,  9553 (aH) ३  )  तारांकित प्रश्न  संख्या  १११७  के  उत्तर  में  शुद्धि

 सभा-पटल पर  रख  गय  पत्र

 उद्योग  कौर  gay?  शादी  के  eta  सूचनाएं

 कौर  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )  :  श्री  कानूनगो  की  शोर  मैं

 fart  अधि हु वता बों की  एक  एक  यति  पटल  पर  रखता  श

 AN (१
 )  उद्योग  तथा  विनियमन  )  अधिनियम  १९५१  को  toh

 की  उप-धारा  (२)  के'श्रन्तगेंत  दिनांक  १५  सितम्बर  १९६१  एस०  ato

 सख्या  QRey

 (2)  उद्योग  (  निकास  aarfiftasa )  PEXe Fi की  घारा  एफ  के
 अन्तर्गत  निका ता  गधा  दिनांक  २८  सितम्बर  PERL  का  एस०  तरो ०  संख्या

 २३७८  |  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  THo

 १]

 (3)  कम्पनी  अधिनियम  ,  १९४५६  को  धारा  Req  की  उप-धारा  (५)  के  अस्तगत

 दितांक  १  झ्रक्तूबर  १९६१  की  अ्घिसुचना  संख्या  एम०  को  २३८४  में  प्र

 शित  नौवहन  निगम  सिलाना  ate  १९६६१  में
 रखो

 देखिये  संख्या एज  ०  Tl0-3FY9/%  १]

 १९६१  के  लिप  नमक  विभाग  का  प्रतिपादन

 उद्योग  मंत्रो  सुभाष  ने  के  लिए  नमक  विभाग
 के  प्रतिवेदन  की

 एक  प्रति  पटल  पर
 रखता

 में  रखो  गई  देखिये  संख्या  एल०

 ३२६१/६१]

 तारांकित  संख्याਂ  १११७  के  उत्तार  में  वुद्धि

 शर  संभरण  उपमंत्री  अनिल  कु०  चन्दा )  ३१  १९६१

 को  पूछे  श्री
 कर  मु०

 तारिक  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १११७  के  एक श्रतुपूरक प्रश्न  के  उत्तर

 में  यह  कहा  गया  था  कि  काका  कालेलकर  को  दिया  गया  बंगला  संसद  सदस्यों के  संप्रह  में  से

 नहीं  इसलिए  भरावा  समिति  के  aa  के  संबंधित होते  का  wea  ही  नहीं  उठता

 वास्तव  में  स्थिति यह  है  कि  वह  बंगला  राज्य  सभा  सचिवालय  को  उन  की  अविलम्बनीय

 झावइ्यकता को  पुरा  करने  के  लिए  दिया  गया  और  इसे  राज्य सभा  की  आवास  गर्मी

 के  अध्यक्ष  की  सिफारिश  पर  काका  कालेलकर  को  दिया  गया  था

 श्री  प्र् मु  तारिक  (  जम्मू  तथा  काश्मीर )  :  मुझे  जहां  तक  ज्ञात  हु प्रा है  काका

 कर  नें  उस  मकान  पर  कब्जा  नहीं  फिया  भ्रमित  उस  अघिकारी ने  कब्जाਂ  किया  जिसे

 आवास  संभरण  मंत्रालय  ने  हटा  दिया था  ।

 fat  अनिल  कु  ०  चन्दा
 :  राज्य  सभा  के  उस  सदस्य

 ने  जित  के  नाम  पर  यह  मकान  दिया

 उस  ने  एक विस्तृत  पत्र  जिसका  are  इस  प्रकार  है  कि  में  इंस  बंगले

 का  पूरा  उपयोग कर  रहा
 हूँ

 ।  मेरे  विचार  से  इस  पत्र  से  इस  बंगले  के  संबंध  में  सि स्थति  स्पष्ट  हो
 j जाती  ह

 faa  aaa  में



 Rigo  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १११७  के  उतर  में  शुद्धि  २८,  PERL १

 इस  से  यह  भो  स्पष्ट  है  कि  राज्य  सपा  को  झ्रावास समिति  के  aaa  ने  यह  सिफारिश  की

 कि  यह  मुक्त  उक्त  सदस्य  के  नाम  पर एुनाट  कर  दिया  जाये  ।  इसे उत  के  नाम  में  ्र  लाट

 कर  दिया गया  ।  हमारे  कार्यालय  ने  राज्य  सभा  को  अ्रावास  समिति  द्वारा  गये  गये  आदेश  का

 पालन  किया  ।

 भारतीय  रेलवे  धायक uy  ६१

 परेल  मंत्रो
 जगजीवन  राम  :  मेँ बस्ताउ  करता

 हू
 हि  भार तोप  रेलवे  झधितियम

 १८९०  में अत्तर  उं  शोधन  करते  वाले  रुक  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करते  को ग्रतुवति  दो  जाये

 pura  महोदय  :  प्रश्न  यह  हू

 फि
 भारतीय  tat  प्रीमियम  oko TAIT में  म्रयेतर  star करो  वाले  एक  विधेयक को

 पुरःस्थापित  करने  की  भ्र तुम ति  द  जाये
 ।  ह
 i

 ब्रावो  स्वागत  हुर  |

 Rema  महोदय  :  में  विधेयक  Gea  tia  करता ं  |

 लोह  वयस्क  खान  श्रमिक  कल्याण  उप-कर  विधेयक

 श्रम  झर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्रो  :  में  तात  करता  हूँ  कि  लोह  अयस्क  के

 की  faa खनन  उद्योग  में  काम  करने  ata  श्रमिकों  के  कल्याण  को  अड़ार  की  कार्यवाहियों

 व्यवस्था  के  लिये  लोह  वयस्क  पर  उप-कर  लगा  ग्रोवर  उसको  वसु नो  का  उपबंध  करने  वाले  विधेयक

 को  उपस्थित  करने  की  झ्तुपति  दो  जाये  |

 अध्यक्ष  प्रश्न यह  है  :

 लोह  wae  के  खनन  उद्योग  में  काम  करते  जाते
 ah

 फियों  के  कल्याण  को  बताते  की

 कार्यवाहियों  को  वितत  व्यवस्था  के  जियें  लोह  aren  पर  उप-कर  लगाते  शौर  उसकी

 वसूलो  का  उपबंध  करते  वाले  जि वे यक  का  उपस्थापित  करते  को  झूलती  दी

 जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुजरा  ।

 थ्रो  में  विधेयक  पुरःस्थापित  करता हूं
 |

 टेलीग्राफ  की  तारें  ब् (अवध  रूप  से  संशोधन  विधेयक

 परिवहन  wat  संवार  मंत्री  प०  सुब्बाराव )  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हुं  किं

 कि
 टेलीग्राफ  को  तारें  रूप  से  अधिनियम  १९४५०  में  श्रप्रेतर  संशोधन  करने

 वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 अंग्रेजी  में



 १9  १८८३  चीनी  का  भूमि  अध्यादेश  के  ७ १

 बारे में  संकल्प

 TRA  महोदय  ह

 टैलीग्राफ  की  (  भ्र बैध  रूप  से  १९४०  में  भ्रम्रेतर  संशोधन
 ह

 करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 [Sto  प०  में  विधेयक  पुरःस्थापित  करता  हूं  |

 चीनी  का  अ्रध्यादेश  के  बारे में  संकल्प

 तथा  चीनी  का

 समय  सभा  अब  श्री  जज
 राज  सिंह  द्वारा  प्रस्तुत  निम्नलिखित  संकल्प  ग्रोवर  उनके

 श्स्ताव पर चर्चा करेगी पर  चर्चा  करेगी  ।

 संकल्प इस  प्रकार  है

 कि  यह  सभा  राष्ट्रपति  द्वारा  २६  सितम्बर  2kee HT को  प्रख्यापित  चीनी

 का
 जीनियस  )  अध्यादेश  F&ee  (  १६६१  गि  प्रियादी  संख्या  )  को

 कार  करती  हूं  ।

 श्रोझुन  झुमवाना  (  )  सहकार ने  हे उपाय  खोज  निकाला  प्रतीत  होता  है  वह

 इस  सनस्या का कोई का  कोई  हन  नहीं  चीनी  का  भाव  बढ़  खपत  कम  हो  जायेगी  |

 रमें  चीनी  का  भाव  कम  करते  उसकी  खपत  बढाने  के  लिये  प्रयत्न  करना  चाहिये  |

 [visa  ठाकुर  दाव  भावज  पीन

 श्री  बाजपेयी  :  सभापति  खाद्य  मंत्री  जी  के  भाषण  से  दो  बातें  स्पष्ट  नहीं  होती  है ं।

 पहली  तो  यह  कितने  केक्षेत्र  कोमर्थादित  करना  तों  इसकी  व्यवस्था  गन्ने  की  बुवाई

 होते से  पहले  क्यों  नहों  की
 गई

 ।  इस  बात  को  सभी  स्वीकार  करेंगे
 कि  हम  गन्ना

 उत्पादकों  को

 शर  अधिक  खेती  योग्य  भूमि पर  गन्ना  यदा  करते  की
 अ्रनर्थादित  ्  नहीं  दे  सकते |  कहीं  न  कहीं

 कोई  मर्यादा  निरीक्षित  करती  होगी
 |  इसलिए

 असल  प्रश्न  इस  प्रकार  की  रोक  लगाने के

 सिद्धान्त  व्यावहारिक  दृष्टि कानहीं  है  setae  कि  कया  भाषी  कौर  खाद्य  मंत्रालय ने
 से  उस  समय  यह  कदम  उठाया  है  जब  उठाना  चाहिये  था  ?  अज  हालत  यह  गन्ना

 खेतों  में खडा  हू  शर इस  रादेश  से  कितान  के  मन  में  बड़ी  चिन्ता  पैदा  हो  गई  ।  मुझे  यह

 सुन  कर  ताज्जुब  हम्ना  खाद्य  प्र  कृषि  जी  के  ह  से  कि  जो  कमी  होंगी  वहू  चार
 फी  सदी  से  ज्यादा  नहीं  होगी  ।  जहां  तक  मेरे  क्षेत्र का  प्रश्न  वहां दो  मिलें  एक

 बलरामपुर  में  एक  तु जसीपुर  में  |  तुलप्ीपुर  चीनी  मिल  के  संबंध  में  मुझे  जो  भ्रांकड़े  मिले  हैं

 उन  से
 पता  लगता  ह  cy  frat  तुजशीपुर  की  चीनी  मिल  ने  ४५  लाख मन  गन्ना  पैरा

 था  लेकिन
 इत

 बार
 उस  से  ३६  लाख  मन  गन्ना  पैरने  के  लिये  कहा  जा  रहा है  seat  stag  है

 कि  कठौत
 दस

 फीसदी
 को  नहों  होंग  बल्कि  २०  फीसदी  की  होगी  ।  माननीय  मंत्रो  महोदय

 इन  झ्रां कडों  के  बारे  में  उत्तर  प्रदेश  शासन  से  पता  लगा  सकते  हैं  या  सीघे  जानकारी  प्राप्त

 कर  सकते  हैं  ।  सभापति  wa  नगर  किसी  मिल  में  गन्ने  को  पेरने में  बीस  फीसदी

 की

 कटौती  होने  बाली  है  तो  फिर  गन्ना
 पदा  करते  वाला जो  किसान  है  उस  पर  इसका  क्या

 सर  होगा  ,  इस  बात  का  भो  विवार  हो  जाना
 चाहिए

 ।

 मल  matt  में

 1608  AiLSD  6
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 के  बारे  में  संकल्प

 वाजपेयी ]

 दूसरी  बात  जो  खाद्य  मंत्री  जी  ने  कही  है  कि  अगर  प्रति  एकड़  गन्ने  की  पैदावार  बढ़ाने

 की  कोशिश की  जाती  यह  समस्या  खड़ी  नहीं  होती  ।  लेकिन  चूंकि  गन्ने  का  क्षेत्र  बढ़  गया

 है  इसलिए  हम  संकट  में  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  प्रति  एकड़  पैदावार  बढ़ाने  का  सवाल  यहां  खड़ा ब ५»
 करना  ठीक  नहीं  है  ।  इसका  कारण  यह  हैकि  नगर  प्रति  एकड़  पैदावार  बढ़  जाती  ह

 तो  शक्कर  भ्रमित पैदा  होने  का  संकट  हमारे  सामने  खड़ा  रहता  कितान चाहे  प्रति  एकड़
 पैदावार  बढ़ाते  या  चाहे  इसका  क्षेत्र  बढ़ाते  समस्या  गन्ने  की  अधिक  पैदावार  से  उत्पन्न  हुई  है  |

 पैदावार  किस  तरीक ेसे  की  गई  यह  प्रश्न  मुख्य  नहीं  है  ।
 मेरा  निवेदन  हैं  कि  इस

 संदर्भ
 में  इस  प्रदान

 को
 उठाना  कोई  ae  नहीं  रखता हैं  क्योंकि  गन्ना  नगर  अधिक  पैदा

 होता  है  चाहे वह  प्रति  एकड़  पैदावार  बढ़ने से  होता है  हो  या  क्षेत्रफल  बढ़ने  मिलों  में  गन्ना

 अधिक  जाता  है  कौर  चीनी  उससे  अधिक  बनती  है  प्रौढ़  चूंकि  देश  में  चीनी  की  खपत
 कम

 इसलिए  समस्या  तो  ज्यों  की  त्यों  बनी  रहती  है  ।  इस  वास्त ेमें  समझ  नहीं  पाया  हूं
 कि  खाद्य

 मंत्री जी  ने  प्रतीक  पैदावार  बढ़ाने  के  सवाल  को  इस  विवाद  में  क्यों  खड़ा  किया  हे
 ।  समस्या तो

 गन्ने की  बढ़ती  हुई  पैदावार  से  सम्बन्ध  रखती  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं
 कि

 आपने  क्षेत्रफल  कम
 sit  क्षेत्रफल  को

 बढ़ते  से
 रोक

 दिया  ak  उस  सुरत  में
 किसान

 ने
 पैदावार  के  भ्रच्छे

 साधन  अपना  कर  जितनी  जमीन  में  वह  गन्ना  पैदा  करता  उस
 में  ही  भ्रमित  गन्ना  पैदा

 कर
 दिया

 तो  क्या  देश  के  सामने  समस्या  खड़ी  नहीं  होगी  ?  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  सवाल  घनी  खेती

 का  कौर  विस्तार  की  खेती का  नहीं  है  ।  सवाल तो  हे  कि  जितना  गन्ना  चीनी  में
 खप  सकता

 राज  वह  उस  सीमा  पर  पहुंच  गया  है  |  श्री  हमें  विचार  करना  चाहिये  कि  कया
 चीनी

 की  खपत

 बढ़ाने  के  लिए  कोई  कदम  उठाये  जा  सकते  हैं  ° ° °

 श्री  त्यागी (  देहरादून  )  ।  हलवा  खातो

 श्री  जब  हम  इस  सवाल  पर  विचार  करते हैं  तो  हमें  देखना  होगा  हमारे  देश  में

 चीनी  खाने  वाले  व्यक्तियों  की  संख्या  कितनी  इसका  हमें  थोड़ा  सा  विचार  करना  चाहिये  कि  कितने

 लोग  चीनी  खाते  हैं  प्रौढ़  क्या  उनकी  तादाद  बढ़  नहीं  सकती  हे  ।  गांवों  में जा  कर  हम

 बहुत  से  लोगों  को  चीनी  खाने  के  लिए  नहीं  मिलती  है  ।  वे  चीनी  खाना  भी  चाहते

 मगर  चीनी के  दाम  इतने  अधिक  हैं  कि  उन  दामों पर  ते  चीनी  खरीद  नहीं  सकते  हैं  ।

 अभी  कंट्रोल  हटा  है  ।  चीनी  के  दाम  भी  कुछ कम  हुए  हैं  ।  इस  के  फलस्वरूप  चीनी  की

 खपत  बढ़ो  मेरा  निवेदन  है  कि  मगर  गर्मी  के  समय  में  जब  ब्याह  शादियों  का  मौका
 अगर  यह  कंट्रोल  हटा  दिया  जाता तो  चीनी की  खपत  कौर  भी  बढ़  सकती  थी  ।  इस  वास्ते  इस
 बात  का  प्रयत्न  होना  चाहिये  कि  चीनी  की  खपत  बढ़ाई  इसके  लिए  में  समझता  हूं
 एक्साइज  डयूटी  में  कुछ  कमी  करने  के  सवाल  पर  सरकार  को  विचार  करना  ।  कुछ  दिनों  से

 समाचार  पत्रों  में  इस  तरह  को  बात  छप  रही  है  कि  सरकार  चीनी  पर  एक्साइज  डयूटी  कम  करने
 के  बारे

 में
 विचार  कर  रही  है  मगर  ऐसा  कोई  विचार  है  तो  में  उसका  स्वागत  कहूंगा  ।

 मैं  आशा  करता  हूं  कि  खाद्य  मंत्री  जी  इस  वाद  विवाद  का  उत्तर  देते  समय  इस  बारे  में  कोई  घोषणा
 कोई  स्पष्ट  रण  क  रें  किं  क्या  सरकार  एक्साइज  ड्यूटी  कम  करने  के  बारे  में  विचार  कर

 रही है  ?
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 बारे में  संकल्प

 इस  सम्बन्ध  में  एक  बात  का  कौर भी  हमें  स्मरण  रखना  चाहिये  गन्ना  बोने  के  लिए

 किसान  सहज  रूप से  तैयार  होता  यह  बात  तो  ठीक  इसका  कारण  यह  है  कि  wa  से

 उसे  प्राप्ति  अधिक  होती  है  ।  लेकिन  कुछ  क्षेत्र  ऐसे  भी  हैं  कि  जिनमें  किसान  नगर  गन्ना  नहीं

 बोएगा  तो  वह  अपनी  आजीविका  के  लिए  भी  आवश्यक  साधन  नहीं  जुटा  सकेगा  ।  उदाहरण

 के  लिए  तराई  का  इलाका  जिसे  से  मैं  चुन  कर  श्राया  हूं  वहां  गत  तीन  वर्ष  से  गेहूं
 धान  चावल  की  फसल  बरबाद  हों  रही  कभी  बाढ़  कभी  सूखे  सेहोर  कभी

 mis  गिरने  से  ।  उस  क्षेत्र में  are  किसान  गन्ना  नहीं  बोएगा  तो  फिर  किसान  जीवित  रहने के

 लिए  भी  सामग्री  नहीं  जुटा  सकेगा ।  मुझे  पता  लगा  है  कि  माननीय  मंत्री  जी  ने  बिहार  के

 गन्ना  उस्तादों को  इस  तरह  का  श्रीनिवासन  दिया है  कि  क्योंकि  वहां  बाढ़  ग्रा  गई  थी  इसलिए

 उनका  गन्ना  हित  में  खड़ा  इस  प्रकार  की  स्थिति  नहीं  होने  दी  जाएगी  ।  मेरा  उनसे  निवेदन

 है  कि  उत्तरप्रदेश  में  जिन  पूर्वी  जिलों  में  बाढ़  arg  थी  कौर  किसानों  को  उससे  ware  क्षति

 हुई  उनके  सम्बन्ध  में  भी  विशेष  प्रयत्न  करके  इस  बात  की  कोशिश  की  जाए  कि  उनका

 सारा  गन्ना  इस  बार  बिक  जाए

 जहां  तक  खण्ड सारी  कौर  गुड़  बनाने  का  सवाल  श्राप  जानते  हैं  कि  केन्द्रीय

 सरकार--खण्डसार  के  सम्बन्ध  में  टैक्स  लगाने  की  ऐसी  नीति  को  अपनाने  की  भूल

 करती  है  कारण  खण्ड सारी  उद्योग  को  बड़ा  धक्का  लगा  है

 लेकिन  wa  हम  फिर  उसी  खंडसारी  उद्योग  की  शरण  में  जा  रहे  हैं  ।  मेरा  निवेदन है  खंडसारी

 उद्योग  के  विकास  के  लिए  जितना  प्रयत्न  होना  चाहिए  नहीं  किया  गया  ।  लेकिन  एक  बड़ी

 कठिनाई  यह  है  कि  यह  गन्ना  अधिक  पैदा हो  रहा  है  उन  क्षेत्रों  में  जहां  मिलें  लगी  हुई  हैं

 कौर  नियम के  अनुसार  मिलों  के  आसपास  के  क्षेत्र  में  खंडसारी  उद्योग  खड़ा  नहीं  किया  जा

 सकता  |  नया  संकट  पैदा  हो  गया  किसान  का  गन्ना  खरीदा  नहीं  sary

 वहू  बना  नहीं  सकते  ।  तो  wat  की  बढ़ी  हुई  पैदावार  है  उसे  केवल  गुड़  बनाने  में  लगाया

 जा  सके  इसकी  कोई  सम्भावना  नहीं  दिखायी  देती  में  ग्रन्थ  क्षेत्रों  की  नहीं कह  सकता  लेकिन

 मने  अपने  क्षेत्र में  व्यापक  दौरा  करके  इस  बात  को  wae  किया  है  कि  झगर  चीनी  की

 मिलों  ने  गन्ना  न  खरीदा  ix  गन्ना  खेतों  में  खड़ा रहा  तो  यह  झ्राक्य कि  किसान  उस  गन्ने

 का  गुड़  बना  लगा  पूरी  नहीं  होंगी  ।  किसान  को  बड़ी  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ेगा  ।

 इस  सदन में  यह  प्रश्न  कई  बार  उठाया  जा  चुका  है  कि  सरकार  खंडसारी  कौर

 गुड  के  उत्पादन  की  कोई  समन्वित  vital  बनाए  सम्पूर्ण  देश  के  लिए  जिसमें  योग्य  विचार  करके

 चीनी  का  कौर is  का  स्थान  नियत  किया  लेकिन  सभी तक  इस  सम्बन्ध  में

 वासन  की  प्रार से  कोई  प्रयत्न  नहों  किया  गया  है  ।  पिछले  साल  इस  सम्भावना  को  देख  कर

 कि  गन्ना  अधिक  पैदा  गुड़  बनाने  के  लिए  किसानों  को  जितना  प्रोत्साहन  दिया  जाना

 चाहिए  था  नहों  दिया  गया  ate  इसका  परिणाम  यह  gat  कि  पिछले  साल  जितना  गुड़

 बनना  चाहिए  था  नहों  बाजार  में  गुड़  बहुत  महंगा  बिका  ।  किसानों  में  यह  प्रवृत्ति  है

 fea  अरपना  गुप्ता  चोरी  मिलों  को  ले  जाना  चाहते  अगर  किसानों  को  समय  पर

 गुड़  उत्पादन  के  लिए  सहायता  मिले  ate  उनमें  विश्वास  हो  कि  अगर  गुड़  बनाएंगे  तो

 बाजार  में  अच्छी  कीमत  पर  fant  ता  किसान  गुड़  बनाने  के  लिए  तैयार  हो  सकता

 लेकिन  art  की  स्थिति  में  किसानों  से  यह  आशा  करना
 कि  वह  सारा  गन्ना  गुड़  बनाने  में

 खर्च कर  सकेंगे  उचित  नहीं  होगा  ae  सदा  पूरी  नहीं  होंगी ।
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 के  बारे  में  संकल्प

 बाजपायी

 मेरा  निवेदन है  कि  यह  जो  खाद्य  मंत्री  महोदय  ने  चार  फीसदी  की  बात  कही है  वह  किस

 तरह  से  हर  एक  चीनी  मिल  पर  लागू  होती है  इसका  विचार  होना  मुझे  पीलीभीत

 की  चीनी  मिल  से  खबर  मिली  है  कि  चीनी  मिल  के  आसपास  गन्ना  पैदा  करने

 वालें  किसान  हैं  वह  तो  aa  चीनी  मिल  में  गन्ना  नहीं  दे  सकेंगें  ।  मगर  सरकार  का  जो  फार्म

 तराई  में
 है  उसका  गला  पीली  भीत  की  चीनी  मिल में  लाया  जाएगा  तो  कैसे  न  उन  किसानों

 में  भ्र संतोष  पैदा  न  सरकार  का  यदि  फार्म  खड़ा  है  तो  किसानों  के  हितों  को

 संकट  में  डाल  कर  इस  फार्म  का  गन्ना  पीलीभीत  की  मिल  में  खरीद  लिया  जाए  इस  बात  कीਂ

 भ्र नुम ति  नहीं दी  जानी  चाहिए
 ।  किसानों  के  हितों  का  ध्यान  रख  चलना  चाहिए |

 लेकिन  युग  अवार्ड  इस  तरह  लगाया  गया  है  कि  इस  बात  का  ध्यान  नहीं  रखा  गया
 ।  इसकी

 खाद्य  मंत्री  महोदय  ने  न  पुष्टि  की  है ग्रौर  न  इसका  खंडन  किया  तो  मेरा  निवेदन  है  कि  ज

 अधिकार  सरकार  प्राप्त  कर  रही  है  उसको  ठीक  तरह  से  काम में  नहीं  लाया  जाएगा  इस

 बात  की  शझ्राशंका  इस  बात  का  विचार  करना  चाहिए  कि  एक  एक  चीनी  मिल  कितने

 किसानों  का  गन्ना  कितना  war  बाकी  बच  कौर  फिर  उस  गलने  को  पेरने

 के  लिए  किसानों  के  पास  साधन हैं  या  कौर  इसके  लिए  नगर  उनकों  कोई  सहायता  देने

 की  झ्रावश्यकता  हो  तो  वह  सहायता  दी  इस  प्रश्न  का  विचार  केन्द्रीय  सरकार  क  करना

 चाहिए  प्रान्तीय  सरकारों  पर  यह  मामला  छोड़ने  से  काम  नहीं  चलेगा  वहां  चीनी  में

 कुछ  राजनीति  काम  करती है  |  केन्द्र  के  लिए मैं  यह  नहीं  कह  सकता  लेकिन  मगर  सब  चीजें

 प्रान्तों  पर  छोड़  दीਂ  जाएंगी  तो  गन्ना  पैदा  करने  वाले  किसानों  कौर  चीनी  खने  वालें

 भोक्ताश्रों  के  हितों  की  अ्रवहेलना  करके  राजनीतिक  कारणों  से  चीनी  मिलों  को  ऐसी  सुविधाएं
 a.

 दी  जाएंगी  कि  अन्ततोगत्वा  जनता  के  हितों  को  हानि  होगी  ।  इसलिए  मैं  खाद्य  मंत्री  महोदय

 से  mag  करना  चाहुंगा  कि  वह  इस  बात  को  स्पष्ट  करें  कि  श्रारिनेन्स  गन्ना  बोने
 से  पहले

 जारी  क्यों  नहीं  किया  पहले से  किसान  को  सुचना  क्यों  नहों  दी  सरकार  ने  दूरदर्शिता

 से  काम  क्यों  नहों  भ्र ौर  सरकार  की  गलती  की  गन्ना  पैदा  करने  वाले  किसान  सजा  भुगतें

 यह  तो  उचित  नहों  कहा  जा  सकता  |  गन्ना  पैदा  हो  गया  गला  खेत  में  पड़ा  रहा  AK

 चीनीਂ  मिलों  ने  उसकों  न  खरीदा  तो  गन्ना  पैरा  करने  वाले  क्षेत्र  में  असंतोष  कीं  व्यापक  लहर

 फैलेगी  कौर  वह  किसी  के  लिए  ठीक  नहीं  होगा  ।  में  नहीं  कि  सत्तारूढ़  दल  उन्होंने  इस

 तरह  की  स्थिति  को  पैदा  किया  जाना  पसंद  करेगा  ।  मगर  शासन  का  ि अ्रादश  ऐसा  है  कि

 किसान में  इस  बात  की  आशंका  व्याप्त  हो  गयी  शर  में  खाद्य  मैत्री  जी  से  जानना  चाहूंगा

 कि  वह  यह  ४  प्रतिशत  की  कटौतीਂ  की  बात  किस  ara  पर  करते  क्या  उन्होंने  इस

 सम्बन्ध  में  प्रान्तों  संप्रग  अलग  पुछा  हैं  कि  क्या हर  एकक्षेत्र  का  पृथक  रूप  से  विचार  किया

 जाएगा  |
 मे  चाहूंगा  कि  वह  यह  झ्राइवासन दें  कि  उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  जिलों  में  जहां  बाढ़

 att  थी  वहां  किसी  भी  किसान  का  गन्ना  खेत  में  खड़ा  नहीं  रहने  दिया  जाएगा  दौर  उसको

 पेलने  की  पुरी  व्यवस्था  होगी  |

 श्री  स०  का०  एक  स्पष्टीकरण  चाहता  तुलसीपूर  कारखाने  ने  पिछले
 वर्ष  PYRE  मीट्रिक  टन  चौनी

 का  उत्पादन किया  ।  इस  ad  उससे  केवल  १३४६९  टन  चीनी
 का  ही  उत्पादन  करने

 को  कहा  हम  १०  प्रतिशत  से  श्रमिक  कटौती  नहीं
 करना  चाहते  हैं  ।  अरीदी  माननीय  सदस्य  यह  विस्वास  दिला  सकें  कि  कुछ

 गलती  की
 गयी  है  तो  मैं  उसकी  जांच  करने  को

 ~  तैयार  ह
 ।
 ्

 ब  भश्रंग्रेजी
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 बारे  में  सकल्प

 पंडित  gto  ato  तिवारी  सभापति  कल  से  इस  अध्यादेश  पर

 बहस  चल  रही  हैं और में  mead से  देख  था  कि इस  समस्या के  समाधान  की  तरफ  न  तो

 मुखर  ध्यान  था  कौर  न  जो  म्रानतरेबल  सदस्या  मेरे  पहिले  बोल  चुके  हैं  उनको  इसका

 घ्यान  है  ।  मुझे  तो  ऐसा  लगता  है  कि  इस  समस्या  से  कुछ  राजनीतिक  लाभ  के  लिए

 वह  लोग  बोल  रहे  मै  उनसे  अनुरोध  करूंगा  कि  इस  लाभ  को  छोड़ें  ale  समस्या के

 विक  हल  पर  अधिक  ध्यान  दें  ।

 झान रे बिल  मुखर  श्री  अज राज  सिंह  ने  कहा  कि  दूसरे  देशों  में  इतनी  अधिक  खपत

 होंती  tate  लॉग  इतनी  ज्यादा  चीनी  खाते  लेकिन  इन  बातों  का  तो  यहां  पर  कोई

 प्रदान  नहीं  हे  ।  प्रश्न तो  यह  है  कि  राज  जो  स्थिति  पैदा  हो  गयी  हे  उसका  समाधान

 किया  जाए  |

 पहले  जब  यह  अध्यादेश  जारी  sat  तो  लोगों  में  बेचैनी  पैदा हुई  कौर  लोग

 लेकिन  कल  जो  झ्रानरेबिल  मिनिस्टर  का  भाषण  gat  उससे  कुछ  आशा की  झलक  दिखायी  देती

 वह  यह  नहीं  चाहते  कि  गन्ना  लोगों  के  खेतों  में  रहे  ।  ae  अधिक  से  अघिक  कोशिश

 करेंगे  कि  गन्ना  बिक  जाए  कौर  किसानों को  कोई  नुक्सान न  ह  ।  हमारी  ara  है  कि  ऐसा

 हो  सकेगा  ate  विरोधी  दल  के  सदस्यों  को  ऐसी  ही  ara  होनी  चाहिए  ।

 श्री  वाजपेयी  :  ऐसी  ही  आशा

 पंडित  gto  ता०  में  मानता  हूं  कि  मन  से  तो  वह ्  भी  यहीं  चाहते  हैं  लेकिन

 वह  कुछ  ऐसीਂ  बातें  इसलिए  करते  हैं  कि  लोगों  में  सरकार  के  प्रति  विरोध  पैदा  हो ।  हम  में

 शर  उनमें  यही  अन्तर

 श्री  सभापति  विरोधी  दल  पर  यह  आरोप  क्यों  लगाया जा  रहा  है  ।

 इसका

 पंडित  हवा  ato  तिवारी  :  मेरा  कहना  यह हे  कि  गवर्नमेंट  को  यह  देखना  हैं  कि  किस

 लाके  में  कितना  गन्ना  पैदा  होता  है  शहरों  कहां-कहां  उसको  रोकना  ऐसे  बहत  से  प्रान्त

 @  जहां  गन्ना  पदा  हो  रहा  है  ।  लेकिन  सरकार  को  देखना  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  जो

 लक्ष्य  निर्धारित  गया  उससे  कहां  अधिक  गन्ना  पैदा  हो  रहा  qe  देश

 बहुत बड़ा  gat  सब  जगह  एक  सी  पोजीशन  नहीं  है  ।  एसान हो  कि  सब  को  एक

 हीਂ  डंडे  से  एक  ही  लाठी  से  मार  सरकार को  यह  देखना  चाहिये  कि  किस  का  कसूर  है  ax

 किस का  कसूर  नहीं है  किसने  अधिक  पैदा  किया  कौर  किस  ने  ates पैदा  नहीं  किया  ।  जहां

 तक  मेरे  ma  प्रांत  बिहार  का  सम्बन्ध है  आपने  बिहार के  वास्ते  ४  लाख  टन  का  कोटा  दिवस

 किया था  जब कि  वहां  पर  उन्होंने  केबल  ३  लाख  ८०  हजार टन  ही  पैदा  किया  जिसका  मतलब

 यह  gat  कि  oat
 भी

 उसके  कोटे  के  भ्र दू सार २०  हजार  टन  गन्ना  और  पैदा  करने  की

 जरूरत  मेरा  कहना  यह  है  कि  हर  एक  क्षेत्र  के  लिये  अलग  अलग  दृष्टिकोण  होना  चाहिये  ।

 ऐसा
 न  हो  कि  पहले  जमाने  में  जैसा  कि  हमने  एक  राजा  के  बारे  में  सुना  था  कि  उसके  राज  में

 feat  भ्रामक ने  एक  व्यक्ति  को  जान  से  मार  डाला  था  तो  चूंकि  फांसी  के  तख्त ेमें  उस  मजाक
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 के  बारे  में  संकल्प

 [fea  हवा  ना०

 की  गरदन  नहीं  फंस  पाती  थी  तो  पकड़  कर  किसी  ग्न्य  पुरुष  की  गरदन  म्रटका  दी  ।  ऐसा  नहीं

 होना  चाहिये  ;  सरकार  को  पहले  यह  देखना  चाहिये  कि  किस  क्षेत्र  में  कितना  पैदा  हो  रहा  है

 उस  क्षेत्र
 के  लिये  कोटा  श्राप  के  द्वारा  निर्धारित  gars  उस  तक  उसको  पैदा  करने  की  छुट

 दी  जाय  |

 मैं  बिहार  कौर  खास  कर  उत्तरी  बिहार  की  बात  कह  रहा  हूं  जहां  कि  गन्ने  की  खेती  के

 अलावा  किसानों  के  पास  दूसरा  कोई  साधन  नहीं  है  जिससे  कि  वह  अरपना  जीवन  यापन  कर  सकें

 और  कुछ  पैसा  कमा  सकें  |  यह  शुगर  इंडस्ट्री  हो  उत्तरी  बिहार  के  किसानों  का  एक  मात्र  आधार

 है  जिससे कि  उनको  पैसा  मिलता है  ।  मगर  वहां  के  किसानों के  लिये
 भी

 श्राप  गन्ने  की
 इस

 तरह  की  कैद  रहने  देते  हैं  तो  वे  बर्बाद  हो  एक  कहावत है  कि  दुःख  कभी अकेला नहीं
 जाता  है  जब  भ्राता  है  तो  सब  जोर  से  mars  यह  कहावत  हमारे  बिहार  के  किसानों

 के
 साथ  चरितार्थ

 गत  सितम्बर  मास  में  वहां  पर  एक  भीषण  बाढ़  कराई  we  एक  बाढ़  नहीं  बल्कि

 ga  उनके  घर  फिर  से  बनाने तीन  बार  वहां  पर  बाढ़ें  आई  जिसके  फलस्वरूप  लोग  बर्बाद  हो  गये  |

 की  समस्या  है  ate  उनको  खिलाने  की  समस्या  है  ।  उनका  ग्राम  जीवन  कैसे  चले  उसको  ठीक

 करने  की  समस्या है  उनके  खेतों  में  जो  गन्ना  तैयार  खड़ा है  यदि  उसकों  न  उठाया  जायगा

 तो  सरकार  को  उन्हें  बसाने  में  ज्यादा  दिक्कत  जायेगी  ah  उसके  वास्ते  ज्यादा  पैसा  खर्चे  करना

 पड़ेगा  ।  बिहार  का  कोई  कसूर  नहीं  ।  ३  लाख  ८०  हजार टन  गन्ना  पैदा  हुमा  है
 जब  कि

 कोटे  के

 मुताबिक  २०  हजार  टन  वह  प्रभी  और  पैदा  कर  सकते  हैं  ।  इससे  भ्रमित  वहां  पर  गन्ना  पैदा  नहीं

 होंगा  |  में  नहीं  समझता  कि  उसकों  are  इस  बिल  में  क्यों  समेट  रहे  हैं  ।  बिहार  कों  तो  इस

 बंदिया  छूट  मिलनी  चाहिये  |  यह  क्या  इंसाफ ?  हमने  श्राप  की  बात  मानी  प्रौर
 उसके  मुताबिक  हम  चले  लेकिन  दंड  श्राप  हमलों  भी  देना  चाहते  हैं  ?  यह  कोई  इंसाफ  की  बात

 नहीं है  |  मंत्री  महोदय  को  यह  सोचना  चाहिये  कि  जो  प्रांत  ares  नियम  के  मुताबिक  काम  कर  रहा

 है  उस  पर  झप  यह  जुल्म  क्यों  ढा  रहे  हैं  ?  उसको  तो  कम  से  कम  श्रमिकों  इस  कंद  में  नहीं  लाना

 चाहिये 3

 कब  मान  लीजिये  महाराष्ट्र  या  दक्षिण  के  ऐसे  प्रान्त  जहां  कि  गन्ना  ज्यादा  न  सीमित

 मात्रा  में  पैदा  होता  हो  वहां  आप  यह  अध्यादेश  कयों  जारी  करें  ।  जैसे  कि  कल  मंत्री  महोदय  ने  अपने

 भाषण  में  बतलाया  था  मुझे  इसका  है  कि  वह  इस  चीज  को  देखेंगे  कि  किसी  किसान  गन्ना

 खेत  में  पड़ा
 न  रह

 जाय
 ।

 यह  at  के  लिये  रुकावट  है
 जिसको

 कि  कह  लागू  करना  चाहते  हैं
 कुछ

 नियम  लागू  करना  चाहते  हैं  ताकि  आगे  लोग  सीमित  मात्रा  से  अधिक  गन्ना  न  बो  में  इससे

 ईकार  नहीं  करता  कि  सरकार  की  यह  नीयत  कौर  मंशा  अच्छी  है  लेकिन  जैसा  कि  कौर  लोगों  ने  भी

 कहा
 यह

 नियम  समय  के  बाद  जारी  किया  गया  है  ।  यह  राज  से  एक  वर्ष  पहले  होना  चाहिये  था
 जब  कि  बुवाई  का  सीजन  था  |  उसके  पहले  ही  इसको  जारी  होना  चाहिये  था  ताकि  किसान
 लौंग  उसी  के  मुताबिक  sat  खेतों  में  गन्ना  बोते  ।  अब  मालूम  नहीं  किस  वजह  ऐसा  नहीं
 किया  गया  |

 इतनीਂ देर  के  बा

 बहरहाल
 जो

 भी
 कारण  रहा  हो  इसमें  उन  काश्तकारों  का  तो  कोई  कसूर  है  नही ं।

 द  हम  जो  उन  पर  नियम  लागू  कर  रहे हैं  अर  उन  पर  यह  बोझ  डाल  रह ेहैं  वह  किसी
 तरह से

 भी
 उचित  नहीं

 खेतों  में  खड़ा  है  उसकों  ary  ले  लें  ।

 भ्रामक  लिये  उचित  यहीं  है  कि  इस  साल  तो  जितना  गन्ना  उनके

 आगे  के  लिये  अलबत्ता  आपने  जो  नियम  बनाया  है  उसके
 मुताबिक  यदि  वह  नहीं  चलेंगे  तो

 वे
 खुद  तकलोफ  में  पड़ेंगे  ।  लेकिन  श्री  ade  सीजन  खत्म
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 शवों  गया  है  ate  गन्ना  खेतों  में  तैयार  खड़ा  है  वह  यदि  नहीं  उड़ाया  जयेगा  तो  किसानों  की  भारी  क्षति

 | होगी

 उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  जिलों  में  कुछ  बाढ़  झाई  थी  लेकिन  वह  बिहार  के  समान  भीषण

 नहीं  थी  बिहार  में  तो  बाढ़  के  फलस्वरूप  भयंकर  बर्बादी  हुई  है  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  महोदय  ने

 उसके  सम्बन्ध  में  कहा  भी  था  कि  उसको  बिना  देखे  कोई  भ्रन्दाजा  नहीं  लगा  सकता  कि  कैसी

 बर्बादी  हुई  है  ।  मीलों  तक  गांव  नष्ट  हो  गया  तरब  जाहिर  है  कि  ऐसे  स्थानों  को  ak

 उन  स्थानों  को  जहां  कि  इतनी  बर्बादी  नहीं  हुई  है  दोनों  को  श्राप  बराबर  नहीं  रख  सकते  |  लिये

 मेरा  कहना  है  कि  are  जगह  जगह  देख  कर  श्राप  इस  तरह  की  कैद  लगायें  और  जहां  भयंकर  विनाश

 जुम्मा  है  वहां  के  लोगों  के  लिये  खास  रियायत  देने  कीਂ  कोशिश  कीजिये  ।

 दूसरी  बात  मुझे  जो  कहनी  है  वहू  यह  है  कि  देश  में  चोनी  की  खपत  बढ़ाने  की  कोशिश

 कीजिये  ate  ख  पत  चीनी  की  तभी  बढ़  सकती  है  जब  लोंगों  के  हाथ  में  कुछ  अ्रधिक  पैसा  हो  ।

 अभी  एक  माननीय  सदस्य  ने  ठीक  ही  कहा  था  कि  चीनी  का  मूल्य  इतना  धिक  होता  है  कि

 गांव  के  लोग  उसे  खरीद ही  नहीं  सकते  ।  अब  यह  एक  जनरल  एकॉनामी  का  सवाल  है  जो  कि  इस

 मंत्रालय  या  किसी  अन्य  मंत्रालय  का  काम  नहीं  है  बल्कि  इसके  वास्ते  तो  सारे  गवर्नमेंट  की

 देही  है  कि  देश  के  लोगों  की  अ्राधिक  अवस्था  सुधारी  जाय  ताकि  लोग  ज्यादा  से  ज्यदा  अपने  स्टैंडों

 को  ऊंचा  कर  सकें  |  आर्थिक  भ्र वस् था  सुधरने  से  इन  चीजों  की  खपत  अपने  श्राप  बढ़  जायेगी  ।

 अब  वह  तो  एक  बड़ा  प्रवाल  वह  ्र केले इस इस  मंत्रालय से  हल  होने  वाला  नहीं  वहू  एकਂ

 में  हल  नहीं  हो  सकता है  ।  अराज  तो  आवश्यकता  इस  बात  को  देखने  की  हैकि  जों

 गन्ना  खेतों  में  तैयार  खड़ा  है  उसका  क्या  किया  जाय  उसको  कसे  खपाया  जाय  |  अब  इसके

 लिये  पहले  तो  हमने  कोई  कदम  नहीं  उठाया  ate  इतनी  देर  बाद  जब  हम  कदम  उठा  रहे

 हैं  तो  हमें  देखना  पड़ेगा  कि  हमें  क्या  करना  चाहिये  ताकि  किसानों  को  घाटा  न  पहुंचे  और  हर  के

 लिये  रोक  भी  लग  जाय  ।  यह  भ्र ध्या देश  जारी  हुमा  ौर  यह  नो  बिल  aware  उसकी

 वजह से  एक  हाें  alan gs  रही है ग्रौर  लॉग  सोच  रहे  हैं  कि  हमें  क्या  करना  चाहिये  गवर्नमेंट

 का  जो  मकसद  है  वह  राग  चल  कर  पुरा  होगा  लेकिन  अभी  के  लिये  फिलहाल  हमें  कोई  एसी

 समुचित  व्यवस्था  करनी  चाहिये  ताकि  जहां  जहां  भी  गन्ना  खेतों  में  तैयार  खड़ा  है  वह  यूं  हीਂ  खड़ा

 न  रह  जाय  ग्रोवर  तमाम  का  तमाम  बिक  जाय  ।  सरकार  का  यह  दृष्टिकोण  होना  चाहिये  ax

 इसी  से  यह  समस्या  हल  हो  सकती  है  ।

 श्री  मोहन  स्वरूप  :  सभापति  यह  बिल  जो  हमारे  सामने  पेश

 किया  गया  है  इस  के  सम्बन्ध  में  हमारे  मंत्री  महोदय  ने  यह  कहा  है  कि  इससे  किसानों  का  भला  होने

 जा  रहा  है  लेकिन  मेरी  तो  राय  यहं  है  कि  किसानों  के  हित  के  विरोध  में  यह  बिल  पेश  किया  गया  है  ।

 यह  बिल  उस  समय  पेश  किया  गया  है  जब  कि  गन्ना  खतों  में  तैयार  खड़ा  है  ate  उसे  मिल  में  जाना

 मगर  यह  बिल  फरवरी  या  are  के  महीने  में  प्राया  होता  कौर  उस  वक्त  यह  कैद  लगाई  होती

 कि  २०  परसेंट  गन्ना  मिलें  नहीं  पेरेंगी  या  शुगर  के  प्रोडक्शन  के  ऊपर  कुछ  कैद  लगाते  तो  ज्यादा

 इच्छा  होता  ।  उस  वक्त  किसान  कमਂ  गन्ना  बोता  शौर  वह  दूसरी  फसलों  की  तरफ  ज्यादा  ध्यान

 देता  लेकिन  श्राप  ag  बिल  एक  ऐसे  वक्त  में  लाये  हैं  जब  कि  किसान  के  सामने  ag  समस्या  मुंह

 बाये  खड़ी  है  कि  उसका  गन्ना  जो  खेत  में  खड़ा  है  उसको  वह  कसे  खपाये  |
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 मोहन

 जहां  तक  खंड सारी  कौर  ल् कों थ्छ  व  वेल  चलाने  वालों  का  ताल्लुक है  उन  पर  वैसे  ही  काफी

 रिस् ट्रिक शंस  लगे  हुए  ड्यूटी  लगी  हुई  है  ग्रोवर  उनके  हौसले  पस्त  हैं  ।  वह  काम  करने  में  हिचकते  हैं  ।

 अभी  पिछले  साल  खंडसारी  उद्योग  में  काम  करने  वाले  बहुत  से  लोगों  ने  बताया  कि  उनकों  घाटा

 gar  अब  खंड सारी  उद्योग में  लगे  हुए  व्यक्ति  गन्ने  का  काम  करते  हिचकिचा रहे  हैं  प्रौढ़  दूसरी

 तरफ़  खेतों  में  गन्ना  खड़ा  sae  किसान  परेशान  हो  रह ेहैं  कि  उनके  गन्ने का  क्या  चीनी

 मिलें  कहू  रही  हैं  कि  हम  गन्ने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  जानते  कि  क्या
 केन  डेवलपमेंट

 डिपार्टमेंट के  लोग  कहते  हैं  कि  हम  नहीं  जानते  कि  गन्ने  का  क्या  इस  तरीके की  बातें  हमारे

 सामने  हैं  ।

 यह  गन्ने  का  सवाल  खास  तौर  से  उत्तर  प्रदेश  श्र  बिहार  के  लिये  एक  बहुत  बड़ी  समस्या

 है
 |

 यहां  के  करीब  ३६,०००  ग्रामों  में  २०  लाख  परिवार  ऐसे  हैं  जा  कि  गन्ने से  सम्बन्ध  रखते

 हैं  कौर  गन्ना  बोते  हैं  |  सन्  PEXQW—UG  में  लगभग  ३०  लाख  १७  हजार  एकड़  रकबा  गन्  की  कारत

 मे ंथा  जो  कि  अब  बढ़  गया  होंगा  ।  गन्ने  की  जो  इंतनी  बड़ी  समस्या  उत्तर  प्रदेश  के  समने

 उसको  सरकार  यूं  ही
 टाल  देना  चाहती  है  कौर  किसानों  के  साथ  उसकी  कोई  हमदर्दी  नजर  नहीं  पनाती

 पिछले  सेशन  में  मंत्री  जी  ने  कहा  था  कि  किसानों  को  कुछ  कुर्बानी  करनी  उन्होंने

 यह  भी  कहा  था  कि  किसानों  के  गन्ने  की  जो  कीमत  है  उसमें  कमी  होनी  चाहिये  ।  में  कहूंगा  कि

 माननीय  मंत्री  जी  का  यह  इरादा  था  कि  चालू  सीज़न  में  ही  गन्ने  का  भाव  कम  कर  दिया

 लेकिन  इलैक्शन  की  वजह  a——HTTT  पार्टी  को  वोट  लेने  हैं--गन्ने  का  दाम  इस  सीज़न  में  कम  नहीं

 किया  गया  |

 एक  मानो  क्या  मानती  सदस्य  की  पार्टी  को  वोट  नहीं  लेने  हैं  ?

 श्री  मोहन  हम  ने  लेने  लेकिन  कांग्रेस  पार्टी  को  ज्यादा  लेने

 हम  देखते  हैं  कि  जब  इलैक्शन  जाता  तो  किसानों  के  साथ  wear  व्यवहार  किया

 जाता  किसान  श्राद्ध  हो  जाते  लेकिन  इलैक्शन  के  बाद  किसान  के  कपड़ों  में  बदबू  art

 लग  जाती  वह  बुरा  हो  जाता  हैं  ।  १९६२  तक  तो  किसान  भ्रच्छा  रहेगा  ।  उसको

 गोद  में  उठाया  जायेगा  श्र  गले  सेਂ  चिपकाया  लेकिन  उसके  बाद  उस  की  कोई

 maa  नहीं  रह  जायेगी  कौर  उसकी  कोई  परवाह  नहीं  की  जायेंगी ।

 हमारे  सामने  यह  बड़ी  गम्भीर  स्थिति है  ।  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  किसानों  कों

 कुर्बानी  करनी  चाहिए  कौर  गन्ने  की  कीमत  कम  होनी  लेकिन  वह  मिल-मालिकों
 को  कुर्बानी  करने  के  लिए  नहीं  कहते  हैं  ।  ऐते  बहुत  से  मिल-मालिक  पहले एक
 मिल  लेकिन  अब  उन्होंने  चार  चार  मिलें  खड़ी  कर  ली  बड़े  मुनाफे  उन्होंने  उ  पये

 अभी  PERW—UY
 में

 सरकार  ने  इस  बात  को  जानने  के  लिए  एक  कमेटी  बिठाई  थी  कि

 कि

 एक  मन  गन्ने  कीਂ  पैदावार  पर  कितना  खर्चा
 आता  है  ।  उस  कमेटी  को  फाइंडिग्ज  ये  थीं

 एक  मन  गन्ना  पैदा  करने
 में  एक  पया  चारपाई  की  लागत  जाती  है  ।  किसानों  को

 af
 ट रक कल  से  एक  दो  जानें  कारे  च 7  काने  के  बाद  मिलता  है  1  इस  के  अलावा  मजदूरी  भी

 रही है  ।  लगान  का  भी  सवाल  पहले  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  आबपाशी  में  तीन  art फी  रूपया  कटौती  को  थी  ।
 अब  गु  लताजी  को  सरकार  ने  आबपाशी  भी  पूरी  कर  दी  है  ।
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 इस  तरह  गन्ने  का  खर्चा  तो  बढ़ता  जा  रहा  है  कौर  दूसरी  तरफ  सरकार  है  कि  उस  को

 कम  होनी  चाहिए ।  अनाप  को  यह  भान  कर  ताज्जुब  होगा  कि  sia  कि  खुश्क

 जलान क  का  समिति  ढाई  तीन  रु  पये  मन  होती  वहां  गन्  जिस  में  gate

 कमेन्ट  होता  कीमत  एक  रुपया  दस  प्रात  मन  है  ।  इस  का  मतलब  यह  है  कि  लकड़ी

 गन्ने  अच्छी है

 दगर  बनाने  पर  मिल  का  करीब  २८  पया  फी  मन  खच  grat  है  और  मगर  की

 कीमत  उस  को  सिलती  है  ३८  रुपये  फी  मन  ।  यह  भी  बहुत  बड़ा  मुनाफा है  ।  साउथ  में

 बम्बई  की  तरफ  जो  दगर  भेजी  जाती  उस  मत  १४४  रुपय  पर  बंग  होती

 जब  कि  हमारे  यहां  उस  की  कीमत  १०४  Be  होती  है  ।  इस  से  मिल-मालिक  बड़ा

 फायदा उठाते  थि  में  यह  निवेदन  करना  चाहता हू
 कि  कीमतों  में  जो  यह  डिस्पैरिटी

 उस  को  दूर  किया  जाना  मिल-मालिक  यह  कहते  है ंकि  साउथ  में  शुगर  ले  घने
 के

 लिए  काटेज  का  बहुत  भारी  खर्चा  होता  लेकिन  वास्तव  में  इतना  खर्चा  है

 यह  मुनाफाखोरी  खत्म  होनी  चाहिए  alt  यह  रुपया  सरकारी  खजाने  जाना  चाहिए

 Peo  से  १९६०  मिल-मालिकों  को  एक  रुपया  फी  सन  मिलता

 जब  कि  उस  के  बाद  से  २  रुपये  ७०  नये  पैसे  मिलता  अब  टैरिफ  ats  की  रिपोर्ट
 म मे  १  रुपया  ३३  नये  पैसे  कास्ट  ars  मैनफेदयरिंग  श्र  बढ़ा  दिया  गया  है  ।  इस  तरह  से

 मिल-मालिकों  को  कुल  मिला  कर  चार  ed  तीन  नये पं से  का  मुनाफा  एलान कर  दिया  गया

 है  ।  इतना  जबदंस्त  मुनाफा  मिल-मालिक  रहे  लेकिन  इस  के  बावजूद  उन
 को

 हर

 शिकायत  ate  गिला  है
 कि  हमारे  पास  शूगर  भरी  है  ।  में  यह  कहना  चाहता हूं  कि

 शूगर  आखिर  सड़  नहीं  जाती  है  ।  मंत्री  महोदय  ने  कहा  वहं  एक  पैरिफेरल  गुड  है  ।

 में  समझता हूँ  कि  उस  में  मायस्ट्यर  भले ही  श्री  लेकिन वह  सड़ने  वाली  कौर  खराब
 होने

 वाली  चीज  wat  है  कौर  वह  तीन  चार  बरस  रह  सकती  है  ।  लेकिन  शुगर भरी भी है भरी  भी

 तो  में  गन्ने  के  उत्पादकों  का  क्या  कुसूर  मिल-मालिकों  इतना  मुनाफा

 उठाया  ।  अब  एक  दो  बरस  बन्द  तो  कया  फर्क  पड़ता  है  ?  कौर  फरक  पड़े

 या  न  इस  में  किसानों  का  कया  कुसूर  है
 ?

 सरकार
 ने  एक  केन  डेवेलपमेंट  डिपा्टमेंटघोला  जो  कि  खाद  वर्ग रह

 की  व्यवस्था

 करता  गन्ने  की  बे रान टीन  के  विकास  का  प्रबन्ध  करता है  प्रोडक्शन  बढ़ाना  उस  का  उद्देश्य

 बताया  जाता  लेकिन  उस  ने  अभी  तक  सील्ड  बढ़ाते  की  दिशा  में  कोई  काम  नहीं  किया

 हम  देखते  है ंकि  हवाई  कौर  क्यूबा  में  एक  एकड़  में  ६  टन  शूगर  होती  जब

 हमारे  यहां  सिफ एक  टन  तक  होती  है  ।  सील्ड  बढ़ाने  के  लिए  सरकार  की  तरफ  से  कोई

 योजना  नहीं  बनाई  गई  है  कौर  न  ही  कोई  सुझाव  है  ।  खेती  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की

 कोई  व्यापक  योजना  नहीं  है  ।  इंडस्ट्री के
 सम्बन्ध  में  है  ।  मैं  ने  बार  बार  सरकार  का

 ध्यान  दिलाया  है  कि  यह  देश  एक  खेतिहर  देश  है  ate  यहां  पर  खेती  ना  बारे  में  कोई

 वाज़ह  पालिसी  are  प्रोग्राम  होना  लेकिन  वह नहीं  है  ।  रवा  areata,  खरीफ

 ञान  गलन  चलाए  जाते  हैं  श्रौर खाद के के  गड्ढ़े  खोदे  जाते  लेकिन  खेती  के  विकास  के  लिए

 कोई  ऐसी व्यापक  योजना  नहीं  है  कि  खेती  का  स्ट्रक्चर  कैसा  किसान  क्या  करें  a

 गवर्नमेंट  करने  रही  हम  देखते  फेंकी  इस  देश  में  किसान  के  साथ  स्टैपमदरली

 ट्रीटमेंट  होता  है  ।  उस
 के  बारे  में  यह  समझा  जाता

 हैकि  वह इस
 समाज

 .  का
 भ्रंश  नहीं है
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 मोहन

 बल्कि  प्रकाश  से  गिर  पड़ा  है  अर  उस  की  तरफ  तवज्जह  देने  की  जरूरत  नहीं  समझी

 जाती  है  ।  जैसा  कि  मैँ  ने  कहा  इलैक्शन  के  वक्त  तो  किसान  बरच्छा हो  जाता  लेकिन

 उस  के  बाद  वह  qu  हो  जाता  है  |

 रिकवरी  बढ़ाने  की  तरफ  भी  सरकार  का  ध्यान नहीं  है  ।
 PeR¥—-34 Ff में

 4° R
 २

 टन  पर-एकड़  की  सील्ड  गन्ने  की  जो  कि  अब
 घट  गई  है  कौर  a)  टन  गई  है

 स्टैटिस्टिक्स  से  पता  चलता  है  कि  वह  घट  कर  १३  टन  फी  एकड़  रह  गई  है  ।

 पैदावार  ae  रिकवरी  घट  रही  लेकिन  उन  को  बढ़ाने  की  तरफ  सरकार  का  कोई  ध्यान

 नहीं  है  ।

 सरकार  की  तरफ  से  कहा  जाता  है  कि  मिल-मालिक  बड़ी  मुसीबत  में
 मेरी

 में  एक
 मिल  पहले  से  मौजूद  है  कौर एक  खुलने  जा  रही  है  ।

 मुझे  मालूम  हैकि

 पीलीभीत  की  शूगर  मिल  में  किसानों  का  लगभग  बीस  पच्चीस  लाख  रुपया  बार्क  लेकिन

 उस  तरफ  न  तो  सरकार  फौरन  ही  केन  डिपार्टमेंट  तवज्जह  देता  है  ।  किसान  अजीब

 मुसीबत  में  उन्होंने  मिलों में
 गन्ना  डाल

 दिया
 लेकिन  उस  का  मुल्य  उनको  नहीं  मिला

 इस  के  अलावा  उन  के  खेतों  में  जो  गन्ना  उस  की  पिराई  की  कोई  शक्ल  नहीं  है  ।

 इस  स्थिति  में  मैं  यह  जानना  चाहता हूं  कि  इस  तरह  से  कसें  काम
 चलेगा

 किसानों

 at  मुसीबत  कैसे  रफा  होगी  ।  art  साल  चाहे  कुछ  भी  लेकिन  इस  किसानों  की

 की  फसल  खड़ी  हुई  है  ।  सरकार  ar  फे  है  कि  वह  उस को  डालने  के  लिए  इन्तजाम

 करे  ate  इस  सिलसिले  में  केन  डिपार्टमेंट  और  gal  की  सरकारों  को  इस  तरह  के  डायरेक्टरी

 दे  कि  जो  गन्ना  इस  साल  खड़ा  वह  मिलों  में  ले  लिया  जाये  ate  उस  का  मृत्य  किसानों

 को  मिल  जाये  ।  श्रगलेसाल  जब  सोइए  का  समय  आयेगा  --१५  फरवरी  से  गन्ना  बोने
 का

 समय  कराता  है--उस  वक्त  सरकार  कह  देंगी  गठन  a  फसल  कम  होनी  जब  किसान

 ue  समझेगा  कि  गन्ना  नहीं  पिराया  जा  मिलों  को  नहीं  तो  वे  ख्वाह-म-ख्वाह

 पैदावार  कम  कर  देंगे  ।  इस  तरह  से  एकदम  कम  हो  जायेगा  |

 गवर्नमेंट  का  यह  कहना  बिल्कुल  गलत  हैकि  एकड़ेः  रहा  है  ।  मेरे  पास  जो  fer

 उन  से  मालम  होता  हैकि  PEYE—Fo  में  ५१,७८  हजार  एकड़  रकबा  था  कौर  geqo-

 ६१  में  X&,X9  हजार  एकड़  रह  गया  ।  इस  से  साफ  जाहिर  हैकि  रकबा  कम  EA

 जब  कि  माननीय  मंत्री  जी
 कहते  हैं  कि  रकबा  बढ़  गया  समझ  में

 नहीं  श्राविका  वह  कहां

 के  फीसें  वोट  कर  रहे हैं  ।

 यह  कहना  कि  गन्ना  ज्यादा  बोया  जाता  है  एक  मजाक  है  ।  तराई  में  ऐसे
 इलाके

 जहां  कोई  फसल  अच्छी  तरह  से  नहीं  होती  है  ।  गे
 '

 वहां  wean  नहीं  होता  तन  काफी

 बोया  जाता  लेकिन  से  ag  तबाह  ate  बर्बाद  हो  जाता  वर्षा  कम  होती  है  तो
 सूख  जाता  है  ।  इस  वास्ते  गन्ना  ही  ऐसी  फसल  है  जिस  पर  सैलाब  का  असर  अधिक  न

 होता  रोले  का  या  अधिक  पानी  का  असर  ज्यादा  नहीं  पड़ता है  ।  ससे  उन  लोगों को
 कुछ  पैसा  भी  मिल  जाता  है  शहरों  उनके  झ

 सू  पूंछ  जाते  अगर  यह  ig  बोत  तो
 तैयार

 होने  पर  कभी  कभी  बोला  गिर  जाता  है  और  समस्त  फसल  खत्म  हो  जाती  है  ।  गन्ने  की  फ्
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 कैश  क्राप  है  wit  उनको  इससे  कुछ  पैसा  मिल  जाता  है  ।  सरकार  इसको  wear  नहीं

 समझती  है  कि  उसको  पैसा  मिले
 ।  सरकार  तो  चाह  मालूम  देता

 है  कि  किसान

 ८९  मरता  फाका  करता  रहे  रोक  तबाह  कौर  बर्बाद  होता  रहे  ।  केवल  गन्ना ही  नहीं

 बोया  जाता  दूसरे  सीरियल्स  भी  बोये  गन्ना  के  मुकाबले  में  सोनियाजी  कहीं  श्रमिक

 बो  जाते  गवर्नमेंट  क ेही
 स्टैटिस्टिक्स  में  यह  बताया  गया  है  ।  सारे  देश  को  खेती

 वाली  भूमि  में  केवल  एक  प्वाइंट  कुछ  प्रतिशत  में  गन्ने  की  खेती  होती  है  कौर  बाकी  दूसरे

 सीरियल्स  की  खेती  होत  है  ।  यह  इंतजाम  लगाना  कि  गन्ना  ज्यादा  बोया  जाता  गलत  है

 झर  यह  कोई  माने  नहीं  रखता  है  ।

 जहां  तक  शक्कर  का संत  जब  भी  पार्लीमैंट  का  सैशन  होता  इसका  जिक्र  आत

 इस  पर  तरीका  होता  है  ।  मैँ  चाहता  ह  कि  इसका  कोई  मुस्तकिल  हल  सोचा  जाये  |  शक्कर  की  कीमतें

 घटनी  चाहियें  ।  वे  ara  अधिक  हैं  ।  खुर  की  बात  है  कि  कंट्रोल  सरकार  ने  हटा  दिया  इससे

 वाकई  में  दिक्कत  की  कंजम्पशन  अधिक  होने  लगेगी  ।  भ्रमर  लोगों  को  शक्कर  मिले  ara

 खायें  कहां  से  लेकर  ।  अब  उनको  शक्कर  मिलने  लग  गई  हैती वे  खाने  भी  लग  णा  गे  |  अगर  यह

 कहा  जाता  है  कि  गांवों  के  लोग  शक्कर  नहीं  खात ेहैं  तो  यह  गलत  बात  अगर  उनकों  शक्कर

 मिले  तब  तो  वे  खायें  ।  सभापति  are  जानते  ही  है ंकि  जब  कंट्रोल  था  तो  दूकानों  पर

 कितनी  लम्बी  लम्बी  लाइनें  शक्कर  खरीदने  वालों  की  लग  जाया  करती थीं  ।  कितने  घंटे

 लाइनों  में  खड़े  रहने  पर  भी  लोगों  को  शक्कर  नहीं  मिलती  थ  ।  लोग  शक्कर  खाते हैं  कौर  जैसे

 जैसे  देश
 की  ग्राबादीਂ  बढ़  रही  मेरे ख्याल ,  में  शक्कर  का

 कंजम्पशन  भ  बढ़ेगा |

 इसी  के  साथ  साथ  हम  को  दुनिया  को  arise  में  अपनी  शक्कर  को  खपाना  होगा  कौर

 इसके  लिये  मार्किट  तलाश  करनी  होगी  ।  water  की  मार्किट  हमको  मिली  थी  लेकिन  वह
 भी  टैम्पोरेरी  मार्किट  मगर  अमरीका

 का  क्यूबा  के
 साथ  समझौता  हो  गया  शौर  उसके

 साथ  उसके  सम्बन्ध  दुरुस्त  हो  गये  तो  अमरीका  क्यूबा  की  शक्कर  हिन्दुस्तान  की  नहीं  ।  इस

 वास्ते  में  समझता  हूं  कि  एक्सपोर्ट  के  लिये  हमें  मुस्तकिल  arise  की  तलाश  करनी  होगी  ।  पिछले

 दिनों  मैंने  एस०  टी०  सो
 ०

 के
 बारे  में  एक  सवाल  पूछा  एस०  टी ०  सी०  ही  वहू  माध्यम है

 जिसके  दारा  हम  विदेशों  को  शक्कर  का  एक्सपोर्ट  करते  हैं  ।  मैंने  पूछा  था  कि  क्या  वजह  है  कि

 अप  पाकिस्तान  से  कौर  ईरान  से  अपना  फैसला  नहीं  कर  सके हैं  कीमत  के  बारे में  कौर  क्यों

 झगड़ा  पड़ा  हुसना  इसका  कोई  सन्तोषजनक  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।  नतीजा  यह  हु  कि

 उन  देशों  ने  क्यूबा  से
 फैसला  कर  लिया  ae  क्यूबा  की  शूगर  लेनों  शुरू  कर  दी  हमको  इस

 काम  में
 ढिलाई  नहीं  चाहिये  ।

 जो  भी  बातचीत  हो  जल्दी
 से  उसको  पुरा  करना  चाहिये

 are  किसी  समझौते  पर  पहुंचना  चाहिये  |

 रिकवरी  अ्रौर
 पर  एकड़  सील्ड  का  भी  हमें  खयाल  उस  तरफ  भी  खास

 तवज्जह  देनी  चाहिये  ।  यदि  ऐसा  किया  गया
 तो  शूगर  का  TH  का  मसला  हल  हो

 सकता  है  |

 अस्त
 में  मैं  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि

 गन्ना  जो  खेत  में  खड़ा  gar  उसकी  पिराई

 का  ब'्दोबस्त  आपको  करना  चाहिये  |

 ्
 मक SS

 श्री  राम  (  :  सभापति  माननीय  मंत्री  जी  ने  जो  यह  बिल  इंट्रोड्यूस
 किया  इसको  देखकर  मुझे  बहुत  अफ़सोस  हुमा है  |  हमारे  देश  मैं  १६५८  तक  चीनी  की  कमी
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 रहो  लेकिन  उसके  एक  दो.साल  के  बाद ही  चौतनी  का  उत्पादन  ज्यादा  होने  लग  गया

 झर  प्राण  हालत  यह  है  कि  हम  समझने  लग  गये  हैं  कि  उत्पादन  इतना  ज्यादा  हो  गया  है  कि  इसको

 खपाया  नहीं  जा  सकता  है  कौर  हमारे  सामने  एक  भरकर  समस्या  उत्पन्नहो  गई  मैँ  समझता

 हूं  कि  हमें  इस  समस्या  की  बुनियाद  जाना  ।

 Pe4S  के  पहले  पांच  बरसों  में  हम  को  ५०  करोड़  रुपये  का  फारेन  एक्सचेंज  खच  करके

 बाहर से  चीत  का  इम्पोर्ट  करना  पड़ा  अराज  हालत  यह  हो  गई  जैसा  कि  मंत्री  महोदय

 बताते हैं  कि  उत्पादन  इतना  af  गया  है  कि  इसको  ara  नहीं  था  सकता

 जो  हमारे  देश  में  चीनी  की  कम  उसको  हम  कैसे  पुरा  कर  सके  इसकी  बात  ड्राप

 सुन  लीजिये  ।  मानवीय  मंत्री  जी  ने  बताया  है  कि  किसानों  को  गन्ने  के  जो  भाव  दिये  जाते

 उसमें  तीन  कराना  प्रति  मन  की  बढ़ोतरी  किये  धपने  के  फलस्वरूप  कौर  साथ  ही  साथ  मिल  मालिकों

 को  भी  कौर
 कु  छ  फायदा  पहुंचा  उत्पादन  बढ़ा  सकने में  वह  समर्थ  हुये  इस  सब  का

 नतीजा

 यह  gare  कि  दो  ही  साल  में  हमारे  यहां  इतनी  चीनी  पैदा  होने  लग  गई
 कि  यह  हमारे

 लिये  एक  समस्या  बन  गई  है  कौर  हमें  पता  नहीं  चलता  है  कि  इसको  कैसे  डिस्पोज  आफ  किया

 जाये  ।  माननीय  स्त्री जी  ने  पिछले  सैशन में  गन्ने  के  भाव  घटाने  के  लिये एक  प्रयोजन  रखा

 था  ।  सौभाग्यवश  उस  सैशन  में  उस  प्रयोजन  को  मदद  नहीं  मिली  ।

 तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  :  यह  बात  नहीं  उन्होंने  यह  कहा  थाकि

 गन्ने  का  मूल्य  कम  करने  के  लिये  मैंने  कोई  संकल्प  था  ।

 श्री  ब्रजमोहन  स्वरूप  :  लेकिन  आपने  तो  सभा  में  सुझाव  दिया  था  |

 fat  स०  का०  मेंने  कभी  नहीं  कहा

 श्री  राम  मेरे  पास  अखबार  के  कटिंग  हैं  जिसमें  माननीय  मंत्री  जी  की  स्पीच  छुपी  है  ।

 माननीय  मंत्र  जी  ने  बम्बई  में  गन्ने  के  भाव  घटाने  के  बारे  में  कहा  था  ।  इस  कटिंग  को  मैं  आपके

 सामने  पेश  करने  के  लिये  भी  तैयार हूं  ।  इस  सदन  में  भी  उसी  के  ऊपर  काफी  बहस हुई  थी  ।

 इसको  सभापति  श्राप  भी  बड़ी  are  तरह से  जानते हैं  ।

 लेकिन  बाद में  क्या  किया  जाता .  इसको  श्राप  देखें  ।  उसको  घटाने  के  लिये  ब्रारडिनेंस

 नारी  कर  दिया  जाता  है  कौर  परब  एक  बिल  उसी  सम्बन्ध  में  पेश  कर  दिया  गया  है-मेरा  ख्याल

 है  कि
 चीनी  तैयार  करने  के  उसको  रेग्युलेट  करने  के  यह  बिल  लाया  इसकीਂ

 कोई  जरूरत  नहीं  थी  ।  चीनी  ara  देश  में  खप  नहीं  रही  तो  इसका  कारण  यह  है  कि  चोरी

 के  भाव  बहुत  ज्यादा  ौर  उनको  नीचे  लाया  जाये  ।  मैं  समझता हूं  कि  अज  देश  में  उत्पादन

 को  कंट्रोल  करने  की  उतनी  आवश्यकता  नहीं  बल्कि  ऑ्रावश्यकता  इस  बात  की  है  कि  उत्पादन
 era  बढ़ाया  शौर  उस  सबकी  खपत

 देश  में हो  सकती  भारत में  सभी लोगों  को

 काफी  मात्रा
 में

 चीनो  नहीं  मिल  रही  मेरे  स्याल  में  ३०-४०  प्रतिशत  सेਂ  ज्यादा  राज  हमारे
 देश  में  लोग  चीन  नहीं

 खाते
 ६०-७०  फीसदी  लोग  हमारे  देश  में  are  भी  ऐसे  हैं  जिनको

 चीनी  नहीं  मिलती  ये  लोग  चीनी  खाना  न  चाहते  तीਂ  खानों
 vat

 बात  नहीं है  बेची
 — ली

 fia  अग्रेज़ी  में
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 चाहते  हैं  लेकिन
 जिस  भाव  पर  वह  बिक  रही  उस  भाव  पर  वे  इसे  खरीद  नहीं  सकते  हैं

 ।
 ये

 लोग  चीनी
 खा  सकें  इसके  लिये  यह  बहुत  श्रावस्ती है  कि  चीनी  के  भाव  कम  किये  जायें  are

 साथ  ही  साथ  चीनी  के  उत्पादन  को  बढ़ाया  जाय े।

 at किसान  को  का  जो  भाव  दिया  जा  रहा  उसको  घटाने  की  अपको  चेष्टा

 करनी  जो  मुनाफा  मिल  मालिकों  की  जेब  में  जा  रहा  उसको  भ्रापको  कम  कर

 पिछले  सैशन
 में

 भी  इसके  बारे
 में

 काफी  बहस
 हुई

 मैं  आपको  बताना
 चाहता

 हूं कि
 कितना  अधिक  मिल  वाले  मुनाफा  कमा

 रहे  देश  में  शूगर  फैक्ट्री  वाले  कितना
 मुनाप

 _  कमा  रहे  इसका  हम  को  ठीक-ठीक  पता  नही ंहै
 क्योंकि  वे  ठीक-ठीक  एकाउन्ट  नहों  रखते

 _  कुछ  इनकम  टैक्स  वालों  के  डर  की  वजह  से  कौर  कुछ  जो  दूसरे  डर  उनकी  वजह  से  |  लेकिन

 अघन  प्रदेश  में  एक  शूगर  हे  जिसका  नाम  निजाम  शूगर  वह  बोधन में  है
 क

 meee
 में  to  लाख  का  प्राफिट  दिखा  पाई  co  लाख  का  प्राफिट  एक  साल  एक  शू

 a
 फैक्ट्री  को  हुमा  इस  रास्ते  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  मिल  मालिकों  के  प्रा फिट्स

 घटा  या  जाये  कौर  चीनी  की  कीमतों  को  कम  किया  oat  नगर  दाम  घट  जाते  हैं  तो  दे

 ह
 ही  शूगर  का  खर्चा  बढ़  शूगर  की  खपत  बढ़  जायेगी  |  इस  वास्ते  उत्पादन  को

 करने  के  बजाये  शुगर  के  दाम  घटाने  की  तरफ  शाराइको  खास  ध्यान  देना  चाहिये  |

 जो  एक्साइज  ड्यूटी  आपने  मगर  पर  लगाई  है  वह  भी  बहुत  अधिक  माननीय  मं  ह

 ने  कल  बताया  है  कि  शूगर  अधिक  खाने  से  सेहत  ठीक  नहीं  रहती  तन्दुरुस्ती  weet  नहीं

 ती  मेरी  राय  इसके  बरखिलाफ  भारत  में  के  बच्चों  ग्रोवर  बीमार

 कस  इत्यादि  सभी  के  लिये  यह  मुफीद  जो  मेहनत  करके  थक  जाता  उसको  ats

 शूगर  देने  मिठाई  देंने  शक्कर  को  पानी  घोल  कर  देने  उसकी  थकावट  दूर  हो

 जाती  है  भ्र ौर  फिर  से से
 वहू  ताकत

 का  अनुभव  करने  लग  जाता  है  |  मेहनतकश  लोगों  को

 राज  शूगर  नहीं  मिलती है  ।  ग्रोवर  हम  Taz  प्रोडक्शन  को  कम  करने  जा  रहे  हैं  यह  sare _

 अच्छा  होगा  कि  शक्कर  का  दाम  घटा  He  देशी  मार्केट  में  उसको  ज्यादा  खाने का

 से  इसके कया  धाय  ।  चीनी  खाद्य  वस्तुप्नों  में  भ्रव्वल  दरजे  की  चीज  मेरे  खयाल
 द उत्पादन

 पर
 रोक  नहीं  लगानी  चाहिये  ।  इसलिय  मेरी  मंत्री  महोदय  से  विनती  है  कि  वहू  प्

 बिल  को  वापस  ले  बल्कि  किसानों  को  ज्यादा  गन्ना  पैदा  करने  के  fad  मदद  ष्

 जानी  चाहिये  ।

 ग |  ह we  wa  से  चौतनी  पर  कंट्रोल  लगाया  गया  और  इसका  रेग्युलेशन  किया  ा  तो

 इसका  परिणाम  यह  होगा  कि  दो  तीन  साल  में  देश  में  लोगों  के  लिए  चीनी  की  पड़

 जाएगी  |  इस  नए  मेरी  मंत्री  महोदय से  विनती है  कि  वह  इस  बिल  को  वापस  ले  लें  नटी ठ  तो
 का  क्षय  होगा  ।  लोगों  के  लिए  चीनों को  काफी  सप्लाई  होनी  चाहिए

 ।  अभी

 कांफी  सप्लाई  नहीं  इसलिए  इस  पर  रोक  नहीं  लगानी  चाहिए  |
 इसकी

 सरकार  मिल  मालिकों  का  मुनाफा  कम  नहीं  करना  चाहती  ।  सरकार  खुद  ३०

 एक्साइज  लेती  वैश् ौर  ३०  परसेंट  मिल  मालिक  को  मुनाफा  देती  किसानों  को

 प्रतिशत  मिलता  है  जब  कि
 मंत्री  महोदय  कहते  हैं  कि  किसानों को  ७०  प्रतिशत  मिलता

 कहता  हूं  कि  amt  वह  इसकी  जाँच  करने  के  लिए  कोई  कमेटी  रंगे  उनको
 लम  होगा  कि  किसान  को  ४०  पर  सेंट  से  ज्यादा  नहीं  मिलता  ।  ६०  पर  सट

 मिल  वालों  के  मनाने  मैंग्रोव  एक्साइज  में  चला  जाता
 mm

 at
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 के  बारे  में  संकल्प

 इसलिए  मेरा  भ्रनुरोध  हैकि  मंत्री  महोदय  इस  विल  को  वापस  ले  लें  क्योंकि  इसकी

 कोई  जरूरत  नहीं

 ६1|  zo  कारखानों  में  तथा  भांडा रग हों  में  भारी  भांडार

 होने  तथा  उद्योग  को  स्थिर  बनाने  तथा  की  सहायता  करने  की  दृष्टि  से  मंत्रालय

 ने
 आ्रागामी  वर्ष  में

 चीनी
 का  उत्पादन  नियमित  करने  के  लिये  यह  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  है  t

 इस  सिलसिले  में  मैं  यह  निवेदन कर  देना  चाहता हूं  कि  प्रति  एकड़  उत्पादन  में  कमीਂ  नहीं

 होनी  चाहिये |  तृतीय  योजना  अथवा  किसी  अन्य  योजना  की  सफलता  के  लिये  यह  ATTRA

 है  कि  प्रति  एकड़  उत्पादन  बढ़ना  चाहिये  ।  दक्षिण  भारत  में  प्रति  एकड़  उत्पादन  उत्तर  भारत

 में  व्याप्त  प्रति  एकड़  उत्पादन की  तुलना  में  श्रमिक

 उत्तर  प्रदेश  तथा  अन्य  में  FeXE—Ko  की  अपेक्षा  PEK O—|  में  गन्  का

 उत्पादन  wire  हुआ  लेकिन  दक्षिण  भारत  में  उत्पादन  नहीं  बढ़ा है
 ।  किन्तु मेरे  पास

 बेल्लारी  जिले  के  रैयतों  से  तार  प्राप्त  हुए हैं  कि  वहां  प्रतिवर्ष  गन्ने  का  उत्पादन  बढ़  रहा

 कौर  दक्षिण  भारत  के  किसानों  ने  यह  सुनिश्चित  करने  में  ग्रत्य॑न्त  रुचि  दिखाई
 है

 कि

 उत्पादन  बढ़े  तथा  उन्हें  कोई  कठिनाई  न  उठानी  पड़े  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  अन  बाले

 महीनों  में  निर्यात  तथा  भ्रन्तदेशीय  खपत  बढ़ाने  की  दशा  में  प्रयत्न  किये  जाने  चाहिये  ।  हमें

 aaa  वितरण  की  पद्धति  में  भो  सुधार  करना  चाहिये  ।  मूल्यों  में
 भी  कमी  हुई  यह  बात

 तो  अच्छी  है  लेकिन  मूल्यों  के  मामले  में  उपभोक्ताओं  के  feat  की  उपेक्षा  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 यदि  मूल्यों  में  गिरावट  जाये  तो  इसका  लाभ  उपभोक्ताओं  को  पहुंचाना  चाहिये  तथा  दूसरों

 को  ia  में  मेरा  यही  निवेदन  है  कि  रय्यत  तथा  किसानों  को  किसी  प्रकार  की  कोई

 हानि  नहीं  होनी  चाहिय े।

 श्री  हि०  ला०  सक्सेना  सरकार  ने  जब  चीनी
 पर

 से  नियंत्रण  हटाया
 क कि तो  मुझे  प्रसन्नता  हुई  लेकिन  जब  उसने  अध्यादेश  जारी  तो  मुझे  ga  हुआ

 क्य

 चीनी  संकट  को  दूर  HC  का  यह  साधन  नहीं है  |

 विधेयक  में  कहा  गया  है  कि  चीनी  के  उत्पादन में  १०  प्रतिशत  की  कमी  की  जायेंगी ।

 इसका  अभिप्राय  यह  होगा  कि  st),  करोड़  मन  गन्ना  नहीं  पेरा  जायेगा  ।  इसका  अभिप्राय

 यह  शुभ्रा  कि  यह  गन्ना  खंडसारियों  द्वारा  उपयोग  में  लाया  जायेगा  ।  लेकिन  इस  सिलसिले

 में  मेरा  निवेदन  है  कि  यदि  सरकार  खंडसारी  उद्योग  को  उन्नत  होते  देखना  चाहती  है
 तो  se

 उत्पादन  शुल्क  को  तुरंत  हटा  देना  चाहिये  ताकि  गन्ना  पेरने  वाली  चालू  ऋतु  में  कम
 से

 कम

 १७  करोड़  मन  फालतू  गन्ने  के  कुछ  भाग
 को  तो

 श्रव्य
 पेर

 उत्तर  प्रदेश  में  बहुत

 सी मिलों  ने
 भ्र भी  तक  गन्ना  पेरना  शुरू नहीं  किया  इस  वर्ष  वे  एक  महीना  लेट  हो  गयी

 है

 यदि  स्थिति  यही  रही  कौर  इस  सम्बन्ध  में  कोई  उचित  कार्यवाही  नहीं  की  गई  तो  मार्च

 के  महीने  में  गन्ने  के  मूल्य  बहुत  कम  हो  जायेंगे  जब  तक  कि  सारा  गन्ना  पेरा  जा  चुका  होता

 हे  ।  यह  गन्ना  उत्पादकों
 के  प्रति  बहुत  भ्र न्याय  होगा  ।  सरकार  चाहे  तो  श्रीनिवासन दे

 सकती

 हे  कि  गन्ने  का  मूल्य  ऋतु  के  wea  पक  स्थिर  रखा  जायेगा  तथा  कारख़ाने  वालों  को जून

 तक  गन्ना  पेरने  की  सुविधा
 उपलब्ध  रहेंगी  ।  केवल  तभी  खेतों  में  उगा  सभी  गन्ना  पेरा णा

 x
 उत्तर  प्रदेश  में  बेचारे  गन्ना  उत्पादक  सव  मिल  मालिकों  पर  निर्भर  करते

 re
 मूल ी  wist  में
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 यदि  पहले  का  गन्ना  पेरा  हीनहीं  जाता  तो  यह  उनके  प्रति  विश्वासघात  होगा  |  सरकार

 के  मुल्यों  को  रक्षित  करने  के  लिये  भी  कुछ  करे  ।  उसने  ऐसा  केवल  चीनी  के  सम्बन्ध  में

 ठ  नहें
 pord

 ही  किया  खंडसारी  तथा  गुड़  चीनी  उद्योग
 के

 लिये  संरक्षण  के  साधन हैं  हमें

 प्रवाह  ही  रक्षित  करना  चाहिये  ।  खंडसारी  के  उत्पादन  मलय  को  कम  किया  चाहिये  ।

 अन्त  में  मेरा  निवेदन है  कि  बरच्छा तो  यहीं  होगा  कि  सरकार इस  भ्र ध्या देश को  वापस  ही  ले  ले  ।.'

 श्री  रामजी  बर्मा  सभापति  भ्रपोर्जीशन से  अथवा  सरकारी  बेंचेज

 की  तरफ  से  जिन  भाइयों  ने  इस  विषय  पर  बोला है  उन  सब  ने  गन्ने  की  कारत  करने  वालों

 के  इंटरैस्ट्स  को  सेफगाडें  करने  के  लिए  सरकार से से  कहा  सबने  इस  चीज  के  ऊपर  जोर

 दिया है  कि  केनग्रो्नस॑  का  जो  गन्ना  खेतों
 में

 तैयार  खड़ा  है  वह
 बैसे  ही  खड़ा  न  रह  जाय  शर

 उन्होंने  कहा है  कि  उस  तमाम  wa  को  खपाने  का  श्राइवासन  मंत्री  महोदय  '  को  आवश्यक

 चाहिए |

 सरकार  के  इस  श्राडिनेंस  का  परिणाम  यह  हुमा  हैकि  किसानों  में  शंका  हो  गई  है

 कि  ae  जो  शुगर  के  प्रोडक्शन में  दस  फीसदी  की  कटौती  की  set,  तो  उसी  प्रमोशन से

 गन्ना  पेरने के  परसेंटेज  में  भी  कर्मी  हो  जायगी  |  अब  इसके  लिए  केन  डेवलपमेंट  की

 सरकार  ने  मशीनरी  खड़ी  की  है  उसने  इसके  लिए  गांवों  में  पड़ताल  करनी  शुरू  कर  दी  है
 :

 wa  पड़ताल  में  ag  किसानों  को  तरह  तरह  से  होरेस  करते हैं  ग्रोवर  उनसे  कहते  हैं  कि  हम

 तुम्हारा  इतना  हो  गन्ना  लेंगे  ।  देवरिया  जिले  जहां से
 कि

 में  भ्राता  हूं  वहां पर  १४  चीनी  को

 मिलें  हैं  कौर  वहां पर  केन  डेवलपमेंट  डिपार्टमेंट  वाले  इस  बात  की  पड़ताल  कर  रहे  हैं  कि

 पिछले  पांच  सालों  में  जो  तुमने  गन्ना  बोया था  उसका  एड्रेस  क्या  है  ।  उतना  गन्ना  हमले

 लेंगे  बाकी
 तुम्हारा

 पड़ा
 रहा

 जायगा  |
 में  समझता हूं

 कि  हमारे  भ्र वो जोशन में  सरकारो

 बैंडेज  पर  बैठने  वाले  सब  लोग  इस  बात  को ७ जानते  हैं  कि  गारमेंट  मोरों  कितनी  करप्ट

 इस  ota  पड़ताल  के  बहाने  वह  wa  मोरों  आज  किसानों  से  क्या  सलक

 कर रही  उनके  जिम्मे  यह  काम  है  कि  वह  यह  तय  करें  कि  कितन  परसेंट  गन्ना  मिलों  में

 जायेगा  कौर  कितना  गन्ना  किसान  का  खेत  में  बेकार  खड़ा  रह  जायगा  शर  जाहिर  है  कि  किसान

 इस  बात  के  लिए  बहुत  सुक  है  कि  उसका  ज्यादा  से  ज्यादा  गन्ना  शीघ्र  बिक  जाय

 शर  उस  दस  परसेंट  कट  क  बाद  जितना  उसका  प्रमोशन  होता  है  छिपा  दे  ।  किसाने  को  अराज

 इस  भ्राशंका  को  लेकर  बड़ी  परेशानी  हो  रही  है  कि  कहीं  उसका  काफी  गल्ला  खेत  में  पड़ा

 हो  न  रह  जाय ।  इसलिए  मेरा  महोदय से  यह  अनुरोध  है  शौर  जैसा  कि  अन्य  सदस्यों

 ने  भी  कहाहै भ्र ौर  नेशनल  इंटरेस्ट  का  भा  तकाजा  हैकि  हम  नीति  का  उत्पादन  बढ़ायें

 चूंकि  मेरे  पास  समय  नहीं  हैइसलिए  मैं  उसमें  अधिक  नहीं  जाएगा  afer  मैं  एक  चीज़

 साफ  तौर  से  कहना  चाहता हूं  कि  जब  हमारे  किसान  भाई  किसी  तरह से  चीनी  के  लिये  गन्ने

 को  पैदावार  बढ़ाते  हैं  तो  ड्राप  उनको  इस  प्रकार  से  निरुत्साहित  न  कीजिए  ।  एश
 मौके

 पर
 जबकि  खेतों  में  गन्ना  तयार  खड़ा  हैश्नौर  सीजन  शुरू  हो  गया  है  उस  समय  यदि

 इतनी  प्रचंड  कटौती  का  श्रडिनेंस  लागू  किया  जायेगा  तो  इसको  लेकर  किसानों  में

 बड़ी  परेशान  शौर  असन्तोष  फैलेगा  ।  मैं  समझता  हूं  जैसे  ौर  एक  मेम्बर  साहब ने  कहा कि
 ग्राम  चुनाव  नजदीक  हैं  सनौर  सन् ५  १९६२  में  सरकार  तो  झपके  खुद  के  इंटरेस्ट  में

 हैकि
 किसानों

 को  इस  तरह से
 बर्बाद  न  होने दें

 ब  We  जाहिर  है  कि  इसको  लेकर  उनमें
 आपक ेप्रति  बड़ा  असन्तोष  फलेगा ।

 अलबत्ता  यदि  आपकी  खुद  यह  शंका  हो  कि  पता  नहीं



 To  तग  wer
 Rae  चीनी  का  भूमि  ft  प्र  नय  ATA  २८  ERR

 के  बारे  में  संकल्प

 रामजी

 कौन  सरकार  चुनावों  के  फलस्वरूप  प्रा  कौर  उस  त्र  के  पहने  ही  हम  किसानों  को  हजामत
 डी

 बना  प्  तब  तो  दूसरी  बात  है  शोर  बाप  इसको  कर  सकते  हैं  ।  लेकिन  जैसा  कि

 मैंने  पहले  wi  कहा यह  स्वयं  आपके  हित में  ौर  देश  के  हित  में  है  कि  arg  यहां  पार्लियामेंट

 के  फ्लोर
 से  इस  बात  का  साफ  तौर  से  ऐलान  करें  कि  कहीं  पर  भी  एक  भी  गल्ला  खेत  में

 बेकार  नहीं  पड़ा  रहने  दिया  जायगा  श्र  तमाम  गन्ने  को  पिरवा  दिया  जायगा
 |

 जहां  तक
 के  प्रोडक्शन  का  सवाल  है  श्राप  कहते  हैं  कि  उसका  उत्पादन  बहुत

 अधिक  हो  गया  है  कौर  हमारी  चीनी  के  लिंए  वर्ल्ड  महफिल  नहीं मिल  asa  साथ हा  हम

 झपने  देश  में  भी  उसकी  खपत  नहीं  बढ़ा  पा  रहे हैं  इसलिए  चोरी  का  प्रोडक्शन  कम  किय

 जाय  शर  श्राप  उस  पर  यह  बंदिशें  लगा  रहे  लेकिन मैं  समता  हूँ
 कि  राज  भी  हमारे

 देश

 में  उतनी  चीनी  अन्दर ती  खपत  के  लिए  उपलब्ध  नहीं  है  जितनी  कि  हिन्दुस्तान  कं  ग्रा बादी

 को  देखते  हुए  होती  चाहिए  ।  चीनी  का  दाम  इतना  रक्खा  है  ए  गरीब  गांव  के  रहने  वले

 उसको  खा  नहीं  पाते  ।  अग्रज  ars  लिए  खाली  यह  कह  देना कि  हमारे  देश
 के

 गरीब

 गांव  वालों  की  चीनो  खरीदने  को  कै  सिटी  ही  है  काफी  नहीं  है  क्योंकि  जरगर  उनकी

 चेजिंग  कैपेसिटी  नहीं  है  ती  उसको  बढ़ाने  की  जिम्मेदारी  भ  तो  श्राप  पर  ही  सराज

 हकीकत  यह  हैकि  हमार  मुल्क में  इतन  चीन  पैदा  नहीं  होती  हैकि  हम  तमाम  तपने

 वासियों  को  उसे  खिला  एक  भाई  ने  जैसे  कहा  कि  चीनी  खाना  केवल  श्मीर  लोगों  के

 लिए  ही  नहीं  बल्कि  मजदूरों  के  लिए  भी  जरूरी  है  मैं  भी  उसको  हूं  कि
 सबको

 खाने को  मिलनी  चाहिए |

 में  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  प्रॉडक्शन  के  लि  जिम्मेदार  गी  prefaces

 utr  सरकारी  मशीनरी  को  य०  to  में  केन  डेवलपमेंट  सोसाइटी  है  ।  स्टेट्स  में

 केन  पर  सेस  लिया  जाता  है  ताकि  गन्ने  का  विकास  किया  जाये  कौर  उस  को  प्रिडिक्शन  बढ़ाई

 लेकिन  वह  प्रॉडक्शन  शौर  ales  बढ़ानेयमें  कहां  तक  सहायक  हुजरा  यह  श्राप  जानते  हैं  ग्रोवर

 यह  कोई  छिपी  हुई  बात  नहीं  है  ।  करोड़ों  रुपय  स्टेट्स  से  डेवेलपमेंट  के  लिये  grat  है  कौर  सरकारी

 रेवेन्यू  बनता  लेकिन  फिर  भो  डेवेलपमेंट  का  महकमा  एक  छटांक  गला  भो  बढ़ा  नहीं  सका  है  ।

 ज़ो  डेवेलपमेंट  हुआ  ar  उत्पादन  में  जो  वृद्धि  हुई  ag  किसानों  के  द्वारा  उसकी  मेहनत  से  हुई

 है  ।  पंच-वर्षीय  योजतागम्रों  के  द्वारा  कृषि  का  एरिया  बढ़ाने  का  प्रयत्न  किया  गया
 है  कौर  इस

 सम्बन्ध  में  जो  सफलता  हुई  उस  पर  हम  ग  करते  लेकिन  गंवार  किसानों  के द्वारा  उत्पादन

 बढ़ाने  पर  हम  ऐसे  पग  कदम  उठा  रहे  जिनसे  उन  को  हानि  हो  होगी  |

 जहां
 तक  दीगर  फ़ैक्ट्रियों का  प्रत

 वे  पच्चीस  तीस
 बरसਂ

 से  प्रोडक्शन
 में  लगी

 हुई  हैं  |

 उनका  का  प्रडक्शन  कम  होना  लेकिन  उनकी  मोनो  महंगाई  होती  जिसकी

 वजद  से  हम  किसी  बाहर  को  मार्केट  में  नहीं  जा  सकते  ।  जब  किसानों  ने  किसी  तरह  से  प्रॉडक्शन

 बढ़ा  दिया  तो  उनको  झ्राइवासन  देना  चाहिये  ate  उनको  एन करेज  करना  जिन

 लोगों  ने  प्रोडक्शन  बढ़ाने  में  रुकावट  डाली  उनको  पनिशमेंट  मिलना  चाहिये  ।

 अन्त  में  मैं  फिर  कहना  चाहता  हूं  कि  प्राडिनेंस  से  जो  हवा  फैली  सरकार  को  उसका

 विचार करना  चाहिये  ate
 इस  तजुर्ब ेसे  फ़ायदा  उठाना  चाहिये  ।.  बिल  नहीं  अराना  चाहिये  aa

 इसके  बावजूद  सरकार  ग़लती  करती  तो  ज़िम्मेदारी  उसको  होगी  ।  हमारा  फ़र्ज़
 है  कि

 हम
 उसको  समय से  चेता  दें  ।



 ७  १८८३  चीनी  का  अध्यादेश के  बारे  eae

 में  संकल्प  तथा  चीनी  का  विधेयक

 शो  ब्रज राज  fag  :  सभापति  मुझे  खुशो  है  कि  इस  प्रस्ताव  पर

 होने  वालो  ब्ट् सं  में  हिस्सा  लेने  वाले  सभी  वक्ताओं  ने  इस  बात  पर  चिन्ता  व्यक्त  की  है  कि  इस  तरह

 के  कानून  से  देश  के  किसानों का  अहित  में  विश्वास  करता हूं  कि  खाद्य  मंत्रो  महोदय

 सदन  को  इस  चिन्ता  से  अवगत  हो  गए  होंगे  ।  सदन  में  aaq-aeatat  बिना  राजनैतिक  भेदभाव

 के  कांग्रेस  पार्टी  ate  विरोधी दल  के  सदस्यों  ने  यह  आशंका  प्रकट  की  हँ  कि  यादि इस  श्राडिनेंस

 को  कानून को  16 ६५  दो  जाती  तो  देश  के  किसानों का  बहुत  बड़ा  alga  होगा  ।  कम  से  कम

 उन  किसानों  का  ज़रूर  नुक्सान  होगा  जिन्होंने  इस  ख्याल  से  कि  मिलें  गन्ना  पते  खेतों

 में  गन्ना  बोया  हुमा  सरकार  की  ग्रोर से  शूगर  के  प्रिडिक्शन  में  दस  परसेंट  कमी--जिसको

 माननीय  सदस्य  के  भ्र तु तार  Th  हाल  चार  परसेंट  कर  दिया  गया  है--होने  से  उन  लोगों  का  बहुत

 गन्ना  पड़ा  रह  जायगा  ।  इस  सारी  बहस  के  निचोड़  को  देखते  हुये  खाद्य  मंत्रो  महोदय  के  लिये

 UH  मजबूत  केस  हो  गया  है  कि  वह  यह  कानून  न  लायें  हमारे  प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  लें  ।

 इससे  उन  करोड़ों  किसानों  को  झ्राइवासन  जिन्होंने  भ्र पने  खेतों  में  गन्ना  बोया  gar  है  कौर

 जिनको  शभ्राशंका  हो  गई  है  कि  उनका  गन्ना  रह  जायगा  ।  जैसा  कि  ott  रामजो  वर्मा ने  कहा

 दस  परसेंट  काटने  का  जो  हुक्म  उससे  किसानों  को  चिन्ता  हुई  है  कि  उनका  कौन  सा  गन्ना  रह

 जायगा  कौर  पड़ताल  हो  रहो है  |  इसलिये  यह  झावश्यक  है  कि  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार

 कर  लिया  जाये  श्र  इस  कानून  को  वापस  ले  लिया  जाये  ।  जब  किसानों  को  इस  विषय  में

 सुचना  तो  वे  आगे  के  उसी  के  मुताबिक  अपनी  फ़सल  को  नियत  करेंगे  wit  उनका

 नुक्सान  नहीं  होगा  ।  बिना  सुचना  दिय  हुए  यह  कानून  बनाना  किसानों  के  हित  में  नहीं  होगा  ।

 अन्त  में  मेँ  मान तोय  मंत्रो  से  फिर  निवेदन  करूंगा  कि  बह  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर

 लें  ग्रोवर  इस  बिल को  वापस ले  लें  ।

 श्री  स०  का०  पाटिल  जिन  माननीय  सदस्यों  ने  इस  वाद-विवाद  में  भाग  लिया है  उन्होंने

 यह  चिंता  व्यक्त  को  है  जो  गन्ना  आज  कल  खेतों  में  खड़ा  हुमा  है  उसका  उपयोग  यदि  दोनों

 खंड सारी  अथवा  गुड़  बनाने  के  काम  न  पाया  तो  लगभग  ५०  लाख  किसानों  का  क्या  हाल  होगा  ।

 में  यह  करो  नहीं  देख  सकता  कि  यह  खड़ी  हुई  फल  किसी  भो  रूप  बर्बाद हो  जाये  ।  मान

 लीजिये  कि  किसो  तरीके  से  किसान  की  बर्बादी  होती  है  तो  उसके  बचाने  के  लिये  कुछ  न  कुछ  किया

 इस  समय  मैं  जो  कुछ  काम  कर  रहा  हूं  वह  उनको  बर्बाद  करने  के  लिये  नहीं  बल्कि  उनको

 बचाने के  लिपे  हो  कर  रहा  हूँ  ।  श्री मैं  वह  स्थिति  बताऊंगा  कि  ere  ag  विधेयक  न  बना

 wt  क्या  स्थिति  होगी  ।

 हमारे  पास  प्राजकर  १२  लाख  टन  चीनी  का  भंडार  मगर  इस  वर्ष  कुछ  न  किया  गया
 या  यह  अधिनियम बनाया  गया  तो  इस  चालू  वर्ष में  चोरी का  ३३  लाख  टन  से  अधिक  हो  उत्पादन

 होगा  हमारी  खपत  अधिक से  अधिक  २३  या  २४  लाख  टन  है  अर्थात  इस  प्रकार  हमारे  पास  लगभग

 १०  लाख  टन  मोनो  बच
 जायेगा

 |  इस  प्रकार
 कुल  बचत  २२  लाख टन  होगी  जिसका  मूल्य

 उत्पादन  शुल्क  को  निकाल  कर  १५४  करोड़  रुपये  होता  है  ।  wa  सोचिये  कि  क्या  यह  उचित  है  कि

 इतना  रुपया  ब्य  हो  ब्लाक  करके  रखा  यह  संभव  हो  सकता  था  कि  बचतें कि  यह  चीनी

 आगामी  तीन  या  चार-वर्षो ंमें  खतम हो  जाती  ।

 मेरा  विचार  है  कि  इस  बारे  में  सभा  में  कोई  मतभेद  नहीं  है  कि  सरकार  को  गन्ने  की  खेती  के

 rata  भूमि  के  क्षेत्रफल  को  विनियमित  करने  के  अधिकार  मिलने  ak  ऐसा  करना

 है  यह  बात  दूसरी  है  कि  यह  श्राप  कब  करते  हैं  ।  यह  अभी  क्यों  किया  इस

 बारे में  में  areal  बताऊंगा
 ।  यह  इसलिये किया  गया  कि  यदि  यह  नहीं  किया  जाता  तो  इसका

 ea  में

 1608  (Ai)
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 में  संकल्प तथा  चीनी  का

 [st  स०  ato

 प्रभाव  दूसरी  फसलों  पर  भी  पड़ता  तथा  असलियत  तो  यह  है  कि  देश में  भूमि  उपलब्ध  नहीं  है
 ।

 भारत  हो  एक  ऐसा  देश  है  जहां  भूमि  के  सब  से  अधिक  भाग  में  अर्थात्  ४१  प्रति  दात  भाग  में  खेती  की

 जातों  है  |  गन्ने  का  अधिक उत्पादन  कपास  की  फसल  पर  प्रभाव  डालता  है  |

 aa  यह  अधिनियम  किसानों  को  दंड  देने  के  लिये  नहीं  झ्र पि तु  कारखानों  में  प्रिक  भांडार

 जमा  हो  जाने  तथा  कारखानों  का  रुपया  फंस  जाने  के  कारण  प्रस्तुत  किया  किसान
 को

 कष्ट तो  तब  है  जब  कि  उसे  गन्ने  का  मूल्य भो  न  राज  स्पो  स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  है
 जब  कि

 उसे  गन्ने  का  मूल्य  मिलना  भी  कठिन  है  ।  किसानों  को  इस  प्रकार  को  कठिनाइयों  से  बचाने

 को दृष्टि से  हो  पने  यह  किया  चाहे  निर्णय  की  घोषणा का  समय  कुछ
 भी  यह  स्पष्ट

 है  कि

 बुनाई तथा  पेरने  में  २  या  ३  वर्ष  लग
 जायेंगे

 ।  सभा  इस  सिद्धान्त  को  मानते  कि
 सरकार

 को  एकड़  संख्या  दे  विनियमन  के  सम्बन्ध  में  शाक्ति  प्राप्त  होनी  चाहिये  ।

 यह  बात  ठीक  है  कि  शुरू  में  मै ंने  ह» अआध क  गन्ना  उत्पादन  करते  को  बात  कही  fit—afat  इसका

 उद्देश्य  यहाँ  था  कि  चीनी  बनाने  के  लिये  कुछ  aha  गन्ना  प्राप्त होने
 लगे  किन्तु  इसका  अ्रभित्राय

 यह  नहीं  था  १०  लाख  ग्रसित  एकड़  भूमि  में  गन्ना  उत्पादन  किया  जाने  मैं  यह
 मानता

 हूं  कि  किसानों  के  हितों  को  रक्षा  को  जाने  लेकिन  इसका  यह  नहीं  है  कि
 वह  अधिक

 भूमि  में  गन्ना  उत्पादन करे  ।  यदि  प्रति  एकड़  उत्पादन में  वृद्धि  हुई  होती तो  कोई
 कठिनाई

 नहीं  थी  ।

 अधिक  एकड़  भूमि में  गन्ना  उत्पन्न  करके  गन्ना  अधिक  उत्पादन करना  एक  बात  है  कौर
 प्रति  एकड़

 श्रमिक  गन्ना  उत्पादन करना  दूसरी  बात  है  ।  इन  दोनों  स्थिति  में  बहुत  भ्रत्तर  |

 aa  सवाल  तो  यह  है  कि  कया  इस  में  १५४  करोड़  रुपया  फंसा  कर  रखना  उचित है
 वैसे

 हम  अधिक  से  अधिक  निर्यात  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  किन्तु met  यह  है  कि
 कौन

 ख
 देगा  ।  यह

 बात  ठीक  है  कि  हमें  अपने  देश  में  श्रमिक  से  अधिक  चीनी  की  खपत  करनी  चाहिये  ।  मेरा  श्राप
 लोगों

 से  यही  निवेदन है  कि  श्राप  अपने  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  यह  प्रचार  करें  कि  चीनी  की  खपत
 से

 श्रमिक  मात्रा  में  की  जाये  ।  मोनो  की  खपत  wat  देश  में  कुछ  बढ़ी  है  ।  जब  सवाल  यह  हैं
 कि

 चीनी  का  मूल्य  उत्पादन  शुल्क  शादी  के  कारण  काफ़ी  fee  बढ़  गया  है
 ।

 यह  शुल्क  १३  रुपये

 प्रतिमन के  हिसाब  से  बढ़ा  जब  म  इस  प्रश्न  पर  विचार  कर  रहा  लेकिन  कठिनाई  यह  है

 कि  कया  यह  संभव  हो  सकेगा  कि  उत्पादन  शुल्क  में  कमी  हो  सक े।  यही  कठिनाई है  ।  चीनी

 पर  उत्पादन  शुल्क  में  कमी  करने  का  सवाल  वित्त  मंत्रालय से  मिल  कर  विचाराधीन  यदि

 चीनी  के  परिवहन को  अधिक  गति  से  करना  सुनिश्चित  हों  सके  तो  इस  शुल्क  के  कमी
 के

 फलस्वरूप

 हानि के  अतिरिक्त  खपत  पर  लग  शुल्क  द्वारा  किया  जा  सकता  है  योजना  को  पुरे  दिल  से  समर्थन  प्राप्त

 होगा  ।  हम  सोच  रहेथे
 कि

 राज  सरकारों को
 न  केवल  की  एकड़  संख्या  भ्रमित  अन्य  फसलों

 की  एकड़  संख्या  को
 विनियमित

 करने  के  भी  अघिकार  होने  चाहिये  ताकि
 दो

 प्रकार
 की  फसलों

 उत्पादन पर  रोक  लगेगी ।
 में  परस्पर  कोई  हानिकारक  प्रतियोगिता  न  उत्पादन  शुल्क  बढ़ान ेसे  निश्चय ही  गलने  के

 चीनी  मिलें  कम  गन्ना  घेरेंगी  ।  जहां तक  इस  वर्ष  का  सम्बन्ध है
 प्रत्येक  स्थान

 की
 स्थिति

 को  ध्यान में  रख  कर  निर्णय  किया  जायेगा  ।  उत्तर  बिहार  तथा  उत्तर

 प्रदेश  के  पूर्वी  भाग  के  बारे  में  विशेष  रूप  से  ध्यान  दिया  जायेगा  क्योंकि  इन  स्थानों  का  ६०  प्रतिशत

 गन्ना  चीनी  बनाने
 के  काम  है  ।

 जहां तक  चीनी  की  स्थिति का  सम्बन्ध  है  arian  का  कोई  कारण  नहीं  है  ।  यह  एक  केवल

 नहीं  होना  चाहिये  ।
 सम यं कारी  विधेयक

 इस
 समय

 जो
 कुछ  करना  aafara & है  उसे  खाने  वाले  चुनावों का  विचार
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 संकल्प  तथा  चीनी  का  विनियमन )  विधेयक

 विधेयक के  ज  जो  अधिकार दिये  गये  हैं  उसके  द्वारा  नियम  बनाये  जाने

 हैं  ।
 उसमें  भी  हमने  गुंजाइश  रखी

 जिस  पर  कुछ  सख्ती  होती हो  वह  हमें

 बताये  हम  उसे  पुरा  संरक्षण  कोई  सामान्य  स्थिति  भी  कहीं  पैदा  होगी  तो  उसका  पुरा

 ध्यान  रखा  जायेगा  |  परन्तु  हमें  यह  भी  देखना  हैकि  यदि  इस  प्रकार  TA  का  उत्पादन  बढ़ता

 ही  गया  तो  इतनी  चीनी  हो  जायेगी  कि  उसे  सम्भालना  कठिन  हो  जायेंगी  ।  मेरा  निवेदन  यह

 है  कि  इस  दिशा  में  कोई  मतभेद  नहीं  fe  सरकार  को  गन्ने की  खेतो  के  भ्रत्तर्गत

 भूमि  के  क्षेत्रफल  को  विनियमित  करने  का  अधिकार  मिलना  चाहिए ।

 ऐसा न  किया  इसका  प्रभाव  wea  मामलों पर  पड़ेगा  I  इस  बात  की  भी

 उपेक्षा  नहीं की  जा सकती  कि  देश  में  भूमि  भी  उपलब्ध  नहों  है  ।  जहां  तक  चीनी  की  स्थिति

 का  सम्बन्ध है  में  यह  स्पष्ट  कर  देना  काहता  हं  कि  भयभीत  होने  का  कोई  कारण  नहीं  |

 यह  विधेयक  केवल  समथेकारी  विधेयक  है  ।

 सभापति  महोदय :  प्रश्न  यह  है
 :

 यह  सभा  राष्ट्रपति  द्वारा  २६  १९६१  को  प्रख्यापित  चीनी

 का  विनियमन  १९६१  (2&8
 Ee
 द  का  seater  संख्या  को

 अ्रस्वीकार  करती  है  0.0

 सभा  में  मत  विभाजन  gat

 पक्ष  में  दौर  विपक्ष  में  €६

 प्रिय  महोदय  पीठासीन

 संकल्प  श्रस्वोकृत

 faut  महोदय :  यह  है  :

 जनसाधारण  के  हित  में  चीनी  के  उत्पादन  का  विनियमन  श्र  किसी

 कारखाने  द्वारा  इस  योजन  के  लिए  निर्घारित  श्रीयंत्र से  अधिक  तैयार  की

 गई  चीनी  पर  विशेष  उत्पादन  शुल्क  लगाने  उसे  वसूल  करने  का

 उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ग

 प्रस्ताव  स्वीकृत  मुद्रा  |

 faraat  महोदय  :  wet  यह  है  :

 खंड  १  से  ८  तक  विधेयक  का  at  बने  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड  १  से  ८  तक  विधेयक  में  जोड़  दिये

 foes  महोदय
 :  प्रशन  यह  है  :

 की  अधिनियमन  सुत्र  शौर  विधेयक  का  नाम  विधेयक  का  in  बने  (1

 प्रस्ताव  स्वत  हुआ  ।

 मिल  अंग्रेजो  में



 €€०  दक  बार  २८  PRY चीनी  का  विनियमन

 संकल्प  तथा  चीनी  का  विधेयक

 प्रजनित  दुल  शोर  का  साथ  सिसक  में
 जोड़  दिये  गये  ।

 श्री  स०  का ०  पाटिल :  मैं
 प्रस्ताव  करता  हूं

 :

 विधेयक  पारित  किया  जाय पीपी

 महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 विधेयक  पारित  किया  जाय  ।”

 चीनी  मिलों  को  गन्ना  पेरने श्री  खि हासन  सिह  यदि  सरकार  का  यही  विचार

 के  लिए  विवश  किया  जायेगा  तथा  खेतों  में  कुछ  खड़ा  नहीं  होने  दिया  जायेगा  तो  विधेयक

 में  इस  alway  का  कोई  उपबन्ध  रखा  जाये  |  वर्तमान  उपबन्धों  में  कोई  भी  इस  प्रकार

 की  व्यवस्था  नहीं  ।  इसका  परिणाम  यह  होगा  कि  मिलें  निहित  ede  से  श्रमिक  मात्रा  को

 न  पेलने  में  सतर्क  रहेंगी ।

 ठाकुर  दास  भार्गव  मंत्रो  महोदय  को  मुबारकबाद  देता  हू

 कि  उन्होंने  एक  सिद्धांत  का  प्रतिपादन  किया  है  fe  खाद्य  पदार्थों  के  उत्पादन  पर  राज्य
 का

 कुछ  निधन  होता  ga  बारे  सें  मेरा  निवेल  एक  यह  भो  हैकि  विभिन्न

 ी  क उत्पादन  मूते--कायस्थ  में  हारे दे देश  में  बहुत  अतुल  fart
 है

 ।

 इस  बात  को  नहीं  भूनता  चाहिए  fe  इत  समझ  केवल  ४
 प्रतिशत  भू-भाग  में  भूता  पैदा  a

 मेरा  विचार  यह  हैकि  इफ  लिए  क्त  से  कन  १०  प्रतिशत  मति  पूरी
 रखो  जानी

 यदि  हम  प्रप्त  पशु  धन  में  ate  दूध  के  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  को  सुधारना

 चाहते  हैं  तो  ऐसा  करना  बड़ा  झावश्यक  है  ।  मेरा  तो  यह  मत  है  कि  राज्यों  में  खाद्यानों

 तथा  अन्य  वस्तु प्र ों  के  सन्तुलित  उत्पादन  सम्ब्रत्वी  झ्र धि कार  fart  चाहिएं  ताकि  देश  की

 क्रय  व्यवस्था  में  सुधार  हों  साफ  ad  दृष्टि  से  हो  में  ने  मंत्रो  महोदय  को  मुबारकबाद  दी

 ०  रणवीर  fag  mora  मोदी  कई  दोस्तों  ने  इस  कानून  के  बारे  में

 जो  डर  जाहिर  फिया  व  नहीं  कि  वे  कोई  किसानों  की  हमदर्दों  में  ज्यादा

 भाषण  दे  रहे  बल्कि  जो  कुड  उन्होंने  कहा  वह  अन  बाजे  चुनाव  के  बारे में  ग्रन्दाज

 लगा  क़र  कहा है  ।  इसीलिये  बावजूद  चेयरमैन  के  प्रार्थना  करने  पर  उन्होंने  चाहा  कि  इस

 बारे  में  जरूर  गिनती  की  जाये  ।  और  डिवोर्स  हालांकि  वे  सिके  नौ  माननीय  सदस्य
 थे

 ।

 श्रेय  श्राप  जानते  हैँ--कांत  नहीं  जानता  जब  से  sty  To  के०

 पाटिल  मंत्री  बने  उन्होंने  एक  रुपया  सात  जाने  के  बजाये  एक  रुपया  दस  तराने  फी  मन  के

 दाम  गन्ने  के  फ्रीडा  को  दिलाये  ।  गन्ने  को  तरक्की  के  लिए  कौर  किसान  के  फायदे  के  लिए

 उन्होंने  सेस  को  कम  किया  झगर  किसान  के  फायदे  के  लिये  राज  वह  यह  समझते  हैं

 कि  इस  बिल  को  पास  फिया  जाये  ate  यह  कदम  उठाया  तो  में  समझता हूं  कि  हिन्दुस्तान

 का  किसान  उनकी  सलाह  को  मानेगा  कौर  इस  बात  का  उनके  दिल  में  ख्याल  रहेगा  ।

 जेसा  कि  उन्होंने  कहा  वह  झपने  हाथ  में  अख्तियार  रख  रहे  हैं  ।

 > इस  बारे  में  मेरा  निरेत  यट  फि  जहां  तक  मगर  कोआपरेटिव

 का  सम्बन्ध है  /  उनें  पर  कोलोन  लाई  जाये  ।  इसी  तरह  से  वाटरलाग्ड  एरियाज  खास

 तौर  पर  पंजाब  के  वाटरजाग्ड  एरिया  जहां  wt  के  सिरोपे  कुछ  पैदा  नहीं  होस
 जो

 कारखाने  चलते  हैं
 ना  at

 भो  wry
 pas

 wt  ।

 pay
 मूल  अंग्रेजो  मं
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 के  बारे  में  संकल्प

 मुझे  पूरी  उम्मीद  हैकि  किसान  के  गन्ने  को  वह  बचायेंगे  ae  किसानों  का  नुक्सान  नहीं

 es  es

 इंडियन  रिफाइनरी  लिमिटेड  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  के  बारे  में  सकल्प

 गव्य  महोदय  :  wa  सदन  में  इंडियन  रिफाइनरीज  लिमिटेड  के  वार्षिक  प्रतिवेदन

 सम्बन्धी  प्रस्ताव पर  चर्चा  होगी

 श्री  दी ०  to  शर्मा  :  श्रेय  में  प्रस्ताव  करता हु

 यह  सभा  इंडियन  रिफाइनरी  लिमिटेड  की  वर्ष  PEYE=KO  के  वार्षिक

 प्रतिवेदन  समवाय  के  कार्य  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  जो  १०

 १९६१  को  सभा  पटल  पर  रखा  गया  विचार  करती

 मैं  चर्चा  को  area  तो  कर  रहा  हं  परन्तु  दुविधा  गेंहूं  ।  are  देश  में  सम्बन्धी

 जो  स्थिति  है  वह  लगभग  हरेक  को  ज्ञात  है  ।  मेरा  मंत  यह  हैकि  सरकार  ने  देंश  में  तेल

 की  खोज  सम्बन्धों  सम्भावना ग्र ों  के  बारे  में  कोई  सुचना  नहीं  दी  ।  नहीं  उस  हें  शोधन  ak

 वितरण के  बारे  में  ही  कोई  नवीनतम  सुचना  दीਂ  जैसे  कि  हम  भ्रन्दमान  तथा  देश  के

 कुछ  दूसरे  भागों  सम्बन्धों  स्थिति  को
 नहीं  जानते

 तेल  की  खोज  के  मामले  में  जम्मू  शौर

 काश्मीर  राज्य  उपेक्षित  रवा  गया  है  ।  मेरी  यह  मांग  हैकि  लोगों  को  इस  दिशा  में

 पूर्ण  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  दे  कर  सुचित  किया  जाना  चाहिए  ।  मुझे  यह  बात

 कहने  में  संकोच  नहीं  fe  इंडियन  रिफाइनरीज  लिमिटेड  का  दूसरा  प्रतिवेदन  बहुत  भद्दे

 ढंग  से  तैयार  किया  gat  भ्र पर्याप्त  दस्तावेज  है  ।  इससे  कुछ  भीਂ  हासिल  नहीं  होता  ।

 इस  दिशा में  ad  यह  बात  बड़ी  झ्राइचयंजनक  दिखाई  दें  रही  है  कि  संवाद के

 प्रबन्ध  संचालक  बड़ी  तेजी  के  साथ  बदल  fat  जाते  मेरा  ad  यह  हैं  कि  यदि हम  उन

 लक्ष्यों  को  प्राप्त  करना  चाहते  हैं  जी  कि  हमने  अपत  समक्ष  रखे  हैं  तो  हमें  इस  प्रथा  को

 शीघ्रातिशीघ्र  बन्द  करे
 देता  चाहिए  इससे  बहुत  उलझने  पैदा हो  रही  मैँ  सरकार  से  यह  भी

 अपराध  करना  चाहता  हूं  कि  सभा  को  गोहाटी  तथा  बरौनी  तेल  शोधन  कारखानों  से  सम्बद्ध
 विभिन्न  कारखानों  में  जो  प्रगति  हुई  उसके  बारे  में  वास्तविक  जानंकारी  दौ  कौर

 उसके  विविध  अंगों  की  प्रगति  से  सूचित  किया  बारूनी  तेल  दोधक  कारखाने

 सम्बन्धी  विस्तृत  प्रतिवेदन  इस  के  बारे  में  भी  प्रकाश  डाला  जाय  ।  यह  भी  बताया

 जाये  कि  सामान  द्रोह  कर्मचारियों  को  भर्ती  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  कया  है  ?

 तेल  की  खोज  के  कार्प  को  तेल  के  शोधन  शर  वितरण  के  कार्य  से  अलग  रखा  जाना

 चाहिए  था  ।  इस  बारे  में  जो  निगम  किया  गया  है  वह  ठीक  ही है  कौर  में  स्वागत  करता

 हु  श्राप  लोगों
 की  राय  भी  यहीं  थी  ८21२  इस  निगम  कों  लोगों  की  इच्छा  के  ated

 ही  कहा  जाना  चाहियें  ।  परन्तु  मेरा  विचार  है  कि  जिस  गति  से  हम  प्रगति कर  रहे  हैं  वह
 सन्तोषजनक  नहीं  |  यदि

 हमारे
 विस्तार  की  गति  यही  रही  तो  मुझे  भय  है  कि  हमारी  बढ़

 रही  आवश्यकतायें  पूरी  नहीं ही
 पायेंगी  बारे  में  कुछ  कियां  जाना  सरकार  यदि

 इस  दिशा  में  कुछ  कार्यवाही  कर  रही  हो  तो  उसे  बताया
 जाना  चाहिए  |

 तेल  के  सम्बन्ध
 में

 मूल  अंग्रेजो  में
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 प्रतिवेदन के  बारे  में  संकल्प

 दी०  चं०

 हमें  शीघ्र  हो  आत्मनिर्भरता  की
 स्थिति  को  प्राप्त  करना  इस  मामले  में  हमें  अपनी

 झ्रावर्यकतागं  को  पूरा  करने  के  लिए  दूसरे  देशों  पर  आश्रित  नहीं  रहना
 देश  में

 तेल  उद्योग  के  विकास  के  लिए  उत्तरोत्तर  प्रयत्  होने  चाहिएं  ।  ake  हो  सके  तो  इसका

 राष्ट्रीयकरण  कर  लिया  जाना  चाहिए  ।

 इन  watt  से  में  प्रतिवेदन  को  स्वीकार  करने  की  सिफारिश  करता  हूं

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुजरा  ।

 त्री  त०  qo  विपुल  राव  :  में  इस  बात  से  सहमत ह
 कि  प्रस्तुत

 प्रतिवेदन  में  पर्याप्त  जानकारी  नहीं  दी  गयी है  ।  इसके  अ्रतिरिक्त  जो  समीक्षा  सरकार  द्य

 की  गयी  है  वह  भी  बहुत  महत्वपूर्ण  नहीं  उसमें  भी  जानकारी  का  नितान्त  प्रभाव

 इस  दिशा  में  मेरा  निवेदन है  कि  हमें  यह  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  प्रतिवेदन  के  प्रति  उन

 लोगों  की  प्रतिक्रिया  क्या  है  जो  यहां  कि  शोधनशाला ग्र ों  के  विदेशी  मालिक हैं  ।  इसके  साथ

 ही  हमें  प्रतिवेदन  के  प्रसंग में  तेन  के  मूल्यों  सम्बन्धी  जांच  समिति  की  सिफारिशों  कों

 ध्यान  में  रखना  चाहिए  ।

 दो  शोवनशालाग्रों  का प्रतिवेदन  में  उल्लेख  इसके  बारे में  स्थिति  यह  है  कि  नून मती

 तेल  alten  कारवाने  का  काम  जितना
 से  शुरू  होगा  क्योंकि  पाइप-लाइन  डालने  में  विलम्ब

 हो  रहा  बरौनी  तेन  शोधक  कारखाने  का  काम  १९६४  में  शुरू  होना  wear  इंडिया

 के  साथ  किये  गये  अलाभप्रद  करार  के  फलस्वरूप  इस  कारखाने  को  ३  करोड़  रुपये  FT

 घाटा  होने  की  mater  सरकार  बताये  कि  क्या  वह  निर्धारित  कार्यक्रम  को  नियत  समय

 में  पुरा  कर  at  तो  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  रिफाइतरीज  लिमिटेडਂ  बहुत

 ही  घीमी  चाज  से  चल  रही  जितनी  गति  से  काम  होना  उतनी  गति  से  हो  नहीं

 रहा  दूरी  ate  अवस्था  यह  है  कि  विदेशी  समवाय  रानी  क्षमता  को  बढ़ाते  चले  जा

 सरकार को  इसके  प्रति  सचेत  रहना  मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  जानना  चाहता हूं

 कि  क्या  सरकार को  यह  सब  मालूम है  कि  विदेशी  समवाय  यह  सब  किस  प्रकार  कर  पा  रहे

 हैं  ।

 गुजरात के  तेल  शोधक  कारखानों  को  रिफाइनरी  लिमिटेड  के  नियन्त्रण  से

 बाहर  रखने के  क्या  कारण  खम्भात-बम्बई  पाइप  लाइन पर  बहुत  ध्यान  दिया  जा  रहा  है

 परन्तु  मेरा  मत  है  कि  परियोजना  ग्रलाभध्रद  सिद्ध  हो  सकती  मेरा अनुरोध  तो  यह  है  कि

 इसे  तीसरी  योजना  के  wea  तक  स्थगित  कर  दिया  जाय ।  मैं  सरकार  से  यह  भी  पुछना

 चाहता हूं  कि  यह  सच  है  कि  सरकार  विदेशी  तेल  शोधक  कारखानों  से  प्राप्त  कुछ
 कमीशन

 के
 बदले  में  उन्हें  अपनी  क्षमता  बढ़ाने  देती  इसके  साथ  ही  मैं  सरकार  का

 ध्यान  इस  बात  की  झर  भी  दिलाना  चाहता हूँ  कि  इस  दिशा  में  दक्षिण  भारत  की  उपेक्षा

 करने  से
 काम  नहीं  चलेगा  ।  दक्षिण  भारत में  भी  एक  तेल  शोधक  कारखाने की  स्थापना  करने

 की
 श्र  सहानुभूति  के  साथ  विचार  किया  जाना  चाहिए  ।  मैं  तो  यह  मांग  करना  चाहता हुं  कि

 सभी  विदेशी  तेल  सेवायों  का  राष्ट्रीयकरण  कर  दिया  जाय  ताकि  इस  दिशा  में  रास्ता  साफ  हो
 जाय  यदि  सरकार

 को  ऐसा  करने
 का  साहस  नहीं तो  उसे  सरकारी  क्षेत्र की  शोधनशाला ओं

 को  से
 आगे  बढ़ाना  चाहिए  ।

 मूल  aaa  नें
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 fat  हेम  बदगा
 :  तेल  के  बारे  में  में  एक  बात  पर  जोर  देना  चाहता हें  वह  यह

 fe  हमें यह  निश्चित  करना  चाहिए  कि  तेल  उद्योग  में  एकाधिकारी  हितों  का  प्रस्ताव  न  रहे

 और  सरकारी  क्षेत्र में  तेल  उद्योग  का  अधिक  से  अधिक  विकास हो  ।  में  बड़े  जोरदार  दाब्दों

 में  सरकार  से  मांग  करूंगा  कि  यदि  विदेशी  तेल  समवाय  मामले  समिति  की  सिफ़ारिशों

 fat  करें  तो  सरकार  को  उनके  विरुद्ध  कार्यवाही  करने के  लिए  भ्रत्यावश्यक  पण्य  भ्र धि नियम

 के  उपबन्ध  काम में  लाने  चाहिएं  ।  तेल  के  वितरण  के  लिए भी  समुचित  व्यवस्था  की  जानी

 चाहिए ।

 मुझे  इस  बात  का  काफी  सन्तोष  है  कि  एक  १६६२  को  नून मती dae
 शोधक  कारखाने  उद्घाटन  हो  रहा  परन्तु  उसे  पाइप-लाइन  डाली  जाने  तक

 अगली  १५  मई  तक  नहर कटिया  से  तेल के  परिवहन के  लिए  रेल  पर  निरभर  रहना  होगा ।

 इससे  कठिनाइयां  उत्पन्न  होने  की  झ्राशंका  है  कि  बावजूद  श्राइवासनों  के  रेलवे  के  लिए

 परिवहन  की  व्यवस्था  करना  सम्भव  मेरा  विचार  यह  भी  है  कि  नहर कटिया  के

 fat  तेल  के  बारे  में  सरकार  ने  बर्मा  बल  कम्पनी  के  साथ  जो  करार  किया  है  उससे  हमें

 हानि  होंगी  |  नूतनता  तेल  शोधक  कारखाने  को  अपने  काम के  प्रारंभिक  ३  वर्षों  में  ३  करोड़

 रुपये का  घाटा  होते  की  सम्भावना ह  ।

 एक  न्य  बात  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  है  जिसकी  ate  में  सरकार  का  ध्यान  भक ्राकृष्ट

 करवाना  चाहता हुं  ।  श्र  वह  यह  fe  नून मति  से  बरौनी  da  वधक  कारखाने  तक

 डालीਂ  जानें  वालीਂ  पाइप-लाइन  कहीं  कहीं  ऐसे  स्थानों  से  होकर  जायेगी  जो  पाकिस्तान  की

 सीमा  से  पांच  मील  की  दूरी  पर  स्थित  पाकिस्तान  के  साथ  हमारे  वर्तमान  सम्बन्धों  को

 हुए  यह  एक  खतरनाक  बात  यदि  पाइन-लाइन  अरब  हटाई  नहीं  जा  सकतीं  तो

 लाइन  की  रक्षा  के  लिए  समुचित  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए  ।  नून मती  तेल  शावक  कारखाने  में

 सेवायोजन  के  बारे  में  नकोई  नीति  sar  न  कार्यक्रम  ।  वहां  प्रौद्योगिक  नीति  सम्बन्धी

 संकल्प  भी  कार्यान्वित  नहीं  किया  गया  सरकार  को  यह  देखना  चाहिए  कि  यदि  कोई

 मजदूर  वहां  नौकरी  से  हटा  दिये  गये  हों  तो  उन्हें  किसी  अन्य  स्थान  पर  रोजगार  दिलाने  में

 सहायता  की  जाय  ।

 ~
 मूल  चन्द  दुबे  पीठासोन

 एक  बात  पर  हमें  बिलकुल  निश्चित  रहना  चाहिए  वह  यह  कि  हमें  विदेशी  तेल

 वालों  को  यह  बता  देना  चाहिए  कि  उन्हें  अपनी  नीति  कौर  कार्यक्रम  हमारे  देश  की

 राष्ट्रीय  श्रावश्यकताश्रों  के  अनसार  बनाये  ।  मैं  तो  इस  मत  का  हूं  कि  समूचे  तेल  उद्योग  का

 at  राष्ट्रीयकरण  कर  दिया  जाना  चाहिए

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :
 मेरे  विचार  में

 राज  जिस  विषय  पर  चर्चा  हो  रही

 है  वह
 विषय  बड़ा ही  महत्वपूर्ण

 विषय  मेरे  विचार  में  तेल  शोधनशालायें  ak

 स्टील  यह  सरकारी  क्षेत्र  के  दो  बहुत  बड़े  महत्वपूर्ण  उपक्रम  हें  ।  इस  विषय  पर  चर्चा  करते

 हुए  हमें  दो-तीन  बातों  का  ध्यान  रखना  चाहिए

 प्रथम  बात  यह  हैकि  जब  तक  नूनमती  से  नहरकटिया  तक  पाइप-लाइन  डालने  का

 कार्य  पूरा  नहीं  होता  तब  तक  सरकारी  क्षेत्र  को  तेल  में  घाटा  उठाना  ही  यह

 अमल  wast  में



 शह  इंडियन  रिफाइनरी लिंमिटेट  के  वार्षिक  २८  १९६१

 प्रतिवेदन के  बारे  में  संकल्प

 रेणू

 जानकर  श्राइचथे  होता  है
 कि  इंडियाਂ  द्वारो  इंडियन  रिफाइनरी  को  जी  श्रे शो वित

 तेल  बेचा  जायेगा  उसका  मूल्य  भारत  में  उत्पादन की  लागत  के  ग्रनुसार  नहीं  वरन

 में  विद्यमान  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  मूल्यों  के  आधार  पर  निर्धारित  जायेगा  ऐसी  प्रतीत

 होता  है  कि  सरकार  ने  प्रायः  feat  कोर्ट  किये  गये  करार  में  उसे  पूंजीਂ  पर  १३

 शत  लाभ  देने  की  गारंटी  दी  इसके  नून मती  तेल  शोधक
 कारखाना  जब

 तक  अपनी  पुरी  क्षमता  से  उत्पादन  न  करे  तब  तक  तीन  करोड़  रुपये  का  घाटा

 मुझे  इस  बात॑  करें  बहुत  ही  रोष  है  कि  मामले  समिति की  सिफारिशों  के
 ware  होते

 हुए  भीਂ  विदेशी  तेल  समवाय  उन्हें  लागू  नहीं कर  रहे  कौर  इससे  भी  श्राइचंय  इसे  बाते
 पर

 है  किं  जब  तक  तेल  we  तेल  की  arr  at  शोधन  नहीं  करने  fear  जांता
 तब तक

 वे  हमें  बता  देने  के  लिए  भी  तैयार  नहीं  इस  बारे  में  एक  महत्वपूर्ण  बात  यह  हैं  कि

 श्रत्तर्राष्ट्रीय  तेल  बाजार  में  अशोधित  तेल  श्रांसानी  से  मिलने  लगा  है शरत: हमें हमें  कंपने  सभी

 तेल-शोधक  कारखानों  को  चलाने  के  लिए  संभी  सम्भव  कदम
 उठाने  चाहिएं  कौर  इसे  मामले

 में
 आत्म  निर्भर  हो  जाना  afer  मैं  चाहता हूं  कि  सरकार  इस  बारे  में  स्थिति  स्पष्ट  करे

 कि  सरकार  यह  बताये  कि  गुजरात  स्थित  तेल-शावक  कारखाने  को  इंडियनਂ  रिफाइनरी

 लिमिटेड  के  अ्रर्तगंत  क्यों  नहीं  रखा  मया  आगे  से  इस  वात  का  भी  ध्यान  रखा  जाना

 चाहिए  कि  तेन  शावक  कारखानों  के  प्रतिवेदनों  में  ग्रसित  जानकारी  जानी
 ~

 मत  का  राष्ट्रीयकरण कर
 देना

 में  अपने  से  पुर्व॑  वक्ताओं  का  समर्थन  करती हूं  किं  देश

 चाहिए |

 fait  to  राठ  सुनि स्वामी  :  जैसा  कि  मेरे  से  पूर्व  कहा  है  प्रतिवेदन

 में  बहुत  कम  जानकार  दी  गयी  sak  तेल  शोधक  कारखानों  के  प्रतिवेदनों  में  श्रमिक

 जानकारी  दी  जानी  चाहिय े।  मेरा  feast  हैकि  तेल  का  मूल्य  निवासी  करते  सीमा  उत्पादन

 व  लगी  का  उचित  ध्यान  रखा  हमें यह  समझ  लेना  चाहिये  कि  श्रीफल  इंडिया  के

 साथ  किये  ग्रे  करार  से  हमें  ara  नहीं  होगा  ।  सरकार  को  यह  सुनिश्चित  करना  चाहिये  कि

 विदेशी  तेज  समवायों  में  काम  करने  वाले  विदेश  विशेषज्ञ  भारतीय  इंजीनियरों  को  पुरी

 प्राविधिक  जानकारी  दे  |

 मेरी  इच्छा  तो  यह  है  कि  हमें  विदेशी  तेल  सेवायों  ढारा  उत्पादित  तैल  को  कोटि  का

 तैल  उत्पादन  कोई  कारण  दिखाई  नहीं  देता  कि  हम  ऐसा  न  कर  सकें  ।  परन्तु  इस  दिशा

 में  हमें  कुछ  सचेत  रहना  चाहिये  ।  तेल  के  मूल्य  के  बारे में  अन्य  देशों  से  वार्ता  शादी  करने
 में

 शीघ्रता  से  काम  नहीं  लेना  मामले  समिति  के  बारे में  बहुत  कुछ  कहां  है  परन्तु

 मुझे  पूरी  ग्रा था है  कि  सभी  विदेशी  समवायਂ  दासले  समिति  की  सिफारिशों  को  लागू  कर
 देंगे  ।

 इस  बारे
 में

 सरकार  की  यह  बात  निश्चित  कर  देव  चाहिये  कि  बरौनी  शौर  नून मती  तेल
 शोधक

 कारखानों  को  शोधित  तेज  का  संभरण  होता  रहे  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  हमारे  मंत्री  महोदय

 हित में
 जो  कुछ  भी  अपेक्षित  होगा  वह  करने  में  सफल  हो  ही  जायेंगे  ।

 fart  तथा  तेल  मंत्री  तक  दे०  इस  विषय में  चर्चा  मनोरंजक  रही

 है  ।  मैँ  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  भारतीय  तेल-शोधक  कारखानों  के  कार्य  संबंधी  तीसरा
 गए  एएएएएएएएएएएएएएए  आआ

 मूल  शंप्रेजी  में
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 के  बारें में  संकल्प

 प्रतिवेदन  सभा में  शीघ्र ही  प्रस्तुत  किया  जायेगा  ।  सरकार  इस  बातें  का  पूरा  ध्यान  रखेंगी

 कि  प्रतिवेदनों  में  अधिक  जानकारी  दी  जाये  ।  में  यह  भी
 स्पष्ट  देना  चाहता हुं

 कि  नुमी

 तेल  शोधक  के  प्राक्कलनों  की राशि  में  जो  बद्धी  हुई  है  वह  कई  चीजों के  alae

 मूल्य  के  कारण  हुई  है  जबकि  प्राकलन  तैयार  करते  समय  उनके  पूय  कम  देते  ऐसी

 ara  थी  ।  कानूनी  की  स्थिति  के  भ्रनुदार  पुनः  इस  दिशा  में  मूल  अंकन  करना  पड़ा  AK

 इस  प्रकार  १०  झ ्  रुपये का  मूल  प्राकलन  बंढ़ा  कर  १७  करोड़  रुपये  करना  पड़ा

 कौर  इस  fat  अन्तिम  प्राक्कलन  २१.७  करोड़  रुपये  होंगा  |

 fete  प्रतिवेदन  में  जो  कील  लिया  गया  वह  हमारी  कार्यवाहियों  के  बढ़ी  का  काल

 लेकिन  में  उस  ४  ब्यौरे  में  नहीं  जाना  चाहता  क्योंकि  माननी +  सदस्य  द्वारा  चर्चा  की  पुर  सूचना

 देने  के  दस  महीं  बाद  उससे  कोई  लाम  नहीं  होगा  ।.  श्री  तो  हम  सभा के  पा मत  तृतीय

 वेदन  रखते  था  रहे  घिरते  श्री  शर्मा  श्र  अन्य  माननीय  सदस्यों  को  रिहाइश  रंज

 लिमिटेडਂ  की  किंवाड़  की  एक  स्पष्ट  प्रकार  हो  जाये  ।

 अब  मैं  माननीय  सदस्यों  द्वारा  की  गई  झा तो चता  को  उत्तर  देता  हूं  ।  विरोधी दल  के

 मान्य  सदस्य  चुनाव  झांदोलैन  शुरू  होते  से  पहले  जितन  भी  श्रालोचता  कते  हें  वह  चुनाव

 को  ही  ध्यान  में  रखकर  की  urft  कभी  कभी  नमे  ही  लगता  हैं  मैं  यह  cra  सकता

 Cs |  So  चं०  शर्ता  की  इत  प्रतिवेदन  का  अध्: यत  करते  श्र  सभी  ्रतस चियां थि चय
 की  तुलना  करने

 का  समय  नहीं  मिला  ।  परन्तु  श्री  शर्मा  शर  श्री  मुनीराम  आर  विरोधी  दल  के  कुछ  सदस्यों

 ने  भी  दो-तंत्र  संगत  बातें  कही ंहैं  मम  उनका  उल्लेख  करना  हीਂ  चाहिये  |

 श्री  मु  स्वामी  ने  परिष्करण  के  व्यय  की  अनुमित  राशि  को  बढ़कर  रखते  की  बात

 की  कौर  हमारा  ध्यान  झाक बित  किया  उनका  ख्याल है  कि  व्यय  का  प्राण  हेलन  ६  या  ७

 करोड़  रुपये  श्रमिक  रखा  गया  है  ।  मैं  इसका  स्पष्टीकरण  आवश्यक  समझता  हूं  ।  लकल

 से
 ha

 रिकी  wi  लगभग  इतने  बड़ी  उसकी  aha  लागत  इसकी  तुलना  करता

 काल् टैक्स  परिष्फरिगी  का  कुल  विनियोजन  १४  १३  करोड़  रुपये  जबकि  हमारा

 पहला  प्राक्कलन  २०  करोड़  और  बाद  में  पुरानी  मत  प्राक्कलन  १७  करोड़  रह  गया  था  ।  हमने

 कोर्डेक्स  के  मुक़बले  ३  करोड़  पड़े  इसीलिये  अधिक  रखें  थे  कि  हमारी  परिष्करण

 क्षमता  उससे  कुछ  अधिक  थी  ।  इस  pratt  परिष्करिंगी  का  मूज  प्राक्कलन  ५  करोड़

 पथ  जो  रूमानिया  मे  जे  गये  हमारे  सरकारी  शिष्टमंडल  के  प्रतिवेदन  के  ग्रा धार  पर  रखा

 गया  था  ।  प्रतिवेदन  में  उन्होंने  कहो  है  कि  उस  समय  रूमानिया  में  उपकरणों  की  लागत  के  आधार

 पर  वहू  प्राकलन  किया  गया  रूमानिया  के  विशेषज्ञों  से  ही  के  लागत

 के  बारे  में  सुझाव  दिया  उस  समय  शिष्टमंडल  ने  अपना  सारा  प्राक् करान  इस  धारणा  के

 रडार  पर  किया  था  कि  विदेशों  से  आयात  की  जाने  वाली  और  उपकरण  की  लागत

 पूरी  परियोजना  को  लागत  की  लगभग  ६०  प्रतिशत  शिष्टमंडल  की  एक  धारणा

 यह  भी  कि  परिष्करण  के  लिये  आवश्यक  भूमि  राज्य  सरकार  से  निःशुल्क  मिल  जायेगी

 उन्होंने  समुद्र  तट  से  निर्माण  स्थल  तक  उपकरण  के  परिवहन  व्यय  को  भी  कम  झांका  ary

 परन्तु  wa  इंडियन  रिफाइनिंग  लिमिटेडਂ  ने  कुल  परियोजना  की  लागत  का  पुनर्मूल्यांकन

 तो  महसुस
 गया  कि  व्यय  कु  ग्रसित  होगा  |  उसने  लागत  सम्बन्धी  ग्रांट  की

 बीन  के  लिये  एक  उपसमिति  बना  ।  इस  तरह  मूल  प्राक्कलन  Yor  ok  करोड़  wed
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 प्रतिवेदन के  बारे  में  संकल्प

 कठ  न

 में  निदेशक  बोड़  और  बाद  में  सरकार  ने  लागत  प्राक्कलन  ७०  करोड़  रुपये  रखने  का

 मोहन  किया  ।  काल् टैक्स  परिष्कारिणी  की  लागत  को  देखते  ga,  यह  काफी  उचित  भी  मालूम

 लागत-वृद्धि  के  दो  मुख्य  कारण  एक  तो  यह  कि  देश  के  अन्य  भागों
 की  तुलना  में

 उस

 भाग  में  निर्माण-लागत  शरीक  पड़ती  अन्य  भागों में  यदि  १००  रुपये  पड़े  तो  उस
 भाग  में

 १६०  रुपये  पड़ेगी  ।  वहां  निर्माण-सामग्री  ate  परिवहन  का  व्यय  भी  अधिक  पड़ेगा  ।  इत  सभी  बातों

 शुद्ध  वाणिज्यिक  दृष्टि  से  विचार  करते  यही  निष्कर्ष  निकलता  किं  गोहाटी  की

 देश  की  अन्य  परिष्करिणियों  की  तुलना  कहीं  ग्रसित  व्यय-साध्य होगी

 कई  माननीय  सदस्यो ंने  लाभ  देयता  कौर  कुछ  करारों  के  कारण  हुई  हानि  का  उल्लेख

 उसके  ब्योरे  पर  चर्चा  करने के  लिये  कोई  दूसरा  ग्रस्त  शरायत
 ।

 वैसे  मैं  भारत

 कारणों  बर्मा  आयल
 कम्पनी

 के  बीच  हुये  करार  को  काफी  अच्छा  करार  मानता  दि  उस  करार
 को  देखकर  अरन्य  विदेशी  तेल  समवाय  विचार  करते हैं  कि  उतकों  भात  में  तेन  उद्योग

 के
 विकास

 को  किस  दृष्टि  से  देखना  सामान्यतया  हम  यह  भूल  जाते  हैं  कि  जितनी  ही

 उसकी  ला  भदेप्रता  भी  उतनी  at  श्रमिक  होगी  ।  हम  यह  भूल  जाते  हैं  कि  मध्यपूर्व  के  देशों

 में  परिष्करिणियों  की  बिना  साक  किये  तेल  की  संस्थापित  वाचिक  क्षमता  लगभग  ८००  लाव

 टन  तक  होती  कम  से  कम  तीन  परिष्करिणियों  की  परिष्करण  क्षमता  १२०  लाव  टन

 वर्ष  एक  की  परिष्करण  क्षमता  २००  लाख  टन  प्रतिवर्ष है  ।  श्री  ड्राप  तुलना  कीनिये  २००

 लाख  टन  प्रतिवर्ष  परिष्करण  क्षमता  वाली  एक  परिष्करण  क  लाभ दे धता की  उस  परिष्करिणी

 के  साथ  जो  देश  के  एक  कोने  में  स्थित है  ग्रोवर  जिसकी  परिष्करण  क्षमता  ory  लाख  टन

 फिर  भी  यह  गलत  है  कि  हमें  दत्त  पर  ३  करोड़  रुपये  अति वर्ष  की  हानि  होगी  ।  वार्षिक

 लाभ  का  हिसाब  लगाते  समय  कई  बातों  को  देखना  पड़ता  लाभ  की  गणना  का  संबंधी

 रिकी में  मौजूद  तेल की  मात्रा  से  भी  होता  उसका  संबंध  बिना  सफ  किये  हुए  तेल
 फ

 से  भी  रहता  हम  उसमें  भी  arg  के  साझेदार  बहुधा  माननीय  सदस्य  यह  भा  भूल

 जाते  हैं  कि  area  इडिया  लिमिटेड  को  भी  तो  न्यूनतम  लाभ  देना  पड़ेगा  |

 हम  इस  पर  विचार कर  रहे  हैं  कि  यदि  पहले  अठारह  या  चौबीस  महीनों  में

 रिणी  को  अनुमित  मात्रा  से  कम  तेल  मिले  तो  परिष्करिणी  को  होने  वाली  हानि  किस  प्रकार

 न्यूनतम  की  जाये  ।  सबसे  आयान  तो  रहेगा  कि  हम  अठारह  महीनों  या  चौबीस

 महीनों  को  अवधि  न  रखकर  पांच  या  दस  वर्ष  को  रखी  जाए  ।  उस  दशा में  ३  करोड़  रुपये

 की  हानि  पांच  या  दस  वर्ष  में  फैल  उसका  प्रभाव  क्रमिक  होगा  तब फिर

 लिमिटेड  को  अपने  खाते  में  वह  हानि  नहीं  दिखानी  पड़ेगी  ।

 माननीय  सदस्यों  ने  तेल  अनुसंधान  परिष्करण  तेल  को  पंजाब  में

 सक्रियता  की  इत्यादि  कुछ  बुनियादी  wat  उठाये  वे  सभी  wet  इस  प्रतिवेदन से
 सीधे-सीधे  सम्बन्धित  नहीं  जिस पर  mit हम  सभा  में  विचार कर  रहे  मैं  चाहता  हूं  कि

 उन  प्रश्नों  पर  चर्चा  हो  ।
 वे  बड़े  दिलचस्प  प्रदन हैं  परन्तु  समय  के  में  मैं  उन  सभी

 के  सम्बन्ध  में  ७  विचार  नहीं  रख  सकता  ।  फिर  उनमें  से  कुछ  स्पष्टीकरण
 करने

 का
 प्रयास  करता  हूं
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 के  धारे  में  संकल्प

 निजी  क्षेत्र  को  परिष्करण  क्षमता  ६०  लाख  टन  हम  विदेशी  मुद्रा  की  बचत  के  विचार

 से  पिछले  कुछ  वर्षों  में  उनको  प्रसार  को  भ्र नुम ति  देते  रहे  विदेशी  मुद्रा  के  व्यय  श्र  बिना

 साफ  किये  हुए  तेल  के  आयात  के  बीच  कुछ  wa  तो  रखना  ही  निजी  क्षेत्र की
 क्षमता  बढ़ाने की  अनुमति  देकर  हमें  कम  विदेशी  मुद्रा  खर्चें  करनी  पड़ती  है  ।  इसीलिये  निजी

 क्षेत्र को  १८  लाख  टन  से  २७  लाख  टन  तक  क्षमता  बढ़ाने  की  अनुमति  दी  गई  थी  स्टैण्डडें

 agua  wea  कम्पनी  को  इसीलिये  विदेशी  मुद्रा  की  बचत  की  दृष्टि  से  बिना  साफ  किये

 हुए  तेल  को  क्षमता  में  वृद्धि  करने  की  अनुमति  दो  गई  थी  ।  यह  सब  एक  योजना  के  भ्रनुसार

 किया  गया  अव्यवस्थित  ढंग  से  नहीं  ।  वे  भ्रपनो  परिष्करण  क्षमता  काफी  बढ़ाने  की

 अनुमति  चाहते  हैं  ।  उसका  इस  ऋतुमति  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  ।

 हमारे  देश  के  सरकारी  क्षेत्र  में  तीन  परिष्करिणियां  हैं  ।  उनसे  पर्याप्त लाभ  करने

 के  लिये  भ्रावश्यक  है  कि  उनका  विस्तार  किया  जाये  ।  सरकारी  क्षेत्र  की  एक  परिष्करण का

 प्रबन्ध  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  झ्रायोग  क  हाथ  में  कौर  प्रत्य  दो  का  रिफाइनरी

 लिमिटेड  के  हाथ  नूनामती  are  बरौनी  की  परिष्करिणियां  इंडियन  रिफाइनरी

 लिमिटेड  के  हाथ  में  हैं  ।  वे  mam  प्राप्त  कम्पनी  के  तेल  का  ही  परिष्करण  करेंगी  हमने

 असाम  घायल  कम्पनी  से  करार  कर  लिया  है  कि  वह  meat  सारा  तेल  हमारे  हाथ  ही

 बेचेगी  ।  उस  करार  के  समय  तक  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  झ्रायोग  ने  wal  कोई

 बनाने का  विचार  नहीं  किया  ati

 बाद  में  आयोग  ने  सरकार  से  कहा  कि  क्या  वह  तेल  का  श्रनुसंघान  भर  करता  रहे
 शर  इंडियन  रिफाइनरीज  लिमिटेड  के  हाथ  तेल  बेचकर  हीं  थोड़ा  बहुत  लाभ  उठाता  रहें

 शर
 क्या  उसे  प्रतीक  मुनाफा  कमाकर  उसकी  राशि  को  तेल--भ्रतुसंघान काय

 में  लगाने की
 श्रावदय॑कता  नहीं  ?  oar  की  बात  काफी  क  मालूम  पड़ो  ।  इसोलिये  मैंने  यह  प्रबन्ध

 कराया  कि  तेल  तथा  प्राकृतिक  गस  आयोग  के  पास  भो  परिष्करिणीयां  रहें  और  वह  थ

 तेल  के  परिष्करण
 के  साथ ही  पेट्रोलियम  के  रासायनिक  उद्योग  भी  खड़े  करके  उनसे  मुनाफा

 कमा  सके
 ।  इसीलिये  यह  दो  प्रकार  के  प्रबन्ध  मौजूद हैं  ।  वैसे  है  तो  दोनों ही  सरकारी  क्षेत्र

 के  ।

 माननीय  सदस्यो ंने  भावी  योजनायें  इत्यादि  का  भी  उल्लेख  किया  है  ।  हम  उसका

 पूरा  ध्यान
 रखते  लेकिन  अभी  से  यह  बताना  मुश्किल  हैकि तेल  की  खोज  का  काम

 कितना  बढ़ेगा  या  यह  कि  बिना  साफ  किये  हुए  तेल
 का

 उत्पादन  कितना बढ़  जायेगा  ।  यद
 सब  स॑  पर  frat  करेगा  कि  हम  काम  कितना  करते  मैं  माननीय  श्री  दी०  qe

 wat
 की  अधीरता  को  समझता  जब  वह  कहते हैं  कि--तेल  की  खोज  में  at  शीघ्रता

 करो
 ।  हम  कोशिश  कर

 रहे  लेकिन  उसकी  भी  एक  अ्रपनी  सीमा है  ea  अपनी

 कुशलता  कौर  अ्रनूभव च्  को  देखते  हुए  ,  काफी  तेजी  से  ant  चल  रहे  यदि  हमे  भ्र पने प्रयास में
 श्र  अधिक  सफलता  तो  हम  सभा  को  सुचित  करेंगे  ।  हम  भ्र पनी  कुशलता  किस  तरद्
 बढ़ाते  जा  रहे  हैं

 ।
 एक  उदाहरण  देखिये  श्रंकलेश्वर में  हमने  पहला  कुमा  ४५  दिन

 में  तैयार  किया  जब  उसमें  केवल  ७  या  ११  दिन  लगते  पहले की  भांति  rs 4  या

 ०  दिन  नहीं  |



 &&s  इंडियन  रिफाइनरी लिमिटेड  के  वार्षिकी  २८  PERL

 प्रतिवेदन  के  बारे  में  संकल्प

 के०  द्०

 सभा  मानेगी  कि  हमारे  कार्यकर्ता बड़ी  खूबी  से  काम  कर  रहेहैं  |  मैं  मानता  हूं
 कि

 अभी  भी  अपनी  दक्षता  में  सुधार  करने  को  गुंजाइश  हमें  कभी  बहुत  कुछ  सीखना  हैं
 ।  मेंने

 भी

 कहां  जंकर  बहुत सो  चाज  सोखो हैं  ।

 सरकार  इन  सभी  चीजों  की  दौर से  बेखबर  नहीं  है  ।  प्रथम  द्वितीय  प्रतिवेदनों

 रही  हमें  wal  विचार  करना है  |  लागत-प्राक्कलन  कुछ  बढ़  गये  हैं  ।  इसालये कि  हमें  समुंद्र

 तटों  से  काफी  हटकर  शीरानी  परिष्करिणियां  संस्थापित  करनी  पड़ो  हैं  ।  इसका  कारण  यह  किं

 हमारा  होती  है  कि  उद्योगों  का  विकेन्द्रीकरण किया  जाये  ।  नये  उद्योग  देश  के  पिछड़े  क्षेत्रों  में

 विकास  किये  जायें  ।  हमें इन  सब  बातों का  भो  ध्यान  रखना  पड़ता  केवल  माता  तो

 हमारा  उद्देशय  नहीं  है  ।  औद्योगिक  परियोजनाओं  की  स्थिति  का  निर्णय करतें  समय  हमें

 इंत
 सभो  बातों

 पर  विचार कर  लगा  पड़ता  नूनामंती  परिष्करण  का  निर्णय  अरब  लगभग

 पूरा हो  चुका  पहुंचो  जनवरी  को  वहं  चालू  a  जायेगी ।  aft  हमें  wear  की  ata  बिलकुल

 सहीं  निमतो  परिष्करिणो  निर्धारित  समय से  att  महींने  पहले  चालू  हों  रहों  है ं।
 निर्धारित  तिथि  ल  १९६२  थो  को  दी०  चो०  शर्मा  को  aes  इससे  प्रसन्नता  लोगो ंI

 बिना साक  किये  हुए  तेल  के  सम्भरण  का  भी प्रश्न  उठाया गया  यहँ  सही  हैं
 कि  पाइप

 लाइनें  बिछने  में  कुछ  विलम्ब  gar  परन्तु  विलम्ब  के  कारण  कार्येकर्तात्ों
 के  बस  से

 बाहर  के  थे  ।  थोड़ो  बहुत  शीघ्रता  तो को  जां  सकती  थीं  ।  लेकिन  व्लिम्ब
 तो  हो  ही

 गया  है
 |  पर  मुझे  यह  बताते  बड़ी  खुशो  हो  रही  है  कि  पहले  जितना  प्रति  अब

 उतना
 विलम्ब  नहीं ह होगा ।  art  से  पहले  पाइप  लाइन  तैयार  हो  जायेगा ।  पम्पों  को  जांच  करने  में

 VA—Fo  दिन  ग्रोवर लग  जायेंगे  ।  फिर  पाइपों  में  बिनो  साफ  fear  gar  क  भरा  जायेगी
 mae  मिलाकर  तक  सौरा  कॉम  पुरा  हो

 ओ  हेम  बिखरा  निर्धारित  तिथि  १४  ard  लेकिन  श्री  कहा  जा  रहा  है  कि
 १५  मई

 तक हो  सकेगा

 पश्  के०  दे०  सा लव ोय
 :

 मेँ  अधिक  सही  सुचना  दे  सकता  gi  मार्चे
 के

 तीसरे-चौथे

 सप्ताह  तक  पाइप  लाइन  परिष्करिणों  तक  तेल  पहुंचाने  के  लिये  तैयार हो  जायेगा  ।  मार्चे
 के

 तीसरे
 या  चौथे  सप्ताह  तक  तेल  पहुंचने  लगेगा  ।  इसलिये  हमें  तेल  का  स्टोर  जनवरी

 से
 मार्च

 ae हो  रखना  पड़ेगा  ।  तब  तक  के  लिये  हमने  परिष्करण  को  बिंना  साफ  किया  gar  तल

 पहुंचाने  का  पुरा  मजे  कर  दिया है  |

 उस
 स्थान

 से  बिना
 साफ

 किये  हुए  तेल  ate  पेट्रोलियम  उत्पादों  के  भाड़े
 कां

 प्रश्न
 थी

 उठाया
 गया

 था
 ।

 यें  पेंचीदा
 सें  सवाल  जिनको  हम  बाद  में  देखेंगे  ।  परिष्करण-क्षमता

 बढ़ने
 के

 साथ  साथ  भाड़ा  भार  भी  कम  होता  जायेगा  ।

 बरौनी  परिष्करण  को  पहली  यूनिट  ae  सितम्बर-श्रक्टूबर  कीਂ
 १९६२  से  काम  चालू  कर  पायेगी  में  नहीं  कह  सकता  कि  इससे  अधिक  बिलम्ब  नहीं

 होगा  ।  हों  सकता  है  कि  म
 मानसून  ate  की  कर्टिनाई  के  निर्माण-कार्यक्रम  में  कुद



 ७  R553  इंडियन  रिफाइनरी  लिमिटेड  के  वार्षिकीय  प्रतिवेदन  eee

 के  बारे  में  संकल्प

 सप्ताह  का  विलम्ब  हो  बहुत  gar  तो  निर्धारित  तिथि से  तीन-चार  महीने  wire  धिक

 लग  जायेंगे  ।  दूसरी  यूनिट  के  fot  उपकरण  देने  की  निर्धारित  तिथि  वहीं  रहेगी--जुलाई

 १९६२  झर  वे  १९६३  तक  काम  चालू  कर  देंगी  ।  १९६३ के  अन्त  शौर  जनवरी

 ZeQv  तक  शौर  एक  मशीनी  तेल  के  कारखाने  का  भो  निर्माण  पुरा हो  जायेगा ।
 उसके  ६  होने  बाद  गुजरात  परिष्करण  भो  तेल  का  उत्पादन  शुरू  कर  देगी  ।

 श्री हेम  बरता  पाकिस्तानी  सीमा  के  निकट  वाली  परिष्करिणी  का  क्या  होगा
 ?

 fat के०  दे०  मालवीय  :  हम  कर  ही  क्या  सकते  हैं  वह  तो  पाकिस्तानी सीमा  के  पास  की

 संकरी  पट्टी  गुजरेगी  हो  ।  लेकिन  मेरा  रुपाल  है  कि  प्रतिरक्षा  की  दृष्टि  से  जब  ५  मील  दूर

 हो  या  ५०  मोल  ,  उसम  से  कोई  अन्तर  नहीं  पड़ता ।  जो  भी  में  इस  के  बारे  में  इतना  डी  कह

 सकता  हुं  कि  श्िशेत्रह्नों ते  काकों  सेव-विचार  के  बाद  ही  उस  पाइप  लाइत  को  उस  सं  करी  पट्टी  से

 ले  जाते  को  सलाह  दो  हैं  ।  गोड़ा डी  में  परिष्करिगों  रखते के  agar  am  ही  नहीं  रह

 जाता  ।  हम  उसको  रक्षा  का  भरसक  प्रयत्न  करेंगे  |

 श्री  राव  ने  खम्भात से  बम्बई  नक  पाइप  लाइन  बिने  के  औचित्य  पर  शंका  प्रकट  की

 श्रमी  उसकी  कोई  पू  योजना  नहीं  बती  हे  ।  परियोजताग्रों  को  सुची में  वह

 पर  उस  पर  बाद  में  विचार  किया  जायेगा  |  अभी  तो  वहां  से  बम्बई  भेज  के  लिये  तेल  की

 अतिरिक्त  मात्रा  सुलभ  ही  नहीं  है  ।

 श्री  मुनि स्वामी  की  इस  बात  पर  मुझे  wat  हुमा  कि  खम्भात  का  स्रोत

 सदा  बता  रहेगा  |  यह  तो  संसार के  क्रिया  भो  लोत  के  बारे में  तहों  कहा जा  सकता  ।  इसीलिये

 मने  खम्भात  के  बारे में  हर  वक्तव्य  बड़ी  सावधानी  से  दिया  है  ।  मैं  ने  अनी  तक  यह  तडी

 कहा  कि  खम्भात  क्षेत्र  था  a  केशवर  का  प्रतिशत  aT  उत्पादन  कितना  होगा  ।  विशेत्रज्न

 नातों  के  बारे में  जो ग्रतूमान  लगते  वे  भी  निरंतर  पुनरीक्षित  होते  रहते  ठीक-ठीक

 तो  तभी  लगता  है  जब  तेल  निकलने  लगता  है  |

 अभी  तक  यह  निश्चित  नहीं  हौसला  है  किखम्भात  में  तेल  ate  गैस  का  aq

 कितना  है  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  गैस  का  श्रतुवात  अधिक  है  ।

 fot हेम  बदा  :  नू नाम ती में  छंटनी  हुई  है  ।

 fat  के० दे०  मालवीय  हमारा  होती  है  कि  परिष्करण  के  सभो  मज़दूरों  को  कहीं

 न  कहीं  काम  जुटाया  हम  इस  के  लिये  प्रयत्नशील  रहते

 श  दो०  to  शर्मा  :  मान निप्र  मंत्री  धिक  स्पष्टीकरण  नहीं  कर  पाये  मैं  तो  उस  दिन

 की  बाट  जोह  रहा  हं  ज॑ब  भारत  तेल  के  मामलों  में  आ्रात्म-निर्भर  बनेगा  ।  हम  कब  तक  आत्म-निर्भर

 बन  सकेंगे--इस  प्रश्न  का  माननीय  मंत्री  ने  अभी  कोई  उत्तर  नहीं  दिया  है  ।  मैँ  इतना  जानता

 हूं  कि  माननीय  मंत्री  अपने  काम  में  बड़ो  तत्परता  झर  लग्न  के  साथ  लगे हुए

 यह
 कहूंगा

 कि  यदि  हमारी  जानकारी  सीधा  श्रयतन  नहीं  है  तो  उसका

 यहीं  कारण  है  कि  ये  प्रतिवेदन  हमारे  पास  कई  महीनों  बाद  कराते  हैं

 fat  ग्रंप्रे ज  में
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 ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 oe
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 ७७६  EXE जूट  उद्योग  संबंधी  बोलें  को  अन्तिम  रिपीट

 G99  रेडियो  बनाने  वाले  एकक  X%E—Fo

 VG  सरकारो  क्षेत्र  के  उपक्रम  Eko



 Look

 विषय-सूची  पीठ

 प्रश्नों  के लिखित  उत्तर  :  .

 झतारांफित

 प्रीत  संखया

 अमरीका  को  हय करवें  के  कपड़े  का  निर्यात  eee 9७६

 ७८१  RRR त्रिपुरा  में  रेडियो  रिले  केन्द्र

 WER  विस्थापित  व्यक्तियों  की  बस्तियां  ६१

 ७८३  लाजपत  नई  दिल्लो  के  क्वार्टर  &  ६१-६२

 bbe?
 ygav  लाजपत  नई  शादीलाल  में  सा  टाइ  प  क्वाटर  €RR

 पर  पूर्वी  मैंतो  में  लिप  जिंग
 मेला  GR

 1७८६,  मोनो  मजूरो  रबाब  को  सिफरिशों  कार्यान्वित  ६२-६३

 १8५८७  हिन्दुस्तान  sara  टलत  को  a  eat के  मूल्य  ६

 GG  उत्तरप्रदेश  में  प्रायोगिक  परियोजनाएं  €&६  ३-६४

 झविलम्बतोय  लोक  महत्व  के  विषय  की  शोर  ध्यान  दिलाना  ध  €&६४--६५

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  ने  श्रम  और  रोजगार  मंत्री  द्वारा  कोयला  खानों  संबंघी

 औद्योगिक  aaa  esa  झ्धिकेशन  में  कोयला  खनन  उद्योग  में

 मजदूरों  के  पुनरीक्षण  के  बारे  में  को  गई  शौर  उसके

 परिणाम  को  उनका  ध्यान  दिलाया  ।

 श्रमश्रौर  रोजगार  तथा  योजना  मन्त्री  ने  इस  बारे  में

 एक  वक्त  दिया  ।

 भवान  मंत्रो  जवाहरलाल  ने  भारत  चीन
 को  सरकारों

 के  सम्बन्धों  के  बारे  में  एक  इवज़े-पत्र  सभा
 पटल

 पर  जिसमें

 ज्ञापन  तथा  अन्य  पत्र  दिशा  st  हैं  ।

 सभा  पटल  पर  गये  पत्र  RE

 (१)  १६६०  और  १९६१  के  सोच  भारत  श्र  चीन

 को  सरकारों  द्वारा  एक  दुसरे  को  भेजे  गये  ज्ञापनों

 पत्रों  के  इवज़े-पत्र  संदीप  ५  को  एक  प्रति  |

 (२)  निम्नलिखित  अ्रधिसुचनाग्रों  को  एक-एक  प्रति  --

 उद्योग  तथा  विनियमन  अघिनियम  ,  RX8  की  घारा
 १८-क

 को
 उपधारा  (२)  के  श्रन्तगंत  दिनांक  १५  fearaz,

 PERL  का  एस०  को  संख्या  २२४४५  |

 उद्योग  (  विकास  तथा  १९४५१.
 धारा  १८-एफ  के  झ्र न्तगत  निकाला  गया  दिनांक  २८

 १९६१  का  Ao  को  संख्या  Roc | |



 १००६  [  दैनिक  संश्षेपिका

 सभा-पटल पर  रखे  गये  पत्र
 )

 कम्पोज़र  १९४५६  को  धारा  ३९६  की  उप-धारा

 (५)  के  अन्तर्गत  दिनांक  १  १९६१ को  श्रषिसुचना

 संख्या  एस०  प्रो०  २३८४  में  प्रकाशित नौवहन  निगम  मिलाना

 देश  १६६१  |

 (३)  नमक  विभाग  को  १९६०-६१  के  प्रतिवेदन को  एक  प्रति  ।

 मंत्री  द्वारा  ERE-VO

 श्रीवास झोर  संभरण  उपमंत्री
 (att

 अनिल  कण  ने

 सदस्यों  को  बंगलों  को  अलाटमेंट के  बारे  में  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 88k # 32  पर

 ओ  एग  एम०  तारिक  द्वारा  पूछे  गये  एक
 ग्रतपुरक प् न. ५

 प्रश्न

 के  ३१  १६६१  को  दिये  गये  उत्तर को  शुद्ध  करने  के  लिए

 एक  वक्तव्य  दिया  ।

 विधेयक  पुरःस्थापित  €७०-७ १

 (१)  भारतीय  रेलवे  (  दूर  रा  संशोधन )  १९६१

 PERL (२)  लाह  ween  खान  गमक  कल्याण  विधेयक

 (३)  टेलीग्राफ  को  तारें  रूप  से  संशोधन

 १६६१

 चोरी  का  ead  के  बारे  में

 stefan

 संकल्प

 |  ७१-६१

 चीनी  का  —  के  वारे  में  संविहित  संकल्प

 जिस  पर  चीनो (  उत्पादन  का  विनियमन )  विधेयक  पर

 विचार  के  साथ  साथ  विचार  किया  गया  श्रप्रेतर  चर्चा  जारी

 रही  ।  संकल्प  स्वीकृत  हुआ

 विधेयक  पारित  ६  ६०-६१

 war  को  विधेयक  विचार  करने  मे के  प्रस्ताव

 पर  श्रप्रेतर  चर्चा  समाप्त  हुई  ।  प्रस्ताव  स्वकृत  हुमा  |
 खंडवार

 विचार के  बाद  विधेयक  पारित  किया  गया  |

 इंडियन  रिफाइतरोज़  लिमिटेड  के  alan  प्रतिवेदन  क  बारे  में  प्रस्ताव  EEL——ooe

 श्री  दो०  च  शर्मा  ने  प्रस्ताव  किया  कि  सभा  इंडियन  रिफाइनरोज  लिमिटेड

 के  वर्ष  REXE—FO  वार्षिक  प्रतिवेदन  विचार

 करता  है  ।  चर्वा  के  बाद  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  |

 ,  Re  2862/9  श्रप्रहायण  १८८३  के  लिये

 qa

 संध  लोक  सेवा  आयोग  के  दसवें  प्रतिवेदन के के  प्रस्ताव  पर  चर्चा

 (ai)


